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Слово к читателю

Середина осени была очень насыщена значимыми событиями для российской экономики. Российс-

кий парламент принял, а президент подписал внесенные правительством законопроекты, направлен-

ные на защиту отечественной экономики от последствий мирового финансового кризиса. 

Кабинет министров одобрил две долгосрочные программы – «Транспортную стратегию Российской 

Федерации на период до 2030 года» и «Основные направления внешнеэкономической политики Россий-

ской Федерации до 2020 года». Прошел ряд важных мероприятий, посвященных вопросам регионально-

го развития и задачам расширения экономического сотрудничества с зарубежными партнерами. 

Интеграция в мировую экономику, несмотря на кризис, – так в общих чертах можно сформулировать 

задачу, поставленную председателем правительства Владимиром Путиным. По его словам, у страны 

есть все возможности, чтобы пройти это испытание без шоковой терапии.

Отсюда выбор главной темы – интеграция российской экономики. Ведь, как известно, взаимовы-

годное партнерство приносит пользу не только одной стране, но и всему миру в целом. Объединение 

усилий для решения важнейших проблем, которые стоят в целом перед всеми странами или отдельно 

перед какой-то одной, – это и есть конструктивный подход. Все это ради экономического благополучия 

всего мира, в чем заинтересовано каждое государство. 

На октябрь пришлись несколько значимых международных событий, которые получили освещение 

в очередном номере нашего журнала: саммит ШОС, установление дипломатических отношений с Ка-

таром, создание газовой ОПЕК, оживление политической жизни на Кубе. Вектор внешней политики 

был задан Владимиром Путиным: «Россия и впредь будет последовательным сторонником развития 

интеграционных процессов, и приоритетом здесь, конечно, будет формирование таможенного союза 

Россия – Белоруссия – Казахстан, укрепление ЕврАзЭС». «Мы намерены развивать взаимовыгодные 

двусторонние экономические связи с нашими традиционными торговыми партнерами – и со странами 

СНГ, Европы, Китайской Народной Республикой, Индией, Соединенными Штатами Америки».

Разнообразна и богата на события жизнь Российского государства. Разработка новой концепции 

Федеральной таможенной службы, открытие новых месторождений природных ресурсов, победы 

металлургов – все это в публикациях на экономическую тему.

Внешнеэкономическая политика остается одним из важнейших факторов долгосрочного эко-

номического роста. Она является эффективным инструментом диверсификации эко-

номики, ее перехода на инновационный путь развития. 

Таков курс нашей страны. Такова позиция сильного государства, снискав-

шего признание и высокий авторитет на международной арене. 
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ВОЗРОЖДЕНИЕ 
ПРАВОСЛАВНОЙ СВЯТЫНИ

Президент России Дмитрий Медведев провел в Кре-
мле первое заседание попечительского совета благо-
творительного фонда по восстановлению Воскресен-
ского Новоиерусалимского монастыря, расположен-
ного в подмосковном городе Истра. В его работе также
приняли участие: Патриарх Московский и всея Руси
Алексий II, первый вице-премьер Виктор Зубков, ви-
це-премьер – министр финансов Алексей Кудрин, ми-
нистр экономического развития Эльвира Набиуллина,
министр культуры Александр Авдеев, министр связи и
массовых коммуникаций Игорь Щеголев, помощник
президента Олег Марков, полпред президента в Цент-
ральном федеральном округе Георгий Полтавченко,
губернатор Московской области Борис Громов. На со-
вещании присутствовали и руководители крупнейших
компаний: госкорпорации «Ростехнологии» – Сергей
Чемезов, ОАО «РЖД» – Владимир Якунин, Внешторг-
банка – Андрей Костин, а также наместник монасты-
ря игумен Феофилакт.  

Столь представительный состав участников объяс-
няется особым религиозным и историческим значени-
ем возрождающейся обители. Открывая заседание,
Алексий II напомнил, что монастырь был построен по
воле Патриарха Никона и царя Алексея Михайловича
как духовный центр православия, созданный по обра-
зу исторических мест Иерусалима, связанных с иску-
пительным подвигом Христа Спасителя. Главная свя-
тыня монастыря – храм Воскресения Христова – был
сооружен по образу иерусалимского храма Гроба Гос-
подня. По словам Патриарха, «весь комплекс зданий
был призван отражать вековое представление о Руси
как о Третьем Риме». Благодаря его созданию, русские
люди, не имевшие возможности совершить паломни-
чество в Иерусалим, смогли поклониться точным ко-
пиям главных его святынь у себя на Родине. В настоя-
щее время предстоят масштабные реставрационные
работы, строительство новых зданий, возрождение
монашеской жизни, возобновление издательской, му-
зейной и паломнической деятельности. Все это преду-
смотрено в недавно разработанной концепции разви-
тия монастыря.

Вслед за Патриархом слово взял глава государства.
Прежде всего Дмитрий Медведев поблагодарил всех,
кто откликнулся на идею восстановления обители,
отметив, что этот проект должен быть подкреплен
всесторонней помощью государства и предпринима-
тельских структур. Вот почему в попечительский со-
вет вошли представители власти и бизнеса. Кроме
того, президент кратко обрисовал основные задачи

восстановительных работ. В первую очередь надо
провести срочный ремонт гибнущих зданий. Поми-
мо восстановления Воскресенского собора необхо-
димо возрождать весь исторический комплекс зда-
ний монастыря, осуществлять благоустройство при-
легающих к нему территорий, приводить в порядок
находящиеся там природные памятники. В дальней-
шем потребуется строительство новых зданий для
размещения музея и для расширения духовно-обра-
зовательной деятельности обители. Кроме того,
предстоит работа по поиску и возврату утраченных в
годы Великой Отечественной войны культурных
ценностей монастыря; она будет проводиться в сот-
рудничестве с соответствующими международными
организациями. В своем выступлении Дмитрий
Медведев отметил, что Новоиерусалимский мона-
стырь стал единственной удавшейся попыткой точно
воссоздать образ Святой земли. «Восстанавливая та-
кие центры, мы помогаем возрождению наших кор-
ней и нравственных ценностей нашего народа, а без
этого невозможно решить ни одну крупную задачу,
которая сегодня стоит перед нашим государством»,
– отметил президент. 

По предложению президента и Патриарха было ре-
шено, что работу благотворительного фонда и попечи-
тельского совета возглавит первый заместитель пред-
седателя правительства Виктор Зубков. Выступивший
в ходе заседания первый вице-премьер сказал, что на-
деется в короткий срок провести необходимую орга-
низационную работу. Учитывая масштаб намеченных
работ, их ориентировочный срок составит 5–7 лет. За-
бегая вперед, скажем, что Виктор Зубков провел пер-
вое заседание правления фонда 28 октября. На нем
был утвержден устав, сформирован персональный со-
став правления и дирекции фонда.  

ВИЗИТ В АРМЕНИЮ
Дмитрий Медведев посетил Армению с официаль-

ным визитом. На следующий день российский прези-
дент провел переговоры со своим армянским колле-
гой Сержем Саргсяном, в ходе которых обсуждался
весь комплекс двусторонних политических и эконо-
мических связей Москвы и Еревана, а также взаимо-
действие двух государств в ряде международных орга-
низаций. Напомним, что это была уже пятая встреча
президентов России и Армении в текущем году: до
этого Дмитрий Медведев и Серж Саргсян встреча-
лись в Москве (дважды), в Санкт-Петербурге и в Со-
чи. 20 октября состоялось заседание российско-ар-
мянской межправительственной комиссии, обсудив-
шей реализацию программы экономического сотруд-
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ничества между двумя странами на период до 2010 го-
да. В частности, в ходе этого заседания отмечалось,
что в этом году объем товарооборота может достичь
уровня в 1 млрд. долл. 

21 октября в рамках программы визита два прези-
дента присутствовали на мероприятии, имеющем
символическое значение, – открытии площади Рос-
сии в Ереване. По словам Медведева, это событие
«подтверждает искренность, подлинность наших
братских чувств, говорит об открытости и глубине
отношений между нашими странами». Другое меро-
приятие, прошедшее в рамках визита – запуск пер-
вой армянской национальной сети передачи данных,
– имело  большое практическое значение. Эта сеть,
созданная при участии российской компании
«КОМСТАР – Объединенные ТелеСистемы», охва-
тывает крупнейшие города Армении и играет боль-
шую роль в обеспечении качественной связью соци-
альных объектов, а также отдаленных и труднодос-
тупных районов. Кроме того, российский президент
возложил венок к памятнику жертвам геноцида ар-
мян 1915–1923 годов, организованного властями Ос-
манской империи. 

В числе экономических тем переговоров помимо
традиционного вопроса о поставках российских энер-
гоносителей обсуждались строительство в Армении
атомной электростанции, железной дороги и ряд дру-
гих проектов. Стороны рассмотрели вопросы сотруд-
ничества Москвы и Еревана в международных струк-
турах, в первую очередь в рамках СНГ и в рамках Ор-

ганизации Договора о коллективной безопасности –
ОДКБ, в которой Армения является председателем с
сентября текущего года.  

Особое значение имела тема урегулирования нагор-
нокарабахского конфликта. Обострению этой пробле-
мы способствовал пример недавней грузинской агрес-
сии в Южной Осетии. В ходе состоявшейся по итогам
переговоров встречи с журналистами российский пре-
зидент подчеркнул, что «все вопросы должны решать-
ся исключительно мирным путем на основе норм ме-
ждународного права», а Серж Саргсян положительно
оценил посредническую миссию России в этом кон-
фликте. Дмитрий Медведев озвучил инициативу о
проведении специальной встречи президентов Рос-
сии, Армении и Азербайджана по вопросам урегули-
рования карабахской проблемы. (Отметим, что на сле-
дующий день, 22 октября, он обсудил этот вопрос в те-
лефонном разговоре с азербайджанским президентом
Ильхамом Алиевым, который также выразил согласие
на трехстороннюю встречу.)

По итогам визита в присутствии президентов был под-
писан ряд документов о двустороннем взаимодействии, в
том числе план консультаций между внешнеполитиче-
скими ведомствами на 2009–2010 годы, и документ, по-
священный вопросам урегулирования карабахской проб-
лемы, подписанный также на уровне МИДов двух госу-
дарств. Свердловская область заключила с Арменией до-
говор о торгово-экономическом, научном и культурном
сотрудничестве, а Ярославская область – аналогичный
договор с Армавирской областью Армении. 
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ГОСПОДДЕРЖКА 
БАНКОВСКОМУ СЕКТОРУ

Дмитрий Медведев принял в своей подмосковной
резиденции «Горки» председателя Внешэкономбанка
(ВЭБ) Владимира Дмитриева. Этот банк – один из
старейших и крупнейших в стране – в прошлом году
приобрел новое качество, став Банком развития, при-
званным финансировать перспективные проекты мо-
дернизации отечественной промышленности. В связи
с докатившимся до России мировым финансовым
кризисом роль ВЭБ еще более возросла: в соответст-
вии с недавно принятыми решениями по стабилиза-
ции финансовой системы на него возложен ряд задач
по оказанию помощи коммерческим банкам. Именно
это направление работы и стало главной темой встре-
чи руководителя банка с президентом страны.  

Владимир Дмитриев доложил, что сразу после приня-
тия закона, возложившего на возглавляемый им банк
соответствующие обязанности, ВЭБ приступил к сбору
заявок от российских банков и корпораций на рефи-
нансирование их долгов перед иностранными партне-
рами. По словам председателя ВЭБ, общий объем таких
запросов уже превысил 100 млрд. долл. и все они вни-
мательно изучаются. Владимир Дмитриев сообщил так-
же о решении предоставить кредиты Внешторгбанку и
Россельхозбанку – на суммы в 100 млрд. руб. и 25 млрд.
руб. соответственно. А благодаря поддержке, оказанной
ВЭБ Связь-банку, удалось обеспечить выполнение всех
его обязательств перед вкладчиками, в том числе беспе-
ребойное перечисление пенсий (через Связь-банк об-
служиваются 15 млн. пенсионеров). Кроме того, Дмит-

риев сообщил о работе банка по поддержанию стабиль-
ности и устойчивости российского фондового рынка.  

Выслушав председателя ВЭБ, Дмитрий Медведев
отметил, что средства, выделенные государством на
стабилизацию финансовой системы, очень внуши-
тельны. Сейчас важно повысить оперативность их ис-
пользования, поскольку решения часто принимаются
дольше, чем это необходимо в сложившейся ситуации;
нужно действовать как можно быстрее.   

В тот же день глава государства встретился с еще од-
ним представителем банковского сектора – с предсе-
дателем правления Евразийского банка развития Иго-
рем Финогеновым. Этот банк был создан в начале 2006
года Россией и Казахстаном для финансирования
крупных инвестиционных проектов на евразийском
пространстве и открыт для вступления новых участни-
ков – государств и международных организаций. Ос-
новной целью его создания было содействие экономи-
ческой интеграции стран Евразийского экономиче-
ского сообщества – ЕврАзЭС. 

Игорь Финогенов упомянул несколько финансируе-
мых банком проектов. Это открытие комбината по
обогащению хромовой руды в Актюбинске и реконст-
рукция Экибастузской ГРЭС-2 в Казахстане, а на рос-
сийской территории – строительство нового термина-
ла в порту Усть-Луга. В настоящее время банк рассмат-
ривает заявки на общую сумму в 4 млрд. долл. Дмитрий
Медведев обратил внимание на то, что инвестицион-
ные проекты не должны останавливаться. По словам
президента, несмотря на финансовый кризис, банк
способен выполнить поставленные перед ним задачи.
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ВОПРОСЫ КАДРОВОЙ ПОЛИТИКИ
Дмитрий Медведев провел рабочую встречу с вице-

премьером – руководителем аппарата правительства
Сергеем Собяниным. Одной из ее тем был вопрос
формирования кадрового резерва для государствен-
ной и муниципальной служб всех уровней. Другой те-
мой встречи стал подготовленный кабинетом минист-
ров доклад, содержащий оценки эффективности рабо-
ты управленческих кадров субъектов Федерации. 

Напомним, что на прошедшем 23 июля совещании
по этому вопросу президент поставил задачу  форми-
рования кадрового резерва нового типа, ориентиро-
ванного на современные реалии и на решение задач,
стоящих перед страной в настоящее время, включая
реализацию Стратегии-2020. Сергей Собянин доложил
о ходе реализации президентских поручений за три ме-
сяца. За этот период была подготовлена программа
формирования резерва управленческих кадров и выне-
сена на утверждение главы государства. Отличитель-
ной особенностью разработанной программы стало
уменьшение бюрократических процедур и расширение
участия в формировании резерва действительно луч-
ших управленцев. В число экспертов войдут наиболее
хорошо зарекомендовавшие себя управленцы из феде-
ральных и региональных органов исполнительной вла-
сти, мэры крупных городов, лучшие управленцы из
бизнеса и общественных организаций. На основе их
оценок будет формироваться рейтинг управленческих
кадров. Первая тысяча этого рейтинга станет основой
для президентского резерва; еще около пяти тысяч уп-
равленцев составят кадровый резерв второго уровня

для федеральных органов власти. Кроме того, готовят-
ся рекомендации по формированию кадрового резерва
для региональных и местных властей. 

Выслушав информацию вице-премьера, Дмитрий
Медведев сказал, что в сложившейся непростой ситуации
особенно важен приток молодых и в то же время хорошо
подготовленных управленческих кадров на всех уровнях
– от муниципального до президентского. От кадровой
политики во многом зависит эффективность реализации
самых различных государственных программ.

Доклад правительства об эффективности управле-
ния субъектов Российской Федерации в соответствии
с президентским поручением будет формироваться
ежегодно. На основе доклада текущего года кабинет
министров в ближайшее время определит 20 лучших
регионов, которым будут выделены гранты. Говоря о
ключевых выводах, содержащихся в докладе, Сергей
Собянин отметил, что социально-экономическое раз-
витие регионов в прошлом году в целом оценивается
позитивно. Речь идет о таких базовых показателях, как
рост валового регионального продукта и реальной за-
работной платы, развитие сельского хозяйства и жи-
лищного строительства, сокращение смертности и це-
лый ряд других. Вместе с тем по-прежнему велик объ-
ем неэффективных расходов в субъектах Федерации.
По оценке правительства, неэффективными являются
12% расходов в здравоохранении, около 20% – в обра-
зовании и около 13% – в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве. Общий объем неэффективных расходов по
всем регионам составляет около 400 млрд. руб., и
предстоит серьезная работа по изменению ситуации.
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Дмитрий Медведев поддержал предложения вице-
премьера, сказав, что выводы, сделанные в докладе
правительства, должны стать основанием для оптими-
зации расходов региональными властями. В заключе-
ние разговора президент в очередной раз заявил, что,
несмотря на все трудности, связанные с ситуацией на
международных финансовых рынках, необходимо вы-
полнять все ранее принятые социально-экономиче-
ские программы – «это наша с вами святая задача».

ВИЗИТ ПРЕЗИДЕНТА ВЬЕТНАМА
Дмитрий Медведев провел в Кремле переговоры с

президентом Вьетнама Нгуен Минь Чиетом. Это был
первый визит избранного в 2006 году вьетнамского
президента в Россию в ранге главы государства, хотя он
и раньше неоднократно посещал нашу страну. В ходе
встречи президентов обсуждался широкий круг вопро-
сов торгово-экономического, политического и гума-
нитарного сотрудничества между двумя странами, а
также их взаимодействие на международной арене (на-
помним, что в настоящее время Вьетнам является чле-
ном Совета Безопасности ООН). В рамках визита в
Россию Нгуен Минь Чиет отдельно встречался с главой
российского правительства Владимиром Путиным. 

Высокий уровень политических отношений между
Москвой и Ханоем во многом связан с историей отно-
шений двух стран, с советской помощью Вьетнаму во
время американской оккупации юга страны. В ходе
встречи с Дмитрием Медведевым вьетнамский прези-
дент выразил благодарность нашей стране за помощь,
оказанную в те годы, а также заявил, что Вьетнам жела-

ет видеть Россию в числе великих мировых держав и
развивать сотрудничество с ней по всем направлениям. 

Среди основных тем переговоров были вопросы взаи-
модействия двух стран в рамках ООН, Азиатско-Тихо-
океанского экономического сотрудничества – АТЭС,
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии – АСЕАН
и других международных организаций. По их итогам
российский президент констатировал близость позиций
Москвы и Ханоя по ключевым вопросам международ-
ной повестки дня. В частности, обе страны выступают за
то, чтобы мир был многополярным и значительно более
безопасным, чем тот, что существует сегодня.   

Торгово-экономическое партнерство между Россией
и Вьетнамом в последние годы развивается достаточно
быстрыми темпами. Так, в прошлом году товарообо-
рот между двумя странами составил 1 млрд. долл., а в
этом году ожидается 1,5 млрд. долл. Вместе с тем это
все еще очень небольшие цифры, не соответствующие
уровню политического взаимодействия. Поэтому ак-
тивизация экономических связей стала важнейшей те-
мой переговоров. В частности, обсуждалось сотрудни-
чество в нефтегазовой сфере, электроэнергетике, гор-
нодобывающей промышленности, машиностроении,
в сфере телекоммуникаций. Дмитрий Медведев пред-
ложил своему вьетнамскому коллеге подумать о рас-
ширении контактов в банковской сфере и об исполь-
зовании в торговле национальных валют – российских
рублей и вьетнамских донгов. Что касается планируе-
мых на будущее объемов товарооборота, то, по словам
Медведева, речь идет о его наращивании до 3 млрд.
долл., а впоследствии – до 10 млрд. долл. Кроме того,
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в ходе переговоров обсуждались и вопросы сотрудни-
чества в образовании, науке, культуре и в области
средств массовой информации.

По итогам визита было подписано 12 документов,
включая ряд важных коммерческих контрактов. В пер-
вую очередь это соглашения о геологоразведке и добы-
че нефти и газа российскими компаниями на вьетнам-
ской территории. В числе других совместных проектов
– строительство завода по производству аммиака и
карбамида в Калмыкии и боксито-глиноземного ком-
плекса во Вьетнаме. Также были подписаны план дей-
ствий в области торговли и инвестиций на средне-
срочную перспективу до 2012 года, несколько согла-
шений в области миграции, документ о защите интел-
лектуальной собственности и соглашение между
ИТАР-ТАСС и Вьетнамским информационным агент-
ством о сотрудничестве в информационной сфере. 

В рамках визита вьетнамский президент вручил го-
сударственные награды своей страны представителям
российских компаний, реализующих крупные нефте-
газовые проекты во Вьетнаме, – «Газпрома», «Зару-
бежнефти», «Транснефти», «Зарубежнефтегаза». А
Дмитрий Медведев, в свою очередь, наградил ряд го-
сударственных деятелей Вьетнама за большой вклад в
развитие научно-технического сотрудничества между
двумя странами. Российско-вьетнамский саммит стал
еще одним шагом к восстановлению российских пози-
ций в странах – союзницах бывшего СССР.  

РАЗВИТИЕ ВОЕННОГО ЭКСПОРТА
Дмитрий Медведев провел заседание комиссии по

вопросам военно-технического сотрудничества России
с иностранными государствами. Надо отметить, что
эта комиссия – один из самых представительных по
составу участников совещательных органов при прези-
денте. Ее председателем является глава государства, а
заместителем – глава правительства. Полномочия сек-
ретаря комиссии возложены на помощника президен-
та Сергей Приходько, его заместителем является руко-
водитель Федеральной службы по военно-техническо-
му сотрудничеству Михаил Дмитриев. Кроме того, в
состав комиссии входят: глава администрации прези-
дента Сергей Нарышкин и секретарь Совета безопас-
ности Николай Патрушев, вице-премьер, курирующий
оборонно-промышленный комплекс, Сергей Иванов и
вице-премьер – министр финансов Алексей Кудрин,
министры иностранных дел – Сергей Лавров, обороны
– Анатолий Сердюков, юстиции – Александр Конова-
лов, промышленности и торговли – Виктор Христен-
ко, руководители ФСБ и СВР Александр Бортников и
Михаил Фрадков, а также гендиректор госкорпорации

«Ростехнологии» Сергей Чемезов. То есть состав ко-
миссии сильно пересекается с составом Совета безо-
пасности России. Основными темами совещания стало
обсуждение предварительных итогов деятельности в
сфере военно-технического сотрудничества (ВТС) в
текущем году и перспективы дальнейшего взаимодей-
ствия с иностранными партнерами по линии ВТС. 

В своем вступительном слове президент отметил,
что военный экспорт является важным каналом по-
ступления средств в бюджет. По предварительным
данным, общий объем российского военного экспорта
в 2008 году превысил 30 млрд. долл. Кроме того, реа-
лизация военных контрактов укрепляет репутацию
страны как одной из ведущих промышленных держав
мира; в число стран – партнеров по ВТС входит 81 го-
сударство. И наконец, совместные научные разработ-
ки и производственная кооперация с иностранными
партнерами дают стимул к развитию отечественного
оборонно-промышленного комплекса (ОПК) и реа-
лизации стратегии инновационного развития страны в
целом. Одним из важнейших участков ВТС является
взаимодействие со странами ОДКБ, в частности соз-
дание совместной системы ПВО и региональной сис-
темы связи и управления войсками. По словам Медве-
дева, российский ОПК имеет хорошие перспективы
роста, что укрепляет положение нашей страны среди
ведущих мировых экспортеров военной техники. Вме-
сте с тем растущий объем заказов стал серьезным экза-
меном для российской оборонной промышленности,
для производственных мощностей наших предпри-
ятий. Поэтому «Ростехнологии», «Рособоронэкспорт»
и другие субъекты ВТС должны обеспечить гарантиро-
ванное исполнение объемов и сроков поставок, высо-
кое качество продукции и ее своевременное послега-
рантийное обслуживание, а также расширять совмест-
ные разработки с государствами – членами ОДКБ.

Помимо производственных и торговых вопросов
Дмитрий Медведев не обошел вниманием проблемы
политического характера. Во-первых, он заявил, что
Россия поставляет вооружения исключительно для
обеспечения обороноспособности наших партнеров.
Вместе с тем российский президент напомнил, «с ка-
ким усердием ряд государств поставляли оружие ре-
жиму Саакашвили, чем весьма активно подстегивали
его к агрессии»; эти страны и сейчас осуществляют
планы перевооружения грузинского режима. По сло-
вам Медведева, «в этом участвовал и ряд близких нам
государств»; Россия это не забудет и будет учитывать в
своей практической политике. 

Во-вторых, Дмитрий Медведев упомянул недавний
недружественный шаг американской администрации:
введение санкций против главного российского по-
ставщика вооружений на внешние рынки – компании
«Рособоронэкспорт» из-за его сотрудничества с Ира-
ном. По словам президента, подобные шаги следует
относить к фактам недобросовестной конкуренции. В
то же время для нашей страны (учитывая малый объем
сотрудничества российских и американских оборон-
ных предприятий) это решение практически не чувст-
вительно, о чем, конечно, должна была знать амери-
канская администрация, принимавшая решение. В
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связи с этим российский президент назвал подобные
санкции «недальновидными, на самом деле просто ду-
рацкими по своей природе». 

ВСТРЕЧА С ГУБЕРНАТОРОМ 
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

30 октября Дмитрий Медведев принял в своей подмос-
ковной резиденции «Горки» губернатора Нижегородской
области Валерия Шанцева. Главным вопросом, обсуж-
давшимся в рамках встречи, была реализация программ
жилищного и промышленного строительства в регионе.

В начале беседы президент напомнил губернатору,
что правительство недавно приняло решение о под-
держке строительной отрасли; этим занимаются и реги-
ональные власти. В этой связи Дмитрий Медведев по-
интересовался ходом реализации крупных строитель-
ных проектов на территории Нижегородской области. 

По словам Шанцева, главным приоритетом для ре-
гиона является строительство доступного и комфорт-
ного жилья для населения. В этом году планируется
сдать 1350 тыс. кв. м жилья, что на 27% выше прошло-
годнего показателя; таких объемов жилищного строи-
тельства в области не было никогда. Вместе с тем есть
и проблемы, они связаны с положением дел в финан-
совом секторе. Строительство нескольких жилых до-
мов тормозится из-за проблем с кредитами у фирм-за-
стройщиков. Этой ситуацией в ежедневном режиме
занимается областная оперативная группа по строи-
тельству, промышленности и финансовому рынку. В
качестве одной из мер планируется организовать в ре-
гионе банковский пул, способный обеспечить необхо-

димые для промышленности и строительства кредиты.
Дмитрий Медведев спросил о цене квадратного мет-

ра жилья, имеющей тенденцию к снижению во многих
регионах. Валерий Шанцев признал, что в Нижего-
родской области цена пока стоит на месте. По мнению
экспертов, это временное явление; оно связано с тем,
что, несмотря на рост, общий объем возводимого жи-
лья в регионе пока еще не такой большой, чтобы при-
вести к снижению цены. 

Глава региона рассказал президенту и о ряде проек-
тов промышленного и транспортного строительства.
Так, в частности, вторая очередь южного обхода столи-
цы региона на автомобильной дороге Москва – Ниж-
ний Новгород – Казань – Уфа была построена за 2,5
года (для сравнения: первую очередь строили 12 лет).
Оставшуюся третью очередь планируется сдать на два
года раньше намеченного срока. Завершается выпол-
нение одного из крупных приоритетных проектов –
строительство моста через Оку. Мост будет сдан 4 ноя-
бря – в День народного единства. Дмитрий Медведев
сказал, что намерен осмотреть этот мост лично.   
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РОССИЙСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ 
В ГЛОБАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКЕ

Мировой финансовый кризис вынудил страны За-
пада начать всерьез рассматривать вопросы реформи-
рования существующей глобальной экономической
системы. Эти вопросы было решено обсудить на сам-
мите «двадцатки», который состоится 15 ноября в Ва-
шингтоне. В нем примут участие представители Ар-
гентины, Австралии, Бразилии, Великобритании, Гер-
мании, Индии, Индонезии, Италии, Канады, Китая,
Мексики, Республики Корея, России, Саудовской
Аравии, США, Турции, Франции, Японии, Европей-
ского союза, а также исполнительный директор Меж-
дународного валютного фонда, президент Всемирного
банка и Генеральный секретарь ООН. Нашу страну на
этом форуме будет представлять президент.

31 октября Дмитрий Медведев провел в своей рези-
денции «Горки» совещание, призванное окончательно
согласовать позицию России на предстоящем вашинг-
тонском саммите. На нее были приглашены: первый
вице-премьер Игорь Шувалов, вице-премьер – ми-
нистр финансов Алексей Кудрин, председатель Цент-
рального банка Сергей Игнатьев, министр экономиче-
ского развития Эльвира Набиуллина, глава МИДа
Сергей Лавров, помощники президента Аркадий
Дворкович и Сергей Приходько.   

Дмитрий Медведев начал с того, что поблагодарил
министра финансов Алексея Кудрина и правительство
в целом за работу над трехлетним бюджетом на
2009–2011 годы (за несколько часов до совещания Го-

сдума приняла его в третьем чтении). Перейдя к глав-
ной теме встречи, президент напомнил, что Россия с
начала этого года неоднократно предупреждала запад-
ных партнеров о том негативном потенциале, который
был накоплен в американской финансовой системе и
в итоге привел к кризису. Тогда позиция Москвы не
была услышана, что получилось – всем известно. 

Затем глава государства обозначил основные россий-
ские инициативы по реформированию мировой фи-
нансовой системы. Во-первых, надо повысить легитим-
ность международных финансовых институтов, то есть
законодательной базы, на которой они работают, а так-
же их эффективность. Во-вторых, необходимо укре-
пить устойчивость международной финансовой систе-
мы за счет формирования множественности мировых
финансовых центров и множественности резервных ва-
лют. (Это предложение явно направлено против гегемо-
нии Уолл-стрит и роли доллара как основной резервной
валюты.) В-третьих, надо сформировать систему управ-
ления рисками, адекватную современным, а не устарев-
шим технологиям управления. Наконец, необходимо
создать систему стимулов к рациональному поведению
самих участников финансового рынка. По словам
Дмитрия Медведева, вопрос – как это сделать? – самый
сложный и на формирование новой международной
финансовой системы уйдут годы. Но приступать к этой
работе надо незамедлительно.

Владимир ЛАГУТИН
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Конец октября был очень насыщен значимыми
событиями для российской экономики. Каби-
нет министров одобрил две долгосрочные про-
граммы – «Транспортную стратегию Россий-
ской Федерации на период до 2030 года» и «Ос-
новные направления внешнеэкономической
политики Российской Федерации до 2020 го-
да». Российский парламент принял, а прези-
дент подписал внесенные правительством за-
конопроекты, направленные на защиту отече-
ственной экономики от последствий мирового
финансового кризиса. А председатель прави-
тельства Владимир Путин принимал участие в
ряде важных мероприятий, посвященных воп-
росам регионального развития и задачам рас-
ширения экономического сотрудничества с за-
рубежными партнерами. 

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 
Одними из главных приоритетов в региональной по-

литике правительства являются задачи развития Си-
бири. Учитывая огромную территорию и громадные
запасы полезных ископаемых, потенциал сибирских
регионов трудно переоценить. В настоящее время на
территории Сибирского федерального округа (СФО)
имеется целый ряд промышленных центров, в том
числе высокотехнологических, однако вклад регионов
округа в экономику страны гораздо ниже, чем мог бы
быть при их интенсивном развитии. Недостатки соци-
альной и транспортной инфраструктуры снижают ка-
чество жизни населения сибирских регионов, их при-
влекательность для проживания, тормозят экономи-
ческое развитие Сибири. 

21–22 октября Владимир Путин посетил два круп-
нейших региона СФО – Красноярский край и Ново-
сибирскую область. Визит главы правительства был
очень насыщенным и многоплановым; в то же время
его можно разделить на два направления: задачи ин-
новационного развития экономики (важнейший при-
оритет для всей страны) и задачи развития транспорт-
ной инфраструктуры (для Сибири они особенно акту-
альны). В рамках поездки также состоялись встречи с
губернаторами Красноярского края Александром
Хлопониным и Новосибирской области Виктором То-
локонским, которые доложили премьер-министру ин-
формацию о социально-экономической ситуации в
своих регионах.     

Визит Владимира Путина в Красноярск начался с це-
ремонии открытия первой очереди моста через Ени-
сей. В ходе его возведения были использованы новые
технологии, позволившие сократить сроки строитель-
ства на год. Сопровождавший премьер-министра руко-
водитель Федерального космического агентства Ана-
толий Перминов сообщил, что контроль за техниче-
ским состоянием этого моста осуществляется с помо-
щью системы спутникового мониторинга. Она дейст-
вует на базе Глобальной навигационной спутниковой
системы – ГЛОНАСС; точность ее измерений состав-
ляет 1–2 мм. Выслушав информацию Перминова, Вла-
димир Путин заметил, что это первый проект практи-
ческого применения ГЛОНАСС в народном хозяйстве.

Более подробно о системе ГЛОНАСС, о других про-
граммах в космической отрасли и их использовании в
интересах социально-экономического развития реги-
онов говорилось на профильном совещании. Оно про-
шло под председательством Владимира Путина на од-
ном из ключевых предприятий отрасли – ОАО «Ин-
формационные спутниковые системы», производя-
щем средства космической связи, теле- и радиовеща-
ния, навигации и геодезии. В рамках совещания глава
правительства отметил сильные позиции России в ос-
воении космоса и на мировых рынках космических ус-
луг. По словам премьер-министра, есть и примеры
удачного внедрения космических технологий в эконо-
мику некоторых регионов, в частности Красноярского
края, Татарстана, Калужской области. Вместе с тем
этот процесс пока не поставлен на системную основу.
Предстоит активно внедрять космические технологии
в такие отрасли, как навигация, передача информа-
ции, транспорт, геологоразведка, сельскохозяйствен-
ный и экологический мониторинг и т.д. 

Еще одно совещание, посвященное вопросам созда-
ния в Красноярском крае инновационного кластера
«солнечной» энергетики, прошло на горно-химиче-
ском комбинате города Железногорска. В сентябре на
этом предприятии было запущено производство поли-
кристаллического кремния – наиболее распростра-
ненного полупроводникового материала, используе-
мого для преобразования солнечной энергии. В числе
выступавших на совещании были вице-премьер Сер-
гей Иванов, глава Росатома Сергей Кириенко, губер-
натор Красноярского края Александр Хлопонин и
другие. Владимир Путин оценил этот проект позитив-
но. В ходе совещания глава правительства заявил, что
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«одним из приоритетов развития страны является раз-
витие Сибири», а строительство объектов инфрастру-
ктуры и внедрение новых технологий – приоритетные
направления решения этой задачи.

Поездка в Новосибирск 22 октября была посвящена в
первую очередь транспортной тематике. Она началась с
осмотра участка федеральной трассы и моста через реку
Обь. Затем глава правительства побывал в Сибирском
государственном университете путей сообщения, где
его познакомили с инновационными разработками
транспортных вузов России. Но главным событием ви-
зита премьера в Новосибирск стало совещание по про-
екту Транспортной стратегии на период до 2030 года. 

Помимо обсуждения задач транспортной отрасли и
встречи с губернатором области Виктором Толокон-
ским Владимир Путин посетил общественную прием-
ную партии «Единая Россия» и лично ответил на ряд
вопросов обратившихся в нее жителей Новосибирска.
В частности, отвечая на вопрос местного предприни-
мателя, столкнувшегося с проблемой при получении
банковских кредитов, он напомнил о ряде антикризис-
ных мер, принятых правительством в финансовой сфе-
ре, а также сообщил, что на поддержку малого и сред-
него бизнеса выделено 3,4 млрд. руб. и кабинет мини-
стров рассматривает возможность увеличить эту сумму
в разы. Отвечая на вопрос студента, упомянувшего вы-
ражение «банковский кризис», глава правительства за-
явил, что в России нет кризиса. Он действительно есть
в мировой финансовой системе, а в нашей стране есть
определенные сложности, но кризиса нет.

ТРАНСПОРТНАЯ СТРАТЕГИЯ РОССИИ
Одна из главных проблем Сибири с ее бескрайними

просторами – это, конечно, транспорт. Отсталость в
развитии транспортной инфраструктуры создает це-
лый ряд социальных проблем; большой урон несет и
экономика, поскольку затруднен доступ к ряду место-
рождений полезных ископаемых, велика доля транс-
портных расходов в цене продукции. Не менее, а то и
более остро эта проблема стоит на Дальнем Востоке. Да
и в центральных регионах, учитывая значительно воз-
росший автопарк, далеко не все благополучно. Поэто-
му проблема транспорта, проблема дорог всегда были и
еще долго будут в числе наиболее сложных в нашей
стране. Тем более значимо произошедшее в прошлом
месяце событие, способное привести к улучшению си-
туации в будущем, – принятие Транспортной страте-
гии Российской Федерации на период до 2030 года.  

Напомним, что в ноябре прошлого года Владимир
Путин проводил в Красноярске заседание Президи-
ума Госсовета, посвященное вопросам модерниза-
ции транспортной инфраструктуры страны. Важней-
шим из поручений, данных по его итогам, была раз-
работка Транспортной стратегии до 2030 года, согла-
сованной с общими планами развития российской
экономики, в частности с проектами промышленно-
го освоения территорий, с Генеральной схемой раз-
мещения объектов электроэнергетики и т.д. Поруче-
ние было выполнено, и 22 октября в Новосибирске
состоялось последнее обсуждение подготовленного
Министерством транспорта документа. 
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Этому событию предшествовала длительная работа
по утверждению стратегических планов развития от-
дельных видов транспорта и принятие отраслевой Фе-
деральной целевой программы, рассчитанной на пе-
риод до 2015 года, содержащей рекордный объем фи-
нансирования – 13,5 трлн. руб. Помимо этого ряд за-
дач в области модернизации транспорта присутствует
и в некоторых других федеральных программах.

Открывая совещание, Владимир Путин оценил сло-
жившуюся ситуацию критически. По словам премье-
ра, «нынешнее состояние транспортной системы явно
отстает от растущих потребностей экономики России,
сдерживает ее переход на инновационный путь разви-
тия». Почти треть федеральных автодорог работает в
режиме хронической перегрузки, различные виды
транспорта недостаточно интегрированы между со-
бой, 10% населения живут в поселках и деревнях, не
имеющих устойчивой связи с автодорожной сетью.
Кроме того, страна упускает доходы, которые могла
бы иметь от транзита через свою территорию. 

В выступлении премьер-министра были упомянуты
некоторые из ключевых социально-экономических
целей, сформулированных в Транспортной стратегии.
В частности, энергоемкость транспортного комплекса
должна снизиться на 30%, а его вредное воздействие
на окружающую среду – вдвое. Необходимо задейст-
вовать в полную силу транзитный потенциал страны,
превратить его в реально работающее конкурентное
преимущество. Доля граждан, проживающих в насе-
ленных пунктах, не обеспеченных выходом на сеть ав-

томобильных дорог общего пользования, должна со-
кратиться с упомянутых выше 10% до 2%. Необходимо
также добиться существенного снижения смертности
в результате транспортных аварий.

По итогам состоявшегося обсуждения Транспортная
стратегия была утверждена. А 24 октября Владимир
Путин обсудил первые шаги по ее реализации с главой
Минтранса Игорем Левитиным, министром промыш-
ленности и торговли Виктором Христенко и прези-
дентом ОАО «РЖД» Владимиром Якуниным. Глава
правительства поставил задачу – обеспечить безуслов-
ное исполнение всех намеченных планов, невзирая ни
на какие проблемы в мировой экономике.

Помимо принятия стратегического плана развития
транспорта правительству пришлось в прошлом меся-
це решать одну конкретную отраслевую проблему.
Речь идет о гражданской авиации, где из-за высоких
цен на топливо ряд мелких авиакомпаний не смогли
выполнить свои обязательства перед пассажирами. То
есть авиарейсы отменялись, когда билеты на них уже
были распроданы. При этом возможности правитель-
ства повлиять на ситуацию в рамках существующей
нормативно-правовой базы были ограничены. Эта
проблема несколько раз рассматривалась на совеща-
ниях разного уровня. О выработанных мерах доложил
на заседании правительства 27 октября вице-премьер
Сергей Иванов. Государство поможет авиакомпаниям
кредитами и некоторыми таможенными льготами.
Вместе с тем будут приняты законодательные измене-
ния, которые значительно расширят возможности
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Минтранса контролировать финансовое положение
авиакомпаний, что позволит ему своевременно при-
нимать меры, не допуская возникновения кризисных
ситуаций.

ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРИОРИТЕТЫ 
Среди ключевых факторов развития всех ведущих

национальных экономик значительную роль играют
такие, как внешняя торговля, иностранные инвести-
ции, транснациональная промышленная и финансо-
вая кооперация. Это в полной мере относится и к на-
шей стране. В то же время вовлеченность националь-
ной экономики в глобальную имеет не только плюсы,
но и минусы, что особенно наглядно продемонстриро-
вал мировой финансовый кризис. Поэтому решения в
сфере внешнеэкономической деятельности должны
быть особенно взвешенными, тем более сейчас, когда
под влиянием кризиса стал возможен пересмотр ряда
принципов функционирования мировой экономики. 

Главной темой состоявшегося 27 октября заседания
правительства был доклад министра экономического
развития и торговли Эльвиры Набиуллиной «О проек-
те основных направлений внешнеэкономической по-
литики Российской Федерации до 2020 года». Этот до-
кумент базируется на положениях Стратегии социаль-
но-экономического развития страны до 2020 года. 

Характеризуя общее положение дел в этой сфере,
прежде всего отметим, что за последние 8 лет объемы
российской внешней торговли выросли больше, чем
ВВП за тот же период, – в 2,2 раза; сейчас они достиг-

ли показателя в 579 млрд. долл. Более чем вдвое вырос
и экспорт продукции отечественного машинострое-
ния. Тем не менее в структуре российского экспорта
по-прежнему чрезмерно велика доля нефти, газа и
других сырьевых товаров. Кроме того, негативное вли-
яние на внешнюю торговлю оказывают искусственные
барьеры, устанавливаемые рядом стран на экспорт
российских товаров, а также на импорт в Россию вы-
сокотехнологической продукции. По-прежнему со-
храняются отдельные рудименты эпохи «холодной
войны», такие как пресловутая поправка Джексона –
Вэника, до сих пор не отмененная в США.   

Предваряя доклад министра, Владимир Путин на-
звал внешнеэкономическую политику одним из важ-
нейших факторов долгосрочного экономического ро-
ста. Она является эффективным инструментом дивер-
сификации экономики, ее перехода на инновацион-
ный путь развития. Вместе с тем, формируя внешне-
экономическую политику, нужно не только использо-
вать открывающиеся выгоды, но и застраховать себя
от уже имеющихся и потенциальных рисков. Одним из
ее инструментов является грамотное формирование
таможенных тарифов. Эти тарифы должны стимули-
ровать переработку сырья на российской территории,
чтобы на экспорт шла продукция с высокой долей до-
бавленной стоимости. Надо создавать благоприятные
условия для экспорта несырьевых, в том числе высо-
котехнологичных, товаров, а также для импорта про-
дукции, необходимой для технического перевооруже-
ния отечественной промышленности. По словам пре-
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мьера, «Россия способна стать и крупнейшим миро-
вым экспортером сельхозпродукции, внести сущест-
венный вклад в обеспечение глобальной продовольст-
венной безопасности».

Говоря о влиянии мирового финансового кризиса
на внешнеэкономическую деятельность, Владимир
Путин отметил, что в сложившихся условиях велик
соблазн простых решений. Сейчас часто говорят о
закрытии национальных экономик, агрессивном
протекционизме, ограничении для движения капи-
талов. Разумеется, исходя из сегодняшних реалий
иногда приходится принимать подобного рода реше-
ния, но в стратегическом плане изоляционизм – это
совершенно не наш выбор. Мы выступаем за даль-
нейшее встраивание России в мировую экономику,
за последовательное уменьшение барьеров для
внешнеэкономической деятельности, за формирова-
ние честных, прозрачных правил игры в мировой
экономике и финансах. Россия намерена развивать
взаимовыгодные экономические связи с нашими
традиционными торговыми партнерами – со страна-
ми СНГ, Европы, с Китаем, Индией, США. В тот же
день правительство рассмотрело один конкретный
внешнеэкономический вопрос – законопроект о ра-
тификации межправительственного соглашения
России, Казахстана и Туркмении о строительстве
Прикаспийского газопровода, представленный ми-
нистром энергетики Сергеем Шматко. Это соглаше-
ние было заключено 20 декабря 2007 года и стало
важной победой российской энергетической дипло-

матии. В соответствии с ним казахский и туркмен-
ский газ будет поставляться в Европу через россий-
скую территорию. Убедив Астану и Ашхабад заклю-
чить этот договор, Москва выиграла в конкурентной
борьбе с Вашингтоном, лоббировавшим альтерна-
тивный проект строительства Транскаспийского га-
зопровода.

По итогам заседания правительство в целом одобри-
ло основные направления внешнеэкономической по-
литики до 2020 года. Законопроект о ратификации до-
говора с Казахстаном и Туркменией был также одоб-
рен и направлен в Государственную думу. 

САММИТ ШОС 
В конце октября Владимир Путин посетил Астану,

где проходила встреча глав правительств стран Шан-
хайской организации сотрудничества. В ШОС кроме
России входят Казахстан, Китай, Узбекистан, Кирги-
зия и Таджикистан. Наблюдателями выступают Ин-
дия, Иран, Монголия и Пакистан. 

Визит получился крайне плодотворным, было дос-
тигнуто множество договоренностей, а каждая из сто-
рон озвучивала важные заявления. Владимир Путин
со своими идеями, как всегда, был в центре внимания.
Он ни много ни мало предложил изменить мировую
финансовую систему. Выступая перед коллегами, рос-
сийский премьер высказался за демонополизацию ми-
ровой экономики. Только так, по его мнению, можно
справиться с последствиями нынешнего кризиса и из-
бежать его повторения.
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«Пришло время, – подчеркнул премьер, – когда ре-
шение общемировых проблем должно стать частью по-
литики отдельных стран, это принципиально новая
геополитическая ситуация, в которой происходит укре-
пление новых центров экономического роста и полити-
ческого влияния». По мнению Путина, мир вступил в
очень важный переходный период, когда происходит
формирование многополярной финансовой системы. 

При этом Владимир Владимирович уточнил, что
Россия со своими многочисленными инициативами
вовсе не стремится к доминированию в рамках ШОС:
«Ни о какой гегемонии ничьей здесь речи не идет. Мы,
наоборот, ищем такие пути, которые гарантировали
бы интересы всех участников объединения». По сло-
вам Путина, каждая из стран – членов организации
предлагает свои конкурентные преимущества в общую
копилку взаимодействия на международных рынках.
«В этом смысле организация сегодня вдвойне востре-
бована, поскольку мы переживаем весьма сложные
процессы в международных финансах и мировой эко-
номике. И странам одного региона сам Бог велел ис-
пользовать свои конкурентные преимущества и гео-
графического, и исторического характера. Именно
этим мы занимаемся и работаем весьма успешно», –
отметил премьер.

Высказывание Владимира Путина о необходимости
коррекции «мировой финансовой архитектуры» все-
цело поддержал его коллега – казахстанский премьер-
министр Карим Масимов. Он отметил, что в связи с
мировым кризисом правительство Казахстана предла-

гает в ближайшее время провести встречу министров
финансов и руководителей центральных банков госу-
дарств-членов и наблюдателей ШОС в городе Алма-
Ате, в ходе которой можно было бы проанализировать
ситуацию на финансовом рынке в регионе, обменять-
ся мнениями и сделать полезные выводы.

Кроме того, Карим Масимов выступил с громким
предложением о создании единого энергетического
рынка и общего транспортного коридора ШОС. По
его словам, существующая система трубопроводов, со-
единяющая Россию, страны Центральной Азии и Ки-
тай, уже является серьезной основой для создания
единого энергетического пространства ШОС. «В
ШОС есть все составляющие для создания энергети-
ческого сообщества, в рамках которого можно гармо-
низировать интересы производителей, транспорти-
ровщиков и потребителей энергоресурсов», – отметил
Карим Масимов. 

В числе других важных задач казахстанский премьер
назвал развитие транспортных коммуникаций на тер-
ритории государств – членов ШОС. Он отметил, что
инициируемый Казахстаном проект международного
транзитного автодорожного коридора Западный Ки-
тай – Западная Европа позволит обеспечить грузопе-
ревозки по трем основным направлениям: Китай –
Казахстан, Китай – Центральная Азия, Китай – Рос-
сия – Западная Европа. Реализация данного проекта,
уверен Карим Масимов, могла бы стать практическим
вкладом в процесс вовлечения государств – членов
ШОС в мировую транзитную сеть.
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Если эти грандиозные планы удастся воплотить в
жизнь, то товарооборот и объем взаимных инвестиций
между Казахстаном и Россией многократно возрастут.
В разговоре с Владимиром Путиным президент Казах-
стана Нурсултан Назарбаев подчеркнул, что оценива-
ет потенциал взаимных инвестиций между РФ и РК в
40 млрд. долл. При этом он упомянул о совместных
проектах с российскими компаниями «ЕвроХим»,
«Мечел», а также о сотрудничестве в области электро-
энергетики на базе Экибастузской ГРЭС. Он также
напомнил, что АО «Национальная компания «Казах-
стан темир жолы» подписало меморандумы с двумя
российскими машиностроительными компаниями:
ЗАО «Трансмашхолдинг» и ЗАО «ИСТ». «Мы по това-
рообороту достигнем, наверное, около 20 миллиардов
долларов в этом году. Рост за 9 месяцев составил 32%»,
– добавил к этому казахстанский лидер. 

Нурсултан Назарбаев также продолжил тему о необ-
ходимости выработать систему мер по преодолению
кризисных явлений. Предложил приоткрыть друг дру-
гу рынки. Кроме того, он отметил необходимость по-
иска универсальной валюты, перехода в расчетах от
евро и доллара к национальной валюте. Представите-
ли банков согласились, что это намного упростит вза-
имоотношения. По словам председателя российского
Внешэкономбанка Владимира Дмитриева, учитывая,
что мир и экономические отношения меняются, пере-
стают быть однополярными, вполне уместно ставить
вопрос о переходе в региональном сотрудничестве на
взаиморасчеты в национальных валютах.

Между странами ШОС ежегодно увеличивается то-
варооборот. Так, только сотрудничество Китая с парт-
нерами по организации в этом году может достигнуть
100 млрд. долл. Это как минимум на треть больше, чем
в прошлом году. Между тем неустойчивое положение
доллара и евро может заметно отразиться на развитии
торговых отношений – это констатировали главы пра-
вительств и попытались найти выход. На уровне наци-
ональной экономики предприняты все меры для под-
держки реального сектора.

Премьер-министры шести стран ШОС договори-
лись о совместном развитии региона и о взаимодейст-
вии в торгово-экономической, гуманитарной и других
сферах. Утвердили и бюджет организации на 2009 год.
Итогом встречи стало подписание совместного ком-
мюнике. 

Возвращаясь к вопросу двустороннего сотрудниче-
ства РФ и РК, отметим, что в 2008 году по уровню вну-
треннего валового продукта на душу населения Казах-
стан сравнялся с Россией. Факт совсем неудивитель-
ный. Динамика экономического развития нашего вос-
точного соседа такова, что уровень и качество жизни в
Казахстане растут, как говорится, не по дням, а по ча-
сам. По сравнению с другими странами Центральной
Азии Казахстан представляет собой потребительский
рай. Некогда унылые улицы его городов усеяны торго-
выми центрами, современными ресторанами и доро-
гими иностранными машинами. 

Российское правительство, в свою очередь, уже дав-
но не только изучает опыт экономической политики
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своих казахстанских коллег, но и применяет некоторые
ее элементы на практике. Достаточно вспомнить тот
факт, что Казахстан первым, еще в период экономиче-
ской депрессии, сформулировал программу своего
долгосрочного развития, причем сразу до 2030 года.

Первым среди стран СНГ Казахстан перешел на так
называемый ненефтяной бюджет. Наконец, если пар-
ламент этой страны осенью 2008 года примет новый,
разработанный правительством республики Налого-
вый кодекс, то с 2009 года эта страна получит наиболее
совершенное налоговое законодательство на постсо-
ветском пространстве. А ведь в этом нормативном ак-
те реализованы как раз те идеи, которые в России по-
ка находятся лишь на стадии обсуждения.

Более того, правительство республики определило,
что ставка индивидуального подоходного налога со-
ставит не 13%, как в России, а 10%. Но самое интерес-
ное произойдет с казахстанским налогом на добавлен-
ную стоимость. После принятия нового Налогового
кодекса ставка НДС в Казахстане будет одной из са-
мых низких в мире и составит, скорее всего, 11%.
Цифра, которая наверняка должна шокировать сот-
рудников российского Министерства финансов. Ведь
Минфин до сих пор не соглашается на возможности
сокращения ставки российского НДС до 12%. 

Вероятно, вскоре мы станем очевидцами появления
на свет очередного «азиатского тигра» с могучей эко-
номикой. И не может не радовать то, что этот будущий
«тигр» – один из наших лучших друзей.

НА АЗИАТСКОМ НАПРАВЛЕНИИ 
28 октября Владимир Путин принял участие в прошед-

шем в Москве Третьем российско-китайском экономи-
ческом форуме. В своем выступлении российский пре-
мьер отметил, что отношения двух стран вышли на небы-
валый по интенсивности уровень. Они строятся на вза-
имном доверии и глубоком сходстве национальных инте-
ресов, лишены конъюнктурного характера и приносят
ощутимую пользу двум народам. Растет интерес россий-
ских и китайских предприятий к реализации совместных
проектов, о чем свидетельствует и повестка форума. В
числе его тем фигурируют вопросы взаимодействия в та-
ких отраслях, как энергетика, высокие технологии, авиа-
строение, сельское хозяйство, строительство, переработ-
ка древесины, банковский сектор. Российский премьер
высоко оценил работу таких структур, как Российско-
Китайская палата по торговле машинно-технической и
инновационной продукцией, Российско-Китайский де-
ловой совет и Российско-Китайский центр торгово-эко-
номического сотрудничества. Он также выразил надежду
на расширение торговли высокотехнологичной продук-
цией, уровень которой сейчас недопустимо низок; вы-
сказался за придание более системного характера энерге-
тическому диалогу. Необходимо расширять взаимодейст-
вие в инновационной сфере и инвестиционное сотруд-
ничество. Касаясь ситуации на глобальных финансовых
рынках, Владимир Путин заявил, что мир, основанный
на долларе, переживает серьезные проблемы. В этих ус-
ловиях следует подумать о совершенствовании системы
платежей во взаимной торговле, в том числе за счет более
широкого использования национальных валют.

В тот же день глава российского правительства
встречался с премьером Госсовета КНР Вэнь Цзябао,
вместе с которым провел российско-китайские меж-
правительственные переговоры в расширенном соста-
ве. По их итогам был заключен целый ряд коммерче-
ских договоров. В их числе – соглашение о принципах
строительства и эксплуатации нефтепровода «Сково-
родино – граница с КНР», соглашения, достигнутые
Внешэкономбанком и Газпромбанком с банками Ки-
тая, договоренности о совместном строительстве гра-
жданского вертолета и о поставках российских верто-
летов в Китай, меморандум об участии Росатома в со-
оружении новых блоков на Тяньваньской АЭС. 

30 октября Владимир Путин выступил на проходив-
шем в столице Казахстана Совете глав правительств
государств – членов ШОС. Прежде всего он отметил,
что встреча проходит на непростом международном
фоне. Мир вступил в очень важный переходный пери-
од своего развития, главное содержание которого за-
ключается в формировании многополярной финансо-
вой и экономической системы, а значит, и в укрепле-
нии многополярной архитектуры международных от-
ношений в целом.

На наших глазах складывается качественно новая
геополитическая ситуация, связанная с укреплением
новых центров экономического роста и политическо-
го влияния. В этих условиях Россия намерена участво-
вать в создании новой глобальной финансовой архи-
тектуры, способной на деле обеспечить стабильность
и процветание в мире, обеспечить прогресс в построе-
нии более устойчивой демократической и справедли-
вой системы международных отношений, в которой
каждое государство получит возможность успешно
развиваться в мире и безопасности.

Вопросы экономического сотрудничества были в
центре внимания саммита ШОС, а также в ходе состо-
явшихся в Астане двусторонних встреч Владимира
Путина с президентом Казахстана Нурсултаном На-
зарбаевым и премьер-министром Каримом Масимо-
вым, с главой правительства Монголии Санжийном
Баяром и с первым вице-президентом Ирана Парви-
зом Давуди. В рамках состоявшейся по окончании
саммита встречи с журналистами Владимир Путин, в
частности, заявил, что в условиях кризиса в мировой
экономике Шанхайская организация вдвойне востре-
бована. В условиях закрытия традиционных рынков
сбыта наших товаров и известных сложностей при фи-
нансировании из западных финансовых институтов
именно внутренний спрос может и должен быть есте-
ственным источником развития. Странам ШОС необ-
ходимо во что бы то ни стало реализовывать ранее на-
меченные проекты, особенно в инфраструктурных от-
раслях. Оценивая итоги саммита, а также упомянутых
выше российско-китайских переговоров можно кон-
статировать, что сотрудничество со странами ШОС
приобретает все более и более значимое место в числе
приоритетов российской внешней политики и внеш-
неэкономической деятельности. 

Владимир ЛАГУТИН
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В октябре Совет Федерации провел три пленар-
ных заседания, на которых обсуждались меры
по противодействию влияния на российскую
экономику мирового финансового кризиса.
Среди других вопросов также рассматривались
изменения в бюджет и формирование таможен-
ного союза ЕврАзЭС. 

УКРЕПЛЕНИЕ БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ
Председатель Комитета Совета Федерации по фи-

нансовым рынкам и денежному обращению, предста-
витель от Ямало-Ненецкого автономного округа Дми-
трий Ананьев разъяснил три закона. Один из них на-
правлен на поддержку финансовой системы России,
другой предоставляет Центробанку право выдавать
кредиты без обеспечения на срок более 6 месяцев рос-
сийским кредитным организациям, а третий увеличи-
вает размер возмещения по вкладам физических лиц в
банках РФ, в отношении которых наступил страховой
случай (в размере 100% суммы вкладов в банке, но не
более 700 тыс. руб.).

Сенатор подчеркнул, что главная цель вносимых из-
менений в законодательство – предотвратить негатив-
ное влияние международного финансового кризиса на
отечественные финансовые рынки и прежде всего –
на банковскую систему России.

Государственная корпорация «Банк развития и внеш-
неэкономической деятельности» (Внешэкономбанк)
будет до 31 декабря 2009 года предоставлять организа-
циям кредиты в иностранной валюте для погашения
или обслуживания кредитов, полученных этими орга-
низациями до 25 сентября 2008 года от иностранных ор-
ганизаций. При этом общая сумма указанных кредитов,
а также приобретаемых Внешэкономбанком прав тре-
бований не должна превышать сумму, эквивалентную
50 млрд. долл. Для обеспечения возможности предоста-
вления Внешэкономбанком указанных кредитов Банк
России должен будет разместить во Внешэкономбанке
депозиты на общую сумму не более 50 млрд. долл.

Банк России предоставляет Сберегательному банку
РФ субординированные кредиты без обеспечения на
общую сумму, не превышающую 500 млрд. руб., на
срок до 31 декабря 2019 года включительно по ставке
8% годовых. 

Дополнен инструментарий Банка России по предос-
тавлению ликвидности и упрощен доступ к ней ком-
мерческих банков, что будет способствовать стабили-
зации финансового рынка. Предполагается, что более
сотни коммерческих банков получат кредиты. Усилена
защита интересов вкладчиков, что, по оценкам экспер-
тов, коснется порядка 98% российских вкладчиков.

Банку России предоставляется право без лицензии
выступать участником торгов на торгах фондовых
бирж или иных организаторов торговли на рынке цен-
ных бумаг. Кроме того, Банк России вправе на откры-
том рынке совершать операции по купле-продаже об-
лигаций и акций коммерческих организаций, опреде-
ленных решением совета директоров.

Средства Фонда национального благосостояния мо-
гут быть размещены во Внешэкономбанке на депозиты
сроком до 31 декабря 2019 года на общую сумму не бо-
лее 450 млрд. руб. по ставке 7% годовых. Указанные
средства могут быть использованы Внешэкономбан-
ком исключительно для предоставления в период до 31
декабря 2008 года субординированных кредитов без
обеспечения на срок до 31 декабря 2019 года по ставке
8% годовых Банку ВТБ на сумму, не превышающую 200
млрд. руб., Россельхозбанку на сумму, не превышаю-
щую 25 млрд. руб., и российским кредитным организа-
циям при соблюдении ими определенных условий.

Антикризисные меры и прогноз влияния мирового
финансового кризиса на экономику страны парламен-
тарии обсуждали с пристрастием. Сенатор Валерий
Сударенков, член Комитета Совета Федерации по об-
разованию и науке, представитель от Калужской обла-
сти, поднял вопрос о прогнозе ставки рефинансирова-
ния. В современной России она колебалась от 20% до
200%, сегодня она равна 11%. Дмитрий Ананьев заме-
тил, что ставка рефинансирования вряд ли изменится
и это не самый важный фактор в сложившихся обсто-
ятельствах. Сегодня самый важный фактор – это лик-
видность банковской системы и способность кредито-
вать реальный сектор экономики.

Сенатор Виктор Пичугов, член Комитета Совета Фе-
дерации по природным ресурсам и охране окружаю-
щей среды, представитель от Ханты-Мансийского ав-
тономного округа – Югры, сравнил финансовую ситу-
ацию с «тромбом», деньги через финансовые институ-
ты государством выделяются, но не доходят до рынка.
Дмитрий Ананьев ответил, что, по прогнозам экспер-
тов, при скоординированной работе Банка России и
министерств, в первую очередь Минюста, деньги дой-
дут до реального сектора экономики в течение недели.

Сенатор Александр Подлесов, член Комитета Сове-
та Федерации по международным делам, представи-
тель от Нижегородской области, говорил о том, что в
США принято решение выделить для преодоления
кризиса 700 млрд. долл., Центральный банк Японии и
правительство Японии выделили 50 млрд. долл. Одна-
ко и американский, и японский рынки «несутся вниз
со скоростью ньютонова яблока». Центральные банки
стран Евросоюза приняли решение понизить ставку
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кредита по выделяемым банкам средствам, но финан-
сового эффекта нет, рынки закрываются «в красной
зоне». Так как же определить необходимый объем фи-
нансовой поддержки национальной экономики?

Дмитрий Ананьев согласился, что нет таких анали-
тиков, которые способны были бы предсказать, как
будет развиваться финансовая ситуация. «Абсолютно
очевидно, что весь мир финансово болен, у всех раз-
ная температура. Кто насколько болен, определить
сейчас сложно. Сомнений не вызывает то, что надо
принимать меры и противодействовать этому злу. По-
этому сейчас сложно сказать, достаточно ли будет этих
сумм. Я надеюсь, этого будет достаточно», – добавил
председатель Комитета Совета Федерации по финан-
совым рынкам и денежному обращению.

Выразил обоснованные опасения сенатор Оганес
Оганян, председатель Комитета Совета Федерации по
экономической политике, предпринимательству и
собственности, представитель от Пермского края. Вне-
сенные поправки в законодательство могут спровоци-
ровать уход вкладчиков из банков и соответственно от-
ток денег. Кризис доверия уже перекинулся на населе-
ние. Дмитрий Ананьев подтвердил, что действительно
наблюдается некоторый отток вкладчиков из банков,
но в основном это относится к крупным вкладчикам. В
целом паники нет, и Агентство по страхованию вкла-
дов квалифицированно выполняет свою работу.

Сенатор Андрей Хазин, заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по экономической политике,
предпринимательству и собственности, представитель

от Кировской области, обратился к спикеру Совета Фе-
дерации Сергею Миронову с предложением привлечь
комитет к разработке процедуры по определению бан-
ков, у которых возникли убытки по сделкам с другими
кредитными организациями, и размеров компенсации.

Также было акцентировано внимание на том, что в ус-
ловиях финансового кризиса некоторые заводы пере-
шли на трех-, четырехдневную рабочую неделю. Сена-
тор Виктор Глухих, член Комитета Совета Федерации по
промышленной политике, представитель от Ярослав-
ской области, указал, что уже остановлена часть строи-
тельных работ. Дмитрий Ананьев заметил, что предпри-
ятия должны будут, так же как и банковская система,
привыкнуть работать в совершенно других условиях, пе-
ресмотреть некоторые проекты и сократить издержки. 

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ БАНК ТОРОПИТ
Алексей Улюкаев, первый заместитель председателя

Центрального банка России, подчеркнул, что ряд мер
был принят, не дожидаясь рассматриваемых законов.
Например, размещение средств Минфина России в
депозитах коммерческих банков, снижение нормати-
вов отчислений в фонды обязательного резервирова-
ния, снижение ставок по ряду инструментов, по кото-
рым предоставляется ликвидность в банковскую сис-
тему, в частности по кредитам, обеспеченным актива-
ми. Снижены нормативы фондов обязательного ре-
зервирования с 430 млрд. руб. до 100 млрд. руб. – это
330 млрд. руб., которые получили абсолютно все бан-
ки без исключения.
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Доступ к средствам Министерства финансов имели
28 банков, теперь этот доступ будут иметь российские
банки, имеющие установленный рейтинг. На сегод-
няшний день это 120 банков. В полтора раза расширил-
ся перечень коммерческих банков, на которые у трех
банков, поддержанных государством в первую очередь
(Сбербанк, ВТБ и Газпромбанк), открыты лимиты. 

Банки должны активно пользоваться предоставлением
ликвидности от Банка России через механизм кредитов,
обеспеченных залогами. Расширен перечень организа-
ций, под кредиты которых банки могут получать рефи-
нансирование. К акционерным обществам добавлены го-
сударственные унитарные предприятия, в том числе из
ОПК. Убрана избыточная регламентация в отраслевой
привязке. Теперь кредиты, выданные предприятиям
сельского хозяйства, рыболовства, торговли, также могут
быть объектом залога. Алексей Улюкаев призвал макси-
мально быстро заключать с Банком России соответству-
ющие генеральные кредитные договоры. 

Первому заместителю председателя Центрального
банка сенаторы задали несколько вопросов. Сенатор
Владимир Германенко, первый заместитель председа-
теля Комиссии Совета Федерации по жилищной по-
литике и жилищно-коммунальному хозяйству, пред-
ставитель от Алтайского края, обратил внимание на
сеть региональных банков, которые могут оказаться в
очень трудном положении. Банков в России более
1 тыс., и в основном все средние и мелкие банки рас-
положены в регионах. Алексей Улюкаев еще раз под-
черкнул, что ряд принятых мер распространяется на

все 1 тыс. 120 банков, которые сейчас действуют в Рос-
сийской Федерации.

Сенатор Глеб Фетисов, первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по финансовым рын-
кам и денежному обращению, представитель от Воро-
нежской области, поднял важный вопрос о возможно-
сти пересмотра международными рейтинговыми агент-
ствами рейтингов отечественных кредитных организа-
ций. Так, может, лучше полагаться на отечественные
рейтинговые агентства? В своем ответе Алексей Улюка-
ев подчеркнул, что в обсуждаемом законе «О внесении
изменения в статью 46 ФЗ «О Центральном банке РФ
(Банке России)» нет упоминания о международных рей-
тинговых агентствах. И это не случайно, признаваться
будут и рейтинги российских рейтинговых агентств. 

Глеб Фетисов также напомнил, что в российском на-
родном хозяйстве основной организационно-право-
вой формой является «общество с ограниченной от-
ветственностью». ООО наиболее ущемлены в условиях
финансового кризиса. В связи с этим сенаторы реко-
мендовали расширить список кредитуемых предпри-
ятий под залог прав требования. 

Сенатор Виталий Малкин, заместитель председате-
ля Комиссии Совета Федерации по контролю за обес-
печением деятельности Совета Федерации, предста-
витель от Республики Бурятия, охарактеризовал ны-
нешний кризис как кризис неликвидности, кризис до-
верия. Будет ли Центральный банк гарантировать
межбанковские кредитные линии, как это деклариру-
ет Евросоюз? Алексей Улюкаев заявил, что Банк Рос-
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сии готов разделить риски, соответствующая процеду-
ра разработана советом директоров Центрального
банка. Кредитные линии будут предоставляться бан-
кам в устойчивом режиме.

Несколько вопросов было задано директору депар-
тамента финансовой политики Министерства финан-
сов России Алексею Саватюгину. Сенатор Анатолий
Салтыков, первый заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по вопросам местного самоупра-
вления, представитель от Новосибирской области, го-
ворил об Агентстве по ипотечному жилищному креди-
тованию и об угрозе краха системы ипотечного креди-
тования. Алексей Саватюгин напомнил, что именно
рынок ипотечных облигаций, необеспеченных и вы-
сокорискованных, послужил катализатором мировых
глобальных процессов на финансовых рынках, с кото-
рыми теперь все вынуждены бороться. Недавно был
увеличен имущественный взнос в Агентство по ипо-
течному жилищному кредитованию на 60 млрд. руб.,
что должно поддержать отрасль.

Сенатор Андрей Хазин, заместитель председателя
Комитета Совета Федерации по экономической поли-
тике, предпринимательству и собственности, предста-
витель от Кировской области, акцентировал внимание
на необходимости принимать конкретные меры по
стабилизации ситуации на предприятиях. Например,
организация «голландских» аукционов по выкупу кор-
поративных облигаций. 

Алексей Саватюгин ответил, что помощь конкрет-
ному сектору экономики в первую очередь может ока-
зываться через финансово-кредитную систему госу-
дарства. И принятые меры должны выступить опреде-
ленным катализатором развития реальных секторов
промышленности. Речь идет о рефинансировании
внешней задолженности предприятий реального сек-
тора, которые брали в долг за рубежом и сейчас выну-
ждены отдавать долги или досрочно, или по более вы-
соким ставкам и не могут получить дополнительного
рефинансирования. Внешэкономбанк, как оператор,
будет поддерживать отечественный фондовый рынок,
выкупать корпоративные облигации эмитентов для
поддержки долгового рынка именно промышленных
предприятий.

ИЗМЕНЕНИЯ БЮДЖЕТА 
И ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ БАНКРОТСТВА

Сенаторами был одобрен Федеральный закон «О
внесении изменений в Федеральный закон «О феде-
ральном бюджете на 2008 год и на плановый период
2009 и 2010 годов». Увеличены на 172,3 млрд. руб. объ-
емы финансирования расходов федерального бюджета.

Для реализации дополнительных мер по поддержке
финансовой системы России предусматривается вы-
деление средств на увеличение взносов в уставные ка-
питалы: Внешэкономбанк в сумме 75 млрд. руб.; ОАО
«Агентство по ипотечному жилищному кредитова-
нию» в сумме 60 млрд. руб.; ОАО «Росагролизинг» в
сумме 4 млрд. руб.; ОАО «Российские железные доро-
ги» в сумме 23 млрд. руб. 

Одобрен Федеральный закон «О дополнительных
мерах для укрепления стабильности банковской сис-

темы в период до 31 декабря 2011 года». Выполнение
функций по предупреждению банкротства банков и
соответствующая организационная работа возлагают-
ся на государственную корпорацию «Агентство по
страхованию вкладов».

Финансирование деятельности по предупреждению
банкротства банков помимо средств новых инвесторов
также предусматривает использование средств феде-
рального бюджета, фонда страхования вкладов и Бан-
ка России. Будет осуществлен имущественный взнос
Российской Федерации в размере до 200 млрд. руб. в
имущество «Агентства по страхованию вкладов». Банк
России может также предоставить агентству кредит
без обеспечения на срок до 5 лет.

ТАМОЖЕННЫЙ СОЮЗ ЕВРАЗЭС
Сенатор Вадим Густов, председатель Комитета Сове-

та Федерации по делам Содружества Независимых Го-
сударств, представитель от администрации Владимир-
ской области, сделал доклад по четырем законам, ко-
торые посвящены экономическому взаимодействию
на пространстве СНГ. Ратифицированы международ-
ные договоры, направленные на формирование тамо-
женного союза ЕврАзЭС. Пакет четырех документов
был подписан главами государств на заседании Меж-
государственного совета ЕврАзЭС в конце прошлого
года: Договор о создании единой таможенной терри-
тории и формировании таможенного союза, Договор о
Комиссии таможенного союза, Протокол о порядке
вступления в силу договоров по таможенному союзу и
Протокол о внесении изменений в Договор об учреж-
дении ЕврАзЭС.

Теперь в соответствии с протоколом Межгосударст-
венный совет ЕврАзЭС наделяется функциями выс-
шего органа таможенного союза. На начальном этапе
таможенный союз формируется тремя государствами
– участниками ЕврАзЭС: Россией, Белоруссией и Ка-
захстаном. 

Договор о создании единой таможенной террито-
рии и формировании таможенного союза направлен
на обеспечение свободного перемещения товаров в
пределах таможенного союза и создание благопри-
ятных условий торговли с третьими странами. Стра-
ны договора не применяют таможенные пошлины и
ограничения экономического характера, за исклю-
чением специальных, защитных, антидемпинговых
и компенсационных мер. В торговле товарами с
третьими странами применяется единый таможен-
ный тариф.

Международные договоры таможенного союза от-
крыты для присоединения к ним других стран – чле-
нов ЕврАзЭС при условии, что присоединяющееся го-
сударство согласно выполнять все условия междуна-
родных договоров, подписанных «тройкой» стран та-
моженного союза. В целом правовая база таможенно-
го союза будет сформирована после принятия еще де-
вяти законов, которые сейчас находятся в стадии про-
хождения государственных процедур. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В законотворческой деятельности депутаты
Государственной думы учитывают все стороны
жизни страны: от социальной сферы до работы
экономики в целом и отдельных отраслях про-
мышленности.
Важнейшей отраслью любой развитой страны
является энергетическая. Вопросами энергети-
ческого обеспечения вынуждены заниматься
не только отдельные предприниматели, но и го-
сударственные деятели самого высшего уров-
ня, поскольку для многих стран проблема не-
хватки энергоресурсов стала тормозом для раз-
вития промышленности. Для России, богатой
природными ресурсами, этот вопрос не стоит
столь остро, тем не менее меры по профилакти-
ке энергетического голода принимают и наши
законодатели.

ОБ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ЭФФЕКТИВНОСТИ 
Во исполнение Указа президента России Дмитрия

Медведева «О некоторых мерах по повышению энер-
гетической и экологической эффективности россий-
ской экономики» депутатами комитетов Государст-
венной думы совместно с правительством РФ разрабо-
тан законопроект «Об энергосбережении и повыше-
нии энергетической эффективности». Его нормы
должны создать условия, в которых несоблюдение
пределов допустимого воздействия на окружающую
среду станет экономически ущербным для бизнеса. 

Один из авторов законопроекта председатель Коми-
тета по природным ресурсам, природопользованию и
экологии Наталья Комарова отметила: «Повышение
энергетической эффективности, энергосбережение яв-
ляются важнейшими направлениями экологической
политики России. В условиях, когда ставятся стратеги-
ческие задачи по развитию промышленности, важно,
чтобы экономические задачи не задвигали на задний
план вопросы экологии и экологически ответственное
использование энергии фиксировалось не «честным
словом», а было бы нормой закона. Такой подход суще-
ственно снизит уровень негативного воздействия на
окружающую среду, поскольку сегодня именно добы-
ча, транспортировка и использование энергоресурсов
формируют более 50% общего загрязнения атмосферы,
водных объектов и земель. Более того, около 35% энер-
горесурсов теряются из-за расточительства, использо-
вания давно устаревших технологий, а такое отноше-
ние к своим природным богатствам тем более недопус-
тимо для энергетической сверхдержавы». 

Стимулировать природосберегающие технологии
предлагается различными способами. Для юридиче-

ских лиц и индивидуальных предпринимателей, раз-
рабатывающих и внедряющих энергосберегающие
технологии, предусмотрена государственная поддерж-
ка в виде бюджетных субсидий. Планируется проведе-
ние информационных кампаний для разъяснения на-
селению способов экономии энергии, адресная под-
держка домашних и подсобных хозяйств для приобре-
тения энергоэффективных устройств. 

Ввоз в Россию, производство и оборот устройств,
коэффициент энергоэффективности которых не соот-
ветствует необходимому уровню, предлагается огра-
ничить, вплоть до полного запрета в отношении от-
дельных категорий. Эти правила будут распростра-
няться и на строительство зданий и сооружений, а в
случае их нарушения ввод в эксплуатацию будет за-
прещен. За уклонение от подачи энергетической дек-
ларации, содержащей сведения об энергоемкости и
условиях использования устройства, или предоставле-
ние заведомо ложных сведений устанавливается адми-
нистративная ответственность. 

МИРНЫЙ АТОМ
Комитет Госдумы по энергетике провел круглый

стол на тему «О мерах по совершенствованию норма-
тивно-правового регулирования в ходе реализации
федеральной целевой программы (ФЦП) «Обеспече-
ние ядерной и радиационной безопасности на 2008 год
и на период до 2015 года». Председатель Комитета по
энергетике Юрий Липатов отметил, что в программе
развития атомной отрасли страны, утвержденной в
2006 году, поставлены задачи формирования системы
государственных гарантий безопасности при исполь-
зовании атомной энергии, снижения потенциально
возможных техногенных рисков. На решение наибо-
лее острых и приоритетных проблем обеспечения без-
опасности нацелена федеральная целевая программа
«Обеспечение ядерной и радиационной безопасности
на 2008 год и на период до 2015 года». «По существу,
эта проблема сегодня является главной. Так как отсут-
ствие мер по ее решению практически может остано-
вить всю атомную отрасль», – считает Липатов. 

Заместитель председателя Комитета по энергетике
Константин Зайцев, говоря о первоочередных задачах
по совершенствованию законодательства в области
госрегулирования безопасности при использовании
атомной энергии, заявил, что важной задачей для от-
расли является решение проблем с радиоактивными
отходами (РАО), отработавшим ядерным топливом
(ОЯТ) и вывод из эксплуатации объектов использова-
ния атомной энергии. «В целом пока не созданы необ-
ходимые организационно-правовые механизмы эко-
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номически эффективного обращения с РАО и ОЯТ,
сопровождающие как текущую хозяйственную дея-
тельность, так и решение неотложных нерешенных
проблем. Речь идет о создании государственной еди-
ной системы по их решению», – подчеркнул депутат. 

Зайцев назвал приоритетные для Комитета по энер-
гетике направления законотворческой деятельности:
обеспечение необходимых объемов финансирования в
рамках ФЦП; ратификация международных договоров
в области правового режима атомной энергии и функ-
ционирования международных центров по обогаще-
нию урана; дальнейшее совершенствование законода-
тельства в области обеспечения и регулирования ядер-
ной и радиационной безопасности, ответственности за
ядерный ущерб, за правонарушения в области исполь-
зования атомной энергии; развитие правового регули-
рования функционирования ядерно-оружейного ком-
плекса, включая определение правового статуса и мер
социальной защиты испытателей ядерного оружия. 

Директор департамента ядерной и радиационной без-
опасности, организации лицензионной и разрешитель-
ной деятельности госкорпорации «Росатом» Александр
Агапов сообщил, что по надежности отрасли Россия
вышла на второе место в мире после Японии. 

В ходе круглого стола большое внимание было уделе-
но разрабатываемому законопроекту «О гражданской
ответственности за ядерный ущерб и ее финансовом
обеспечении». Основным принципом будущего закона,
по мнению участников, должна быть норма Венской
конвенции о гражданской ответственности за ядерный
ущерб 1963 года о жесткой ответственности оператора. 

ЖИЛЬЕ ДЛЯ МОЛОДЫХ 
Законотворческая работа депутатов не проходит исклю-

чительно в тиши кабинетов. Перед тем как внести тот или
иной закон, поправку к нему, депутаты много «прораба-
тывают» вопросов в ходе круглых столов, парламентских
слушаний, консультаций со специалистами. Так, Комитет
по делам молодежи провел круглый стол на актуальней-
шую тему «Эффективные механизмы реализации подпро-
граммы «Обеспечение жильем молодых семей». 

Председатель Комитета по делам молодежи Павел
Тараканов заметил, что обеспечение граждан собствен-
ностью, жильем – основа стабильности в обществе. 

Член Комитета по делам молодежи Павел Зырянов
сообщил, что в 2008 году планируется обеспечить
жильем «порядка 40 тысяч молодых семей». В числе
проблем, препятствующих эффективной реализации
подпрограммы обеспечения жильем молодых семей
ФЦП «Жилище», депутат назвал «дисбаланс спроса и
предложения, повлекший за собой рост цен на жилье,
отчасти спекулятивный». Зырянов отметил, что ры-
ночная стоимость жилья превышает себестоимость
как минимум в два раза. 

«Возможно, стоит разработать механизм целевого
строительства жилья для молодых семей, при котором
финансирование подключения коммуникаций осуще-
ствлялось бы за счет средств бюджетов разных уров-
ней, – предложил он. – Это позволит избавиться от
коррумпированности согласительных процедур между
застройщиком и административными органами. Себе-
стоимость квадратного метра в таком доме находилась
бы в пределах 10–15 тысяч рублей». 
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Член Комитета по строительству и земельным отно-
шениям Владимир Таскаев сообщил, что в рамках под-
программы свои жилищные условия в 2006–2007 годах
улучшили 82 тыс. молодых семей. В 2008 году из феде-
рального бюджета на обеспечение жильем молодежи
выделено 4,6 млрд. руб. 

Для более эффективной реализации подпрограммы,
по мнению Таскаева, необходимо государственное ре-
гулирование цен на жилье, строительство доходных
домов и развитие индивидуального строительства. 

Представитель Министерства регионального разви-
тия Дмитрий Якимчук сообщил, что с 2008 года соци-
альная выплата для приобретения жилья предоставляет-
ся из федерального, регионального и местного бюдже-
тов всем молодым семьям, нуждающимся в улучшении
жилья. Тем не менее «большая часть затрат по приобре-

тению жилья все-таки ложится на
молодую семью». По его мнению,
основная проблема реализации
подпрограммы – небольшой раз-
мер финансовых средств. В 2009
году на финансирование подпро-
граммы предусмотрено 4,7 млрд.
руб., в 2010 году – 4,9 млрд. руб. 

По мнению участников дискус-
сии, необходимо определять рас-
четную стоимость одного квад-
ратного метра общей площади
жилья в субъектах Федерации с
учетом фактической рыночной
стоимости жилья в каждом кон-
кретном регионе. 

БУДЕМ ЗДОРОВЫ
Все больше внимания в нашей

стране уделяется вопросам здоро-
вья населения. Комитет по охра-
не здоровья провел парламент-
ские слушания на тему «Законо-
дательные аспекты формирова-
ния здорового образа жизни». 

Председатель комитета Ольга
Борзова отметила, что, по дан-
ным Всемирной организации
здравоохранения (ВОЗ), заболе-
ваемость и смертность населения
в основном связаны с хрониче-
скими неинфекционными забо-
леваниями. ВОЗ выделяет семь
ведущих факторов риска в нару-
шении здоровья: повышенное ар-
териальное давление, табак, ал-
коголь, увеличенное содержание
холестерина в крови, избыточная
масса тела, недостаточное по-
требление фруктов и овощей, ма-
лоподвижный образ жизни. 

Председатель комитета сооб-
щила, что вопросы формирова-
ния здорового образа жизни отра-
жены в Концепции демографиче-

ской политики до 2025 года, проекте Концепции дол-
госрочного социально-экономического развития Рос-
сийской Федерации на период до 2020 года, в проекте
Государственной программы развития здравоохране-
ния на среднесрочную перспективу до 2012 года и в
федеральном бюджете на 2009–2011 годы. 

Впервые в бюджете на 2009–2011 годы, проект кото-
рого находится на рассмотрении в Госдуме, на форми-
рование здорового образа жизни и сокращение потреб-
ления алкоголя и табака предусмотрено 2,5 млрд. руб. 

Заместитель председателя Госдумы Светлана Журова
заметила, что формирование здорового образа жизни
начинается с детского сада, продолжается в школе и
должно продолжаться после. 

Заместитель председателя Комитета по охране здо-
ровья Эльмира Глубоковская отметила важность про-
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филактической медицины, включающей диспансери-
зацию, санаторно-курортное лечение, вакцинопрофи-
лактику и санитарное просвещение. 

Председатель Комитета по физической культуре и
спорту Антон Сихарулидзе обратил внимание на роль
физической культуры в формировании здорового об-
раза жизни, говорил о необходимости развития инф-
раструктуры спорта, популяризации массового и про-
фессионального спорта и приобщения населения к ре-
гулярным занятиям физической культурой. 

Заместитель председателя Комитета по образова-
нию Олег Смолин для повышения здоровья нации
предложил повысить долю бюджетных расходов на со-
циальные цели до уровня развитых стран, изменить
налоговую политику таким образом, чтобы она стиму-
лировала инвестиции в человека, разработать матери-
альные стимулы для занятий физкультурой и спортом,
повысить образовательный уровень населения, «изме-
нить информационную политику в пользу социально-
го здоровья». 

МЕЖДУНАРОДНАЯ АРЕНА
Депутатов Госдумы смело можно назвать силами бы-

строго реагирования, поскольку они всегда оператив-
но и эффективно откликаются на происходящее в ми-
ре и стране.

В связи с известными событиями, когда нашу стра-
ну за защиту своих национальных интересов и жизни
ее граждан пытались подвергнуть международной изо-
ляции, чрезвычайно важна международная деятель-
ность государственных структур.

24 октября 2004 года состоялось заседание рабочей
группы Комитета парламентского сотрудничества
«Россия – Европейский союз». В работе приняли уча-
стие депутаты Госдумы, члены Совета Федерации,
парламентарии Евросоюза, эксперты, представители
МИДа, журналисты. 

Заместитель председателя Комитета по международ-
ным делам Андрей Климов отметил, что парламент-
ский диалог между Российской Федерацией и Евро-
пейским союзом, начавшийся десять лет назад, актив-
но продолжается: проходят саммиты, контакты между
депутатами, дипломатами, партиями, начали работать
и межрегиональные связи между Россией и Евросою-
зом. 

Сопредседатель рабочей группы Комитета парла-
ментского сотрудничества «Россия – Европейский со-
юз» от ЕС Риа Оомен-Рюйтен также высказалась за
активный открытый обмен мнениями между парла-
ментариями. 

Участники заседания рабочей группы Комитета пар-
ламентского сотрудничества «Россия – Европейский
союз» обсудили вопросы межкультурного диалога в
РФ и ЕС, подняли тему прав человека, говорили о пер-
спективах сотрудничества между Россией и ЕС. 

Российские парламентарии убеждены, что одним из
условий дальнейшего развития сотрудничества России
и Европы является возможность взаимообогащения и
гармонизации отечественного и европейского законо-
дательства.

Екатерина СИМИНА
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Члены Общественной палаты рассматривали
возможность улучшения социальной безопас-
ности страны. Об этом шла речь на пленарном
заседании, где собрались ученые, парламента-
рии, журналисты.

С
подробным докладом на заседании выступила
председатель Комиссии по социальной и демо-
графической политике Александра Очирова.

Она обратила внимание собравшихся на то, что в об-
новленной версии проекта Концепции-2020 многие
существенные замечания членов палаты остались не-
учтенными. Культура, СМИ, экология – по-прежнему
остаются «проблемными» направлениями. Соответст-
венно, социальная политика подчинена политике эко-
номической.

Пока данный подход дает весьма скромный ре-
зультат. Наиболее нагляден он в демографии. Несмо-
тря на известные меры (нацпроекты, материнский
капитал), рождаемость увеличилась только на 10%.
Правда, есть и достижения – естественная убыль на-
селения в Южном федеральном округе превратилась
в естественный прирост. Но Карачаево-Черкесия,
Дагестан, Калмыкия, Краснодарский край и Ингу-
шетия относятся к тем субъектам Федерации, где са-
мый малый валовой региональный продукт на душу
населения. Абсолютный чемпион в этом показателе
– Ингушетия (1535 долл.). Для сравнения – в сред-
нем по России эта цифра составляет 13 173 долл. От-
сутствие социальной безопасности подрывает безо-
пасность национальную. Выход вроде бы очевиден
всем – на Кавказе нужно в срочном порядке созда-
вать рабочие места. Особенно для женщин. Скорость
поступления инвестиций в социальную безопас-
ность необходимо увеличить, особенно там, где есть
молодое и быстро растущее население.

Что же касается других территорий России, то там
и смертность по-прежнему высока, и рождаемость
не на уровне. В целом по стране за первое полугодие
смертность увеличилась (по сравнению с прошлым
годом) на 8,9%. Эксперты связывают это с высокой
долей смертей от сердечно-сосудистых заболеваний.
Плюс пьянство и алкоголизм. Суммарный экономи-
ческий ущерб российскому обществу от этого зла, по
мнению экспертов, ежегодно составляет 500–700
млрд. руб.

«Социальную безопасность расшатывает и отсут-
ствие не совсем понятной семейной политики, –
считает председатель Комитета Государственной ду-
мы по вопросам семьи, женщин и детей Елена Мизу-
лина. – Семейный кодекс давно устарел и сводится

лишь к раздаче бюджетных денег – «смешных» дет-
ских пособий (80–100 рублей в разных субъектах Фе-
дерации). А ведь Дмитрий Медведев, когда предста-
влял, еще будучи вице-премьером, Концепцию де-
мографического развития до 2025 года, прямо заяв-
лял, что сумма расходов на семейную политику
должна быть увеличена до 2% ВВП. К этим показате-
лям и надо стремиться. 

Только семья с тремя детьми, будучи базовой, мо-
жет изменить демографическую картину. А значит,
нужно вкладывать деньги в семейную политику.
Строить детские сады, развивать бесплатные услуги
(образование, здравоохранение, культура) для семей
с детьми. Распространять право материнского капи-
тала на всех женщин, рожающих третьего и последу-
ющих детей. Решать по справедливости жилищный
вопрос. Стоять на страже семейных ценностей в
СМИ и на телевидении». 

Один из путей изменения ситуации в регионах – вы-
боры. В большинстве субъектов Федерации 12 октября
избиратели голосовали за глав муниципальных собра-
ний и депутатов представительных органов местного
самоуправления. В Чечне, Забайкальском крае, Ир-
кутской, Кемеровской и Сахалинской областях выби-
рали региональные парламенты. Работала обществен-
ная «Горячая линия», которую координировал член
Общественной палаты, исполнительный директор
Российского фонда свободных выборов Андрей
Пржездомский. По его словам, характерной чертой
нынешней кампании стало значительное увеличение
обращений информационно-консультационного ха-
рактера. Это связано с недостаточным уровнем осве-
домленности граждан с нормами избирательного за-
конодательства. «Пока власти не уделяют должного
внимания правовому просвещению граждан», – отме-
тил Пржездомский. Вместе с тем организаторам выбо-
ров удалось устранить большую часть отмечавшихся в
прошедших избирательных кампаниях недоработок, о
чем свидетельствует заметное сокращение обращений
по вопросам оформления избирательных списков и
выдачи открепительных удостоверений.

Еще одна проблема, которая постоянно находится в
поле зрения членов Общественной палаты, – это
борьба с коррупцией. После заявления Дмитрия Мед-
ведева по данной теме были созданы четыре группы
юристов, которые подготовили свои предложения.
«Обкатка» пакета законов прошла и в Общественной
палате. Законопроекты представляли председатель
Комиссии по общественному контролю за деятельно-
стью правоохранительных органов и реформировани-
ем судебно-правовой системы Анатолий Кучерена и
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В поисках
социальных идеалов



глава Комитета Государственной думы по конституци-
онному законодательству и государственному строи-
тельству Владимир Плигин.

Ситуация с этим общественным злом действительно
достигла критической точки. Количество правонару-

шений против интересов государ-
ства и государственной службы
неуклонно растет. За первое полу-
годие этого года их стало больше
на 30%. Количество фактов взя-
точничества возросло на 6%, а
всего за первое полугодие проку-
ратурой было выявлено 26 тыс.
787 преступлений в сфере корруп-
ции. «Почти 4 тысячи материалов,
содержащих признаки корруп-
ции, направлены прокурорами в
первом полугодии в следственные
органы, по которым возбуждено
немногим больше 1,5 тысячи уго-
ловных дел», – заявил на колле-
гии ведомства генпрокурор Юрий
Чайка.

Елена Панфилова, гендиректор
Центра антикоррупционных ис-
следований Трансперенси Интер-
нешнл, напомнила участникам
дискуссии, что при ратификации
Конвенции по борьбе с корруп-
цией наши парламентарии ис-
ключили из нее 20-ю статью – о
незаконном обогащении. Там
идет речь о том, что госслужащий
должен нести уголовную ответст-
венность, если в его собственно-
сти нашли активы или имущест-
во, превышающие задеклариро-
ванные. В представленном пакете
законопроектов статьи о незакон-
ном обогащении тоже нет. Кроме
того, коррупция определяется как
получение прибыли имуществен-
ного характера, хотя зачастую лю-
ди идут на подобные правонару-
шения ради повышения в долж-
ности или политического успеха.

В ходе обсуждения звучали и
предложения использовать поли-
тику «кнута и пряника» в отноше-
нии госслужащих. Так, государст-
венные службы западных стран –

Франции, Германии – для профилактики коррупции
ориентируются прежде всего не на высокое денежное
содержание, а на социальные гарантии. Госслужащему
обеспечены большая пенсия, возможность приобре-
сти квартиру на льготных условиях, бесплатное обра-
зование детям, квалифицированное медицинское
обеспечение. После определенного стажа его не могут
сократить, а если все-таки сократят, то государство бу-
дет доплачивать, фактически содержать его, все остав-
шиеся годы. При таком гарантированном уровне жиз-
ни большинство чиновников не рискуют своими бла-
гами ради взятки.

Сергей КОСЫГИН
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ТОЛЬКО СЕМЬЯ С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ,
БУДУЧИ БАЗОВОЙ, МОЖЕТ
ИЗМЕНИТЬ ДЕМОГРАФИЧЕСКУЮ
КАРТИНУ. А ЗНАЧИТ, НУЖНО
ВКЛАДЫВАТЬ ДЕНЬГИ В СЕМЕЙНУЮ
ПОЛИТИКУ

Председатель Комиссии
по социальной

и демографической политике
Александра Очирова



Контроль за пассажирским 
транспортом 

Весь российский пассажирский транспорт с
2009 года будет оснащен системой ГЛОНАСС. Об
этом заявил исполняющий обязанности руководи-
теля Федеральной службы по надзору в сфере
транспорта (Ространснадзор) Николай Лямов. 

«Таким образом, фактически все водители пасса-
жирского транспорта будут под контролем», – сказал
он. По словам Лямова, «уже создана инициативная
группа, которая занимается этим вопросом». Там, где
применяется эта система, аварийность уже сократи-
лась до минимума, отметил он, указав, что система
ГЛОНАСС (российская глобальная навигационная
спутниковая система) применяется в Татарстане и ча-
стично в Ростове.

«Данная система позволяет измерять скорость, при-
нудительно глушить двигатель, измерять температуру
масла, температуру в автобусе, а также видеть, сколь-
ко в автобусе находится пассажиров», – пояснил Ля-
мов. Однако он подчеркнул, что все равно «груз ответ-
ственности будет лежать на компаниях, водителях ав-
тобусов».

ГЛОНАСС – система двойного назначения, обеспе-
чивающая решение задач в интересах Минобороны РФ
и гражданских потребителей. Орбитальная группиров-
ка ГЛОНАСС предназначена для предоставления услуг
спутниковой навигации неограниченному числу отече-
ственных и зарубежных пользователей наземного,
морского, воздушного и космического базирования.
Благодаря ГЛОНАСС с помощью портативных спутни-
ковых приборов-навигаторов можно будет определять
местоположение, скорость движения объектов и лю-
дей с точностью до метра. В мае 2007 года президент
России Владимир Путин подписал Указ «Об использо-
вании глобальной навигационной спутниковой систе-
мы ГЛОНАСС в интересах социально-экономического
развития Российской Федерации».

В соответствии с документом доступ к гражданским
навигационным сигналам системы ГЛОНАСС должен
быть предоставлен «российским и иностранным потре-
бителям на безвозмездной основе и без ограничений».

Власти позаботились 
о новоселье горожан 

В Нижнем Новгороде по состоянию на 1 октября
2008 года на учете нуждающихся в улучшении жи-
лищных условий состояли 22 427 семей, из них
805 семей работников городской бюджетной сфе-
ры. Об этом сообщил мэр города Вадим Булави-
нов в ходе годового отчета перед жителями 30 ок-
тября.

По его словам, всего за период с 1 октября 2007 го-
да по 1 октября 2008 года улучшили жилищные условия
за счет администрации города 936 семей, в том числе
по программе «Ветхий фонд» – 830 семей, работники
городской бюджетной сферы – 35 семей, на расселе-
ние жилых домов, находящихся в зоне строительства
метро, выделено 25 квартир.

Кроме того, как отметил мэр, за отчетный период
выделялись квартиры многодетным семьям. Предо-
ставлено 16 квартир в домах социального использова-
ния для граждан пожилого возраста и инвалидов.

Булавинов также напомнил, что в Нижнем Новгороде
продолжается реализация адресной программы по
сносу и расселению ветхого фонда и программы раз-
вития застроенных территорий.

Администрация Нижнего Новгорода в 2008 году из
городского бюджета направила около 50 млн. руб. на
улучшение жилищных условий работников муници-
пальной бюджетной сферы. В том числе 30 млн. руб.
заложено на субсидирование приобретения жилья.

До конца 2008 года в Нижнем Новгороде планирует-
ся ввести в эксплуатацию 616 тыс. кв. м жилья. По сло-
вам мэра, последний раз такой объем строительства
вводился в городе в 1983 году.

«В рамках адресной инвестиционной программы в те-
кущем году введены в эксплуатацию 4 жилых дома на
383 квартиры общей площадью жилья 24,6 тыс. кв. м в
Нижегородском и Сормовском районах, – отметил Бу-
лавинов. – Перед городской администрацией стоит за-
дача к 2010 году выйти на цифру 1,2–1,3 млн. кв. м вво-
димого жилья ежегодно».

В 2007 году было введено в эксплуатацию 8 жилых
домов-долгостроев.
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Лидеры рынка вооружения

Российское оружие и военная техника продол-
жают пользоваться устойчивым спросом на миро-
вом рынке. По данным исследовательской службы
Конгресса США, РФ на сегодня занимает вторую
строчку в рейтинге мировых оружейных держав,
уступая пальму первенства только Америке. 

По итогам 2007 года Соединенные Штаты, которые
занимают первую строчку в рейтинге, продали вооруже-
ния в общей сложности на сумму 24,8 млрд. долл. Это
на 8 млрд. долл. больше, чем в позапрошлом году. 

На втором месте находится Россия с объемом поста-
вок, составляющим 10,4 млрд. долл. На третьем – Вели-
кобритания – с 9,8 млрд. долл. 

Среди развивающихся стран потенциальными парт-
нерами американской «оборонки» названы Саудовская
Аравия, Индия и Пакистан. 

Они могут принести серьезную прибыль Штатам, по-
скольку, например, в 2007 году Саудовская Аравия
экспортировала вооружений на общую сумму в 10,6
млрд. долл. Индия за тот же период времени заключи-
ла военные контракты на 5 млрд. долл., Пакистан – на
4,2 млрд. 

Для России, по данным этого исследования, самыми
крупными рынками сбыта оружия остаются Индия и Ки-
тай, но при этом страна обращает взоры и на Северную
Африку, Ближний Восток, Юго-Восточную Азию. 

На сегодня Венесуэла уже приобрела российского
оружия на сумму 4 млрд. долл., став третьим после Ин-
дии и Китая покупателем продукции российской «обо-
ронки». 

По сообщению газеты «ВЗГЛЯД», в ближайшее время
ожидается заключение очередного крупного оружейно-
го контракта между «Рособоронэкспортом» и прави-
тельством Венесуэлы. Речь идет о поставках Каракасу
десяти военно-транспортных самолетов Ил-76МД-90 и
двух заправщиков Ил-78МК на общую сумму 600 млн.
долл. 

Кроме того, латиноамериканцы проявляют интерес к
новейшим российским боевым вертолетам Ми-28НЭ,
которые дополнят уже закупленные ими в количестве
десяти штук Ми-35. 

Преображение хрущевок 

Первый аукцион на право реновации квартала
хрущевок в Петербурге выиграла строительная ком-
пания «Воин». В течение девяти лет инвестор за
свой счет расселит и снесет старые дома и постро-
ит на их месте новый жилой квартал, который по
объему жилья будет в три раза больше прежнего. 

Спад на рынке недвижимости компанию не смущает.
Инвестор уверен, что за два года, которые уйдут на
оформление проекта и всевозможные согласования, си-
туация стабилизируется. Инвестиции в проект могут
превысить 500 млн. долл. 

Фонд имущества Санкт-Петербурга провел первый
аукцион на право развития территории, застроенной
хрущевками. С молотка ушел квартал площадью 22,7 га.

В квартале, который пойдет под реновацию, располо-
жено 15 жилых домов общей площадью 46 тыс. кв. м. Для
их расселения с учетом социальных норм инвестору по-
требуется возвести порядка 69 тыс. кв. м жилья. При
этом общая площадь новых домов, которые можно по-
строить на освобожденной территории, – около 160 тыс.
кв. м (это в 3,5 раза больше, чем на данный момент). Ин-
вестору в течение девяти лет предстоит разработать
проект планировки территории, расселить и снести су-
ществующие дома и построить на их месте новое жилье
с объектами инженерной инфраструктуры. 

Строительство детского сада на 160 мест и школы на
525 мест возьмет на себя город. 

Жители сносимых хрущевок смогут получить жилье в
границах того же квартала. Напомним, что в соответст-
вии с социальными нормами одинокому человеку по-
ложено 33 кв. м, а на каждого члена семьи предостав-
ляется 11. Кроме того, 9 кв. м жилья на семью можно
будет получить бесплатно. Для увеличения площади
квартир сверх указанной нормы необходимо будет до-
купать метры по рыночной стоимости. 

Рентабельность для такого проекта сопоставима с
рентабельностью проектов комплексного освоения
территорий – на уровне 20%. При очевидном дефици-
те предложения, который возникнет за период кризи-
са, у проекта не будет проблем с продажами и окупае-
мостью, пишет РБК daily.
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Эффективный механизм 

Глава ФСФР Владимир Миловидов сообщил, что
служба намерена кардинально пересмотреть под-
ход в регулировании участников финансового
рынка. В частности, ФСФР рассматривает воз-
можность отказа от лицензирования всех проф-
участников, поскольку этот механизм в кризисных
условиях оказался неэффективным. 

Взамен служба намерена получить более широкие пол-
номочия по надзору за участниками финансового рынка, в
том числе и банками, пишет РБК daily. По словам Милови-
дова, решение об отзыве лицензии принимается тогда, ко-
гда нарушения совершены и инвесторы уже пострадали.
Поэтому служба уже в ближайшие месяцы намерена раз-
работать предложение по новым подходам к регулирова-
нию деятельности профучастников финансового рынка, в
том числе с возможным отказом от их лицензирования.
«Сложившаяся ситуация на финансовом рынке ставит воп-
рос о кардинальном пересмотре регулирования участни-
ков финансового рынка. Кризис показал такие минусы в
регулировании, с которыми привычными методами не
справиться», – сказал Владимир Миловидов. 

Кроме того, считает глава ФСФР, на сегодняшний день
процесс рефинансирования Банком России должен ка-
саться не только кредитных организаций, но и профуча-
стников. «Проведение денежно-кредитной политики ЦБ
должно касаться всех финансовых институтов, посколь-
ку капитал вводится и выводится не только через банки,
но и через другие организации», – считает Владимир
Миловидов. По его словам, если для ЦБ принципиально
наличие лицензии кредитной организации у профучаст-
ников, ФСФР готова это поддержать. На сегодняшний
день лицензия как таковая теряет свой смысл – вместо
этого необходимы более эффективные механизмы регу-
лирования участников финансового рынка в рамках за-
щиты прав инвесторов вне зависимости от их юридиче-
ского статуса. «Это касается и контроля за манипулиро-
ванием ценами, и раскрытия информации о конечных
бенефициарах, которые, как и менеджмент, должны не-
сти ответственность в случае нарушения прав и закон-
ных интересов инвесторов», – подчеркнул Владимир
Миловидов. 

Соотношение экспорт – импорт 

Эксперты Всемирного банка (ВБ) подсчитали, что в
следующем году глобальные объемы импорта и экс-
порта могут уменьшиться на 2%, причем спад про-
изойдет впервые с 1982 года. Снижение интенсивно-
сти торговых взаимоотношений в последние месяцы
зафиксировано между такими «объемными» партне-
рами, как Китай и Евросоюз. 

По мнению ведущего экономиста ВБ Эндрю Бернса, ко-
торого цитирует Bloomberg, мировая торговля просядет
впервые за почти четверть века, тогда как последние два
десятилетия она росла на 5–10% ежегодно. Производите-
ли нефти, металлов, угля, древесины, зерновых продуктов
ожидают спада прибыли из-за потери клиентов, которые
не могут выбить из ослабевших банков кредиты для осу-
ществления сделок. 

Гендиректор ВТО Паскаль Лами уже предостерег от
опасного снижения объемов внешнеторговых отношений,
заявив, что в условиях кризиса расширение возможностей
для импорта и экспорта важно как никогда. Пока нет ника-
ких свидетельств ввода ограничений отдельными страна-
ми или примеров создания заградительных барьеров в ви-
де повышения импортных тарифов, но риск все же есть.
Так, с января 2009 года Россия, которая не является чле-
ном организации, в пять раз повышает пошлины на вывоз
той же древесины, что ударит по Финляндии и Швеции, де-
ревообрабатывающие предприятия которых зависят от
поставок российского леса. 

«Сокращение торговли приведет к всемирной рецес-
сии», – опасается Паскаль Лами, который намерен прове-
сти 12 ноября в Женеве встречу торговых представителей,
чтобы обсудить увеличение кредитов экспортерам. По
мнению Лами, крепкие торговые соглашения помогли из-
бежать глобального спада после азиатского экономиче-
ского коллапса 1987 года. Но эксперты отмечают, что с
учетом кризиса доверия, который разъедает деловые свя-
зи сегодня, нынешняя обстановка выглядит куда хуже. До-
кументальное подтверждение этому может быть получено
со дня на день, когда ВТО опубликует международные тор-
говые статистические данные, которые, однако, ограни-
чатся концом 2007 года, когда кризис только набирал обо-
роты, пишет РБК daily
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Мировые запасы туркменского газа
Можно с уверенностью сказать,  что оценка
потенциала туркменского газового экспорта
из разряда предположительных перешла в категорию
официально подтвержденных

Жесткий мораторий на разногласия
и споры
Как известно, решение президента Украины Виктора
Ющенко о роспуске Верховной рады не привело
к консолидации политических сил

Спасают банковские души
Европейские политики, по словам британского
премьера Гордона Брауна, ожидают, что
восстановление доверия к банковской системе
произойдет уже «в ближайшие несколько дней»

Проекты Острова свободы
В кубинской государственной нефтяной компании
полагают, что бурение в морских месторождениях
может начаться уже в середине 2009 года

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА



Республика Молдова, лишенная каких-либо яр-
ких стратегических преимуществ, до недавних
пор занимала весьма скромное место. В отличие
от своих ближайших соседей Румынии и Украины,
Молдова оставалась в тени европейских полити-
ческих событий. Но ситуация меняется на наших
глазах. На восточной границе Европейского сою-
за появилась совершенно новая современная
страна. 

Я
вернулся из Молдовы со смешанными чувства-
ми. Хотя летел в Кишинев, чувствуя себя доста-
точно подготовленным к тому, чтобы писать об

этой стране. 
Накануне честно подучил несложные фамилии ли-

деров местных политических партий, посмотрел ста-
тистику, составил себе небольшую справку о динамике
российско-молдавских отношений, к тому же в Ки-
шиневе я уже бывал прежде – и в советские времена, и

в середине 90-х. В конце концов все ведь и так ясно: ну
бедная страна, экономики никакой, наплодила гаст-
арбайтеров. 

Реальность застала меня врасплох. Совсем рядом с
Россией, на восточной границе Европейского союза,
фактически появилась совершенно новая страна. Ее
можно назвать страной-парадоксом, можно назвать
страной-новатором. Как угодно… В любом случае, все
последние годы в этой бывшей советской республике
происходит нечто такое, что не вписывается ни в один
из известных мне приемов или рецептов реформиро-
вания общества, экономики, государственного управ-
ления. В этой стране происходит то, что, по идее, про-
сто не может происходить.    

НЕСОСТОЯВШИЙСЯ «АНШЛЮС»
Еще восемь лет назад, по признанию местных специ-

алистов, от Молдовы должны были остаться одни лишь
воспоминания. В европейской части бывшего СССР не
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было ни одной схожей по драматизму картины. По па-
дению экономики за первое десятилетие независимости
Молдова «обогнала» не только Россию и Украину, но да-
же Таджикистан. Именно в эти годы Россия и Европа
стали знакомиться с молдавскими гастарбайтерами.
Энергетика рухнула, флагманы советской «оборонки»,
гигантские наукоемкие производства, предприятия лег-
кой промышленности сносились. В буквальном смысле
этого слова. Это была редчайшая в своем роде ситуация
на всем пространстве СНГ. Тут она была следствием не
столько экономического провала знаменитого «пере-
ходного периода», сколько того политического курса,
который проводился тогдашним руководством. Страну
вели к объединению с соседней Румынией. А для этого
не должно было быть преград – ни экономических, ни
социальных. А крупные предприятия как раз и являлись

такой концентрацией тысяч специалистов, высококва-
лифицированных рабочих, которым такой сценарий
был вовсе не по душе, которые могли оказать организо-
ванное сопротивление политике молдавско-румынско-
го «Аншлюса». Это непреодолимое препятствие тогдаш-
ние политики убрали вместе с самими предприятиями,
превратив лишь некоторые из них в крытые рынки.
Примерно то же самое наблюдалось в сельском хозяйст-
ве. Знаменитые молдавские виноградники вырубались.

То, что случилось в Молдове в феврале 2001 года, ста-
ло самой настоящей сенсацией. Пружина обществен-
ного недовольства рванула с такой силой, что впору
было называть политические события в этой стране
своеобразной «бархатной революцией». Молдавский
парламент по итогам прошедших выборов на 70% пе-
решел в руки совершенно другой политической силы и
совершенно других политиков. Ирония судьбы заклю-
чалась в том, что этой победившей партией стали ком-
мунисты. Впервые в европейской истории они пришли
к власти парламентским путем. Впервые избрали сво-
его спикера, свое правительство и своего президента. 

Тогда никто не верил в жизнеспособность всей этой
слишком уж экзотической смены власти. Многие про-
рочили молдавскому президенту Владимиру Воронину
лишь пару месяцев правления страной, которую, каза-
лось, безоговорочно ждали дефолт, международная
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изоляция и гибель. Но история распорядилась иначе.
Прошло восемь лет. На этом пути в 2005 году комму-
нисты вновь выигрывают парламентские выборы, а
Владимир Воронин второй раз становится президен-
том. Самые последние социологические опросы гово-
рят о том, что и на ближайших парламентских выбо-
рах, которые состоятся уже через несколько месяцев,
эта партия вновь одержит победу. И Молдове сегодня
уже не грозят ни поглощение соседней страной, ни
политические дефолты, ни тем более международная
изоляция. 

За восемь лет правления Владимира Воронина стра-
на приобрела совершенно иной облик. Практически
восстановлен уровень валового внутреннего продукта
1991 года. В сравнении с 2001 годом бюджет страны вы-
рос в четыре раза! И это на том сомнительном эконо-
мическом фундаменте, который Воронин получил в
наследство от своих предшественников. Зарплата вы-
росла в шесть раз. Пенсии – в восемь раз. Вдвое сни-
жен уровень бедности. Молдова сегодня – это, конеч-
но, все еще далеко не богатая страна, но жителям этой
страны есть чем гордиться. Они действительно сумели
поднять свою экономику из самых настоящих руин.
Строятся новые предприятия, электростанции, желез-
ные и автомобильные дороги, на Дунае построены
нефтеналивной терминал и «сухой» порт, превратив-
шие Республику Молдова в морскую страну. Теперь это
небольшое государство вполне способно оплачивать
поставляемый ему газ. Можно ли такую страну назы-

вать действительно бедной? Язык не поворачивается.  
В теперешней Молдове очень молодое правитель-

ство. Владимир Воронин заботливо вырастил очень
профессиональную команду. Вице-премьеры, мини-
стры – от 29 до 35 лет. Когда их спрашиваешь, как им
удалось встать на такой путь стабильного развития,
как это получилось в стране, в которой нет ни газа,
ни нефти, ни прочих полезных ископаемых, как это
удалось сделать без существенной международной
помощи, то ответы этих молодых современных про-
фессионалов не могут не удивлять. 

Я перечислю вам список этих ответов. И ни один из
них не вписывается в те известные азбучные антикри-
зисные действия, которые мы с вами имели возмож-
ность наблюдать все последние годы на примере дру-
гих стран.

Судите сами. Представители президентской коман-
ды искренне считают, что первым и главным толчком
к экономическому росту стало просто человеческое
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отношение к людям – ветеранам, пенсионерам, мо-
лодежи, научным работникам. Один из министров,
вовсе не похожий по своему виду на романтика и иде-
алиста, говорит: «В 2001 году мы всем этим людям
сказали: вы действительно достойны большего. Пока
мы у власти, мы будем с вами. Мы стали поднимать
зарплаты и пенсии. Наши оппоненты кричали: попу-
лизм, противоречит законам рынка. А это, наоборот,
привело к росту платежеспособного спроса, запусти-
ло экономику, вселило ощущение стабильности и на-
дежности. И так вот восемь лет».

Дальше – больше. Воронин заставляет свое прави-
тельство снижать налог на прибыль. В итоге с 32%
этот налог опускается до нулевой отметки. А доходы
бюджета тем временем только лишь возрастают.
Молдавские коммунисты вводят еще одно ноу-хау,
так называемую гильотину. Так официально в Мол-
дове называется одноразовая ликвидация тысяч под-
законных актов, сдерживающих развитие предпри-
нимательской среды. Беспощадный нож этой гильо-
тины уже дважды обрушивался на молдавское зако-
нодательство, отрубая от него плоды ведомственного
запретительно-разрешительного творчества местных
чиновников. В том же духе и другие меры – амни-
стия капитала, налоговая амнистия и регистрация

предприятий в одно окно. В итоге в четырехмилли-
онной стране появляется более 300 000 новых рабо-
чих мест.

Согласитесь, одно парадоксальное, рискованное
решение за другим! Но мои наблюдения позволили
мне найти еще один секрет успеха команды Влади-
мира Воронина… 

ПРОРОССИЙСКАЯ ЕВРОИНТЕГРАЦИЯ  
Такая евроинтеграция, оказывается, бывает. По идее,

она и не должна бы быть другой. Просто в последние
годы мы привыкли в лозунге европейской интеграции,
который освоили некоторые наши соседи, видеть лишь
новую форму русофобии, форму борьбы с некими де-
монами прошлого, которые не дают успокоиться лиде-
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рам площадных революций. Именно такой непостижи-
мый, совершенно не знакомый пока широкой общест-
венности процесс европейской интеграции наблюдает-
ся в Молдове. Возможно, именно поэтому российское
руководство дорожит отношениями с маленькой Мол-
довой. Возможно, еще и поэтому столь искренна Рос-
сия в своем стремлении помочь в решении приднест-
ровского вопроса. «Я вижу вполне хорошие шансы дос-
тичь урегулирования конфликта в Приднестровье», –
сказал Дмитрий Медведев на недавней встрече с Влади-
миром Ворониным в Сочи. И у этой позиции россий-
ского президента есть довольно серьезные основания.

Владимир Воронин оказался первым молдавским
президентом, подписавшим базовый договор с Рос-
сийской Федерацией, в котором Россия и Молдова
провозглашались стратегическими партнерами. Спус-
тя полгода Воронин объявляет курс на европейскую
интеграцию. Именно этот внешнеполитический ход
позволил Воронину не только навсегда снять с повест-
ки дня тему возможного объединения с Румынией, но
и решить целый ряд задач, которые казались неразре-
шимыми в существовавшей на тот момент обществен-
но-политической конфигурации. Судите сами, опира-
ясь на поддержку Европы, Воронин проводит в парла-
менте закон о национальных меньшинствах, а потом –
и так называемую концепцию национальной полити-
ки, закрепившую русский язык в Молдове в качестве
языка межнационального общения. 

Удивительно и то, что курс на европейскую инте-
грацию Воронин проводит, заявляя одновременно о
недопустимости вступления Молдовы в НАТО в ка-
кой бы то ни было перспективе. Нейтральный статус
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Молдавского государства закреплен в Конституции,
а постоянная популяризация нейтралитета привела к
тому, что в сегодняшней Молдове его сторонники
являются абсолютным большинством. Самую на-
дежную гарантию сохранения именно такого статуса
молдавский президент видит в решении приднест-
ровского вопроса, в голосах приднестровцев, кото-
рые точно никогда не отдадут свои предпочтения Се-
вероатлантическому альянсу.

Пророссийская европеизация Молдовы очень ярко
выразилась в том, что все последние годы молдавское
правительство очень активно превращает свою страну
в пространство достаточно перспективного диалога
между Россией и ЕС. К примеру, активность Молдовы
на европейском направлении выразилась в том, что эта
страна получила право асимметричной торговли с Ев-
ропейским союзом. Столь же активная политика в
рамках СНГ позволила Молдове создать зоны свобод-
ной торговли с большинством стран Содружества. В
итоге Республика Молдова, в которой сложился пре-
дельно либеральный экономический климат, сегодня
стала крайне интересна для тех европейских компа-
ний, которые готовы строить предприятия, ориентиро-
ванные не только на внутренний, но и на российский
рынок. В то же время Молдова в этом своем качестве
становится удобной страной для российского сотруд-
ничества с Европой. 

Но, быть может, подлинный европейский подход
этого государства и его теперешних руководителей за-
ключается в их демонстративно-бережном отношении
и к русскому языку, и к русской истории, к его памят-
никам, включая памятники советской эпохи. Очень

символично, что после прихода Воронина к власти
первым музеем, который был восстановлен из небы-
тия, стал музей Пушкина. Владимир Воронин очень
гордится тем, что за годы его правления в Молдове воз-
ведены два величественных мемориала в честь героев
Великой Отечественной войны, что по всей стране
восстановлено и реконструировано более 800 памятни-
ков павшим советским солдатам, которых в Молдове
продолжают открыто называть освободителями. Ниче-
го подобного не знает ни одна бывшая советская рес-
публика. Сложно назвать бедной страну, если, невзи-
рая на очевидные сложности, она позволяет себе вос-
станавливать средневековые монастыри Русской Пра-
вославной Церкви. Да, такая страна безусловно являет-
ся европейским государством, неизменно укрепляю-
щим дружественные отношения с Россией.

Я улетал из Молдовы с ощущением приятного удивле-
ния. Я не догадывался, что совсем недалеко есть целое
государство, в котором искренне любят Россию. Коман-
да президента Воронина принимала свои неординар-
ные, рискованные решения, когда было еще совсем не
ясно, чем вся эта романтическая затея закончится. 

Усилия, направленные на выживание, на конкурен-
тоспособное развитие целого народа, могут обернуть-
ся крупным успехом, если эти усилия идут рука об ру-
ку с совестью и обычной порядочностью. В Молдове
все получилось именно так – это и есть молдавский
феномен.  

Виталий НАУМЕНКО 
(Москва – Кишинев – Москва)
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В Туркменистане обнародованы результаты
международного аудита ресурсов газа на мес-
торождениях Южный Иолотань-Осман и Яш-
лар, расположенных в Амударьинском бассей-
не в восточной части  страны. Власти Туркме-
нистана доверили провести аудит междуна-
родному консультанту – компании «Gaffney,
Cline & Associates» (Великобритания). 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ 
По условиям договора, заключенного исполните-

лем работ с госконцерном «Туркменгеология»,  ау-
диторы использовали  международную систему
оценки и классификации запасов. В соответствии с
этой системой месторождения оцениваются таким
образом: даются сразу три оценки – низкая, опти-
мальная и высокая. Открытому в 2006 году месторо-
ждению Южный Иолотань-Осман британская ком-
пания присвоила  следующие оценки: низкую – 4
триллиона, оптимальную – 6 триллионов и высо-
кую – 14 триллионов кубометров природного газа.
Сравнивая его запасы с самым крупным из ныне
эксплуатируемых туркменских месторождений –
Довлетабадом,  менеджер «GCA» Джим Гиллетт от-
метил, что «это в пять раз больше».  Такая оценка
ставит Южный Иолотань-Осман по его размерам на
пятое или четвертое место в мире. Для большей на-
глядности было бы уместно вспомнить, что под-
твержденные запасы крупнейшего месторождения
«Газпрома» — Бованенковского — составляют око-
ло  4 триллионов кубометров газа, а потенциал
Штокмановского месторождения оценивается в 3,7
триллиона кубометров.

Что касается газоносных площадей Яшлара –  вто-
рого туркменского месторождения, подвергнутого ау-
диту, то здесь британские специалисты выдали следу-
ющий прогноз: низкая оценка – 0,25 триллиона кубо-
метров, оптимальная – 0,675 триллиона кубометров и
высокая – 1,5 триллиона кубометров газа.  

Это позволяет делать сопоставимые сравнения мес-
торождения Яшлар с наиболее крупной из ныне дей-
ствующих туркменских подземных кладовых  – Дов-
летабадским месторождением. Именно Довлетабад
последние 10 лет был основным источником поставок
туркменского газа в страны СНГ. В прошлом году он
обеспечил только в Россию экспорт более 42 миллиар-
дов кубометров газа.

Нынешняя оценка авторитетного и независимого
международного эксперта была необходима с учетом
важности гарантий ресурсного обеспечения как стро-
ящихся, так и заявленных Туркменистаном крупней-
ших газопроводов, по которым туркменский природ-
ный газ будет экспортироваться на мировые рынки.
Учитывая подтвержденные огромные объемы газа, со-
вершенно очевидно, что вне зависимости от результа-
тов дальнейшей работы по их уточнению имеющегося
газа вполне достаточно для выполнения договорных
обязательств Туркменистана как уже имеющихся, так
и прогнозируемых.

В настоящее время туркменские специалисты про-
должают бурение и ведут дополнительную сейсмораз-
ведку, что позволит получить уточняющую информа-
цию и сократить степень неопределенности относи-
тельно объема ресурсов.

ОФИЦИАЛЬНОЕ ПОДТВЕРЖДЕНИЕ 
РЕСУРСОВ 

Можно с уверенностью сказать,  что оценка потен-
циала туркменского газового экспорта из разряда
предположительных перешла в категорию офици-
ально подтвержденных и выросла при этом почти на
7 триллионов кубометров углеводородного сырья.

Можно вспомнить, что еще весной нынешнего го-
да в Лондоне на конференции «Нефть и газ Туркме-
нистана-2008» туркменские специалисты с уверен-
ностью заявляли о гарантированных запасах природ-
ных ресурсов в следующих объемах: газ – 24,6 трил-
лиона кубометров, нефть – около 21 миллиарда
тонн. Но и тогда некоторые эксперты с сомнением
относились к таким цифрам. Теперь  сомнений по-
убавилось.

А ведь пока  речь идет только о двух, пусть и очень
крупных, месторождениях. По прогнозам ряда спе-
циалистов, туркменские недра реально таят в себе
гораздо большее количество углеводородных ресур-
сов, чем сегодня это подтверждают официальные
сведения.

Согласно предварительным оценкам туркменских
специалистов, потенциальные возможности газово-
го экспорта могут соответствовать запасам и в 37,5
триллиона кубометров газа. Все это не оставляет со-
мнений в реальных возможностях Туркменистана
участвовать в реализации самых смелых проектов по
строительству экспортных линий газопроводов.
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Сегодня главной экспортной артерией для туркмен-
ского газа служит построенный еще в советское время
и требующий сегодня значительной реконструкции
газопровод «Средняя Азия – Центр». Но его пропуск-
ная мощность не беспредельна, тем более что часть де-
бета трубы заполняется и продаваемым в Россию уз-
бекским газом. Еще одна действующая экспортная
труба с пропускной способностью до 10 миллиардов
кубометров в год ведет с туркменской территории в
провинции северного Ирана.

Реально реализовывать свой экспортный углеводо-
родный потенциал Туркменистан сможет только в слу-
чае появления новых газопроводов. Сегодня уже актив-
но ведется сооружение туркмено-китайского газопро-
вода с возможностью ежегодной прокачки до 40 милли-
ардов кубометров сырья. В стадии разработки находится
газопровод вдоль восточного берега Каспийского моря.
Его сооружение гарантируется соглашением трех стран
– Туркменистана, Казахстана и России, подписанным в

туркменском городе Туркменбаши в мае прошлого года
Гурбангулы Бердымухамедовым, Нурсултаном Назарба-
евым и Владимиром Путиным.

Неоднократно рассматривались и просчитывались
возможности еще двух экспортных газовых магистра-
лей, способных значительно увеличить поставки турк-
менского углеводородного сырья на мировые рынки.
Речь идет о проектах трансафганского и транскаспий-
ского газопроводов.

ОСНОВА 
ДЛЯ СОТРУДНИЧЕСТВА 

Повод вспомнить об этих пока еще нереализован-
ных проектах появился  после проведения аудита двух
туркменских газовых месторождений.  Однако воз-
можная реализация этих идей сопряжена с некоторы-
ми препятствиями.

Одно из них –  на трансафганском маршруте – не-
стабильная обстановка в самом Афганистане и связан-
ные с этим обстоятельством материальные риски весь-
ма затратного мероприятия. Конечными потребителя-
ми сырья на этой газовой ветке должны выступить Па-
кистан и Индия. Но как увязать экономические по-
требности этих стран с нестабильностью политиче-
ской ситуации в регионе – пока никто не знает.

Гораздо более привлекательной в плане реализа-
ции выглядит идея прокладки газопровода из Турк-
менистана в Азербайджан по дну Каспийского моря
с дальнейшим подключением углеводородного по-
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тока в систему Nabucco. Однако и тут в прямом и пе-
реносном смысле слова существует множество под-
водных камней. Начать хотя бы с того, что до окон-
чательного достижения международного консенсуса
по статусу Каспийского моря всеми пятью прикас-
пийскими государствами ни о какой прокладке га-
зопровода попросту не может быть и речи.

Если принимать во внимание нынеш-
ний мировой финансовый кризис и воз-
можные огромные материальные затраты
на создание проекта и непосредственное
сооружение такого газопровода, то все
эти обстоятельства отодвигают реализа-
цию транскаспийского проекта на самое
неопределенное время.

Впрочем, туркменский президент Гур-
бангулы Бердымухамедов не торопит со-
бытия. Сегодня его больше заботят не си-
юминутные выгоды, а реальность долго-
срочных перспектив. Не случайно он на-
стойчиво продвигает идею подписания
под эгидой ООН международного согла-
шения о гарантиях безопасности  для тру-
бопроводных магистралей. 

Что же касается возможных партнеров –
потребителей туркменского газа, то Гур-
бангулы Бердымухамедов выбирает тех,
кто относится к Туркменистану как к стра-
тегическому партнеру. Позиция президен-
та исходит из международного статуса ней-
трального туркменского государства.

В своем недавнем интервью российско-
му журналу «Туркменистан» Гурбангулы
Бердымухамедов подчеркивал:

«Потенциал туркменского постоянного
международного нейтралитета прекрасно
реализует себя и в международном эконо-
мическом партнерстве. Отсутствие внеш-
них подозрений в политической ангажи-
рованности позволяет Туркменистану чув-
ствовать себя в позиции надежного парт-
нера и, скажем, для члена НАТО – Турции,
и для члена ОДКБ – России, и для члена
Движения неприсоединения – Ирана. 

Переживая беспримерный экономиче-
ский подъем, Туркменистан стремится к
расширению международного экономиче-
ского сотрудничества на взаимовыгодной
основе с любыми заинтересованными парт-
нерами. Сейчас, к примеру, в стадии реали-
зации находятся крупномасштабные меж-
дународные проекты по сооружению газо-
провода по маршруту Туркменистан – Ка-
захстан – Россия вдоль восточного берега
Каспийского моря и созданию многопро-
фильной транспортной системы «Север –
Юг» с железнодорожной и автомобильной
магистралями на этом же маршруте. Совме-
стно с Китаем ведутся разработка крупней-
ших месторождений углеводородных ресур-
сов на туркменском правобережье Амуда-

рьи и сооружение газопровода из восточного Туркмени-
стана до территории КНР… Уверен, что международный
статус нейтрального государства поможет Туркменистану
и впредь находить полное понимание на международной
арене как в политической, так и в экономической сфере». 

Михаил ПЕРЕПЛЕСНИН
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С
овременные события в мире все более и более
убеждают, что ни одно государство не может чув-
ствовать себя в безопасности без хорошо подго-

товленной и оснащенной армии. И ни одна страна не в
состоянии справиться с направленной против нее аг-
рессией без союзников и партнеров. Самым верным и
надежным союзником России во всех областях, в том
числе и в военной сфере, является Белоруссия. Военное
сотрудничество России и Белоруссии – одно из глав-
ных и приоритетных направлений взаимодействия двух
стран и базируется на более чем 30 документах.

ИСТОРИЯ ВОПРОСА
Сотрудничество наших стран в военной сфере нача-

лось давно. В июле 1992 года в Москве был подписан
Договор о координации деятельности в военной обла-
сти между Россией и Белоруссией. По истечении сро-
ка договора в декабре 1997 года в Минске министры
обороны России и Белоруссии Игорь Сергеев и Алек-
сандр Чумаков подписали Договор о военном сотруд-
ничестве и Соглашение о совместном обеспечении ре-
гиональной безопасности в военной сфере.  

С 1 апреля 1996 года силы и средства противовоз-
душной обороны (ПВО) России и Белоруссии засту-
пили на совместное боевое дежурство по охране воз-
душных границ, что явилось важным моментом укре-
пления взаимодействия двух военных ведомств. 

2 апреля 1997 года решением Высшего совета Сооб-
щества Белоруссии и России утверждены «Общие прин-
ципы военного строительства и использования элемен-
тов военной инфраструктуры Беларуси и России».

В январе 1998 года на заседании Высшего совета Сою-
за Белоруссии и России была принята Концепция сов-
местной оборонной политики. В апреле 1999 года утвер-
ждена концепция безопасности России и Белоруссии.

В апреле 1999 года президенты двух стран – России
Борис Ельцин и Белоруссии Александр Лукашенко –
подписали Концепцию совместного оборонного зака-
за, предполагающую взаимные поставки вооружений,
военной техники, боеприпасов, а также комплектую-
щих изделий и материалов, выполнение и предостав-
ление услуг военного назначения.

8 декабря 1999 года в Москве достигнуто соглашение
о создании мощной военной группировки совместных
войск на западном направлении. В июне 2000 года со-

здана региональная группировка войск, спланировано
ее применение и организовано функционирование в
мирное время. 

В декабре 2001 года утверждена доктрина Союзного
государства. С целью углубления военного сотрудни-
чества создана и эффективно работает на регулярной
основе совместная коллегия министерств обороны РФ
и Белоруссии. Также сформирована и осуществляет
свою деятельность межправительственная российско-
белорусская комиссия по военно-техническому сот-
рудничеству, которое имеет особое значение для укре-
пления двусторонних отношений. 

ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ
Комплексные учения в Белоруссии проводятся регу-

лярно: один раз в два года проходит крупное учение,
охватывающее все Вооруженные силы Республики, и
ежегодно – учения по отдельным видам ВС. 

Цель комплексных оперативных учений (КОУ)
«Осень-2008» – изучение современных методов веде-
ния вооруженной борьбы, проверка готовности к ней
армии, совершенствование практических навыков
должностных лиц в управлении объединениями, со-
единениями и воинскими частями при отражении
ударов средств воздушного нападения и сухопутных
группировок войск. Как отмечали белорусские воен-
ные, действовать в сложной обстановке учились не
только войска, но и штабы всех уровней, а также такие
структуры, как КГБ, МЧС, Госпогранкомитет, МВД
Республики Беларусь. Также отрабатывались вопросы
перевода органов управления и подразделений терри-
ториальных войск с мирного на военное время, орга-
низации территориальной обороны и управления тер-
риториальными войсками в ходе ведения боевых дей-
ствий. В этой связи к участию в учениях были привле-
чены 2,5 тыс. военнослужащих, призванных из запаса,
и 50 единиц гражданских транспортных средств. В
стране созданы подразделения территориальной обо-
роны, все губернаторы являются людьми военными.

Министр обороны Белоруссии генерал-полковник
Леонид Мальцев одной из основных задач учения на-
звал достижение слаженности всей военной организа-
ции государства. 

«Важное значение имеет обеспечение функциони-
рования ключевых объектов жизнеобеспечения насе-

БЕЛОРУССИЯ

Прекрасен наш
Союз

В Республике Беларусь с 15 по 22 октября прошли комплексные
оперативные учения «Осень-2008», в которых приняли участие

и российские военные
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ления. Поэтому значимый элемент – сохранение ус-
тойчивости системы управления государством, энер-
гобезопасности и защиты людей в любой обстановке»,
– подчеркнул Леонид Мальцев. 

ХОД УЧЕНИЙ
Впервые в полном объеме в КОУ «Осень-2008» были

задействованы Силы специальных операций (ССО)
Вооруженных сил Республики Беларусь, созданные в
прошлом году. Они призваны выполнять различные
задачи специальными методами и способами в целях
недопущения эскалации, а также прекращения воору-
женного конфликта в отношении Белоруссии со сто-
роны любого агрессора. На сегодня Силы специаль-
ных операций рассматриваются как один из основных
элементов стратегического сдерживания.

ССО имеют в своем составе три бригады: 5-ю отдель-
ную бригаду специального назначения, 38-ю и 103-ю
отдельные мобильные бригады. Мобильные бригады,
составляющие основу ССО, рассматриваются не как
механизированные соединения, а как специальные
войска, способные вести высокоманевренные, скрыт-
ные и эффективные боевые действия нетрадиционны-
ми способами. Это предполагает действия малыми под-
разделениями в сочетании с активным ведением раз-
ведки, эффективным применением имеющегося воору-
жения, техники, инженерных боеприпасов, скрытно-
стью действий. Одной из особенностей ССО является
смешанная система их комплектования: военнослужа-
щими срочной и контрактной службы. Это позволяет

готовить обученный резерв для доукомплектования
подразделений до штатов военного времени и осущест-
влять пополнение подразделений при восстановлении
боевой способности.

Важнейшим элементом КОУ «Осень-2008» стала
также отработка учебных задач зенитчиками ВС РБ, в
первую очередь личным составом 115-й зенитной ра-
кетной бригады (ЗРБр), структурно входящей в Запад-
ное оперативно-тактическое командование ВВС и
Войск ПВО ВС РБ. В 2006 году на вооружение брига-
ды поступили ЗРС С-300ПС, переданные Россией на
безвозмездной основе. 115-я ЗРБр является самым за-
падным соединением ПВО ВС Белоруссии, а учиты-
вая, что бригада несет боевое дежурство и в рамках
объединенной системы ПВО России и Белоруссии, то
фактически – и самым западным элементом ПВО
России. Надо отметить, что 115-я ЗРБр по итогам 2007
учебного года названа лучшей воинской частью ЗОТК.
В 2008 году бригада принимала участие в коалицион-
ных учениях в составе объединенной системы ПВО
СНГ «Боевое содружество-2007».

БРАТСКОЕ СОДРУЖЕСТВО 
Общая численность войск, участвовавших в «Осени-

2008», составила около 8500 человек. В ходе учений бы-
ла задействована боевая и специальная техника, в том
числе более 40 летательных аппаратов (12 – от ВВС
России), более 60 танков, около 250 боевых брониро-
ванных машин, до 40 артиллерийских орудий. В комп-
лексном оперативно-тактическом учении Вооружен-
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ных сил Республики Беларусь «Осень-2008» в рамках
стратегического командно-штабного учения (СКШУ)
«Стабильность-2008» принял участие летный состав
авиации ВВС РФ: самолеты и вертолеты МиГ-29,
Су-25 и Ми-24 подразделений штурмовой, истреби-
тельной и армейской авиации. Кроме боевых самоле-
тов и вертолетов в учениях приняли участие и военно-
транспортные самолеты Ил-76 и вертолеты Ми-8 ВВС
России. Летные экипажи несли совместное боевое де-
журство по противовоздушной обороне и отрабатыва-
ли вопросы взаимодействия. Учения «Стабильность-
2008» проходили с 22 сентября по 21 октября в разных
регионах России и Белоруссии. Они включали в себя
комплекс учений, тренировок различного масштаба и
являлись стержнем оперативной и боевой подготовки
Вооруженных сил России и Белоруссии в 2008 году.

Белорусские и российские военные проводили совме-
стные комплексные учения на полигоне РФ «Ашулук» в
1997, 1999, 2000, 2002, 2004, 2006, 2007, 2008 годах.

Президент Белоруссии, Главнокомандующий Воору-
женными силами страны Александр Лукашенко дал по-
зитивную оценку взаимодействию белорусских и россий-
ских военных. «Я очень благодарен российским ребятам,
которые прибыли в Беларусь для участия в нынешнем
учении. Но честно скажу: хотелось бы большего присут-
ствия наших братьев-россиян в подобных учениях», –
подчеркнул глава государства. (По численности россий-
ская группировка составляла порядка 130 человек.)

«Вместе с Россией наши Вооруженные силы обеспе-
чивают нерушимость границ нашего Союза и способ-

ны сдержать любую агрессию. Защищая границы Бе-
ларуси, наша армия защищает и западные рубежи Со-
юзного государства. На западных рубежах Союзного
государства белорусская армия является основной
сдерживающей силой. Договор с Россией – дело свя-
тое. Мы должны его неукоснительно выполнять, так
же как выполняет его со своей стороны Россия, обес-
печивая нашей стране щит, в том числе ядерный», –
отметил глава Белоруссии.

НОВАЯ БОЕВАЯ ТЕХНИКА
На 174-м учебном полигоне ВВС и войск ПВО Бело-

руссии «Доманово» Александру Лукашенко были по-
казаны действия сил и средств Вооруженных сил в ин-
тересах решения оборонительных задач по недопуще-
нию воздействия наземного противника на объекты
системы ПВО. Была отработана система противо-
воздушной обороны. 

Президент осмотрел современные виды вооружения и
техники. Ему были продемонстрированы приборы на-
блюдения и прицеливания, разработки белорусских уче-
ных и производителей вооружений и военной техники,
средства маскировки, дельтолет, беспилотные летатель-
ные аппараты. Президент ознакомился с современной
мобильной твердотельной радиолокационной станцией
(РЛС) «Восток-Д», разработанной КБ «Радар», системой
навигационного обеспечения Вооруженных сил, под-
вижным информационным центром «ИЦ-2006», под-
вижным навигационным топографическим комплексом,
разработанным на белорусском предприятии «Мидиви-
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сана», новыми белорусскими тренажерами для подготов-
ки личного состава танковых и мотострелковых войск, а
также с рядом новейших секретных разработок. 

ВЫСОКАЯ ОЦЕНКА
21 октября на заключительном этапе учения главе

государства было продемонстрировано высокое мас-
терство летчиков, осуществивших посадку двух бое-
вых самолетов ВВС Белоруссии на аэродромном уча-
стке дороги (АУД). На автодорогу Брест – Минск –
граница РФ в районе Ивацевичей сели истребители
Су-27 и штурмовик Су-25. 

Боевые расчеты ПВО выполнили задачу по уничтоже-
нию маловысотных воздушных целей. Самолеты истре-
бительной авиации Миг-29 отработали вопросы боевого
применения по вертолетам огневой поддержки. Воз-
душный бой с вертолетами является одним из самых
сложных видов подготовки летчиков-истребителей. Бы-
ли продемонстрированы основные способы борьбы ис-
требительной авиации с вертолетами противника, такие
как поражение вертолета осколками от сброшенных
бомб – «сдув вертолета» (истребитель проходит на ми-
нимальной высоте над вертолетом с включением форса-
жа и выполнением «горки», в результате чего возмущен-
ный воздушный поток создает трудности в пилотирова-
нии вертолета и летчики не всегда справляются с его уп-
равлением, особенно на высотах менее 50 м). 

Истребители Миг-29, Су-27 показали элементы воз-
душного боя. Они вышли в район полигона и провели
бой на высотах от 500 м до 2,5 тыс. м. 

Отрабатывалось боевое применение авиации в сме-
шанном составе. В каждую группу входили два штур-
мовика Су-25, которые наводили на цель в визуальном
режиме, и один бомбардировщик Су-24М, имеющий
специализированный прибор прицеливания. Самоле-
ты отработали типы боевого применения и выполнили
бомбометание различными средствами поражения.
Проработан удар по противнику с использованием
двух пар боевых вертолетов Ми-24.

В эпизоде комплексного оперативного учения
«Осень-2008», за которым наблюдал Лукашенко, были
задействованы ЗРС С-300, зенитно-ракетные компле-
ксы «Оса», «Стрела-10», переносной зенитно-ракет-
ный комплекс «Игла», истребители Миг-29 и Су-27,
штурмовик Су-25, самолет-разведчик Су-24МР, вер-
толеты Ми-24К и Ми-8, а также иные виды вооруже-
ний и стрелкового оружия.

Лукашенко дал высокую оценку результатам про-
шедшего учения: «При выполнении учебно-боевых за-
дач были проявлены высокий профессионализм, креп-
кий моральный дух и боевое братство белорусских во-
еннослужащих». Президент отметил высокий уровень
подготовки частей и подразделений белорусской ар-
мии, а также участвовавшего в учении личного состава
КГБ, МЧС, пограничной службы и внутренних войск
МВД. Особую благодарность Александр Лукашенко
выразил военнообязанным, призванным из запаса. 

Президент отметил, что нынешнее мероприятие
подтвердило правильность выбранных направлений
строительства и развития Вооруженных сил: «Главная
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цель комплексного оперативного учения «Осень-
2008» достигнута. Сделан еще один шаг в укреплении
обороноспособности страны». 

Александр Лукашенко особо подчеркнул, что Бело-
руссия идет по пути создания эффективной системы
обороны и строительства армии, способной по своей
выучке вести современную войну: «Наши Вооружен-
ные силы являются не средством нападения, а надеж-
ным гарантом безопасности и территориальной цело-
стности государства. Конечно, Беларусь не может рас-
полагать таким военным потенциалом, который был
бы сопоставим с потенциалом больших военных бло-
ков. Такой цели мы перед собой и не ставим». 

Глава государства добавил, что совершенствование
Вооруженных сил – непрерывный процесс: «Завер-
шив фундаментальные преобразования в армии, в на-
стоящее время мы заботимся о дальнейшем ее разви-
тии на новом качественном уровне с использованием
инноваций в военном деле. Важнейшее значение в ре-
шении этой задачи принадлежит полевой выучке орга-
нов управления и войск». 

Александр Лукашенко подчеркнул, что период спада
для Вооруженных сил Белоруссии, равно как и их ста-
новления и основного переоснащения, закончился. По
словам президента, в середине 90-х Белоруссия серьез-
но занялась выработкой концепции, планов обороны
государства и модернизации Вооруженных сил. «В ре-
зультате Беларусь полностью восстановила свою обо-
роноспособность. Мы наверстали то, что потеряли, и
сейчас четко выполняем программу развития Воору-

женных сил. Армия сейчас в почете в нашем обществе
и вышла на уровень практически 100-процентной бое-
вой готовности. А к 2015 году белорусская армия будет
полностью переоснащена и будет соответствовать вы-
соким мировым стандартам», – заявил Александр Лу-
кашенко. Он напомнил, что проводимые в стране уче-
ния носят оборонительный характер и Белоруссия ни
на кого не собирается нападать. «Учения – это фактор
большого сдерживания», – считает президент. 

Александр Лукашенко отметил, что в Вооруженных
силах достаточно кадров, численность белорусской ар-
мии – 65 тыс. человек. Но «сегодня мы можем отмоби-
лизовать до 500 тысяч человек при необходимости»,
сказал он.

ОРГАНИЗАЦИЯ ДОГОВОРА 
О КОЛЛЕКТИВНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 

Республика Беларусь является активным членом Орга-
низации Договора о коллективной безопасности
(ОДКБ). В ОДКБ, которая была образована в 2003 году на
базе Договора о коллективной безопасности от 15 мая
1992 года, также входят Армения, Казахстан, Киргизия,
Россия, Таджикистан и Узбекистан. «В ОДКБ сделано не-
мало, но надо еще очень много работать, чтобы стать в
ближайшее время потенциально надежной опорой этого
региона планеты», – подчеркнул глава государства. 

При этом Александр Лукашенко отметил, что Орга-
низация Договора о коллективной безопасности – это
реально существующий блок. «Мы договорились, что
у каждого есть задачи на своем направлении – от Цен-
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тральной Азии до центральной части, допустим, Рос-
сии и западного направления. Мы готовы и играем
здесь, можно сказать, одну из основных ролей по обес-
печению выполнения тех задач, которые стоят перед
ОДКБ», – сказал президент. 

«У этого объединения есть очень большая перспек-
тива. По крайней мере белорусы будут делать все, что-
бы ОДКБ стала и хорошим, надежным партнером для
тех, кто хочет с нами сотрудничать, и хорошим сдер-
живающим фактором для тех, кто пытается бряцать
оружием», – заявил Александр Лукашенко.

ОТКРЫТОСТЬ ВОЕННЫХ ПЛАНОВ
На брифинге с белорусскими и российскими журна-

листами начальник Генерального штаба, первый заме-
ститель министра обороны Республики Беларусь, ге-
нерал-лейтенант Сергей Гурулев вел открытый разго-
вор о планах и задачах, стоящих перед белорусской ар-
мией. «Экономическая база и стабильность позволяют
развивать Вооруженные силы. Население, его образо-
ванность, патриотичность, понимание задач также
этому способствуют. Кроме того, присутствует основа
любого дела – научная база, – отметил Сергей Гурулев.
– Полагаю, что мы идем правильным путем, воссоздав
систему территориальной обороны. Именно она поз-
воляет с наименьшими материальными затратами вы-
полнять задачи обороны Беларуси».

В Белоруссии также выстроен определенный план
сдерживания. «Беларусь не делает полностью ставку
на технический и технологический паритет с государ-

ствами, которые могут себе позволить потратить на
оборону многие миллиарды долларов. Техника – не
панацея, и существуют иные способы сдерживания, –
считает начальник Генштаба. – Развертывание систе-
мы ПРО в Чехии и Польше, расширение НАТО и пла-
ны по включению в альянс Грузии и Украины – все это
свидетельствует о том, что военно-политическая об-
становка вокруг Белоруссии чревата опасностью. Речь
не идет о том, что завтра может возникнуть конфликт
или изменится обстановка, и я не отрицаю заявлений
о мирных намерениях блока НАТО, но факты и дейст-
вия имеют несколько другой характер».

Учение «Осень-2008» носило открытый характер: на-
блюдатели, иностранные военные атташе и журналисты,
которых на учениях «Осень-2008» присутствовало в об-
щей сложности около 150 человек, имели возможность
своими глазами увидеть, что поддержание высокой сте-
пени обороноспособности страны находится в центре
внимания белорусских властей. «Как Главнокомандую-
щий, я отношусь к Вооруженным силам с особым внима-
нием и стараюсь делать все от меня зависящее, чтобы Бе-
ларусь имела действительно боеспособную и современ-
ную армию», – подчеркивает Александр Лукашенко.

По окончании учений прошел смотр войск, президент
Белоруссии, Главнокомандующий Вооруженными си-
лами страны Александр Лукашенко вручил награды
наиболее отличившимся белорусским и российским во-
енным. 

Екатерина ГЛУШИК 
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И снова лебедь, рак да щука… Эти слова из бас-
ни как нельзя более точно подходят для опреде-
ления действий украинских властей, настойчи-
во проявляющих неспособность «раньше ду-
мать о Родине».

К
ак известно, решение президента Украины Ви-
ктора Ющенко о роспуске Верховной рады не
привело к консолидации политических сил.

Однако для того, чтобы организовать и провести «оче-
редные внеочередные» выборы, одного указа оказа-
лось недостаточно. И если Партия регионов (ПР) од-
нозначно назвала решение президента единственно
правильным, то бывшие союзники по «оранжевой ко-
алиции» восприняли ее в штыки. 

«Ни один политик никогда не бросит страну в это
трудное время на досрочные выборы. Но если все же
Ющенко и Янукович, являющиеся идеологами дос-
рочных выборов, бросят страну в досрочные выборы,
то они будут нести ответственность за все последствия
на Украине финансового кризиса, который бушует в
мире, – заявила премьер-министр Юлия Тимошенко.
– В случае проведения на Украине досрочных парла-
ментских выборов ответственность за все последствия
для страны глобального финансового кризиса будут
нести Ющенко и Янукович». И подчеркнула, что для
предотвращения возможных последствий мирового
финансового кризиса для экономики Украины все по-
литические силы и все ветви власти должны объеди-
ниться, чтобы заняться главным на сегодня вопросом
– экономическим. Тимошенко, чтобы предупредить
политические спекуляции в этой связи, априори отка-
залась от премьерства. «Если будет создана коалиция и
будет предложена кандидатура премьер-министра –
все будет по Конституции», – сказала она, отметив
при этом, что нынешний состав правительства работа-
ет «профессионально и слаженно».

СОЮЗ ДЛЯ СПАСЕНИЯ СТРАНЫ 
Суть ее предложения достаточно проста: «Я обраща-

юсь к президенту Украины, ко всем политическим си-
лам страны, к лидерам фракций ... с четкими и понят-
ными предложениями. Нам необходимо срочно во-
зобновить работу для срочного принятия необходи-
мых законов, в том числе и бюджета. Необходимо со-
браться всем фракциям Верховной рады Украины и
создать коалицию защиты от всемирного финансово-

го кризиса», – заявила она в ходе своего телеобраще-
ния к гражданам Украины. Премьер подчеркнула, что
в такую коалицию могут войти «все без исключения
фракции парламента, вне зависимости от флагов,
идеологии и убеждений». 

Премьер-министр предложила ввести на Украине
«жесткий мораторий на разногласия и споры среди
политиков» и в срочном порядке переформатировать
состав кабинета министров Украины, чтобы «создать
правительство защиты Украины от всемирного фи-
нансового кризиса».

При этом, как пишет британская The Guardian, «в
настоящее время премьер Украины ведет переговоры о
предоставлении Международным валютным фондом
(МВФ) помощи на стабилизацию финансовой систе-
мы страны. Юлия Тимошенко заверила, что «успешно
завершит переговоры и есть большая вероятность, что
Украина получит эту масштабную финансовую по-
мощь». Британцев не настораживает тот факт, что еще
пару недель назад Тимошенко выражала уверенность,
что финансовый кризис на Западе вовсе не страшен
Украине. Зато очень беспокоит наличие информации
о том, что «Украина готовит провокации против рос-
сийского Черноморского флота». «Провокация выгля-
дит типичной, как говорят в России, «уткой», – пишет
Джеймс Марсон (James Marson), – недостоверной ин-
формацией, распространяемой СМИ, пользующими-
ся популярностью у легко возбудимой пророссийски
настроенной аудитории. Из каких источников эти све-
дения получены? Кроме того, если такой план по ор-
ганизации провокаций действительно существует, по-
чему министр внутренних дел рассказывает о нем в га-
зете, не приводя никаких доказательств и не принимая
никаких мер по линии собственного ведомства?»

И задается вопросом: кто распространяет эти слухи?
Разумеется, с точки зрения британца, ответ на вопрос
«следует в первую очередь искать в Москве, которая
жаждет избавиться от Ющенко не меньше, чем от Са-
акашвили… Этими действиями Россия пытается дис-
кредитировать Ющенко накануне выборов. На самом
деле никаких провокаций не будет (если их не инсце-
нируют): Ющенко – не Саакашвили. Проблема за-
ключается в том, что Ющенко, оказавшись не в состо-
янии провести обещанные реформы внутри страны,
все больше сосредоточивается на проектах, которым
легко можно навесить «националистический» и «анти-
российский» ярлык – такой как попытка присоеди-
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нить страну к НАТО или стремление добиться между-
народного признания Голодомора актом геноцида. Его
действия лишь подпитывают опасения людей о том,
что их президент – марионетка Запада, и льют воду на
мельницу Кремля».

Оставим британцам изыскивать более свежую моти-
вацию для действий Ющенко, которые говорят сами
за себя. Президент Украины не внял настойчивому
призыву премьер-министра – что, собственно, и не-
удивительно в силу сложившегося личностного про-
тивостояния между ними. Президент отклонил пред-
ложение Юлии Тимошенко создать широкую коали-
цию в Верховной раде для защиты Украины от миро-
вого финансового кризиса. 

«По мнению президента, инициатива премьер-ми-
нистра по созданию так называемой коалиции защиты
от мирового финансового кризиса в этих условиях яв-
ляется нецелесообразной», – объявила пресс-секре-
тарь президента Украины Ирина Ванникова на бри-
финге в Киеве. Ющенко считает, что коалиция «будет
уступать СНБО (Совету национальной безопасности и
обороны) по легитимности, по мобильности и про-
фессиональному уровню». А глава секретариата пре-
зидента Виктор Балога и вовсе заявил, что Тимошенко
«под лозунгами национальных интересов» предлагала
«дежурную политтехнологическую, шулерскую разра-
ботку БЮТ (Блок Юлии Тимошенко)». А основная
цель предложения «создать дежурную антикризисную
коалицию и переформатировать кабинет министров»,
по мнению Балоги, заключается «в недопущении пар-

ламентских выборов и сохранении за ней нынешней
должности». «Коалиция в Верховной раде – это не од-
норазовая салфетка, – считает Балога. – Она должна
формироваться на основе идеологии, политических
обязательств, программы и ответственности за ее во-
площение. Не бывает коалиции на час, на ночь или на
неделю, тем более она невозможна только для обслу-
живания политических интересов БЮТ и Юлии Тимо-
шенко».

ПЛЮРАЛИЗМ МНЕНИЙ 
Таким образом, снова, как в известной русской бас-

не, триумвират киевских властей демонстрирует раз-
нонаправленность своих интересов в очередном поли-
тическом кризисе. 

Партия регионов не ответила на призыв Тимошенко,
заявив, что она попросту пытается снять с себя ответ-
ственность за банкротство страны. Премьер-министр
«поставила всех перед фактом: собираю лидеров у себя,
будем объединяться для спасения Украины. При этом
она не предоставила ни единого плана, программы
спасения Украины. Единственный ее план – Тимо-
шенко при власти», отметила оппозиционная партия. 

Сам председатель фракции Партии регионов в Вер-
ховной раде Виктор Янукович рассчитывает стать
премьер-министром после внеочередных парламент-
ских выборов. Он прямо заявил об этом в эфире теле-
компании «Интер». И подчеркнул, что его политиче-
ская сила имеет достаточное количество профессио-
налов, которые готовы принимать самое активное
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участие в жизни государства. Янукович отметил, что
ПР будет призывать граждан максимально активно
принять участие в выборах, намеченных на 7 декабря.
И намекнул, что нынешний премьер-министр Юлия
Тимошенко значительно лучше работает в оппози-
ции, чем на посту премьер-министра. «Вот если по-
смотреть на БЮТ или на Юлию Владимировну, то
она, конечно, чудесный и эффективный оппозицио-
нер. А когда она поработала в одном, в другом прави-
тельстве – я не хочу сказать, что она не хотела сделать
добро для людей или для государства, скорее всего,
не смогла», – сказал он. 

Надо отметить, что свой «план спасения» Партия ре-
гионов озвучила еще в июле. «Мы настаивали на том,
что правительство должно немедленно принять меры,
создать стабилизационный фонд и защитить граж-
дан... Однако со стороны Тимошенко не было никакой
реакции на требование оппозиции», – считают там. 

Есть такой план и у Виктора Ющенко. Первый за-
меститель главы секретариата президента Александр
Шлапак высказал мнение, что на предстоящем засе-
дании СНБО будет принято «сильное и интересное
решение» по минимизации финансового и экономи-
ческого кризиса на Украине. В проекте плана анти-
кризисных мер, по его словам, предусмотрены меро-
приятия, которые полностью снимут проблему лик-
видности банков. «В случае принятия этих докумен-
тов мы сможем абсолютно спокойно блокировать не-
гативные тенденции, которые переживает весь мир»,
– обещает Шлапак. 

Таким образом, следующий ход сделал президент
Ющенко. Он приостановил действие своего собствен-
ного указа о роспуске Верховной рады, в специальном
телеобращении объявив, что парламенту даны «не-
сколько дней» для принятия пакета законопроектов
по борьбе с финансовым кризисом.

Что из этого следует? То, что досрочные парламент-
ские выборы на Украине состоятся не 7 декабря, а не-
делю спустя. Верховная рада, прежде чем приказать
долго жить, должна принять пять пакетов законопрое-
ктов, которые должны обеспечить экономике защиту
от финансового кризиса. Так решил президент Виктор
Ющенко на заседании Совета национальной безопас-
ности и обороны.

«Мне досадно констатировать, что указ, который на-
значил проведение досрочных выборов в украинский
парламент на 7 декабря, сегодня не выполнен, не вы-
полнен премьер-министром и правительством», – за-
метил он после заседания. Но тем не менее напомнил,
что его решение распустить Раду было принято в пол-
ном соответствии с Конституцией страны. «В рамках
Конституции и моих полномочий, чувствуя ответст-
венность, я беру ситуацию под свой жесткий конт-
роль», – пообещал Ющенко. Что, однако, не опровер-
гает истину о том, что саботаж инициативы президента
страны со стороны кабмина вполне удался. И догадать-
ся о том, кто и куда потянет пресловутый воз «оранже-
вой демократии» на Украине, совсем не трудно.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Государственная дума России единогласно ра-
тифицировала договоры о дружбе, сотрудниче-
стве и взаимной помощи с Абхазией и Южной
Осетией, объявившими о своей независимости
от Грузии. Документы были подписаны в Москве
17 сентября и внесены на рассмотрение ниж-
ней палаты парламента президентом России
20 октября. 

Д
оговоры с Абхазией и Южной Осетией направ-
лены на создание правовой основы для пребы-
вания на территории новых кавказских госу-

дарств российских воинских формирований. Их при-
сутствие в регионе объясняется необходимостью «под-
держания мира в регионе и обеспечения надежной
безопасности». 

Стороны обязуются оказывать взаимную помощь в
случае нападения на одну из них. Предусматриваются
совместная охрана государственной границы и взаи-
модействие в борьбе против организованной преступ-
ности, международного терроризма, незаконного обо-
рота наркотиков, сотрудничество в экономической,
социальной, гуманитарной сферах. 

«Предусмотрена взаимная помощь на случай сило-
вых действий со стороны Грузии. Российские миро-
творцы будут совместно с военными силами Абхазии и
Южной Осетии охранять границы этих республик», –
сообщил первый вице-спикер Государственной думы
Олег Морозов. 

«Мы в первую очередь надеемся на гарантии нашей
безопасности, которые может предоставить россий-
ская сторона в нынешней сложной, взрывоопасной
ситуации», – отметил в комментарии Би-би-си ми-
нистр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. 

Дипломатические отношения с Абхазией и Южной
Осетией Россия установила 9 сентября, а 17-го подпи-
сала двусторонние договоры о дружбе, сотрудничестве
и взаимной помощи.

В ОЖИДАНИИ ИНВЕСТИЦИОННОГО БУМА
Свою точку зрения на ситуацию высказывает Марат

МУСИН, доктор экономических наук: 
– Теперь Россия получила нового, серьезного игро-

ка в Кавказском регионе – Абхазию – надежного дру-
га и союзника. Абхазам делает честь, что их руководи-
тели в минуту испытаний сами берут оружие в руки и
идут впереди. Так, при направлении боевых групп в

Кодор туда пошли только самые опытные «старики».
Например, из Нового Афона – комбат афоно-ишер-
ского батальона Фазлыби Тарба (Камс), мэр Нового
Афона Феликс Даутия, заместитель директора Новоа-
фонской пещеры Мирон Чалмаз, молчаливый Вахо
Григолия и другие настоящие мужчины. 

С экономической точки зрения феномен Абхазии
для нас наиболее интересен. В ближайшее время рес-
публике предстоит пережить серьезный инвестицион-
ный и строительный бум. Абхазию ожидает колоссаль-
ный экономический взлет, возрождение всемирно из-
вестных ее курортов в Новом Афоне, Пицунде и Гагре. 

Напомним, что, по данным стратегического анализа
Национального разведывательного сообщества США,
в 2015 году главным дефицитом будет пресная вода.
Именно наличие гидроресурсов будет определять пер-
спективу развития инфраструктуры массового отдыха
в тех или иных географических регионах. Среди евро-
пейских стран по этому показателю Абхазия не имеет
себе равных. По водообеспеченности территории рес-
публика занимает одно из первых мест в мире, по-
скольку здесь на 1 квадратный километр приходится
более 1,7 миллиона кубических метров речного стока в
год. В Абхазии 120 горных рек общей протяженностью
более 5000 километров, что открывает богатые воз-
можности для развития малой энергетики. Впрочем,
сегодня в Абхазии благодаря Ингури ГЭС электриче-
ство одно из самых дешевых в мире. 

Изобилие пресной воды открывает колоссальные
перспективы для высокодоходных инвестиций в энер-
гетику, сельское хозяйство и развитие рекреационных
услуг. В Абхазии уже имеется одно форелевое хозяйство,
но остается возможность для создания новых предпри-
ятий по разведению морской и речной рыбы. Напри-
мер, этим летом постояльцы отеля «Вилла «Арго» в Но-
вом Афоне на удочку поймали лосося весом 1,085 кило-
грамма. Рыбаки и отдыхающие сетями вылавливали ке-
фаль, барабульку, дорада и даже черноморскую камбалу.

Республика Абхазия займет совершенно особое,
уникальное место в реализации проекта Сочи-2014 и
как главная транспортная инфраструктура строитель-
ства (автодорога, железная дорога, аэропорт, грузовые
морские порты), и как база стройиндустрии Сочи (ще-
бень, мрамор, гранит, отделочный камень, кирпичные
заводы и так далее), и как производитель экологиче-
ски чистой сельхозпродукции в ЮФО (мандарины,
апельсины, киви, орехи и прочее). 
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Относительно инвестиционного климата – в зако-
нодательстве Абхазии за базовую основу взята система
российского права. Совместные российско-абхазские
предприятия с инвестициями свыше 100 тысяч долла-
ров на три года полностью освобождаются от налога
на прибыль! Приобретение недвижимости можно осу-
ществлять на имя юридических лиц.

В стране практически нет конкуренции – можно на-
чинать любое дело, и за это скажут только спасибо.
Основная проблема – отсутствие специалистов, что
открывает для профессионалов богатые возможности.

Относительно транспортной инфраструктуры стоит
заметить, что реконструированная сегодня автомо-
бильная дорога вдоль черноморского побережья Абха-
зии считалась лучшей в Советском Союзе. Сегодня
она позволяет обойти проблему многочасовых пробок
Большого Сочи и обеспечить подвоз стройматериалов
на строительство олимпийских объектов в Имеретин-
ской бухте. Летом 2008 года была закончена реконст-
рукция железной дороги Абхазии. С учетом наличия
грузовых морских портовых терминалов в Пицунде и
других местах эти две транспортные артерии позволя-
ют обеспечить бесперебойный подвоз грузов и строи-
тельных материалов в Адлер.

Аэропорт Сухуми по качеству взлетной полосы и
безопасности намного превосходит аэропорт Сочи и
будет служить ближним дублером последнего. Тем бо-
лее что их разделяет какая-то сотня километров.

В республике уже работают несколько заводов по
производству щебня. Впереди – запуск еще не-

скольких, планируется строительство кирпичных
заводов. Среди имеющихся месторождений полез-
ных ископаемых – каменный уголь, торф, доломит,
мрамор и мраморовидные известняки, гранит, пе-
сок, гравий, известняк, габбро-диабазы, мел, туф,
нефть, торф, барит, свинец, кирпично-черепичная
глина, минеральные краски, щебень и камень, це-
ментное сырье.

Свыше 55% территории республики занимают леса
ценных пород дерева: бук, каштан, дуб, клен, самшит. 

Как производителю экологически чистой сельхоз-
продукции в ЮФО Абхазии просто нет равных: разве-
дение цитрусовых, винограда, чая, табака, фундука,
киви, свиноводство, тепличное хозяйство, рыболовст-
во; перерабатывающие и упаковочные цеха, производ-
ство соков, фруктовых и овощных консервов, мясомо-
лочная продукция.

Например, ОАО «Бабаевский» засеял фундуком
свыше 3000 га. Французы высадили в Абхазии вино-
градники своих самых известных сортов. Мандари-
ны, апельсины и киви, как известно, не растут в Со-
чи – субтропические фрукты растут только в Абха-
зии. Саженцы можно заказать в специализирован-
ных хозяйствах. На очереди – строительство перера-
батывающих заводов и организация производства
соков. 

Главное – восстановление былой славы курортов
мирового уровня, строительство современной инфра-
структуры ресторанно-гостиничного бизнеса, подго-
товка квалифицированных кадров для всего черно-
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морского побережья. Туризм пляжный, горнолыж-
ный, спа-туризм, экотуризм, конно-спортивный,
гольф-туризм, горные виды спорта, яхтинг. Дефицит
гостиниц составляет свыше 60 тысяч койко-мест, сего-
дня в наличии всего 10,5 тысячи мест.

Все эти прекрасные возможности открываются се-
годня только благодаря признанию независимости
Абхазии и Южной Осетии, наличию реальной гаран-
тии безопасности со стороны России в лице ее армии
и флота. 

РОЛЬ КАВКАЗА ДЛЯ РОССИИ 
Каковы для России последствия войны на Кавка-

зе? Отвечая на этот вопрос, Марат Мусин определя-
ет главный результат известных событий – карди-
нальный пересмотр внешней и внутренней политики
нашего государства, изменение его генерального
курса. Неизбежен пересмотр всей макроэкономиче-
ской стратегии страны, проведение серьезной корре-
ктировки социально-экономической политики. В
общественном сознании также произошли серьез-
ные изменения.

Подавляющее большинство граждан поддержали
решительные действия президента и правительства.
Вместе с тем восприятие событий внутри страны не
было столь однозначным, а именно оно сегодня оп-
ределяет многое в нашей жизни. Ведь современное
общество потребления живет согласно принципу
«главное не быть, а казаться». Итак, несколько слов
о восприятии войны на Кавказе.

Первое, что бросилось в глаза, – это растерянность
представителей делового сообщества и прочих «де-
нежных мешков», в первую очередь банкиров и участ-
ников игры на фондовом рынке. Вызывало удивление
также проявление синдрома недоверия граждан офи-
циальным источникам информации. Хотя, пожалуй,
впервые PR-сопровождение боевых действий нашей
армии и флота велось достаточно грамотно и опера-
тивно. 

Либеральные прозападные СМИ традиционно
подменяли понятия, пытаясь свести проблему наци-
ональной безопасности и нашего с вами выживания
к вопросам экономической целесообразности. Дело-
вая пресса изобиловала размышлениями на тему, а
не нанесет ли урон отечественной экономике рост
напряженности в отношениях с Соединенными
Штатами, делаными сожалениями о затраченных
«на войну» миллиардах рублей и лозунгами типа «А
сколько это нам стоило?». Все это окончательно за-
туманивало смысл произошедшего, как и попытки
запугать народ пресловутыми санкциями Запада. Так
события воспринимались в стране в конце августа
2008 года.

Естественно, что паника отечественного предпри-
нимательского сообщества не могла не сказаться на
состоянии отечественной экономики и ее базовых по-
казателях. Несмотря на сохраняющийся прогноз ЦБ
РФ по притоку капитала на 2008 год в 40 млрд. долл. и
притоку 25 млрд. долл. за первые 8 месяцев года, чис-
тый отток капитала в августе из России составил око-
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ло 5 млрд. долл. В дополнение к этому на фоне четы-
рехмесячного понижательного тренда началось обру-
шение российского фондового рынка. Следом – рын-
ка ценных бумаг развитых стран. По данным минист-
ра финансов РФ, всего в дни югоосетинского кризиса
спекулянтами из страны было выведено порядка 7
млрд. долл. Вопрос лишь в том, «чужих» западных или
«родных» российских. 

Понятно, что внезапный бунт после 17 лет послуша-
ния и фактический выход из повиновения евразий-
ского «вассала» США не мог не вызвать гнев на Капи-
толийском холме. Россия демонстративно посмела от-
казаться от импорта отходов американских кур (в
США не едят куриные ножки). Последствия не заста-
вили себя долго ждать. На биржах началась целенапра-
вленная игра на понижение, цены на сырье и металлы
покатились вниз. С первой попытки цену на нефть не
удалось продавить ниже 112 долл. за баррель. После-
довали технический отскок и коррекция. Только со
второй попытки цену нефти смогли «отжать» до 105
долл. за баррель (ожидаемый порог – 90–100 долл., т.е.
пятикратная цена от отметки 18 долл. за баррель, с ко-
торой, по сути, и начался управляемый мировой кри-
зис). Очевидно, что на фоне надвигающейся зимы и
грядущего решения ОПЕК по сокращению поставок
нефти, суммарного 60-триллионного долга США ис-
кусственное происхождение данного тренда видно не-
вооруженным глазом. 

Впрочем, сам факт падения российского фондово-
го рынка отражает не только его сильную зависи-

мость от Запада. Реакция на события состоятельных
представителей общества потребления заставляет
серьезно задуматься. Ведь известно, что все опера-
ции на этом рынке определяются исключительно
представлениями, предубеждениями и системой
ценностей его игроков. Как оказалось, они просто не
верили в свою страну, как и в своих партнеров по
биржевой игре. Их испуг и смятение убедительно по-
казали, что мировоззрение нашей «финансовой эли-
ты» в корне отличается от мировоззрения большин-
ства населения страны. 

Большинством наших граждан события однознач-
но воспринимались как укрепление позиции России
в мире и усиление защиты ее национальных и эконо-
мических интересов. Финансистами же и биржевы-
ми спекулянтами этот позитив оценивался уже как…
негатив («негативные новости»). Справедливости
ради заметим, что совершенно иная реакция была у
бизнесменов, занимающихся реальным сектором
экономики. Тем более что снижение цен на нефть
автоматически вызывает рост курса доллара и в ко-
нечном счете повышение конкурентоспособности
отечественной продукции. Впрочем, многим из них
лишний раз пришлось убедиться в необходимости
сохранения суверенитета национальной финансовой
системы и срочного проведения дедолларизации
экономики. 

Вера БЕЛОВА
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Страны зоны евро, главы государств которых
собирались на совещание в Париже, согласова-
ли план выхода из банковского кризиса. Все
как один выразили твердую уверенность в том,
что не позволят развалиться ни одному крупно-
му финансовому учреждению Европы. 

Н
а парижской встрече, придавая ей действитель-
но всеевропейскую значимость, присутствова-
ли председатель Европейского центрального

банка Жан-Клод Трише, председатель Еврокомиссии
Жозе Мануэль Баррозу, председатель Еврогруппы,
премьер-министр Люксембурга Жан-Клод Юнкер. Ли-
деры 15 государств, к которым присоединился также и
британский премьер Гордон Браун, выразили непоко-
лебимую убежденность в том, что обеспечат гарантии
межбанковских займов до 2009 года и будут вкладывать
деньги в кредитные организации путем покупки их ак-
ций. Таким образом, частная банковская собствен-
ность постепенно будет размываться собственностью
государственной, что теперь, в условиях кризиса, не
очень смущает рыночных экономистов.

Как считает президент Франции Николя Саркози, в
настоящее время председательствующий в Евросоюзе,
меры носят беспрецедентный характер. «За последние
несколько дней кризис достиг такой стадии, что даль-
нейшее промедление, как и выработка автономных
подходов, стало неприемлемым», – заявил он. 

РАМОЧНОЕ СОГЛАШЕНИЕ 
Европейские лидеры достигли рамочного соглаше-

ния, согласно которому отдельные страны будут инве-
стировать капиталы в свои банки, покупая их приви-
легированные акции. Как идея будет осуществляться
на практике, зависит от того, какие индивидуальные
программы выхода из кризиса представят правитель-
ства Германии, Франции, Италии и других стран. 

Разумеется, гарантии банковских кредитов будут
предоставляться на коммерческих условиях. Как счи-
тают разработчики «стратегии спасения», некомпе-
тентные администраторы банков будут смещены с по-
стов, а слишком торопливые акционеры из тех, что
поспешат продать падающие в стоимости ценные бу-
маги, ничего не выиграют от государственного вмеша-
тельства. При этом французский президент сказал, что
план затрагивает все аспекты финансового кризиса,
но не уточнил, в какую сумму он обойдется. 

Участвовавший во встрече глава Европейской ко-
миссии Жозе Мануэль Баррозу заверил, что новый
план «положит конец чрезмерному пессимизму рын-
ков». По его словам, «принято правильное решение

для Европы, нашего бизнеса и наших граждан». Эко-
номисты утверждают, что ключевой проблемой кре-
дитного кризиса остается нежелание одних банков да-
вать деньги в долг другим. Почему и потребовалась
третья сила, чтобы решить проблему путем государст-
венного обеспечения межбанковских займов. Средст-
ва, предоставляемые на срок до пяти лет, будут гаран-
тированы государством, но это не означает, что бан-
кам не придется платить проценты за них по коммер-
ческим ставкам. Страны еврозоны намерены не допу-
стить разорения крупных финансовых учреждений и,
если возникнет необходимость, предоставят банкам
дополнительные капиталы. 

ВТОРЖЕНИЕ ГОСУДАРСТВА 
В БАНКОВСКИЙ БИЗНЕС

Надо сказать, что об активном вторжении государст-
ва в банковский бизнес сейчас говорится широко и от-
крыто. К примеру, кабинет министров Франции соби-
рался на специальное заседание, чтобы утвердить за-
конодательство, предлагающее государственные га-
рантии и рекапитализацию попавшим в беду банкам,
то есть пути возвращения банкам независимости от
бюджета. Министр финансов Португалии объявил о
выделении 20 млрд. евро на обеспечение гарантий
банкам. Норвегия займет 41 млрд. евро, чтобы опла-
тить меры по предоставлению дополнительной лик-
видности финансовым рынкам. Австралия обязалась
гарантировать все депозиты в банках, строительных
компаниях и кредитных союзах в течение следующих
трех лет. Новая Зеландия гарантирует все банковские
вклады на два года. Уже объявленный британский
«план спасения» предусматривает выделение 50 млрд.
фунтов (85 млрд. долл.) для выкупа долей в крупных
банках и еще 200 млрд. фунтов на краткосрочные кре-
диты Банка Англии, а также предоставление гарантий
межбанковских кредитов на сумму 250 млрд. фунтов. 

Канцлер Германии Ангела Меркель заявила, что бу-
дет проведена реструктуризация проблемных банков
страны. Ряд учреждений будут частично национализи-
рованы. Правительства также снизят требования к
контролю над оценкой ценных бумаг, разрешив бан-
кам оценивать их по стоимости размещения, а не по
текущей цене.

Европейские политики, по словам британского пре-
мьера Гордона Брауна, ожидают, что восстановление
доверия к банковской системе произойдет уже «в бли-
жайшие несколько дней». «Решения, которые мы при-
мем в ближайшие дни, станут решениями, которые от-
разятся на нас на долгие годы вперед», – считает Бра-
ун. 
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В ИНТЕРЕСАХ 
НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКОВ

Любопытно, что совпадения во взглядах на разразив-
шийся кризис все-таки не хватило, чтобы создать об-
щеевропейский фонд для борьбы с ним – по образцу
американского плана помощи на 700 млрд. долл. В
свою очередь, министр финансов США Генри Полсон
сообщил, что Вашингтон намеревается впервые с
1930-х годов делать непосредственные инвестиции в
банки, что вполне равнозначно британской программе
частичной национализации банков. Но план преодоле-
ния глобального финансового кризиса по-американ-
ски, который они назвали «самым тяжелым за послед-
ние полвека», на Потомаке выглядит несколько иначе.

После встречи с министрами финансов стран «Боль-
шой семерки» президент США Джордж Буш заявил,
что финансовый кризис требует глобального ответа.
«Мы должны удостовериться, что действия одной стра-
ны не противоречат действиям другой и не подрывают
их», – сказал американский президент. «США пред-
стоит сыграть особую роль, возглавляя ответ на этот
кризис, – считает он. – Именно поэтому я созвал эту
встречу утром в Белом доме и поэтому наше правитель-
ство продолжит использовать находящиеся в нашем
распоряжении инструменты для разрешения кризиса». 

Как заявил Буш, было принято решение действовать
в интересах налогоплательщиков. Однако сама встре-
ча окончилась быстрее, чем предполагалось. Она про-
должалась всего около получаса. 

Может быть, поэтому остался так и не раскрытым
механизм того, что же на самом деле приобретет аме-

риканский налогоплательщик, средствами которого
США будут спасать от банкротства свои частные бан-
ки в финансовом кризисе, который сами американцы
назвали «самым тяжелым за последние полвека». 

Вместе с тем глава Международного валютного фон-
да (МВФ) Доминик Стросс-Кан подверг резкой крити-
ке план действий министров финансов стран «Большой
семерки» по выходу из финансового тупика. По его
словам, ведущие индустриальные державы мира сдела-
ли недостаточно для восстановления доверия рынков.
Он считает, что сомнения в состоятельности ряда круп-
нейших финансовых институтов США и Европы толка-
ют мировую финансовую систему на грань системного
краха. И, в свою очередь, пообещал кредитовать стра-
ны, финансовая система которых находится под угро-
зой краха. «Мир должен знать, что мы поможем стра-
нам, которые в этом нуждаются», – считает глава МВФ. 

Приглашенный на встречу в Вашингтон министр
финансов России Алексей Кудрин заявил, что Россия
примет участие в разработке антикризисных мер, ко-
торой занимаются страны «Большой семерки». По его
словам, «в этот раз на заседании Россия подключается
к рассмотрению вопроса, который обычно «семерка»
рассматривает в своем составе. Вопрос мирового кри-
зиса будет рассматриваться с участием России». 

По завершении встречи в Вашингтоне министры
финансов, так же как и их коллеги в Европе, заявили о
готовности работать вместе для стабилизации положе-
ния в мировой экономике. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Мандат, выданный ООН на нахождение в Ираке
международного военного контингента, истека-
ет 31 декабря 2008 года. Однако американцы не
торопятся уходить из Ирака. Они понимают, что
вместе с Ираком теряют весь Средний Восток.

П
роект договора между Ираком и США, просо-
чившийся в западные газеты, наделал много шу-
ма. Как оказалось, он предусматривал создание

на территории Ирака около 50 военных баз США, им-
мунитет американских военнослужащих и контрактни-
ков от иракских законов, полную свободу американцев
на аресты и военные акции без всяких консультаций с
местными властями, контроль над иракским воздуш-
ным пространством на высоте ниже 9 тыс. м, контроль
над заключаемыми Ираком военными контрактами и
решениями в сфере безопасности в течение нескольких
лет, право осуществлять нападения с иракской террито-
рии «на любую другую страну, которая представляет уг-
розу для международной стабильности», и так далее. 

Надо ли говорить о том, что такое «угроза для меж-
дународной стабильности» по-американски примени-
тельно к Ирану и другим соседям в регионе?

ЗА СТОЛОМ ПЕРЕГОВОРОВ 
Шум был настолько силен, что посол США в Ираке

Райан Крокер должен был рассыпаться в заверениях,
что разрабатываемое соглашение «не будет посягать на
суверенитет Ирака». Учитывая, что такой документ
должен быть вынесен на суд иракских парламентариев,
трудно себе представить, чтобы его приняли при всех
этих условиях, на которых настаивают американцы. 

В Ираке начались акции протеста. Иракские парла-
ментарии обратились в американский Конгресс, обе-
щая выступить против любых договоров с США, если
не будут оговорены механизм и сроки вывода ино-
странных военных из их страны. 

И вот теперь истекает не только мандат ООН по Ира-
ку, но и президентский срок Джорджа Буша, с которым
премьер-министр Ирака Нури аль-Малики вел перего-
воры о стратегическом партнерстве. Стремление США
добиться нужных договоренностей как можно скорее
настолько велико, что, если верить американским
СМИ, Вашингтон угрожает в случае провала перегово-
ров снять иммунитет с части иракских валютных сче-
тов в Федеральном резервном банке Нью-Йорка. По
данным «Индепендент», Ирак может потерять около
20 из 50 млрд. долл. Учитывая президентские выборы в
США, дебаты в американском Конгрессе по поводу бу-
дущего договора с Багдадом могут не уступать по своей
ожесточенности дебатам в иракском парламенте. 

Увязший воз переговоров стронулся с места только
сейчас, когда политические лидеры Ирака провели
очередное заседание по подписанию соглашения о
долгосрочном стратегическом партнерстве с США,
которое определит условия пребывания американских
войск в Ираке после истечения в конце 2008 года ман-
дата Совета Безопасности ООН.

Прошедшая в Багдаде встреча членов Политическо-
го совета национальной безопасности Ирака, в кото-
рой участвовали президент страны Джаляль Талабани,
премьер-министр Нури аль-Малики и другие высшие
правительственные чиновники, конкретных результа-
тов не принесла.

«Несмотря на то что участники воскресной встречи
отметили положительные изменения в итоговом про-
екте соглашения относительно первичного варианта,
вопрос о судьбе документа все еще в стадии обсужде-
ния», – сказал в этой связи глава иракской президент-
ской администрации Насыр аль-Ани. По его словам,
краеугольный вопрос для американцев – об иммуни-
тете, которым будут обладать американские войска в
Ираке после подписания соглашения. 

ВЫБОР ИСТОРИЧЕСКОЙ ДАТЫ 
Президент Ирака Джаляль Талабани заявил, что Баг-

дад и Вашингтон выбрали 2011 год как компромиссный
срок вывода американских войск из страны. «США
предлагали 2015 год, Ирак – 2010-й. В итоге мы догово-
рились о выводе войск к 2011 году», – сказал Джаляль
Талабани в эфире телеканала «Аль-Хурра». Шиитская
коалиция, стоящая за премьер-министром Ирака Нури
аль-Малики, считает, что необходимо вообще изъять из
соглашения пункт, позволяющий американской армии
остаться после 2011 года, если об этом попросит ирак-
ское правительство. Кроме того, большую часть ирак-
ских политиков не устраивают формулировки, касаю-
щиеся судебного иммунитета военнослужащих США. 

Однако Госдепартамент США, со своей стороны,
подчеркивает, что дата является предварительной и
они не останутся, если иракская сторона не попросит
продлить их пребывание на дополнительный срок.

И вот результат – представитель иракского правитель-
ства заявил, что компромисс наконец найден по многим
вопросам. Проект соглашения предусматривает измене-
ния статуса американских войск. Иммунитетом они бу-
дут обладать лишь на территории американских военных
баз, но за преступления, совершенные за их пределами,
американских солдат будут судить по иракским законам.
С местным правосудием придется впервые иметь дело и
сотрудникам организаций, работающих в Ираке по конт-
ракту с Пентагоном. Пока они действуют в так называе-
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мой серой правовой зоне. Нет четкой ясности, чьи орга-
ны – иракские или американские – имеют право разби-
раться с совершенными ими преступлениями. 

Теперь соглашение должно быть передано в парла-
мент Ирака для утверждения. И чтобы решить вопрос
поскорее, из США даже посыпались угрозы в адрес
Багдада на тот предмет, что его ждут серьезные послед-
ствия, если соглашение не будет одобрено в кратчай-
шие сроки. «Результаты отсутствия соглашения или
продления мандата ООН будут драматическими», –
предупредил на днях американский министр обороны
Роберт Гейтс. С похожими словами выступил и пред-
седатель комитета начальников штабов адмирал
Майкл Муллен. По его оценке, иракские службы без-
опасности еще не готовы взять на себя все бремя под-
держания порядка в стране. Зато иракский парламент,
особенно его шиитская часть, уже способен поставить
вопрос ребром, если такой нажим продолжится.

РЕЗУЛЬТАТЫ «ОСВОБОЖДЕНИЯ»
Напомним, что войска США и их союзников вошли в

Ирак в марте 2003 года «на несколько месяцев». Как вы
знаете, формальным поводом к началу военной опера-
ции послужили до сих пор так и не получившие под-
тверждения заявления американского руководства о на-
личии у Ирака оружия массового уничтожения. Сейчас

в операциях на территории Ира-
ка участвуют военные из 26
стран, входящие в состав коали-
ционных сил, возглавляемых
представителями командования
вооруженных сил США. «Наса-
ждают демократию» в Ираке бо-
лее 140 тысяч американских во-
еннослужащих.

«Результатом пережитых Ира-
ком за последние три десятиле-
тия войн стала экологическая
катастрофа в стране», – заявила
министр охраны окружающей
среды Ирака Нармин Осман.
Разрушенные и заброшенные
заводы, превратившиеся в места
скопления токсичных отходов,
заражающих водоемы и почву,
применение запрещенного ору-
жия, приведшее к росту раковых
заболеваний, миллионы мин,
ежедневно калечащих мирных
жителей, осушенные болота,
уничтоженные леса и пальмо-
вые рощи – вот лишь часть
мрачной картины, описанной
министром.

До сих пор, по ее словам, очи-
щены лишь два из 25 наиболее
загрязненных участков террито-
рии Ирака: разбомбленный во
время американского вторже-
ния в 2003 году химический за-
вод в Эль-Кадисии на юге стра-

ны и сходный с ним по токсичности завод химических
удобрений в Ас-Сувайре южнее Багдада. Для реабили-
тации оставшихся 23 объектов, это не надо даже дока-
зывать, потребуются миллиарды долларов.

Добавим к этому такие цифры: 105 районов, загряз-
ненных в результате применения химического оружия
и боеприпасов с использованием обедненного урана, и
25 миллионов мин, разбросанных по всей территории.

Американцы, вторгшиеся в страну, уничтожали леса
на севере и пальмовые рощи на юге Ирака, чтобы ли-
шить боевиков иракского вооруженного сопротивле-
ния возможности укрытия. Что такое вырастить дере-
во заново, не надо никому объяснять. А леса? И вот те-
перь у Вашингтона остались считаные недели, чтобы
узаконить свое военное присутствие в многострадаль-
ной стране. Большинство иракских министров счита-
ют, что американцы не должны оставаться после 2011
года ни на каких условиях. Кандидат в американские
президенты от демократов Барак Обама тоже призы-
вает к тому, чтобы после 2011 года американцы окон-
чательно покинули Ирак. Предвыборные обещания в
Америке мало что значат, но иракская кампания, ви-
димо, всерьез надоела не только иракцам.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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Американцы, чья экономическая разведка ши-
роким фронтом опоясывает теперь весь мир,
давно уже присматривались к кубинским терри-
ториальным водам в Мексиканском заливе.
Как считает геологоразведка США, кубинская
часть Мексиканского залива далеко не иссле-
дована на предмет залежей нефти. Но даже при
этом ей известно, что в кубинских территори-
альных водах находятся месторождения нефти
с общим объемом запасов в 5 млрд. баррелей.
Об этом сообщила британская Би-би-си.

Е
два только эта новость пересекла Атлантику, Ев-
ропейский союз (ЕС) официально восстановил с
Кубой дипломатические отношения. Пять лет

назад ЕС ввел в отношении Гаваны санкции за «массо-
вые аресты диссидентов», а теперь член Европейской
комиссии Луи Мишель называет факт подписания ны-
нешнего соглашения «поворотным пунктом в отноше-
ниях Кубы и ЕС». В свою очередь, подписавший доку-
мент министр иностранных дел Кубы Фелипе Перес
Роке считает договоренность проявлением уважения к
политической независимости Острова свободы и при-
знанием курса невмешательства во внутренние дела. 

ИЗ ЕВРОСОЮЗА В МЕКСИКУ  
Из соглашения следует, что ЕС предоставит Кубе 2

млн. евро помощи для преодоления последствий двух
разрушительных ураганов – «Айк» и «Густав», поразив-
ших Кубу за один месяц. А в следующем году Куба полу-
чит еще 30 млн. евро. Более того – делегация ЕС посе-
тит Кубу, чтобы определить потребности в финансиро-
вании на 2009 год. Объявление о многомиллиардных за-
пасах нефти в Мексиканском заливе очень умягчило
сердца европолитиков. Известно, что ранее Гавана от-
вергала предложение помощи со стороны ЕС, так же как
и 5 млн. долл. от США, но в свете того, что ЕС теперь
сам готов к дружбе, Куба согласилась вести с ним диалог,
потребовав в качестве обязательного условия для окон-
чательного «примирения» отмены всех европейских
санкций. Нелишне напомнить, что эта страна только за
полувековое действие американской блокады понесла
экономический ущерб в размере более 93 млрд. долл.

Глава департамента геологоразведки кубинской гос-
компании Cubapetroleo Рафаэль Тенрейро считает, что
количество нефти на кубинском участке шельфа Мекси-
канского залива вдвое превосходит существовавшие до
сего дня оценки и составляет порядка 20 млрд. баррелей,
что в два раза больше, чем считалось ранее, и в четыре
раза больше расчетов геологоразведки США. В Гаване
уверены, что низкие оценки американцев объясняются

недостатком данных, которыми они оперируют при рас-
четах. Если предположения кубинских нефтяников под-
твердятся, Куба может из импортера превратиться в экс-
портера нефти – ведь тогда ее запасы нефти вплотную
приблизятся к американским (21 млрд. баррелей) и поч-
ти вдвое превысят мексиканские (11,7 млрд. баррелей).
Пока даже сложно предположить, насколько благотвор-
но повлияет на ситуацию на Кубе этот факт. Ясно, что
страна быстро может обрести высокий уровень благосос-
тояния и укрепит внутреннюю стабильность. Нефтедо-
быча значительно поднимет престиж и авторитет «Стра-
ны Фиделя» не только в этом регионе, но и в мире – стра-
на войдет в число 20 основных производителей нефти. 

В кубинской государственной нефтяной компании по-
лагают, что бурение в морских месторождениях может
начаться уже в середине 2009 года. Сейчас Куба произво-
дит около 60 тыс. баррелей нефти в день. Еще 93 тыс. бар-
релей ей поставляет Венесуэла, которая взамен пользует-
ся услугами командированных кубинских врачей, чей
высокий профессионализм широко известен в мире. 

Понятно и то, что почти сразу после появления инфор-
мации о 20 млрд. баррелей интерес к сотрудничеству с Га-
ваной проявил европейский бизнес. Бурение пробной
скважины намечено на середину будущего года. Этим
займется международный консорциум, который возгла-
вит испанская компания Repsol. А добыча в промышлен-
ных масштабах может быть освоена в 2010 году. 

На днях в Париже состоялась встреча главы кубин-
ского МИДа Фелипе Переса Рока с главами француз-
ской и чешской дипломатий Бернаром Кушнером и
Карлом Шварценбергом, а также с комиссаром ЕС по
вопросам развития Луи Мишелем, которая стала «по-
зитивным шагом на пути диалога» и интенсификации
сотрудничества. Связь между запахом нефти и неожи-
данным интересом Европы к Кубе, разумеется, самая
прямая. Брюссель прежде всего пытается составить
конкуренцию России в Латинской Америке, которая
там уже закрепилась, а это лишь подтверждает страте-
гическую важность нефтеносного региона. 

У ИНДИИ СВОИ ВАРИАНТЫ, 
У НАС – СВОИ

Индийская государственная нефтекомпания ONGC
уже договорилась с Гаваной о начале разработки нефтя-
ных месторождений в кубинских водах Мексиканского
залива. Индийцы готовы начать бурить свои скважины
уже в будущем году. Растущие цены на нефть придают
проекту больший рыночный смысл. Компании из Ка-
нады тоже уже занялись Кубой. У них есть лицензии на
112 тыс. кв. км кубинских вод. А теперь и индийцы. За-
меститель министра иностранных дел Индии Индерд-
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жит Сингх подчеркнул, что у Индии, чья экономика
растет со скоростью 8% в год уже полтора десятилетия,
есть серьезный опыт глубоководной добычи нефти.
«Для поддержания роста нам нужны источники энер-
гии, и для того, чтобы их получить, мы пытаемся рас-
сматривать все возможные варианты, а Куба – один из
них», – сказал он после подписания контракта. 

Однако ближайший сосед Кубы – США – остается
за бортом всех кубинских проектов. Прежде всего бла-
годаря собственному эмбарго против Кубы. Тем не ме-
нее за успехами или неудачами индийцев американцы
будут пристально наблюдать. Ведь несколько амери-
канских компаний добывают нефть в непосредствен-
ной близости от кубинской части шельфа. И хотя Ку-
ба была бы не прочь допустить и американские компа-
нии принять участие в разработке полезных ископае-
мых Острова свободы, им не дает это сделать торговое
эмбарго, наложенное Вашингтоном. 

Вместе с тем в последние годы стали наполняться
живой силой и кубинские связи России. Гавана стала
первой латиноамериканской столицей, которую посе-
тила представительная российская делегация в рамках
проходящих в Центральной и Южной Америке Дней
России. Как считает заместитель министра промыш-
ленности и торговли РФ Станислав Наумов, «мы
слишком долго ограничивались воспоминаниями о
том взаимовыгодном сотрудничестве, которое было в
прошлом. Очень сложно было, наверное, и россий-
ским промышленникам, и кубинским партнерам вый-
ти на новое взаимопонимание. Но это произошло». 

Созданы хорошие предпосылки к восстановлению
того, что было между нашими странами в промышлен-

ности два десятилетия назад, к поиску совместных
проектов. Сейчас одним из таких проектов является
фармацевтика: наши предприятия и кубинские учреж-
дения, которые занимаются биотехнологиями, разра-
батывают проекты, которые будут осуществляться как
на Кубе, так и в России. 

«Мы с вице-премьером Кабрисасом и с коллегами как
минимум из трех министерств – иностранных инвести-
ций, базовой промышленности и торговли – обсужда-
ли, как нам сделать это сотрудничество более масштаб-
ным по своему формату. Чтобы это сотрудничество
можно было рассматривать не только как отношения
между поставщиком и кредитором, но и в контексте,
как я бы сказал, восстановленного Совета экономиче-
ской взаимопомощи», – считает замминистра Наумов.

Достаточно вспомнить, что в свое время наши стра-
ны плодотворно сотрудничали в области авиастрое-
ния. Следующий шаг, считают российские специали-
сты, – новые проекты в нефте- и газодобыче. Они
предполагают не только возможное участие россий-
ских нефте- и газодобывающих компаний, но и уча-
стие производителей нефтегазового оборудования.
Вполне возможен и совместный проект создания ку-
бинского танкерного флота. У России есть предложе-
ния, как обновить автомобильный парк на Кубе.
«Трансмашхолдинг» уже сделал интересное предложе-
ние по модернизации локомотивного парка Кубы. 

Одним словом, у России есть немало шансов, чтобы и
в этом регионе мира найти новых старых друзей. У нас
ведь не даром говорят – старый друг лучше новых двух.

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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В сентябре 2008 года спецпредставитель пре-
зидента России по Ближнему Востоку, замести-
тель министра иностранных дел Александр Сал-
танов принял посла Государства Катар в Москве
С.Аль-Кубейси. В ходе беседы были рассмотре-
ны актуальные вопросы российско-катарских
отношений, в том числе в нефтегазовой сфере. 

ИСТОРИЯ ОТНОШЕНИЙ
Дипломатические отношения России с Катаром бы-

ли установлены в 1988 году, но лишь в апреле 1998 го-
да подписаны соглашения о сотрудничестве в военной
области. Импульс двусторонним отношениям придал
первый (за тринадцать лет дипломатических отноше-
ний между двумя странами) визит эмира Катара шей-
ха Хамада бен Халифы аль-Тани в Москву 24–25 дека-
бря 2001 года. Тогда президент России Владимир
Путин и глава Катара определили направления взаи-
модействия на длительную перспективу. Позднее эмир
Катара Хамад бен Халифа аль-Тани и Путин встреча-
лись в малайзийском городе Путраджайе, где собра-
лись лидеры всех мусульманских стран мира – членов
Организации Исламская конференция (ОИК). Авто-
ритет России в исламском мире на тот момент был
очень высок, и появилась идея о вхождении России в
ОИК (если не в качестве полноправного члена, то хо-
тя бы как наблюдателя).

Однако убийство в Дохе экс-президента Чечни Зе-
лимхана Яндарбиева, считавшегося личным гостем
эмира Катара, поставило под сомнение развитие рос-
сийско-катарского сотрудничества. Осложнило ситуа-
цию еще и то, что по степени фундаментализма (по-
рой граничащего с экстремизмом) в регионе Ближне-
го Востока Катар уступает лишь Саудовской Аравии.
На территории эмирата действуют многочисленные
исламские «благотворительные фонды» в поддержку
единоверцев в Кашмире, на Филиппинах, в Косове.
Кроме того, катарские власти охотно предоставляли
убежище лидерам радикальных военизированных ис-
ламских группировок из Палестины и Алжира. Тем не
менее, несмотря на «тень Яндарбиева» и некий экстре-
мизм, расширение взаимного сотрудничества отвечает
как российским, так и катарским интересам.

ГАЗОВЫЙ ТАНДЕМ
Катар – один из ведущих игроков на мировом энер-

гетическом рынке. По запасам газа Катар с населени-

ем 522 тыс. жителей занимает третье место в мире по-
сле России и Ирана. Громадные запасы природного га-
за сосредоточены в одном из крупнейших в мире мор-
ском месторождении Северное поле площадью 6 тыс.
кв. км, содержащем, по оценкам экспертов, 7,09 трлн.
куб. м газа.

При этом Доха смотрит на Москву как на ключевого
партнера по рынку, от отношений с которым будет за-
висеть политика сбыта энергоносителя нового тыся-
челетия. По образному выражению министра про-
мышленности и энергетики, Катар и Россия находят-
ся «в одной лодке, плывущей по газовым морям». Бо-
лее того, по неоднократным официальным заявлени-
ям властей Катара, местные (катарские) рынки откры-
ты для российских товаров, частных компаний и госу-
дарственных ведомств.

Примечательно, что достигнутые катарским руко-
водством экономические успехи – это только верхуш-
ка айсберга. Интенсивный хозяйственный рост в этом
государстве будет в полной мере обеспечен выполне-
нием пятилетней энергетической программы, инве-
стирование в которую составит порядка 70–80 млн.
долл. С ее завершением монархия превратится в круп-
нейшего экспортера сжиженного природного газа
(СПГ) с производственными мощностями 80 млн.
тонн в год, а также станет безусловным лидером в пе-
реработке добываемого газа в жидкие продукты (более
300 тыс. баррелей в сутки), а кроме этого – четвертым
государством в списке крупнейших производителей
нефтехимической продукции в мире.

Одним из важнейших шагов на пути углубления дву-
стороннего сотрудничества стало подписание в Моск-
ве соглашения между торговыми палатами России и
Катара. Член совета директоров Торгово-промышлен-
ной палаты Катара шейх Наваф бен Насер бен Халед
аль-Тани выразил твердое убеждение, что этот доку-
мент положит начало углублению и расширению тор-
говых отношений Москвы и Дохи на всех уровнях –
как государственном, так и частном.

ДОРОГУ ИНВЕСТИЦИЯМ
Для активизации инвестиций в катарское законода-

тельство были внесены определенные поправки. В ча-
стности, иностранные компании освобождаются от
уплаты налога на прибыль на протяжении 10 лет. По-
мимо этого может быть допущено иностранное уча-
стие в размере 100% уставного капитала, если прави-
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тельство посчитает инвестиционный проект государ-
ственным приоритетом. Также иностранные компа-
нии могут беспошлинно ввозить машины и оборудо-
вание для проектов и другие товары, если в Катаре не
существует аналогичных по назначению и качеству.

По данным Конференции ООН по торговле и раз-
витию, в настоящий момент Катар по объемам
привлекаемых зарубежных инвестиций (ПЗИ) на по-
рядок превышает уровень 2001–2003 годов, но отста-
ет от рейтинга, присвоенного государству до падения
цен на нефть в 1998 году. Также специалисты счита-
ют, что объемы ПЗИ Катара намного отстают от по-
тенциально возможных. Чем это обусловлено?

Нежелание компаний инвестировать в эту страну
может быть связано с незначительным объемом рын-
ка, медленными темпами процесса приватизации,
низким качеством рабочей силы и запретами прави-
тельства на участие иностранного капитала в ряде
стратегических отраслей. Тем не менее существующие
ограничения не останавливают иностранные компа-

нии в желании инвестировать в экономику Катара.
Инвестиции Катара за рубежом относительно невели-
ки и направлены в экономики других стран Персид-
ского залива.

ПЗИ других стран в Катар во многом связаны с
нефтяной отраслью страны. Так, при падении цен на
нефть в 1998 году иностранные инвестиции в Катар
резко сократились. Правительство страны сделало
необходимые выводы из сложившейся ситуации и
предприняло шаги по активной диверсификации
экономики. После 2002 года большая часть ПЗИ на-
правлялась на строительство новых мощностей для
производства СПГ, причем объемы ПЗИ нарастали
соразмерно заключенным контрактам.

Динамика ПЗИ может также объясняться присвое-
нием Катару агентством Standard&Poor’s инвестици-
онного рейтинга «А+» в 2004 году. Среди преиму-
ществ вложений в эту страну аналитики отмечают
лояльный к инвестициям налоговый режим и высо-
кий экономический рост. Однако существуют и не-
гативные факторы: высокий уровень внешней и вну-
тренней задолженности, а также неразвитость демо-
кратических институтов. Компании США были од-
ними из первых, кто инвестировал в Катар, их доля
может быть в меньшем числе компаний, но большей
по объему. Так, по данным Министерства иностран-
ных дел Катара, инвестиции американских компа-
ний в экономику Катара составляют почти 8 млрд.
долл. США, при этом только 1,5 млрд. долл. США
приходится на компанию ExxonMobil.
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ИНВЕСТИЦИОННЫЙ КЛИМАТ
Геополитические риски в отношении Катара, исхо-

дящие от его ближайших соседей (Ирана, Саудовской
Аравии, Ирака), нивелируются за счет «зонтика» безо-
пасности со стороны США. В декабре 2002 года в рай-
оне Хор аль-Удейд было завершено строительство
крупнейшей в заливе военно-воздушной базы США, в
эмирате был размещен штаб Объединенного цент-
рального командования ВС США (СЕНТКОМ). Стре-
мясь сбалансировать проамериканский крен во внеш-
неполитической линии, катарские власти поддержи-
вают на хорошем уровне связи с Францией, Италией,
Германией, Японией, КНР и Россией.

Очевидно, что пока Катар находится под «крышей»
почти 10 тыс. американских военных, многочислен-
ные геополитические вызовы в его адрес будут актив-
но тиражироваться в СМИ в виде различных «страши-
лок и призраков», но вряд ли они способны затраги-
вать напрямую экзистенциональные основы эмирата.

В то же время складывающаяся в регионе геополити-
ческая конъюнктура достаточно непредсказуема, и об-
становка вокруг эмирата во многом будет зависеть от
того, насколько сбалансированной будет его внешняя
политика в отношении ближайших соседей.

На макроуровне положение Катара выглядит устой-
чивым даже на фоне «скачущих» мировых цен на «чер-
ное золото». Правительство последовательно стремит-
ся сократить зависимость от мировой нефтяной конъ-
юнктуры. Одним из результатов такой политики стало
то, что Катар превратился в крупнейшего производи-
теля СПГ в мире. Кроме того, в стране активно разви-
ваются смежные газовой отрасли индустрии.

Основные риски на макроэкономическом уровне
заключаются в высокой зависимости катарского хо-
зяйства от мировой конъюнктуры нефтяных цен. Од-
нако правительство государства на деле доказывает,
что осознает исходящую опасность, и последователь-
но предпринимает шаги в сторону диверсификации
экономики. Сегодня в стране запущены проекты соз-
дания нескольких свободных экономических зон для
поддержания малых и средних предприятий в неэнер-
гетических отраслях. К тому же пока относительно вы-
сокий рост внутренних цен, похоже, мало отражается
на динамике стремительного экономического разви-
тия и инвестиционной активности.

Эльдар КАСАЕВ
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Энергорынок должен делиться на всех
Европе не следует навязывать свои решения
российскому руководству, точно так же и российским
властям не следует навязывать свои условия
европейским странам

Экономика Содружества
Первоначально Содружество Независимых Государств
было необходимо для обеспечения «цивилизованного
развода» государств, ставших независимыми после
распада Советского Союза

Принцип взаимодействия стран
Интеграция нашей страны в мировую экономическую
систему необходима и уже идет. Вовлечение России
в глобализацию – объективный процесс

Задачи для лидера евразийского
пространства
Основа долгосрочного развития – это инвестиции
в человеческий капитал: в образование, науку,
здравоохранение, культуру, социальные институты

ГЛАВНАЯ ТЕМА



Августовские события в Южной Осетии, позиция в
отношении России, занятая тогда большинством
западных стран, показали, что нашей стране
необходимо приобретать стратегических
союзников и партнеров, выстраивать отношения с
уже имеющимися. И значение Содружества
Независимых Государств в этой связи
приобретает еще большее значение.

Е
сть ли будущее у СНГ, имеет огромное значение
для всех стран постсоветского пространства –
об этом шел разговор в ходе круглого стола на

одноименную тему, проведенного в РИА Новости. По
мнению участников круглого стола, структуры СНГ
претерпевают в последние месяцы значительные пре-
образования. По всей видимости, цели, формы и ме-
тоды существования всех интеграционных объедине-
ний, возникших на территории бывшего СССР, меня-
ются, как стратегия и тактика игроков внешнего рын-
ка. 

Первоначально Содружество Независимых Госу-
дарств было необходимо для обеспечения «цивилизо-
ванного развода» государств, ставших независимыми
после распада Советского Союза. После того как раз-
вод оформили, возникла новая концепция: Содруже-
ство – это переговорная площадка, на которой в сво-
бодном формате могут встречаться те, кто в других об-
стоятельствах с большим трудом окажется за одним
столом переговоров. Но для дальнейшего существова-
ния СНГ этой мотивации недостаточно. 

КОМУ ВЫГОДНО
Какую реальную экономическую, политическую

роль СНГ может сыграть в ближайшем будущем? По
мнению директора Информационно-аналитического
центра по изучению общественно-политических
процессов на постсоветском пространстве Алексея
Власова, есть три позиции, по которым Содружество
имеет определенную перспективу как единая органи-
зация из числа бывших республик СССР. Первая –
гуманитарные связи. Прежде всего поддержание рус-
ского языка как средства универсальной коммуника-
ции на постсоветском пространстве, развитие единой
культурной, образовательной модели. Социокультур-
ная и гуманитарная среда может быть скрепой Сод-
ружества. 

Второе основание для Содружества – транспортные
коммуникационные связи. Вся транспортная система
наших стран была заложена в рамках единого государ-
ства, поэтому потребность развивать эти связи и в бу-
дущем актуальна. 

Третье направление – проблемы безопасности, ко-
торые можно и нужно решать вместе. У всех наших
стран есть общие риски, вызовы, опасности и угрозы:
это, к примеру, религиозный экстремизм или расши-
рение наркотрафика. 

РАССТАНОВКА СИЛ
Главным интегратором в рамках Содружества являет-

ся Россия. СНГ для нее – инструмент отстаивания соб-
ственных интересов на постсоветском пространстве. 

А также Казахстан, для которого это отчасти имид-
жевый проект, который позволяет закреплять статус
регионального лидера: в силу своего экономического
потенциала Казахстан здесь доминирует. Этим список
интеграторов исчерпывается. Украина, без которой
едва ли возможно эффективное и действенное Содру-
жество, до сих пор не определилась со своими пред-
почтениями. Метания то в сторону Европы, то поиск
внутренних национальных ориентиров говорит о том,
что украинская элита реагирует на те или иные собы-
тия и вызовы ситуативно, а не стратегически.

ПЛЮСЫ И МИНУСЫ
По мнению заместителя генерального директора

Центра политических технологий Сергея Михеева, в
СНГ есть как интеграционные стимулы, так и дезин-
теграционные. У СНГ немало предпосылок для суще-
ствования. Даже такие интеграционные объединения,
как Европа, начинали с меньшего количества объеди-
няющих факторов.

Но есть и дезинтеграционные факторы, один из них
– противоинтеграционные действия Соединенных
Штатов. Будущее Содружества зависит от политиче-
ской воли элиты, прежде всего российской, поскольку
именно Россия является главным фактором существо-
вания СНГ. 

России, по мнению Михеева, выгодно сохранять
поле постсоветской интеграции, поскольку распад
СНГ станет логическим продолжением процесса рас-
пада СССР, и следом будет поставлен вопрос о распа-
де России. То есть, лишаясь СНГ, мы приближаем
распад России. Эти разговоры уже достаточно хорошо
слышны и сейчас, что России не надо жить на таком
пространстве, что есть объективные экономические
законы, притягательные внешние альтернативные
центры: для Дальнего Востока и Сибири – это страны
Восточной Азии, Северной Америки, для юга – это
Турция и арабский мир. Уже сейчас нам заявляют, что
не по праву владеем нашими территориями.

Серьезную роль в судьбе СНГ будет играть внешний
фактор. Но уже сейчас видно, что хотя Америка и
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стремится доминировать во всем мире, желая вернуть-
ся к положению 90-х годов, но эти времена прошли.
Чем слабее будет роль американцев в определении по-
литики разных регионов мира, тем больше будет шан-
сов на существование СНГ. 

Но больше всего судьба СНГ зависит от воли поли-
тической элиты и позиции Москвы. 

О ПРО
Стремительное размещение 3-го стратегического

района противоракетной обороны (ПРО) у границ
России вызывает опасение не только у России, другие
страны СНГ тоже не приветствуют этот процесс.  

Сергей Михеев считает, что программа ПРО на-
правлена на изменение баланса сил ядерных воору-
жений, поскольку снижает эффективность ядерных
сил нашей страны, к чему американцы и стремятся.
Угрозу им представляют все те, кто может, в принци-
пе, с ними конкурировать, в том числе на военном

поле. Россия по-прежнему здесь остается главным
конкурентом. Если ядерный потенциал нельзя унич-
тожить, надо снизить его эффективность до миниму-
ма, на что и направлена противоракетная оборона. 

Велика и вероятность того, что эти действия могут
быть направлены против других стран СНГ и в пре-
дельной точке возможен «горячий» военный кон-
фликт. В случае такой войны все постсоветские стра-
ны, находящиеся даже вне непосредственного театра
военных действий, прежде всего Украина, Молдавия,
Белоруссия, Прибалтика, окажутся полем боя. В этом
случае участь этих стран незавидна. У России есть Си-
бирь, Дальний Восток, то есть возможность маневри-
ровать, а у других стран с точки зрения современной
войны территория небольшая.

Вашингтон активно предлагает программы полно-
масштабного военного сотрудничества, участвуя в пе-
ревооружении армий по натовским стандартам, не
только Украине и государствам Южного Кавказа, но и
центральноазиатским странам. Помимо ПРО есть еще
и тихая ползучая экспансия в военной сфере, которая,
несомненно, была и в 90-е годы, и позже осуществля-
лась под прикрытием событий 11 сентября, а сейчас
стилизована под иранскую тему.  

Это является угрозой и для России, и для стран СНГ.
Однако у экспертов и политологов в Астане, Душанбе,
Кишиневе нет ощущения того, что ситуация с разме-
щением ПРО и пакетом американских программ пере-
вооружения армий постсоветских стран – это троян-
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ский конь, способный в будущем поставить на грань
катастрофы их страны. 

ЛУЧШЕ НЕ ТРОГАТЬ
Все страны из постсоветских республик пришли к

независимости, не имея твердо устоявшихся границ,
на которые бы никто не покушался или не высказывал
бы сомнения относительно их легитимности. В состав
СНГ все вошли с несформировавшейся идентично-
стью. Если ситуация в Грузии будет иметь эффект до-
мино, то встанет вопрос, какое государство имеет ле-
гитимные, признанные Содружеством Независимых
Государств границы? 

К примеру, в основу Евросоюза в начале 50-х был
положен «союз угля и стали», то есть экономическая
целесообразность. Наше Содружество не имеет таких
четких ментальных, экономических, социально-куль-
турных составляющих, как в Европе, и любая попытка
передела границ может привести к самым непредска-
зуемым последствиям.

СНГ, по мнению экспертов, нужно, потому что Рос-
сия является гарантом территориальной целостности
и независимости. Пока Россия эти границы признает,
они есть, если Россия самоустранится или перестанет
признавать, эти границы моментально изменятся.
Многие руководители стран СНГ это понимают. Если
Россия уйдет из Центральной Азии, начнутся пробле-
мы внутри и влияние извне: китайское давление, на-
ступление арабских радикалов.

Даже украинская свобода будет поставлена под
большой вопрос, если Россия отстранится по каким-
то причинам от решения проблем региона. От украин-
ской самобытности не останется и следа: Украина бу-
дет поглощена, ассимилирована. СНГ фактом своего
существования и участием России в этих делах являет-
ся гарантом существования всех стран Содружества.

По мнению Власова, после распада СССР и исчезно-
вения двухполюсной системы исчез баланс сил на всех
континентах. В Европе это ощущалось наиболее остро.
То, что в 90-х происходило на Баканах, может произой-
ти и на постсоветском пространстве. Территории, ко-
торые удерживаются в равновесном положении благо-
даря гласному или негласному соглашению между дер-
жавами, заинтересованными в стабильности, будут
растаскиваться, как растаскивалась в свое время Юго-
славия. Процесс будет идти поэтапно: части неболь-
ших государств будут дробиться, образовавшаяся масса
меньших постепенно присоединится к некоей боль-
шей субстанции – Евросоюзу или другой структуре,
которая будет претендовать на это пространство.

Российская элита должна выработать новые правила
игры по отношению к постсоветскому пространству.
События августа показали, что шаг на пути к форми-
рованию новой реальности сделан. От позиции Рос-
сии будет зависеть стабильность на мировой арене. И
многие лидеры СНГ стали это понимать более ясно.

Екатерина СИМИНА
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Интеграция в мировую экономику, несмотря на
кризис, – так в общих чертах можно сформули-
ровать задачу, поставленную председателем
правительства Владимиром Путиным. По его
словам, у страны есть все возможности, чтобы
пройти это испытание без шоковой терапии. 

К
ак известно, экономическую интеграцию
можно представить как процесс экономиче-
ского взаимодействия стран. Что касается

России, то для нее эта задача не из новых. «Интегра-
ция нашей страны в мировую экономическую систе-
му необходима и уже идет, – сказал Владимир
Путин. – Вовлечение России в глобализацию – объ-
ективный процесс. Но одно дело – разумная и взаи-
мовыгодная интеграция, и совсем другое – бездум-
ная потеря минимальной самодостаточности и наци-
ональной безопасности. Необходима серьезная ре-
визия всей социально-экономической политики.
Беспочвенному прожектерству некомпетентных и

коррумпированных чиновников необходимо проти-
вопоставить политическую ответственность, реа-
лизм и глубокий анализ. Главный вывод из нынеш-
него кризиса состоит не в том, что надо самоизоли-
роваться и возвращаться обратно к прежней, тоталь-
но огосударствленной и монополизированной эко-
номике. Но если мы действительно хотим устойчиво
и всесторонне развиваться, нам следует исправлять
ошибки бездумной «радикальной экономической
реформы», провозглашенной двадцать лет назад и
форсированной в начале 90-х годов».

Глава правительства отметил, что сегодня «велик со-
блазн простых решений, и часто речь заходит о закры-
тии экономик и агрессивном протекционизме». «…Се-
годня изоляционизм – это не наш выбор, наш выбор в
другом – во встраивании России в мировую экономи-
ку», – сказал премьер. 

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
Владимир Путин добавил, что руководство РФ вы-

ступает за последовательное уменьшение барьеров для
внешнеэкономической деятельности и за развитие
интеграционных процессов. По его словам, приорите-
том в данной сфере будет развитие взаимоотношений
со странами Евразийского экономического сообщест-
ва (ЕврАзЭС), а также создание полноценного Тамо-
женного союза с Белоруссией и Казахстаном. Кроме
того, премьер напомнил, что Россия не отказывается
от перспективы вступления в ВТО. 

«Мы будем терпеливо и аргументированно вести со-
ответствующие переговоры», – отметил премьер. Он
добавил, что эти и другие приоритеты деятельности
правительства отражены в проекте основных направ-
лений внешнеэкономической деятельности на период
до 2020 года. 

Эта концепция определяет долгосрочное стратеги-
ческое позиционирование России на ключевых миро-
вых рынках, а также взаимодействие бизнеса и госу-
дарства.

Внешнеэкономическая стратегия – это не только
продукт работы ведомств, но и новая модель диалога
бизнеса и государства, которое намерено поддержать
нынешнюю агрессивную политику бизнеса, имея в
виду расширение экспорта, в том числе сырьевой и об-
рабатывающей продукции, выход российского бизне-
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са на новые рынки, волну экспансии, что позволит
обеспечить интеграцию РФ в мировой экономике,
обеспечить доступ к новым технологиям, знаниям,
сделать российские компании мировыми.

В частности, в стратегии будут прописаны такие на-
правления внешнеэкономической политики, как дея-
тельность государства на ключевых рынках, прогнози-
рование их развития, основные приоритеты в сотруд-
ничестве с другими странами в этих сферах, основные
принципы деятельности в финансовой области, новые
внешнеэкономические приоритеты. 

Кроме того, в данном документе будут определены
задачи работы институтов регулирования данной дея-
тельности, прописаны меры обеспечения поддержки
экспорта и инвестиций.

БЕЗУСЛОВНОЕ ДВИЖЕНИЕ ВПЕРЕД 
Свою оценку выбранной стратегии – как внутрен-

ней политики, так и внешней – дает доктор историче-
ских наук, профессор, академик Российской академии
естественных наук Алексей Подберезкин: 

– В новом варианте (август 2008 года) концепции
социально-экономического развития инновацион-
ный сценарий предполагает до 2020 года увеличение
производительности труда в ведущих секторах в 3–5
раз и снижение энергоемкости в среднем в 1,6–1,8
раза. Доля высокотехнологической продукции в ВВП
должна составить 17–20% (в 2007 году – 10–11%). За-
траты на НИОКР к 2020 году планируется увеличить
до 2,5–3% ВВП (в 2007 году – 1,1% ВВП). Доля пред-

приятий, осуществляющих инновации, должна вы-
расти до 40–60% (в 2007 году – 8,5%), а инновацион-
ной продукции в объеме выпуска – до 25–35% (в 2007
году – 5,5%). 

В прогнозе к этой концепции приводятся качествен-
ные характеристики ожидаемого развития. Сущест-
венно сократится разрыв между Россией и ведущими
странами мира по уровню благосостояния. Объем
ВВП на душу населения к 2015 году составит не менее
23 тысяч долларов, к 2020 году – более 30 тысяч долла-
ров США, что приблизительно соответствует совре-
менному уровню развития стран Еврозоны. Разрыв в
уровне ВВП на душу населения по сравнению с США
сократится с трех до менее двух раз (отношение данно-
го показателя возрастает с 32% до 57% от уровня
США). В 2030 году уровень ВВП на душу населения
достигнет 50 тысяч долларов, что превысит средний
уровень стран Еврозоны. 

Россия займет достойное место в мировой экономи-
ке, будет обеспечена ее интеграция в мировое хозяйст-
во на основе использования научно-исследователь-
ского, образовательного и производственно-техноло-
гического потенциалов, а не только энергосырьевого
экспорта. Доля России в мировой экономике увели-
чится с 3,2% в 2007 году до 3,8% в 2015 году и 4,3% в
2020 году. По размеру экономики Россия переместит-
ся с 8-го места в 2007 году на 5-е место в 2020 году. 

Вера БЕЛОВА
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Председательствующая в настоящее время в
Евросоюзе Франция разработала ряд конструк-
тивных предложений по проблеме энергетиче-
ской безопасности в мире. Как и следовало
ожидать, очень много внимания уделено Рос-
сии, основному поставщику энергоресурсов в
Европу. Приехавший в Москву посол доброй во-
ли, бывший исполнительный директор Между-
народного энергетического агентства, незави-
симый эксперт Клод МАНДИЛЬ представил рос-
сийской общественности свой доклад, который
он подготовил по заданию премьер-министра
Франции Франсуа Фийона.

УЛЬТИМАТУМ ПРОТИВ ВЕТРА
Клод Мандиль измеряет Россию мерками Евросо-

юза. Суть претензий, озвученных на пресс-конфе-
ренции и представленных в докладе, можно обозна-
чить единым термином – энергетическая безопас-
ность, которая основана на стабилизации уже доста-
точно сформированного внутреннего европейского
рынка энергопотребления. Но ведь Россия не член
Евросоюза! Значит, сама жизнь доказала, что членст-
во России в Евросоюзе также необходимо, как и
формирование единой энергетической инфраструк-
туры на континенте.

Гибкость в переговорах, возможность дополни-
тельно генерировать энергию в случае кризиса, обя-
зательства снизить энергопотребление в условиях
дефицита энергии и перераспределение ресурсов из
хранилищ в режиме demand – все эти вопросы не-
двусмысленно адресуют нас к пониманию того, что
неизбежна интеграция двух геополитических игро-
ков: крупного экспортера (Россия) и крупного им-
портера (Евросоюз) энергетических ресурсов. Кста-
ти, недавно Италия призвала предложить России
стать полноправным членом Евросоюза уже в теку-
щем году, о чем сообщила Britain's Daily Telegraph.

Клод Мандиль обратил внимание, что Европа за-
частую относится к России в энергетической облас-
ти, как к «школяру», забывая, что Россия является
суверенным государством. «Европейцам, обращаясь
к России со словами «делай, как я говорю», следует
добавить, понизив голос, «но не смей поступать, как
я поступаю», – говорит Клод Мандиль. Политик ар-
гументирует свою позицию: «Мы настаиваем на том,
чтобы Россия либерализовала свой внутренний ры-

нок и разрешила доступ третьим странам к своей га-
зотранспортной системе. Но какое к нам может быть
доверие, если при реализации каждого из новых
энерготранспортных проектов внутри Евросоюза
принимается запретительная оговорка в отношении
доступа третьих сторон к транспортной сети? Мы
требуем от России, чтобы она открыла свой энерге-
тический рынок для международных компаний. А
как мы реагируем в Европе на попытки приобрете-
ния энергетических активов иностранными инве-
сторами?»

Клод Мандиль упомянул об Энергетической хар-
тии, которую российские власти не ратифицируют,
ссылаясь на несправедливость документа в отноше-
нии России. В стратегическом аспекте французский
политик советует Евросоюзу воздержаться от требо-
вания ратифицировать хартию. Настало время новых
соглашений и проектов. Ведь, как метко заметил
Клод Мандиль, газ – это как раз то, чего в России в
достатке. А в Европе сейчас очень остро стоит воп-
рос именно газовой безопасности.

Коэффициент зависимости Евросоюза от поставок
энергии извне сегодня равен 50%, а к 2030 году он до-
стигнет 70%. Добыча газа в Европе продолжает падать
(на 3,8%) и снизилась в 2007 году до 314 млрд. куб. м.
При этом 80% газа, добываемого в Европе, приходит-
ся на трех крупнейших производителей – Норвегию,
Великобританию и Нидерланды. Самое значительное
падение газодобычи (до 77 млрд. куб. м) отмечено в
Великобритании. Снижение производства газа за-
фиксировано также в Италии (на 10,4%), Дании
(11,9%), Германии (8,5%), Венгрии (13,3%) и Румы-
нии (4%). 

Европейский эксперт уверен, что энергетическая
политика – как на национальном, так и на общеев-
ропейском уровне – должна преследовать одновре-
менно три главные цели, которыми являются поми-
мо безопасности борьба против глобального измене-
ния климата и экономическое развитие. И выполне-
ние любой из указанных целей невозможно без на-
несения ущерба другой. Это подтверждают события
последних недель. Глобальный финансовый кризис
заставил некоторые страны Евросоюза просить фи-
нансовой помощи и одновременно блокировать ев-
ропейский план по борьбе с глобальным изменением
климата в связи с экономией финансовых средств.

Тем не менее, несмотря на всю сложность ситуа-
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ции, Клод Мандиль в достаточно жесткой форме оз-
вучил свое обращение к российским партнерам: «Ев-
ропе не следует навязывать свои решения россий-
скому руководству, точно так же и российским вла-
стям не следует навязывать свои условия европей-
ским странам. Евросоюз имеет право говорить сво-
ему российскому партнеру о своих озабоченностях,
которые главным образом сводятся к необходимости
достижения гибкости в энергетической сфере. Евро-
союз может сказать российской стороне: осторожно,
все решения, которые ведут к снижению гибкости,
могут означать, что рано или поздно появится риск
того, что страны Евросоюза отвернутся от России
как от поставщика энергоресурсов и будут пытаться
искать другие решения».

Однако стоит отметить, что сам Евросоюз произ-
водит только 25% всего потребляемого им газа, им-
портирует 25% из России, 16% – из Норвегии, 15% –
из Алжира и остальные 19% – совокупные поставки
из Ливии, Нигерии или Центральной Азии. Некото-
рые страны Евросоюза полностью зависят от рос-
сийского газа, например Польша, прибалтийские
страны или Финляндия. И механизм европейской
энергетической солидарности в рамках Объединен-
ной европейской энергосистемы UCTE (Union for
the Coordination of Transmission of Electricity) им не
помогает – это, по выражению Клода Мандиля, по-
ка «пустое слово без конкретного наполнения». Ук-
раине и Белоруссии удается убеждать власти Евросо-
юза в том, что Россия стремится использовать экс-

портные поставки газа в качестве политического ры-
чага. Все эти споры только усиливаются в условиях
функционирования двух разъединенных внутренних
рынков энергоснабжения – СНГ и Евросоюза.

Даже с проектом «Набукко» Европа не в состоянии
справиться самостоятельно без России по объектив-
ным причинам. Изначально проект планировался как
альтернатива поставок газа из Каспийского моря от
Азербайджана, Туркменистана и Казахстана в Европу
через Турцию, минуя Россию. Но грандиозные планы
рухнули в связи с тем, что поставщики газа из азиат-
ских стран СНГ предпочли заключать контракты с
«Газпромом». Также Россия объявила о проекте «Юж-
ный поток» (газопровод «Газпрома» должен соединить
Россию с Болгарией по дну Черного моря). 

Распределение доказанных мировых запасов газа в
2008 году является следующим: Россия – 27,2%, Иран –
15,3%, Катар – 14,6%, затем следуют страны Персид-
ского залива (в том числе Ирак), обладающие примерно
2–3% газа каждая, далее – Венесуэла, Алжир и Нигерия.
При этом ни одна из трех прибрежных стран Каспий-
ского моря, заявленных в проекте «Набукко» (Азербай-
джан, Туркменистан и Казахстан), не достигает и 2%
мировых запасов газа. Таким образом, экспертами было
подсчитано, что «Набукко» сможет получать в наилуч-
шем случае более 20 млрд. куб. м газа в год из Азербай-
джана и Туркменистана. Этого недостаточно, чтобы оп-
равдать масштабные инвестиции. Вывод один: газопро-
вод «Набукко» может быть создан только с перспекти-
вой транспортировки российского и иранского газа.
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«Чем больше будет газопроводов, тем лучше, – гово-
рит Клод Мандиль. – Это будет способствовать боль-
шей надежности и большей энергетической безопас-
ности. Европе нужны как газопровод «Северный по-
ток», так и газопровод «Южный поток», а также газо-
провод «Набукко». Все эти три трубопровода не следу-
ет противопоставлять друг другу, они должны быть
взаимодополняемыми».

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЕ СОВЕТЫ 
ПО-ФРАНЦУЗСКИ

Клод Мандиль считает, что газовый российский
рынок чрезвычайно монополизирован, в отличие от
Евросоюза, где эта сфера в условиях конкуренции
давно демонополизирована, что явилось одним из
крупнейших экономических достижений Европы. В
отличие от газовой энергетики российская электро-
энергетика уже перешагнула через монополию, о чем
европейский эксперт отозвался позитивно. Фран-
цузский эксперт убежден, что демонополизация га-
зового рынка будет способствовать прежде всего то-
му, что российская энергетическая политика станет
еще более масштабной и амбициозной.

Клод Мандиль подробно остановился на теме эко-
номии газа и электроэнергии. По его мнению, в Рос-
сии пока это является проблемой. Однако именно
при оптимизации расходов энергии можно в не-
сколько раз повысить энергоэффективность. И это
вовсе не означает, что Европа призывает ограничи-
вать себя во всем, что касается потребления энергии.

Оптимизация энергопотребления стала новым рын-
ком в сфере услуг. В частности, одна из французских
компаний уже работает в Калужской области, где за-
нимается улучшением управления теплосетями сов-
местно с муниципальными учреждениями и пред-
приятиями.

В энергетику сегодня вкладывается недостаточно
инвестиций. Клод Мандиль считает, что инвестиции
должны направляться и на борьбу с чрезмерным вы-
бросом СО2 в атмосферу. Нужно думать, как улавли-
вать и хранить СО2. Эксперт призвал постепенно от-
казаться от практики сжигания в факеле попутного
газа, получаемого при разработке нефтяных место-
рождений. Потери газа, к тому же превращающегося
при горении в СО2, примерно составляют 20% от об-
щего объема экспортных поставок российского газа. 

Клод Мандиль напомнил, что в 2009 году в Копен-
гагене состоятся важные международные перегово-
ры о мерах, которые следует предпринять в пост-Ки-
отский период после 2012 года. Исход этих перегово-
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ров, по мнению эксперта, во многом определит объ-
емы инвестирования в развитие генерирующих элек-
троэнергию мощностей, так как будут понятны раз-
меры штрафов за выброс СО2 в дальнейшей перспе-
ктиве.

Основные предложения, которые французский
эксперт адресует Евросоюзу, включают следующее:
принять на европейском уровне план по снижению в
среднесрочной перспективе потребления топлива
транспортными средствами до 2020 года; усилить на-
правленность европейского бюджета по научным ис-
следованиям на разработку проектов накопления и
хранения электроэнергии (аккумуляторные батареи)
и биотоплива второго поколения; вести открытую и
активную политику диалога со странами-производи-
телями в рамках Международного энергетического
форума, отказываясь от конфликтной риторики (я
действую в соответствии с вашим недружественным
поведением) в пользу более согласованных действий
(мы сотрудничаем в выработке такой политики, ко-
торая соответствует ожиданиям как производителей,
так и потребителей).

Даже в условиях благоприятного инвестиционно-
го климата Европе угрожает в ближайшем будущем
нехватка мощностей для производства электро-
энергии. Страны Евросоюза сами способствуют
этому дефициту, следуя, как выразился Клод Ман-
диль, принципу NIMBY (not in my back yard, только
не на моем дворе), который отражает разрыв между
энергетическим аппетитом европейцев и их непри-

ятием необходимого для генерации энергии обору-
дования.

Эксперт образно заметил, что среди стран Евросо-
юза появились «муравьи» и «стрекозы», как в извест-
ной басне Ивана Крылова. То есть некоторые страны
излишне полагаются на коллективную солидарность
и не принимают должных мер для улучшения ситуа-
ции в энергетической сфере. Французский эксперт
предлагает поменять направление нынешних подхо-
дов в выстраивании энергетической панъевропей-
ской системы на прямо противоположное: «Вместо
того чтобы стремиться реформировать Россию во-
преки ее желанию, требуя, чтобы она все больше уве-
личивала поставки энергоресурсов в Европу, необхо-
димо неуклонно снижать свою зависимость путем
улучшения энергетической эффективности, увели-
чения доли сжиженного газа, развития возобновляе-
мых источников энергии и ядерной энергетики». 

Клод Мандиль подчеркивает, что энергетическому
рынку не следует зависеть только от одного вида топ-
лива, одного поставщика энергетических ресурсов,
одного потребителя и одного трубопровода. Это отно-
сится как к странам – членам Евросоюза, так и к Рос-
сии. В частности, ядерный сектор энергетики являет-
ся очевидным замещающим источником энергии для
производства электроэнергии. Эксперт указал на одну
ошибку некоторых европейских стран в последние го-
ды – преждевременное закрытие надежных и работо-
способных АЭС привело к тому, что резко увеличи-
лась зависимость Европы от импорта газа.
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В ядерном секторе рекомендовано либерализовать
торговлю ураном, также говорилось о перспективно-
сти выхода на европейский рынок российских ядер-
ных реакторов средней мощности.

Зашла речь и о нефти. Россия, Иран и Катар вместе
владеют 56% мировых запасов нефти. Многие другие
страны-производители (например, Норвегия и Ал-
жир) уже испытывают трудности геологического по-
рядка. По мнению Клода Мандиля, три страны-лиде-
ра по нефтезапасам сегодня недостаточно инвестиру-
ют в добычу нефти, чтобы соответствовать растущим
потребностям в мире. В этом аспекте Клод Мандиль
говорил и о промышленном создании более эконо-
мичных транспортных средств, оборудованных гиб-
ридными или электрическими приводами. 

Европа контролирует нефтяной рынок двумя меха-
низмами. Это правила Евросоюза, устанавливаемые
Еврокомиссией, и правила стран – членов Организа-
ции экономического сотрудничества и развития
(ОЭСР) вместе с Международным энергетическим
агентством (МЭА). Россия подала заявку на вступле-
ние в ОЭСР еще в 1996 году, но пока не является чле-
ном этой организации, хотя в 2007 году официально
начались переговоры по вступлению России. Так что
развитие солидарности России и Европы на нефтя-
ном рынке также ограничено официальными рамка-
ми.

В МЭА планируется срочно привлечь Китай, Ин-
дию и Бразилию. Существует реальная опасность то-
го, что Европа да и весь мир вскоре столкнутся с

очень серьезным нефтяным кризисом при небывало
высоких ценах на нефть. Клод Мандиль убежден, что
мировое производство нефти вряд ли сможет превы-
сить 100 млн. баррелей в день (против нынешних 87
млн. баррелей), в то время как тенденции роста по-
требностей показывают, что к 2030 году спрос на
нефть будет равен примерно 120 млн. баррелей в день.

В отношении идей о создании каких-то новых гло-
бальных организаций, призванных улучшить управ-
ление мировой энергетикой, французский эксперт
отозвался негативно. Здесь все равно будет преобла-
дать принцип суверенных национальных интересов.

БОЛЬШЕ СПГ!
Возвращаясь к теме газа, особое внимание Клод

Мандиль уделил СПГ – сжиженному природному газу.
Доля СПГ в глобальных газовых поставках сегодня
увеличилась до 25%. Объемы мировой торговли СПГ
составляют более 242 млрд. куб. м. Европейцы делают
ставку на СПГ. Крупным экспортером СПГ является
Норвегия. И от России как от поставщика газа ожида-
ют больше СПГ.

«Газпром» заявил о приоритетности направления
развития продаж СПГ через морскую транспортиров-
ку. Сделки по СПГ осуществляются с 2005 года, с 2007-
го Россия участвует в проекте по производству СПГ
«Сахалин-2» совместно с Shell Sakhalin Holdings,
Mitsui Sakhalin Holding и Diamond Gas Sakhalin (дочер-
нее предприятие компании Mitsubishi Corporation).
Поставлена задача выйти на самостоятельное произ-
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водство СПГ в России, обеспечив при этом и самосто-
ятельный маркетинг этого продукта. Штокмановское
месторождение наряду с поставкой газа в газопровод
«Северный поток» будет обеспечивать газом произ-
водство СПГ в России. 

Повышение доли СПГ, производимого в России,
Клод Мандиль назвал одним из главных критериев
гибкости в энергетических отношениях России и Ев-

росоюза. «Рано или поздно Россия станет экс-
портером СПГ, как она сейчас является экс-
портером природного газа, – аргументирует
французский эксперт. – Корабли, которые пе-
ревозят СПГ, могут более свободно переме-
щаться от одной точки земного шара до дру-
гой, что дает больше возможностей, большую
гибкость, чем газопроводы». Также Клод Ман-
диль добавил, что стратегия по потреблению
Европой СПГ никоим образом не преследует
цель уменьшить свою зависимость от России
как от поставщика энергоресурсов. Просто
рынок конкуренции, соперничества для по-
ставщиков энергоресурсов в Европу расширя-
ется на все мировое пространство. 

Стоит отметить, что логистическая транс-
портная составляющая проходит «красной ни-
тью» в обсуждении энергетической безопасно-
сти Европы. Совместно регулируют развитие
энергетического рынка Евросоюза ETSO (Ор-
ганизация операторов европейских транс-
портных сетей) и ERGEG (Ассоциация евро-
пейских регуляторов электроэнергии и газа).
Немалую роль будет играть и объем флота су-
дов, транспортирующих СПГ. В России до
2030 года запланировано строительство 16 га-
зовозов вместимостью более 90 тыс. куб. м.
А Европа будет строить новые терминалы для
СПГ, особенно в Германии и прибалтийских
странах, зависящих сегодня исключительно от
газопроводов.

Проект по СПГ отнесен к стратегии дости-
жения европейской энергетической солидар-
ности. Газ должен легко перемещаться внутри
Евросоюза при отсутствии препятствий, свя-
занных с нехваткой единых сетей или помех
технического, законодательного или договор-
ного характера. Планируется, что каждая стра-
на – член Евросоюза возьмет на себя обяза-
тельство хранить неприкосновенный запас га-
за в объеме 10% от пикового потребления
страны и на основании коллективного реше-
ния, принятого Евросоюзом (даже если пере-
бои в поставках непосредственно не косну-
лись территории этого государства), делиться
им.

Помимо этого предлагается создать меха-
низм, который позволял бы сократить на 10%
потребление электроэнергии в каждом госу-
дарстве Евросоюза в случае экстренной необ-
ходимости перераспределить энергоресурсы.
Все эти планы еще раз подтверждают тенден-
цию формирования более связанного внут-

реннего энергетического рынка Европы. И чтобы раз-
рыв в энергетических стратегиях России и Евросоюза
не увеличивался, необходимо уже сегодня сделать пер-
вые шаги полноценной интеграции российской энер-
гетики на внутренний рынок Европы.

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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В Евросоюзе опять тревога: Запад звонит во
все колокола по поводу будущего мирового
рынка энергии. Поводом к тому стало то, что
Россия, Иран и Катар заявили о создании га-
зового картеля наподобие ОПЕК. Как тут же
подсчитала британская The Guardian, три стра-
ны будут контролировать 60% мировых поста-
вок газа. 

В
Европейской комиссии полагают, что создание
картеля приведет к росту цен на газ, – и не без
оснований. Председатель правления россий-

ского «Газпрома» Алексей Миллер уже заявил, что с со-
зданием «большой газовой тройки» эпоха дешевых уг-
леводородов подошла к концу. «Нас объединяют круп-
нейшие в мире запасы газа, общие стратегические ин-
тересы и, что очень важно, высокий потенциал сотруд-
ничества по трехсторонним проектам, – считает он. –
Мы договорились о проведении регулярных, три-четы-
ре раза в год, встречах «большой газовой тройки» для
обсуждения важнейших вопросов развития газового
рынка, представляющих взаимный интерес».

Это заявление, сделанное по итогам проходившей в
Тегеране встречи с иранским министром нефти Гола-
мом-Хоссейном Назори (Gholamhossein Nozari) и за-
местителем премьер-министра Катара, министром
промышленности и энергетики Абдуллой бин Хамадом
аль-Аттияхом (Abdullah bin Hamad al-Attiyah), и заста-
вило Запад запаниковать. По словам Миллера, плани-
руется создать технический комитет из специалистов и
экспертов для обсуждения вопросов реализации сов-
местных проектов, охватывающих всю цепочку созда-
ния стоимости – от геологоразведки до маркетинга.

ФУНКЦИИ ГАЗОВОГО КАРТЕЛЯ 
Разумеется, ситуация на рынке энергоносителей се-

годня требует оперативности от поставщиков. В бли-
жайшее заседание ОПЕК будут рассматриваться спо-
собы увеличения цен на нефть. Разумеется, она будет
стоить дороже. Опять-таки, как считает Миллер, «мы
сошлись во мнении, что колебание цен на нефть не
ставит под сомнение фундаментальный тезис о том,
что эпоха дешевых углеводородов закончилась».

В свою очередь, Еврокомиссия заявила, что высту-
пает против создания любых ограничивающих конку-
ренцию организаций. «Европейская комиссия счита-
ет, что энергоносители должны продаваться на сво-
бодном рынке», – заявил ее представитель Ферран
Тарраделлас Эспуни (Ferran Tarradellas Espuny). Появ-
ление газового картеля не делает рынок энергоносите-
лей менее свободным.

Как пишет Терри Макалистер (Terry Macalister) в
британской «Гардиан», «Запад уже давно заподозрил,
что Россия и Иран охотно используют энергию в по-
литических целях. Прекращение Москвой поставок
газа на Украину во время политической и коммерче-
ской размолвки вызвало возмущение и беспокойство у
Западной Европы. В свою очередь, Иран в ходе проти-
востояния с мировыми державами из-за своей ядер-
ной программы пригрозил в случае нападения на него
перекрыть Персидский залив для поставок нефти. Га-
зовый картель может увеличить влияние обеих стран
как на политическую, так и на энергетическую сферу,
особенно если цены на нефть вновь поднимутся до до-
стигнутого в этом году уровня, что может заставить
политиков, бизнесменов и потребителей обратиться к
более безопасному для экологии природному газу и
другим альтернативным видам топлива».

При всей очевидной справедливости анализа, от-
крытым остается вопрос: почему Западу можно ис-
пользовать экономические рычаги для удовлетворе-
ния своих стратегических интересов, а всем другим –
нельзя? Собственно, вопрос риторический. Должно,
видимо, пройти немало лет, прежде чем там поймут,
что действительно ушло в прошлое время, когда Запад
устанавливал цены на то, что он покупает на Востоке.

С ЧЕГО ВСЕ НАЧИНАЛОСЬ 
Напомним, что впервые идея создания газового кар-

теля была озвучена в январе прошлого года высшим ру-
ководителем Ирана аятоллой Али Хаменеи (Ali
Khamenei). Она тут же нашла отклик в России. Ведь
почти половина импортируемого ЕС газа идет от нас.
Сжиженный природный газ становится не менее зна-
чимым сегментом рынка энергоносителей, чем нефть.
А Россия, Иран и Катар – обладатели крупнейших в
мире запасов природного газа, принявшие решение
сформировать так называемую «газовую тройку», – бу-
дут вместе заниматься разведыванием новых месторож-
дений и объединят свои усилия в области производства. 

Не остались в стороне от критики участников карте-
ля и США. Там боятся, что в состав новой «газовой
ОПЕК», контролирующей рынок природного газа,
войдет Иран, пишет Washington Post. Плюс к тому – в
Вашингтоне боятся, что Россия может обидеть газом
подружку Буша Украину. В свою очередь, инициаторы
картеля планируют обеспечить бесперебойное снабже-
ние газом стран – импортеров нефти. Понятно, что
мощный газовый союз поможет разрешить многие тру-
дности и проблемы – с финансированием разработки
новых месторождений, например. Надо добавить, что
инициаторы картеля входят в Форум стран – экспорте-
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ров газа. Кроме них в этой организации состоят девять
государств, среди которых Египет, Индонезия, Венесу-
эла и Норвегия. Очередная встреча членов Форума
скоро пройдет в Москве. Там и будут, очевидно, приня-
ты учредительные документы «газового картеля».

ЗНАЧЕНИЕ ОПЕК 
То, что создание «газовой ОПЕК» станет нашим

большим плюсом в экономике, подтвердил и замести-
тель председателя Государственной думы РФ, прези-
дент Российского газового общества Валерий Язев. Он
справедливо отметил, что словосочетание «газовая

ОПЕК» «вызывает аллергию у потребите-
лей», однако считает принципиально важ-
ным, что три страны, обладающие более
чем половиной запасов мирового газа,
объединяются в одну структуру. И провел
интересную параллель: на май этого года
пришелся пиковый взлет цен на нефть, и
сегодня «цена на газ повторяет майскую, в
то время как цена на нефть демонстрирует
резкое снижение». Что означает, по всей
видимости, что «в следующие 4–5 месяцев
упадут и цены на газ, хотя фундаменталь-
ных причин к этому нет». 

По мнению Язева, одной из приоритет-
ных задач новой «газовой» организации
должен быть мониторинг ценовой ситуа-
ции и прогнозирование спроса и предло-
жения на газовом рынке. «Мы понимаем,
что наступает эра газа. Нынешняя привле-
кательность нефти, связанная со снижени-
ем цены на нее, представляет собой вре-
менное явление, поэтому сейчас нам необ-
ходима координация тройки по таким воп-
росам, как ввод в разработку новых место-
рождений, прокладывание новых маршру-
тов доставки и технологии добычи. Все это
требует серьезной координации», – счита-
ет заместитель председателя Государствен-
ной думы России.

Озабоченность потребителей, прежде
всего США и Западной Европы, тем, что
координация действий учредителей «газо-
вой ОПЕК» позволит диктовать остально-
му миру цену на газ, понять можно. Одна-
ко и снабжать энергоресурсами потреби-
телей себе в ущерб не собирается никто –
включая ЕС и Штаты. «Это объединение –
позитивный шаг. Вне зависимости от того,
перерастет ли оно впоследствии в более
глубокий картель или будет консультатив-
ным органом. В любом случае этот момент
абсолютно позитивен для России», – счи-
тает Язев. Согласно его прогнозу, дисцип-
лина новой организации будет еще более
мягкой, чем в нефтяной ОПЕК, что связа-
но с рядом факторов, среди которых зна-
чимое место занимает то, что единый ры-
нок газа до сих пор не сформирован.

Оставим на совести западных политиков
и журналистов их страшилки по поводу «газовой дик-
татуры». Рынок спроса и предложения сам ответит на
вопрос, что и кому будет выгодно в новом раскладе
возможностей, связанных с образованием «тройствен-
ного газового союза», если кому-то не нравится тер-
мин «газовая ОПЕК». Рынок так рынок, господа. По-
нятно, что если бы цены на газ могли бы диктовать в
Брюсселе или Вашингтоне, там нас с вами не стали бы
спрашивать, нравится это нам или нет. 

Елена ПУСТОВОЙТОВА
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В Совете Федерации в рамках «правительствен-
ного часа» был заслушан доклад министра эконо-
мического развития РФ Эльвиры НАБИУЛЛИНОЙ
о приоритетах Концепции долгосрочного соци-
ально-экономического развития России. Прави-
тельство Российской Федерации рассмотрело
проект концепции на заседании и в целом ее
одобрило. Впервые, по сути, за последние годы
была разработана долгосрочная стратегия раз-
вития страны. Предыдущая попытка была сде-
лана в 2000 году, и стратегия была рассчитана
на 10 лет, но представляла собой больше план
действий на первые четыре года. Нынешняя
концепция рассчитана на 12 лет. 

П
о словам Эльвиры Набиуллиной, концепция
разрабатывается в не совсем обычных услови-
ях: экономическая ситуация далека от благо-

приятной. Но последние события на мировых финан-
совых рынках и связанный с этим рост неопределен-
ности мирового развития делают принятие концепции
еще более актуальным. Принимая оперативные реше-
ния по стабилизации отечественной финансовой сис-
темы и поддержанию экономического роста, необхо-
димо помнить о долгосрочных приоритетах, чтобы
быть готовыми к вызовам развития.

К ним можно отнести усиление глобальной конкурен-
ции, ускоряющийся характер технологических измене-
ний в мире и принципиальное возрастание роли челове-
ческого капитала (человек уже становится фактором
экономического развития), исчерпание источников
экстенсивного экспортно-сырьевого роста. И, по сути
дела, мировой финансовый кризис только усиливает эти
вызовы и заставляет искать ответы на них. Уже сегодня
принимаются решения, которые рассчитаны на 10–20
лет вперед, а концепция позволяет увязать друг с другом
решения по развитию регионов, по развитию отраслей.
Тем самым определяется общий вектор развития. 

Концепция – это один из ключевых элементов стра-
тегического управления развитием экономики стра-
ны. На ее основе должен быть разработан целый ряд
документов правительства, определяющих конкрет-
ные механизмы и способы достижения поставленных
целей. Это и основные направления деятельности
правительства России до 2012 года (документ также
был недавно одобрен на заседании правительства), и
план действий на первые два года, и бюджетная стра-

тегия, и долгосрочный прогноз социально-экономи-
ческого развития, и концепция регионального разви-
тия, и стратегии развития секторов экономики, и це-
лый ряд других важных документов.

СОДЕРЖАНИЕ И ЭТАПЫ 
В рамках концепции выделены два основных этапа

экономического развития. Первый – по сути дела,
подготовительный – этап до 2012 года и следующий –
до 2020 года. Почему этап до 2012 года называется под-
готовительным? Дело в том, что концепция в целом
делает ставку на инновационное социально ориенти-
рованное развитие. На первом этапе создаются все ус-
ловия для эффективного использования уже имею-
щихся конкурентных преимуществ страны и в области
энергетики, и в области сырьевых ресурсов, и в облас-
ти сельского хозяйства, и в области транспорта. В этот
период необходимо адаптироваться к тем изменени-
ям, которые происходят в результате мирового эконо-
мического кризиса.

Более конкретно меры экономической политики,
которые соответствуют этим задачам, представлены в
Основных направлениях деятельности правительства
и плане действий по их реализации. На втором этапе
обеспечиваются собственно «инновационный про-
рыв», реальная структурная диверсификация эконо-
мики, завершение модернизации инфраструктурных
секторов, системы образования и здравоохранения.
Решаются задачи смягчения социальной и региональ-
ной дифференциации.

Основа долгосрочного развития – это инвестиции в
человеческий капитал: в образование, науку, здравоох-
ранение, культуру, социальные институты. Так, плани-
руется обеспечить рост расходов государства на обра-
зование с 4,1% до 5,5–6% ВВП, на здравоохранение –
с 3,6% до не менее 5,2–5,5% при создании условий для
значительного увеличения и частных инвестиций и
проведения масштабных мер по их модернизации, по
повышению эффективности инвестиций, с тем чтобы
увеличивающиеся затраты на образование, на здраво-
охранение превращались в реальное улучшение каче-
ства и доступности этих услуг для населения.

Большое значение, со слов министра, имеет образ
страны. Россия должна стать привлекательной для жиз-
ни: кратный рост среднедушевых доходов, значитель-
ный рост продолжительности жизни, кратное увеличе-
ние доли среднего класса, обеспечение доступности ка-
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чественных услуг образования, комфортная среда для
жизни, которая предусматривает не только соответст-
вующий уровень доходов населения, но и личную безо-
пасность, благоприятную экологическую ситуацию,
доступное жилье, развитую систему социальных услуг.

Важное направление – укрепление Россией своего
положения как одного из мировых лидеров, с тем что-
бы Россия выступала активным участником выработ-
ки правил на мировых рынках, прежде всего энерге-
тических. Наша страна должна быть лидером в инте-
грационных процессах на евразийском пространстве,
занять ключевые, ведущие позиции в мире по фунда-
ментальным и прикладным научным разработкам и
связанным с ними технологиям, особенно IT-техно-
логиям, нанотехнологиям, биотехнологиям и, что
очень важно, технологиям здоровья человека. Кратно
должна возрасти доля предприятий, которые осуще-
ствляют инновации. Сейчас она просто катастрофи-
чески мала, составляет менее 10% – 9,5%. Объем ин-
новационной продукции сейчас составляет 5,5% –

это очень маленькие цифры, и они должны возрасти в
5–6 раз, что нельзя осуществить без увеличения (в
2,5–3 раза) внутренних затрат и затрат бюджета на на-
уку и исследования. Это должно стать реальным при-
оритетом бюджетной политики и бюджетной страте-
гии до 2020 года. 

Базой для развития новых технологических центров
будут служить крупные города и агломерации евро-
пейской части России, но не только они, но и города
восточной части страны, такие как Томск, Новоси-
бирск, Владивосток и другие, благодаря высокой кон-
центрации высококвалифицированного человеческо-
го капитала. Должны быть сформированы новые реги-
ональные научно-образовательные центры, конкурен-
тоспособные на международном уровне.

НАПРАВЛЕНИЯ КОНЦЕПЦИИ 
К ключевым направлениям прежде всего стоит от-

нести социальное развитие – улучшение социального
климата и смягчение социального неравенства, кото-
рое можно сократить не только путем экономического
роста, хотя экономический рост – это база, а за счет
более эффективной адресной социальной поддержки
уязвимых слоев населения.

В концепции также впервые предусмотрены новые
подходы к молодежной политике. К примеру, решение
проблем адаптации граждан, попавших в сложную
жизненную ситуацию. И государство не может ухо-
дить от решения этих проблем. Должна быть решена
проблема социального сиротства.
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В результате принятых мер по социальному разви-
тию должно быть достигнуто снижение уровня абсо-
лютной бедности в 2 раза – с 13,4% в 2007-м до 6–7%
к 2020 году. Должен снизиться разрыв в уровне дохо-
дов между 10% самых богатых и 10% самых бедных.

Ключевыми задачами развития пенсионной системы
являются рост материального обеспечения пенсионе-
ров и долгосрочная устойчивость пенсионной систе-
мы. Принятые решения по пенсионной реформе поз-
воляют обеспечить рост пенсий, увеличивают общую
налоговую и страховую нагрузку на предприятия. По
поручению председателя правительства РФ Владимира
Путина разрабатывается комплекс мер по компенса-
ции бизнесу такого увеличения через возможное сни-
жение иных налогов, разработку механизмов субсиди-
рования предприятий и видов деятельности, для кото-
рых повышение нагрузки будет существенным. Преж-
де всего это касается малого бизнеса, сельхозпроизво-
дителей. Главная задача – обеспечить в целом неповы-
шение налоговой нагрузки на бизнес.

В области здравоохранения предстоит сформиро-
вать механизмы, обеспечивающие доступность и каче-
ство медицинской помощи. Это и законодательное за-
крепление госгарантий в отношении оказания бес-
платной медицинской помощи, и переход на однока-
нальное финансирование медицинской помощи, и со-
здание условий для выбора каждым человеком как ме-
дицинской организации, так и страховщика, форми-
рование системы управления качеством оказываемой
медицинской помощи.

В результате мер, предложенных в концепции, пред-
полагается обеспечить снижение уровня смертности
от болезней системы кровообращения не менее чем в
1,4 раза, от несчастных случаев, отравлений и травм –
примерно в 2 раза, снизить показатели младенческой
и материнской смертности, уменьшить в 1,5 раза забо-
леваемость социально значимыми болезнями.

Основные направления политики в области демо-
графии осуществляются в рамках Концепции демо-
графической политики Российской Федерации на пе-
риод до 2025 года. Это разработанный комплекс мер,
он осуществляется в соответствии с концепцией, при-
нятой президентом.

СОЦИАЛЬНАЯ ОРИЕНТАЦИЯ 
Тема достаточно новая для концептуальных доку-

ментов – экология. В концепции предложена новая
модель экологической политики. Предусматривается
в качестве целевых показателей сокращение числа го-
родов с высоким и очень высоким уровнем загрязне-
ния не менее чем в 5 раз, сокращение количества жи-
телей, которые проживают в неблагоприятных эколо-
гических условиях, не менее чем в 4 раза. И планиру-
ется полностью решить проблему восстановления без-
опасной среды обитания в регионах экологического
кризиса. Сейчас в России около миллиона жителей
проживают в регионах в условиях так называемого
экологического кризиса. Для решения этих проблем
предлагается целый набор инструментов, обеспечива-
ющих достижение этих показателей.
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В области образования предусматривается развитие
системы начального и среднего профессионального
звена, которое является тормозом экономического ро-
ста, создание системы непрерывного образования, ко-
торое позволяло бы людям адаптироваться и приспо-
сабливаться к постоянно меняющимся условиям тру-
да, и повышение качества преподавания, в том числе
на основе новых систем оплаты труда.

В жилищной политике встает ряд проблем, которые
требуют незамедлительного решения. Наиболее серь-
езными из них являются развитие институтов долго-
срочного кредитования, обеспечение земельных уча-
стков инженерной и социальной инфраструктурой,
развитие промышленной базы строительных материа-
лов и формирование новой градостроительной поли-
тики. К 2020 году необходимо обеспечить доступность
жилья для всех категорий населения. Эти задачи по
развитию жилищного строительства не снимаются с
повестки дня, несмотря на определенные сложности в
настоящий момент. В бюджетах разных уровней – и в
федеральном бюджете, и в региональных бюджетах –
предусматривается поддержка при решении различ-
ных жилищных проблем, что также позволит поддер-
жать спрос на жилищном рынке.

Спрос на инновации и их развитие – это тот вопрос,
который является основой для инновационного раз-
вития экономики. И здесь предполагается целый на-
бор мер, не только вложений в науку (государственных
и частных), но и создание институтов национальной
инновационной системы, потому что она сейчас раз-

розненная и не позволяет помогать тем, кто генериру-
ет знания, коммерциализирует знания, развивает се-
рийное производство.

В концепции предусматривается серьезное увеличе-
ние расходов на транспортный комплекс – с 2% до
4–4,5% в 2020 году, что позволит удвоить ввод автомо-
бильных дорог, в результате чего будут созданы усло-
вия для удвоения грузооборота.

Важнейшее направление – энергоэффективность.
Предполагается осуществить ряд серьезных мер, в
том числе техническое регулирование не только воп-
росов безопасности, но и показателей энергоэффек-
тивности. 

На уровне правительства обсуждается вопрос о фор-
мировании международного финансового центра. В
России должна быть собственная мощная банковская
и в целом финансовая система, которая дает «длин-
ные» деньги российским предприятиям. Как показы-
вает кризис, есть необходимость опираться на собст-
венную мощную банковскую систему и долгосрочные
ресурсы.

Главное, чтобы концепция была не только отражени-
ем заявленных целей, но и была бы реализована через
всю структуру принятия решений, чтобы мы смогли
действительно достигнуть положительных результатов
и в экономическом, и в социальном развитии, чтобы
это почувствовал каждый человек в нашей стране.

Вера БЕЛОВА
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С 2010 по 2015 год на развитие транспортного
комплекса Московского региона необходимо
потратить 4,9 трлн. руб. 2,3 трлн. руб. выделяет
федеральная казна, 1 трлн. – московская,
141,5 млрд. руб. даст областная и еще 1,3 трлн.
руб. составят внебюджетные инвестиции.
Согласно целевой программе гаражного строи-
тельства столицы на 2008–2010 годы, предпо-
лагается создать 400 тыс. машиномест (это 16
млн. кв. м). В программу планируется вложить
194 млрд. 560 млн. руб. В 2008 году освоят 50
млрд. руб., в 2009-м – 60 млрд. руб., в 2010-м –
81,5 млрд. руб.  

В
мае этого года на Единой торговой площадке в
Департаменте города Москвы по конкурентной
политике прошел открытый аукцион на право

заключения государственного контракта на строи-
тельство объекта «Участок магистрали 4-го транспорт-
ного кольца от шоссе Энтузиастов до Измайловского
шоссе (2-й пусковой комплекс)». Начальная (макси-
мальная) цена контракта составляла более 67 млрд.
руб. Как пояснили в пресс-службе департамента, стро-
ительство 4-го транспортного кольца имеет огромное
стратегическое значение для столицы, так как ощути-
мо разгрузит движение в городе, снимет социальную
напряженность, которая вызывается ежедневными
пробками на дорогах. 

Срок выполнения работ – май 2008-го – декабрь
2011 года. Этот пример также красноречиво свиде-
тельствует о том, что, какие бы кризисные ситуации
ни возникали, московское правительство не отсту-
пает от решения сложнейших транспортных проб-
лем. Более того, на протяжении многих лет дорож-
ное строительство было всегда в центре внимания
столичных властей. Отдаляясь от кризисных 90-х,
городские власти год от года наращивали объемы ма-
териальных средств, направляемых на сооружение
новых магистралей и восстановление старых дорог.
Достаточно напомнить, что на сегодня уже прошла
реконструкция МКАД, создано Третье транспортное
кольцо, активно ведется строительство на Ленин-
градском проспекте. Между тем транспортная проб-
лема настолько масштабна и многогранна, что ре-
шить ее в короткие сроки конечно же невозможно.
Она требует реализации комплексных мер, которые
включают в себя не только строительство и реконст-
рукцию дорог и развязок, но и содержание парковок,
строительство гаражей, реорганизацию транспорт-
ных потоков, реализацию полицентрического разви-
тия столицы. 

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПЛАН ГОРОДА 
Не так давно правительством Москвы был пересмо-

трен и существенно уточнен Генплан развития города.
Среди прочего он нацелен на мощный рывок в модер-
низации дорожной инфраструктуры, которая, по мне-
нию специалистов, значительно отстала от необходи-
мых многомиллионному городу объемов. Генплан пре-
дусматривает дальнейшее осуществление масштабной
и кропотливой работы по строительству и реконструк-
ции транспортных магистралей. Например, с запада в
Москву вскоре можно будет без затруднений попасть
по Звенигородскому проспекту. Реконструируется
Крестовский путепровод, который позволит ускорить
движение по проспекту Мира. В планах правительства
– реконструкция Варшавского шоссе. Полным ходом
идут работы по расширению путепровода на Ленин-
градском проспекте у Белорусского вокзала. Одновре-
менно с этим в рамках реализации проекта «Большая
Ленинградка» начинается строительство Волоколам-
ского и Алабяно-Балтийского тоннелей и второго
моста через канал имени Москвы.

Предполагается, что на Ленинградском шоссе будет
создано девять полос автодвижения на выезд из Моск-
вы и восемь – на въезд. Реконструкция «Большой Ле-
нинградки» затронет Тверскую улицу, Ленинградский
проспект и Ленинградское шоссе, а также Пушкин-
скую и Триумфальную площади, площадь Тверской
Заставы. Всего в ходе реконструкции должно быть по-
строено семь транспортных развязок: на Пушкинской
и Триумфальной площадях, у Тверской Заставы, на пе-
ресечении Ленинградского проспекта с Фестивальной
улицей, улицей Серегина, а также Волоколамским и
Головинским шоссе.

До конца 2009 года власти Москвы планируют за-
вершить строительство Северной рокады на участках
от МКАД до района Кожухово и от Кожухова до гра-
ниц города. Появится дублер Щелковского шоссе, ко-
торый будет проложен вдоль национального парка
«Лосиный Остров» на участке от Открытого шоссе до
Абрамцевской транспортной развязки на МКАД. Вме-
сте с этим жители ВАО получат еще одну новую маги-
страль – Измайловский проспект, проходящий от Чет-
вертого транспортного кольца, участок которого пред-
полагается проложить от шоссе Энтузиастов к Щел-
ковскому и Открытому шоссе до МКАД.

ИНВЕСТИЦИИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
Масштабное строительство требует не менее мас-

штабных финансовых вливаний. Еще в середине ок-
тября федеральные власти вынуждены были при-
знать, что решение транспортных проблем Москвы и
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Московской области невозможно без их вмешатель-
ства, то есть без финансовой поддержки из государ-
ственного бюджета. Выступая на коллегии Минтран-
са РФ, вице-премьер Сергей Иванов подтвердил, что
на развитие транспортного комплекса Московского
региона необходимо потратить 4,9 трлн. руб. И де-
лится эта сумма так: 2,3 трлн. руб. выделяет феде-
ральная казна, 1 трлн. – московская, 141,5 млрд. руб.
даст областная и еще 1,3 трлн. руб. – внебюджетные
инвестиции. Освоить эти средства предстоит с 2010
по 2015 год. (По словам Ю.Росляка, в 2007 году на
финансирование дорожно-мостового строительства в
Москве всего было направлено 58,9 млрд. руб. Из них
11 млрд. руб. – средства федерального бюджета, вы-
деленные столице в два этапа.) 

КРЫШИ ДЛЯ АВТОМАШИН 
Комплексное решение транспортной проблемы

немыслимо без одной из основных ее составляющих

– гаражного строительства. Логика подсказывает:
если дороги должны быть хорошими, то и места хра-
нения машин не должны уступать в качестве и ком-
фортности. Между тем, по статистике, парк автома-
шин с каждым годом прирастает на 200 тыс. И если
по ряду подсчетов автомобилей сегодня в Москве
около 4 млн., то на места в гаражах могут рассчиты-
вать лишь 1,2 млн. Остальные предоставлены всем
капризам природы – дождю, снегу, нередко ветрам,
валящим деревья во дворах и на улицах. А что уж го-
ворить о хулиганах и угонщиках. Увы, дефицит мест
организованного хранения машин накапливался го-
дами. При строительстве новых жилых микрорай-
онов гаражи как бы исчезали из поля зрения архите-
кторов и строителей. Магазины, школы, детские са-
ды в планы вписывались органично. Но надо при-
знать, что и автомобилей в частном пользовании бы-
ло негусто. В советские времена владельцы автомо-
билей составляли 0,5% населения страны. Сегодня в
одной только столице они есть более чем у 33% мо-
сквичей, и эта цифра неуклонно растет.

Нехватка гаражей пришла в столкновение с дефици-
том свободной территории для их строительства. С од-
ной стороны, автовладельцев надо обеспечить доступ-
ными гаражами, с другой – найти для этого приемле-
мые места, причем в кратчайшие сроки. Иначе, как за-
явил мэр города Юрий Лужков, Москву ждет настоя-
щий транспортный коллапс. Похоже, выход из этой
головоломной ситуации власти нашли. 
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ПРОГРАММА ГАРАЖНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА 

В столице реализуется беспрецедентная по своим
масштабам программа гаражного строительства, рас-
считанная на 2008–2010 годы. За это время предпола-
гается создать 400 тыс. машиномест, что соответствует
16 млн. кв. м. Да и деньги на эту целевую программу
запланировано вложить немалые – 194 млрд. 560 млн.
руб. По годам это выглядит так: в 2008 году освоят 50
млрд. руб., в 2009-м – 60 млрд. руб., в 2010-м – 81,5
млрд. руб.  

В конце октября нынешнего года в Москве на Еди-
ной торговой площадке в Департаменте города Моск-
вы по конкурентной политике прошло два открытых
аукциона. Первый – на право заключения договора
аренды земельного участка для строительства подзем-
но-наземного гаража-стоянки по адресу ул. Бутлеро-
ва, 19 (ЮЗАО). Площадь земельного аукциона соста-
вила 0,18 га, максимальная общая площадь – 10315 кв.
м, этажность – 7+2 подземных этажа. Начальная цена

лота – 20 млн. 262 тыс. руб. В аукционе принимали
участие две компании. Победителем стала компания
«Стройгрупп Капитал», предложившая превышение
от начальной цены лота 10%. Второй открытый аукци-
он проводился на право заключения договора аренды
земельного участка для строительства гаража-стоянки
по адресу ул. Боровая, вл. 7 (ЮВАО). Здесь площадь
земельного аукциона – 0,468 га, максимальная общая
площадь – 12 800 кв. м, этажность – 7. В торгах также
участвовали две компании. Победила «ДК ТЕЛЕ-
КОМ», которая при начальной цене лота 19 млн. 932
тыс. руб. дала превышение 9%. Построить их планиру-
ется до конца будущего года.

Как отметил первый заместитель руководителя Де-
партамента города Москвы по конкурентной полити-
ке Сергей Зайцев, обычно на инвестиционных торгах
число участников колеблется от 2 до 3. Но предстоя-
щие 30 октября торги привлекли беспрецедентное
число участников – 8 – именно потому, что в силу
вступило выпущенное правительством Москвы 417-е
постановление, устанавливающее порядок подготовки
и проведения аукционов по подбору инвесторов. «Это
тем более важно, – подчеркнул он, – что торги прохо-
дят в условиях финансового кризиса». 

Земельный участок, который будет разыгран 30 октя-
бря на Единой торговой площадке в Тендерном коми-
тете, расположен в микрорайоне Бабушкино (СВАО),
его площадь составляет 0,2 га, общая площадь объекта
– 2640 кв. м, на нем разместится трехэтажный гараж-
стоянка на 50 машиномест. Жилая застройка от этого
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места находится на расстоянии 25 м и в 30 м от Яро-
славского шоссе. «Если участок свободен от обремене-
ний, то можно избежать множества конфликтов, – по-
яснил начальник управления подготовки документов к
инвестиционным торгам департамента Александр
Войтаник. – Ведь если на земле, на которую инвестор
получил права, расположен, например, гаражно-стро-
ительный кооператив еще советского образца, то ему
придется сначала расселить эти гаражи, то есть найти
новые машиноместа для каждого владельца. 

В таких случаях всегда бывает множество недоволь-
ных. Чтобы снять вопросы, которые они ставят, требу-
ется много времени и дополнительных трат. Все это
увеличивает сроки строительства нового объекта. А
без обременений не будет и долгостроя». 

УЧАСТКИ ДЛЯ СТОЯНКИ 
По словам Войтаника, свободные участки в городе

пока есть. В основном это касается Юго-Восточного,
Южного и Северо-Восточного административных ок-

ругов. Строить там в первую очередь предполагается
многоуровневые современные гаражи-стоянки. Ведь,
как известно, личный автопарк москвичей ежегодно
пополняется на 200–300 тыс. машин. При том, что
сейчас в столице порядка 4 млн. автомобилей, боль-
шинство из них стоят на улицах и во дворах. Гаражи
есть лишь у более миллиона человек. В соответствии с
программой гаражного строительства до 2010 года
предполагается построить 400 тыс. новых машино-
мест. А до конца текущего года, по словам Войтаника,
через городские конкурсы планируется предоставить
инвесторам еще 30 свободных участков. Если же на
участке все-таки имеются обременения, город будет
сам финансировать работу с ними. Инвесторам же в
любом случае обещают предоставлять только свобод-
ные участки.

Как заявил начальник управления гаражного стро-
ительства Департамента дорожно-мостового и инже-
нерного строительства Юрий Припаньковский, при
строительстве Четвертого транспортного кольца на
участке от Щелковского шоссе до шоссе Энтузиа-
стов в декабре нынешнего года будет построен га-
ражный комплекс на 3 тыс. машиномест при весьма
оригинальном архитектурном решении – Четвертое
кольцо пройдет внутри этого комплекса, что позво-
лит получить единый комплекс из гаражей и улично-
дорожной сети.

Александр ВЕРЕСОВ
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Cистеме уполномоченных банков правительст-
ва Москвы исполнилось 15 лет. В списке – 30
коммерческих банков, на которые приходится
более 2/3 всех банковских операций в столице
и свыше половины выданных московским
предприятиям кредитов. Это такие крупные и
известные банки, как Альфа-банк, БИНБАНК,
ВТБ, МДМ-банк, Московский банк реконструк-
ции и развития, банк «Петрокоммерц», Райф-
файзенбанк, Россельхозбанк, Сбербанк Рос-
сии, банк «Уралсиб» и другие. Московский бан-
ковский сектор обеспечивает более 6% сум-
марных налоговых поступлений городского
бюджета. В Москве зарегистрировано свыше
половины банков России, при этом финансо-
вый сектор столицы концентрирует более 80%
активов банковской системы страны.

СПАСИБО ЦЕНТРУ ЗА ЭТО
Московский регион дает статус уполномоченного

банка только тем, кто подтверждает ориентацию на
активное развитие бизнеса, укрепление столичной
экономики и улучшение повседневной жизни москви-
чей. За 2007 год совокупный уставной капитал уполно-
моченных банков вырос на 16% и превысил 231,4
млрд. руб. При этом собственный капитал увеличился
более чем на 89% и составил 1 трлн. 246,7 млрд. руб.

Совокупные активы уполномоченных банков пра-
вительства Москвы за год увеличились в 1,5 раза и
превысили 9,5 трлн. руб. Доля уполномоченных бан-
ков в совокупных активах кредитных организаций
Московского региона выросла до 55%. Кредиты пред-
приятиям столицы занимают доминирующую пози-
цию в совокупном кредитном портфеле – свыше 60%.

«Мощным стимулом экономического роста должна
стать развитая система кредитования капитальных
вложений предприятий. В настоящее время коммер-
ческими банками кредитуется только 8% таких вложе-
ний, тогда как в развитых странах этот показатель до-
стигает 50%. Одним из основных путей решения этой
проблемы является упрощение и укорачивание проце-
дуры получения кредита», – считает руководитель Де-
партамента экономической политики и развития Мо-
сквы Марина Оглоблина. 

Уполномоченные банки правительства Москвы за
прошедший год выдали более 6,8 трлн. руб. кредитов
предприятиям различных сфер деятельности. При
этом промышленным предприятиям России предоста-
влено 1,36 трлн. руб. кредитов, из них московским –
более 500 млрд. руб. Наиболее крупные заемщики – из
области инновационного производства. Это ОАО

«Концерн ПВО Алмаз-Антей», ЗАО «Тизприбор»,
ОАО «ММП им. В.В. Чернышева», ОАО «Атомэнерго-
маш», ФГУП «Государственный космический научно-
производственный центр им. М.В. Хруничева», ОАО
«Туполев», ФГУП «Российский НИИ космического
приборостроения».

МИЛЛИАРД МЕЛОЧЬЮ
Министр правительства Москвы, руководитель Де-

партамента поддержки и развития малого предприни-
мательства Москвы Михаил Вышегородцев рассказал,
что кардинальным отличием новой столичной про-
граммы развития и поддержки малого бизнеса стал пе-
реход от выдачи малому бизнесу субвенций из бюдже-
та и бюджетных кредитов к более перспективной фор-
ме получения необходимых финансовых средств – до-
ступу к кредитным банковским ресурсам. 

Фонд содействия кредитованию малого бизнеса
Москвы теперь выступает поручителем малых пред-
приятий перед банками как ликвидный заемщик. За
прошедший год фонд предоставил более 600 поручи-
тельств на общую сумму 1,9 млрд. руб. Из работающих
с фондом банков более 2/3 составляют уполномочен-
ные банки правительства Москвы. Также при под-
держке уполномоченных банков работает проект по
созданию микрофинансовых агентств. 

5 августа 2008 года правительство Москвы своим по-
становлением одобрило Концепцию развития микро-
финансовых услуг в столице. Начинающие предпри-
ниматели смогут пополнить свои оборотные средства
на 350 тыс. руб., формируя одновременно положи-
тельные кредитные истории. Помимо финансового
обеспечения деятельности малого бизнеса столичные
власти преследуют еще одну цель – вовлечение заем-
ных средств в легальный оборот. Всего в 2008 году
должно быть выдано 3 тыс. займов на общую сумму в
600 млн. руб. Кроме того, в 2009 году Москва будет со-
вместно с Минэкономразвития формировать микро-
финансовую сеть столицы.

Банки Москвы активно участвуют в реализации
приоритетных национальных проектов «Доступное и
комфортное жилье», «Развитие АПК», «Здоровье»,
«Образование». Например, уполномоченный банк
правительства Москвы «Юниаструм Банк» стал участ-
ником проводимого Минобороны эксперимента по
накопительно-ипотечной системе жилищного обеспе-
чения военнослужащих. Сбербанк России за прошлый
отчетный год предоставил сельскохозяйственным то-
варопроизводителям 11,7 тыс. кредитов на общую
сумму 126,3 млрд. руб. Альфа-банк в рамках соглаше-
ния о сотрудничестве с Департаментом продовольст-
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венных ресурсов Москвы за 2007 год осуществил кре-
дитование ряда инвестиционных проектов группы
компаний «Юнимилк», «Вимм-Билль-Данн» и Остан-
кинского молочного комбината. ВТБ участвует в про-
екте «Социальная карта студента». 

В рамках национального проекта «Здоровье» упол-
номоченные банки правительства Москвы оказали
благотворительную и спонсорскую помощь медицин-
ским учреждениям Москвы, включая ремонт, рекон-
струкцию, оснащение современной медтехникой.
Уполномоченные банки правительства Москвы пере-
числяют средства Союзу благотворительных ассоциа-
ций России в рамках национальной благотворитель-
ной программы «Миллиард мелочью» на лечение де-
тей с различными заболеваниями. Министр прави-
тельства Москвы, руководитель Департамента финан-
сов Москвы Юрий Коростелев  подчеркнул, что мос-

ковское правительство будет продол-
жать активную социальную финан-
совую поддержку москвичей, в тече-
ние трех ближайших лет только бюд-
жетных средств будет выделено свы-
ше 1,8 трлн. руб., не говоря уже о со-
вместных проектах с уполномочен-
ными банками.

ВТОРОЙ ГОРОД МИРА
Полномочный представитель пре-

зидента РФ в Центральном феде-
ральном округе Георгий Полтавчен-
ко заявил, что формирование в Мо-
скве международного финансового
центра перспективно и для других
российских регионов. «Москва –
бесспорный национальный финан-
совый центр, и регионы иногда сету-
ют, что слишком большие финансо-
вые ресурсы, до 80%, оседают в сто-
лице», – обозначил проблему Геор-
гий Полтавченко. Полпред подчер-
кивает, что Москва является одним
из крупнейших российских заказчи-
ков, размещающих свои заказы в
других регионах, а также столица
привлекает свои ресурсы для произ-
водства в субъектах РФ. 

«В целом Москва должна стать
окном для выхода на международ-
ный рынок региональных фирм,
что позволит привлечь инвестиции
в другие субъекты РФ», – считает
Георгий Полтавченко. В качестве
примеров плодотворного сотрудни-
чества Москвы с регионами пол-
пред привел создание в Калужской
области автомобильного кластера
по производству иномарок, сотруд-
ничество в сфере агропромышлен-
ного комплекса и в сфере жилищ-
ного строительства. Здесь полпред
отметил, что необходимо интенси-

фицировать работу по развитию единой транспорт-
ной инфраструктуры в ЦФО, без чего невозможно
построение логистических маршрутов.

В ближайшие 10 лет, по мнению мэра Москвы
Юрия Лужкова, столица превратится в эффективно
функционирующий региональный финансовый
центр для сосредоточения и транзита основных по-
токов капитала между странами СНГ и Восточной
Европы. Далее ставится более амбициозная задача:
войти в пятерку мировых лидеров – крупнейших
международных финансовых центров – наравне с
Англией, США и Германией.

«Ни одна страна мира не может быть сегодня в числе
лидеров, если не имеет хотя бы одного глобального го-
рода, а наличие в стране финансового центра мирового
уровня – это необходимый атрибут сильной экономи-
чески развитой страны современного мира», – убежден
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Юрий Лужков. Более 20% населения планеты прожива-
ет в городах-агломерациях, которых в мире насчитыва-
ется около 459. Из этого огромного количества Москва
по экономическим показателям – второй город мира. У
Москвы второй в мировом рейтинге размер городского
бюджета – более 50 млрд. долл. В столице успешно
функционируют два крупнейших организатора торгов
на рынке ценных бумаг. Это Московская межбанков-
ская валютная биржа и Российская торговая система.
На них приходится 99% организованного рынка цен-
ных бумаг. Более того, уже сегодня ММВБ входит во
второй десяток крупнейших бирж мира.

Мэр Москвы предложил организовать Агентство
по развитию всероссийского международного фи-
нансового центра. Совмещение усилий федеральных
и московских позволит качественно улучшить инф-
раструктуру российского фондового рынка, привлечь
крупнейшие международные финансовые компании
к работе в нашей стране, обеспечить приток долго-
срочных инвестиций в экономику страны, облегчить

доступ российских предприятий к рынку капитала,
перевести российский рубль в разряд мировой ре-
зервной валюты.

Сегодня Москва входит в рейтинги ведущих консал-
тинговых и исследовательских организаций, считается
крупнейшим индустриальным, торговым и инноваци-
онным центром, признается одним из наиболее при-
влекательных и динамично развивающихся городов
для бизнеса из Восточной Европы. «При этом основ-
ными сдерживающими факторами роста делового по-
тенциала Москвы являются проблемы недостаточно-
сти в развитии бизнес-инфраструктуры, транспорт-
ные проблемы, дефицит гостиничного фонда Москвы
и высокая стоимость бизнес-проектов», – констатиру-
ет Юрий Лужков.

Правительство Москвы увеличило затраты бюджета
на развитие дорожной инфраструктуры в 1,8 раза и
вкладывает в 2008 году в строительство метро в 9 раз
больше средств, чем 4 года назад. Не остаются без вни-
мания три крупнейших аэропорта – Шереметьево, До-
модедово и Внуково. Принадлежащий правительству
Москвы аэропорт Внуково занимает первое место в
Европе по ежегодному приросту количества пассажи-
ров и в ближайшем будущем выйдет на уровень 20 млн.
пассажиров в год. Возрастает и уровень доверия к Мо-
скве со стороны приезжающих в столицу иностранных
инвесторов. За прошлый год иностранный бизнес сум-
марно привлек в Москву более 75 млрд. долл. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Удоканский проект взял старт
Удокан – это, можно сказать, последний могиканин
из тех серьезных рудных месторождений, которые
были открыты еще советскими геологами

О пользе и вреде крупных денег
Минфин России управляет средствами Стабфонда
путем приобретения иностранной валюты
и размещения ее в Банке России

Новые грани сотрудничества 
Координация действий между странами –
экспортерами газа мало-помалу приближает момент,
когда может появиться уже нечто вроде
регулирования цен

Час пик для высоких технологий
Один из самых серьезнейших и, может быть, самых
дерзких проектов в сфере новейших технологий, –
это федеральная целевая программа «Глобальная
навигационная спутниковая система» (ГЛОНАСС)

ЭКОНОМИКА



По заказу Минэкономразвития Центр социаль-
ного прогнозирования подготовил аналитиче-
ский отчет «Разработка предложений по исполь-
зованию средств Фонда национального благо-
состояния, направляемых на развитие эконо-
мики». Был проведен серьезный анализ между-
народного опыта по использованию доходов го-
сударств от продажи минерально-сырьевых ре-
сурсов и рассмотрен вопрос об эффективности
инвестиций в российскую экономику.

Р
уководитель аналитической группы, ведущий
научный сотрудник Центра социального про-
гнозирования, кандидат экономических наук

Александр Комозин считает, что в России необходи-
мо сформировать надежную стратегию ресурсного
обеспечения институтов развития экономики. Одна-
ко не всем отраслям отечественной экономики по-
лезны крупные инвестиции из накопительных госу-
дарственных фондов. Огромные накопительные
фонды в государстве могут существовать только в ус-
ловиях транспарентности, демократии и отсутствия
политической конъюнктуры. Денежные средства
должны инвестироваться в свою экономику и участ-
вовать в мировой. При этом наиболее привлекатель-
ным для крупных инвестиций сейчас является рынок
развивающихся стран. К перспективным направле-
ниям использования нефтегазовых доходов России
аналитическая группа Александра Комозина отно-
сит пополнение Пенсионного фонда в качестве ис-
точника софинансирования накопительной части
пенсий. 

НЕ ПОРА ЛИ НА ВОСТОК?
В России с 2004 года успешно функционирует Ста-

билизационный фонд, который, по оценкам экспер-
тов, позволил сохранить макроэкономическую ус-
тойчивость и ограничить рост расходных обяза-
тельств РФ, не обеспеченных гарантированными до-
ходными источниками. С 2008 года произведено раз-
деление Стабфонда на Резервный фонд («подушка
безопасности» в условиях неблагоприятных измене-
ний рыночной конъюнктуры) и Фонд национально-
го благосостояния (ФНБ). Объем Стабфонда на на-
чало этого года составлял 3 трлн. 852 млрд. руб.

Максимальный размер Резервного фонда закреп-
лен на уровне 10% прогнозируемого на соответству-
ющий финансовый год объема ВВП страны. По дан-
ным Минфина, на октябрь этого года совокупный
объем Резервного фонда составляет 3 трлн. 559
млрд. 19 млн. руб. Эти деньги являются гарантией

исполнения расходов федерального бюджета в тече-
ние трех лет при снижении мировых цен на энерго-
ресурсы.

ФНБ является частью средств федерального бюд-
жета и призван стать дополнительным устойчивым
механизмом пенсионного обеспечения граждан Рос-
сии. Объем ФНБ, по данным Минфина, на октябрь
этого года составляет 1 трлн. 228 млрд. 88 млн. руб.

Минфин России управляет средствами Стабфонда
путем приобретения иностранной валюты (фунты
стерлингов, евро, доллары США) и размещения ее в
Банке России. За пользование денежными средства-
ми на счетах Банк России уплачивает проценты, эк-
вивалентные доходности портфелей, сформирован-
ных из долговых обязательств иностранных госу-
дарств.

По оценкам Всемирного банка, в случае грамотно-
го размещения средств Стабфонда России на миро-
вом рынке ценных бумаг к 2030 году его объем может
достигнуть от 1,47 трлн. долл. до 2,29 трлн. долл., что
позволит России даже определять правила игры на
мировых финансовых рынках. А если средства Стаб-
фонда не будут размещаться на международных фи-
нансовых рынках, то все равно планка 1,47 трлн.
долл. к 2030 году при нынешних темпах экономиче-
ского роста России и ценах на нефть вполне дости-
жима, что составит около 29% российского ВВП,
прогнозируемого к 2030 году.

Однако это не рекордные цифры. Демографиче-
ские изменения, связанные с ростом доли населения
пенсионного возраста (особенно в западных странах,
где невысокая рождаемость и большая продолжи-
тельность жизни), уже привели к тому, что крупней-
шими агентами мировых финансовых систем стали
пенсионные фонды, формируемые в том числе и при
участии эквивалентов ФНБ. Пенсионные фонды в
странах «Большой семерки» (G-7) в 2001 году были
равны 45% ВВП этих стран. В Чили Пенсионный
фонд в 2002 году составлял 50% ВВП страны.

Организация экономического сотрудничества и
развития (ОЭСР, Organization for Economic Co-oper-
ation and Development), включающая 30 государств,
большинство из которых являются членами Евросо-
юза, провела анализ инвестирования средств пенси-
онных фондов. Еще в 2001 году активы пенсионных
фондов шести крупнейших развитых стран – членов
ОЭСР составляли 8,5 трлн. долл. Более 90% этих ак-
тивов были сконцентрированы в США (75%), Вели-
кобритании (11%) и Японии (8%).

Размер активов, которыми управляет индустрия
пенсионных фондов развитых стран, эксперты сопо-
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ставляют с рынком ценных бумаг «Большой семер-
ки» (более 23 трлн. долл.) и объемом рыночной ка-
питализации стран с развивающейся экономикой
(рынки облигаций составляют более 1,9 трлн. долл. и
фондовые рынки – более 2,7 трлн. долл.). Эксперты
Центра социального прогнозирования аргументиру-
ют выгоду инвестирования фондовых денег в ценные
бумаги развивающихся стран тем, что, по их подсче-
там, относительно небольшие инвестиции – всего
1,5% активов пенсионных фондов развитых стран –
адекватны 25% всего неуплаченного независимого
долга стран с развивающейся экономикой. 

Аналитическая группа Александра Комозина за-
ключила, что рост капиталовложений пенсионных
фондов в ценные бумаги стран с развивающейся
экономикой мог бы повлиять на волатильность все-
го класса этих активов, то есть на финансовые рис-
ки. К тому же экономисты считают доказанным, что
международная диверсификация портфелей ценных
бумаг помогает защищать доходы от инфляции. Од-

нако на деле США вкладывают в облигации развива-
ющихся стран всего 1% средств пенсионных госфон-
дов, Великобритания – 2–3%, Япония и вовсе отка-
зывается от этих рынков. В Германии пенсионные
фонды могут инвестировать в иностранные акции и
облигации стран, не входящих в Евросоюз, только до
10% активов. В Италии установлена верхняя планка
для инвестирования в иностранные акции и облига-
ции стран, не входящих в ОЭСР, – 5% активов.

ПРОЕКТЫ «БЕЛОГО СЛОНА»
Мировой опыт показывает, что иногда правитель-

ства стран тратят большую часть непредвиденных
доходов на нетоварный сектор внутри страны, что
экономисты называют проектами «белого слона». То
есть на то, что разорительно дорого и не приносит
адекватной пользы. Например, на искусственную
реку в Ливии, крупнейший аэропорт в Саудовской
Аравии, высокогорные курорты в Венесуэле и новую
столицу Нигерии город Абуджа.

Другой аспект – социальная ответственность при
принятии решения об инвестировании того или ино-
го проекта за счет средств фондов. В Великобрита-
нии только 31% фондов общественного сектора в
своих инвестиционных решениях руководствуются
этическими соображениями.

Следует учитывать влияние резкого ухода крупных
фондовых инвесторов из той или иной страны в слу-
чае обнаружения критических финансовых рисков.
Например, пенсионная система калифорнийских го-
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сударственных служащих Calpers в 2002 году вывела
активы из Индонезии, Малайзии, Филиппин и Таи-
ланда в связи с неудовлетворением требований к ее
инвестиционным нормам. Азиатские рынки отреа-
гировали спадом. Опасения, что вслед за Calpers уй-
дут и другие крупные инвесторы, нарастали. А на
Филиппинах последствия тактики Calpers удалось
нивелировать только через месяц. 

Сегодня появилось новаторское инвестиционное
средство – хеджированные фонды (страхование фи-
нансовых рисков). Эксперты отмечают, что пока эта
сфера малоприемлема для размещения крупных гос-
средств, так как в этих фондах недостаточна про-
зрачность инвестиционных стратегий, а также пока
мал объем этих фондов.

Всемирный банк рекомендует России
инвестировать 40% средств Стабфонда в
государственные векселя и облигации, а
60% – в акции иностранных компаний.
Это поможет уменьшить зависимость фе-
дерального бюджета нашей страны от
нефтяной отрасли. 

Госфонды могут иметь сильное влияние
на развитие экономики государства и
формирование внутренних рынков. Но
крупные инвестиции и последующие из-
менения в одной из отраслей экономики
повлекут за собой изменения в других от-
раслях, неизбежное перераспределение
ресурсов и спроса, изменение рынка. Ре-
зультатом может быть не только улучше-
ние экономических показателей, но и ос-
лабление. После тщательного изучения
эксперты пришли к выводу, что наиболь-
ший эффект от государственных инвести-
ций без ущерба для других отраслей может
быть получен в следующих областях: чер-
ная металлургия, машиностроение, хими-
ческая промышленность, стройматериалы
и строительство, транспорт, связь, легкая
промышленность, пищевая промышлен-
ность, сельское хозяйство, торговля. При
этом наиболее благоприятный инвестици-
онный климат наблюдается в строитель-
ной сфере, пищевой промышленности,
торговле и сельском хозяйстве.

Совмещать крупные госинвестиции сов-
местно с налоговыми стимулами наиболее
желательно в таких отраслях народного
хозяйства, как строительство, транспорт,
связь, химическая промышленность, ма-
шиностроение. Больше эффекта дадут ме-
ры по налоговому стимулированию, чем
госинвестиции в торговле, сельском хо-
зяйстве, пищевой и легкой промышленно-
сти. А вот отсутствие эффективности от
налоговых преференций будет наблюдать-
ся в угольной и лесной промышленности,
а также в цветной металлургии, нефтега-
зовой отрасли и электроэнергетике. При
крупных вливаниях в них сократится по-

требность в продукции других отраслей, что может
вызвать эффект торможения в смежных отраслях. От
этого национальная экономика не выиграет, а про-
играет.  

Экономисты считают, что идеальным стимулято-
ром инновационного развития народного хозяйства
является оборонно-промышленный комплекс, его и
рекомендуют финансировать. 

ТОРГ ЗДЕСЬ НЕУМЕСТЕН
С 2008 года нефтегазовые доходы России учитыва-

ются отдельно от других доходов федерального бюд-
жета и в виде нефтегазового трансферта направля-
ются на его расходы. Объем нефтегазового транс-
ферта установлен в процентах от прогнозируемого
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на соответствующий год объема ВВП: 2008 год –
6,1%; 2009-й – 5,5%; 2010-й – 4,5%; 2011 год и далее
– 3,7%. После формирования нефтегазового транс-
ферта в полном объеме нефтегазовые доходы посту-
пают в Резервный фонд. После наполнения Резерв-
ного фонда до 10% ВВП нефтегазовые доходы на-
правляются в ФНБ. Другим источником формиро-
вания ФНБ являются доходы от управления его
средствами. 

Сегодня средства ФНБ на счетах Банка России пе-
реведены в иностранную валюту в целях управления
средствами фонда. ФНБ будет обеспечивать софи-
нансирование добровольных пенсионных накопле-
ний граждан РФ и покрытие дефицита бюджета
Пенсионного фонда РФ. Уже приняты поправки к
законодательству по выведению из дефицита бюд-
жета Пенсионного фонда РФ за счет средств ФНБ.

С 1 января 2009 года стартует Програм-
ма государственного софинансирова-
ния пенсии.

Эксперты разработали три стратегии
пополнения и расходования средств
ФНБ. Первая – консервативная стра-
тегия, когда нефтегазовые доходы на-
полняют Резервный фонд до величины
10% ВВП, далее наполняют ФНБ и
полностью поступают в Пенсионный
фонд РФ. Вторая – сбалансированная
стратегия – предполагает, что после
стандартной схемы наполнения ФНБ
разделяется на две части. Первая пере-
дается в Пенсионный фонд РФ с целью
повышения его капитализации. Вторая
направляется на формирование меха-
низма государственных гарантий инве-
стиционного обеспечения приоритет-
ных стратегических проектов институ-
тов развития с участием государства.

Третью стратегию эксперты назвали
агрессивной. Ее приоритет – стимули-
рование роста экономики. Предлагает-
ся ввести регрессивную шкалу форми-
рования Резервного фонда. При этом
если объем ВВП более 35 трлн. руб. (в
2008 году ожидаемый объем ВВП со-
ставляет около 44 трлн. руб., а к 2011
году он должен составить около 68
трлн. руб.), то Резервный фонд нужно
наполнять до 5% ВВП. После пополне-
ния Резервного фонда оставшийся
нефтегазовый трансферт поступает в
ФНБ, который, в свою очередь, делит-
ся на две части.

Первая часть ФНБ передается еже-
квартально в доверительное управле-
ние Пенсионному фонду РФ, предос-
тавляя возможность сформировать ди-
версифицированный инвестиционный
портфель, что повысит капитализацию
Пенсионного фонда. Вторая часть
ФНБ направляется на формирование

механизма государственных гарантий инвестицион-
ного обеспечения стратегических проектов. 

Эксперты РАН считают, что целесообразнее ис-
пользовать Стабфонд в качестве фактора внутренне-
го экономического роста. Предлагается не менее
трети объема, превышающего нормативный размер
Резервного фонда – 400–450 млрд. руб., направить
дополнительно на нужды социально-экономическо-
го развития страны в рамках бюджета 2008–2010 го-
дов.

В целом эксперты единодушны во мнении, что, со-
гласно мировому опыту, нефтяные стабилизацион-
ные и сберегательные фонды могут быть полезными
инструментами при решении задач экономического
роста государства. 

Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Парадоксальная ситуация – высокие цены на
бензин на фоне постоянно снижающихся на
нефть – не могла не вызвать вопросы у государ-
ственной власти. Президент России Дмитрий
Медведев распорядился выяснить, почему в на-
шей стране бензин стоит очень дорого. Для ответа
на этот вопрос надо было разобраться, существует
ли сговор нефтяных компаний, и «принять самые
решительные меры антимонопольного регулиро-
вания вплоть до возбуждения уголовных дел». 
Позже Генеральная прокуратура России начала
проверку в отношении топливозаправщиков, по-
ставщиков и производителей авиатоплива в свя-
зи с формированием цен.

У
казание президента уже начало выполняться.
Глава Федеральной антимонопольной службы
(ФАС) России Игорь Артемьев сообщил, что

бензин должен подешеветь. После того как цены на
нефть на мировых рынках упали почти в два раза,
компании должны снизить цены на бензин еще на
полтора-два рубля за литр. Правда, в ФАС считают,
что топливо могло бы стоить еще дешевле.

ФАС РФ 16 октября предложила 7 крупнейшим
нефтяным компаниям – ОАО «ЛУКОЙЛ», ОАО «Газ-
пром нефть», ОАО «НК «Роснефть», ОАО «ТНК-BP
Холдинг», ОАО «Сургутнефтегаз», ОАО «Татнефть» и
ОАО «НК «Альянс» – снизить оптовые и розничные
цены на нефтепродукты в соответствии с рыночны-
ми условиями. В результате «Газпром нефть», ТНК-
BP, «Роснефть», «Альянс», «Татнефть» и «Москов-
ская топливная компания» снизили цены на бензин
на собственных АЗС в среднем на 1 рубль.

ПРОТИВ НЕОПРАВДАННЫХ ЦЕН 
Вести работу по снижению цен на бензин планиру-

ется в двух направлениях. Ранее речь шла об умень-
шении стоимости только за счет крупнейших нефтя-
ных компаний. Теперь ФАС предлагает снизить став-
ки акцизов и НДПИ, что повлияет на устранение
главной причины высоких цен на бензин. По мне-
нию аналитиков, инициатива ФАС в скором времени
может быть принята к действию. Однако эксперты
отмечают риски государства от снижения налогового
бремени в условиях финансового кризиса. 

Федеральная антимонопольная служба продолжает
контролировать механизм установления цен на бен-

зин. В интервью телеканалу «Вести» глава ФАС Игорь
Артемьев отметил, что сегодня в стране цены на бен-
зин уже ниже, чем в США. Однако, по его словам, тем-
пы снижения бензиновых цен в России заметно мень-
ше американских, поскольку «у нас доля налогов в се-
бестоимости производства нефти в 2,5 раза больше,
чем в Соединенных Штатах». «Поэтому государство и
так забирает в казну соответствующие налоги, кото-
рые потом идут на те же социальные программы через
бюджет», – добавил г-н Артемьев. «Среди наших пред-
ложений – снизить акцизы и налог на добычу полез-
ных ископаемых, это приведет к еще большему сниже-
нию цен на внутреннем рынке», – отметил глава ФАС. 

Как сообщает RBC daily, аналитик информацион-
ного центра «Кортес» Павел Строков полагает, что
снижение цен на бензин в условиях, когда налоговое
бремя составляет 55%, возможно при сокращении
налогов или за счет прибыли компаний. Оптималь-
ным же, по его мнению, является использование
комплексного подхода. 

Решительные действия в отношении нефтяных
компаний ФАС приняла на прошлой неделе. Ведом-
ство направило семи крупнейшим нефтяным компа-
ниям письма с рекомендацией в двухнедельный срок
уменьшить цены на нефтепродукты на внутреннем
рынке в связи со снижением мировых цен на нефть.
В противном случае служба пригрозила возбудить
очередную серию дел. Угрозы подействовали – фак-
тически все компании на днях объявили о снижении
стоимости бензина в среднем на 1 руб. 

По мнению заместителя гендиректора Топливно-
энергетического независимого института Сергея
Ежова, в том случае, если главная цель – снижение
цены на бензин, эффективнее использовать не кос-
венные, а прямые методы. Эксперты указывают на
то, что доля нефти в общей стоимости бензина нахо-
дится в пределах 10%, поэтому упрекать только неф-
тяников не очень справедливо. 

Павел Строков отмечает, что хоть ФАС и не являет-
ся структурой, в компетенции которой установление
налогов, она может повлиять на снижение ставок ак-
цизов и НДПИ. 

Как напоминают аналитики, в России только ак-
цизы составляют примерно 12,3% в структуре роз-
ничных цен на бензин и колеблются на уровне 2,5
руб. за литр бензина. Павел Строков отмечает, что в
США суммарная доля налогов на бензин меньше, а
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доля нефти, напротив, существенна. Кроме того, в
некоторых штатах власти сами могут контролиро-
вать процесс ценообразования, что позволяет быть
более гибкими в отношении ситуации на рынке. 

Эксперт считает, что первый шаг правительство при-
мет все же в отношении НДПИ. В таком случае воз-
можно уменьшение зависимости ставки налога от ми-

ровых цен на нефть. Аналитик ИК «Велес Капитал»
Дмитрий Лютягин полагает, что правительство может
использовать ранее не применявшийся метод расчета
налога. В связи с понижением мировых цен на нефть
НДПИ будет понижен. Но правительство может закла-
дывать в цену на бензин ставку НДПИ не полностью,
а, к примеру, на уровне 75%. Если государство пойдет
на этот шаг и возьмет оставшиеся 15% на себя, то это
можно будет рассматривать как субсидирование рос-
сийских граждан. Однако введение такого механизма
может быть осложнено изменением законодательства. 

Как отмечают аналитики, снижение налогового
бремени понизит цену на бензин, однако в ситуации
финансового кризиса значительным остается риск
для государства потерять весомые доходы в госказну. 

ПРИНЯЛИ К СВЕДЕНИЮ
А между тем некоторые компании приняли распо-

ряжение ФАС к сведению. Так, снижение цен на то-
пливо ОАО «Сургутнефтегаз» составит в зависимо-
сти от вида нефтепродукта от 8% до 28%. Там устана-
вливаются (на вновь контрактуемые объемы нефте-
продуктов) следующие цены: бензин А-76 – 20 060
руб. за т, регуляр евро 92/4 – 22 538, премиум евро
95/4 – 27 730, дизельное топливо «Л» – 20 237, авиа-
керосин ТС-1 – 21 535, мазут топочный М-100 –
9027, битум – 10 030 руб. за т.

Нефтяники уже сообщили о снижении цен на
авиакеросин. Так, ТНК-BP планирует с ноября 2008
года дополнительное снижение спотовых цен на
авиакеросин, которое может составить до 12%. 

В конце минувшей недели «Газпром нефть» снизи-
ла оптовые цены на авиакеросин на 12% за тонну на
все вновь контрактуемые объемы. Таким образом, с
августа 2008 года отпускные цены на авиакеросин с
нефтеперерабатывающих заводов этой компании
снизились в среднем на 30%.

Также ЛУКОЙЛ в конце минувшей недели принял
решение снизить на 9% (2000 руб. за т) цены на авиа-
керосин. Это уже третье снижение цен на авиакеро-
син ЛУКОЙЛа за последнее время. Так, в августе
компания дважды снижала цены на авиакеросин –
на 4% и на 5%. 

ЛУКОЙЛ намерен постепенно снизить розничные
цены на нефтепродукты во всех регионах России, где
работает компания, в среднем еще на 3–8%. Данное
снижение является плановым, и началось оно еще в
августе-сентябре текущего года. «Снижение рознич-
ных цен на нефтепродукты обусловлено изменением
рыночной конъюнктуры в результате падения миро-
вой цены на нефть и соответственно в России, а так-
же в связи с сезонным сокращением спроса», – от-
мечается в пресс-релизе.

Нефтеперерабатывающие заводы «Роснефти» сни-
жают цены на авиакеросин на 7–20%. Помимо этого
среднее снижение цен на моторное топливо компа-
нии составило до 1 руб.

Без вмешательства государства эта статистика бы-
ла бы иной. Не в пользу потребителя. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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В середине октября делегация «Газпрома» во
главе с Алексеем Миллером провела в Тегеране
переговоры с делегациями Ирана и Катара. Эти
страны по запасам газа занимают в мире вто-
рое и третье места. В результате встречи было
создано неформальное объединение, получив-
шее название «большой газовой тройки».

УРОВЕНЬ КООРДИНАЦИИ ПОВЫШАЕТСЯ
Тегеранскую встречу отличал ее высокий уровень.

Делегацию Ирана возглавлял министр нефти Голам-
Хоссейн Назори, а делегацию Катара – заместитель
премьер-министра, министр промышленности и
энергетики Абдулла бин Хамад аль-Аттиях. Впервые
на таком уровне собрались представители газодобыва-
ющей отрасли трех стран, располагающих вместе 60%
мировых запасов газа.

Эти трехсторонние переговоры примечательны еще
и тем, что состоялись они за месяц до очередной, седь-
мой, встречи участников Форума стран – экспортеров
газа (ФСЭГ) (намечена на 18 ноября). Такие собрания
всегда проходят на уровне министров.

Форум сформирован, как известно, в 2001 году че-
тырнадцатью самыми крупными в мире экспортерами
газа. До сего момента он функционировал спорадиче-
ски, с периодичностью раз в год. На заседаниях обыч-
но обсуждались вопросы, имеющие отношение к трем
главным темам: ценообразование в газовой отрасли, ее
инфраструктура и взаимодействие с потребителями. 

У экспортеров газа возникла потребность в таких
многосторонних обсуждениях в связи с глобализаци-
ей газового рынка, которая все настоятельнее требует
от них скоординированной позиции в энергетиче-
ском диалоге. 

Предыдущая, шестая, встреча ФСЭГ прошла в сто-
лице Катара Дохе. На ней было решено в ноябре 2008
года собраться в Москве. Приглашение в российскую
столицу поступило, естественно, от нашей делегации.
Российская сторона последовательно выступает за то,
чтобы форум стал постоянно действующей организа-
цией со своими уставом и штаб-квартирой. Можно до-
гадываться, где такая штаб-квартира могла бы распо-
ложиться, поскольку Россия находится далеко впере-
ди других стран по запасам, добыче и экспорту газа.

Впрочем, дело, конечно, не в адресе главного офиса
ФСЭГ, для глобального рынка это абсолютно безраз-
лично. Существеннее, что идею институализации фо-
рума поддерживают едва ли не все его участники, в
первую очередь вся «большая газовая тройка». 

Как заявил по окончании октябрьской трехсторон-
ней встречи в Тегеране Алексей Миллер, стороны до-

говорились о проведении в дальнейшем таких встреч
регулярно, три-четыре раза в год. «Тройка» считает не-
обходимым чаще обмениваться мнениями относи-
тельно развития газового рынка. Подобные консуль-
тации, по словам главы «Газпрома», могут внести важ-
ный вклад кроме всего прочего и в формирование по-
вестки дня Форума стран – экспортеров газа, а также в
текст их совместных деклараций. 

У членов «тройки», заметил Алексей Миллер, сло-
жилось общее видение целей и задач ФСЭГ и понима-
ние необходимости его скорейшей трансформации в
организацию, которая на постоянной основе будет
служить обеспечению надежных и стабильных поста-
вок энергоносителей во всем мире. 

О том, что такая трансформация назрела, свидетель-
ствует в числе других признаков одно из решений,
принятых год назад на встрече ФСЭГ в Дохе. Ее участ-
ники постановили создать координационный комитет
на уровне министров, чтобы перевести эту инициати-
ву в практическую плоскость. И вот теперь свое слово
сказала «большая тройка». 

А насколько весомы в рамках ФСЭГ договоренности
«большой тройки», видно из следующего сопоставле-
ния. По статистике, участники форума владеют 80%
газовых запасов планеты и дают 40% добычи. А на до-
лю «тройки» приходятся соответственно около 60% и
30%. То есть это воистину львиная доля.

МАРКЕТИНГ В УСЛОВИЯХ 
ГЛОБАЛИЗАЦИИ

Вообще, для оценки событий на всемирном газовом
рынке неплохо было бы немного разобраться в между-
народной газовой иерархии. Очевидно в ней первое ме-
сто России с ее третью мировых запасов и более чем пя-
той частью добычи (российская часть в составе «трой-
ки» – половина запасов и три четверти добычи). Далее
по значению следуют Иран и Катар, с примерно равны-
ми запасами. Причем Иран потребляет практически
весь свой добытый газ, а Катар является крупнейшим в
мире экспортером сжиженного природного газа (СПГ).

Далее по объему запасов газа вслед за Саудовской
Аравией (не членом ФСЭГ), Азербайджаном, Туркме-
нией, Узбекистаном и Казахстаном (проявляют интерес
к ФСЭГ) идут Соединенные Штаты. Америка, уступая
России по запасам в десять раз, позволяет себе добы-
вать лишь немногим меньше нашей страны (правда, в
последнее время добыча газа в США заметно падает).

Но США, понятно, не экспортер, а ведущий импор-
тер газа. Между прочим, из Вашингтона на создание
«большой газовой тройки» последовала немедленная
отрицательная реакция. Так же негативно, впрочем,
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реагирует и Запад на любые события, связанные с ук-
реплением сотрудничества стран – поставщиков газа
на мировой рынок. В воображении некоторых запад-
ных политиков перед ними каждый раз встает устра-
шающий призрак газовой ОПЕК (то есть ОГЕК).

Хорошо известна причина нелюбви покупателей
нефти и газа к ОПЕК: эта организация стремится ре-
гулировать мировые цены на нефть. И это ей удается в
разной степени в разное время. Но регулировать цены
на газ, который продается не на бирже, а поставляется
преимущественно по долгосрочным двусторонним
контрактам, весьма затруднительно. Ныне действует
принцип привязки цен на газ к ценам на нефть, кото-
рый пока что вроде бы всех устраивает. 

Так что вечный практически газовый переполох на
Западе имеет скорее превентивный характер. Но
время идет и что-то меняет: координация действий
между странами – экспортерами газа мало-помалу
приближает момент, когда может появиться уже не-
что вроде регулирования цен. Хотя бы на региональ-
ном уровне.

Например, Аргентина, Боливия и Венесуэла создали
южноамериканскую организацию производителей га-
за, которая как раз и занимается регулированием цен
на газ. Причем делает это по взаимному согласию про-
изводителей и потребителей. Боливия снабжает газом
две крупнейшие страны Южной Америки – Бразилию
и Аргентину. И надо заметить, что боливийские офи-
циальные представители, имея опыт, публично под-
держали идею всемирной ОГЕК.

Что же касается «большой газовой тройки», без ко-
торой никакого международного регулятора цен быть
не может, то какое-то движение с целью навести по
этой части порядок наметилось уже в момент ее созда-
ния. Три страны заявили о намерении сформировать
Высший технический комитет из специалистов и экс-
пертов «Газпрома», Ирана и Катара. Этот комитет бу-
дет обсуждать вопросы реализации конкретных совме-
стных проектов, охватывая всю цепочку создания сто-
имости: от геологоразведки и добычи до транспорти-
ровки и совместного маркетинга газа. А где стоимость
и маркетинг, там без упоминания цен не обойтись.

Собственно, еще в ходе учредительной тегеранской
встречи стороны не обошли вниманием текущую
конъюнктуру рынка углеводородов. Как отметил по
этому поводу Алексей Миллер, участники встречи со-
шлись во мнении, что колебание цен на нефть не ста-
вит под сомнение фундаментальный тезис о том, что
эпоха дешевых углеводородов закончилась и стороны
будут исходить из этого в своей работе.

Глава «Газпрома» подчеркнул также, что «большую
тройку» объединяют не только крупнейшие в мире за-
пасы газа, но и общие стратегические интересы и вы-
сокий потенциал сотрудничества по трехсторонним
проектам. Все это стало основой принципиально важ-
ных договоренностей.

Вместе с тем при всей важности трехсторонних пере-
говоров и обсуждения газовых проблем в ходе заседа-
ний ФСЭГ это, конечно, никакая не ОГЕК. А возмож-
ность ее создания в будущем эксперты связывают с ро-
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стом производства СПГ. Когда доля сжиженного газа на
мировом рынке дойдет хотя бы до его половины, воз-
никнут условия для регулирования газовых цен. Но по-
ка что эта доля едва превышает четвертую часть рынка.

Однако нельзя не заметить, что она постоянно рас-
тет. Как ни дорого сжижать и регазифицировать при-
родный газ, трубопроводы тоже дешевле не становят-
ся. Скажем, Россия производство СПГ и расширение
его поставок за рубеж считает одним из своих приори-
тетов в энергетике. 

И в любом случае нет никакого сомнения в том, что га-
зовый рынок во всех своих секторах со временем будет
приобретать более глобальный и более конкурентный ха-
рактер. А значит, будут усиливаться экономические сти-
мулы координации действий между экспортерами газа.

ПОРЯДОК НА РЫНКЕ
Именно в свете этой тенденции эксперты газового

рынка рассматривают как абсолютную неизбежность
и появление «большой газовой тройки», и укрепление
сотрудничества в рамках ФСЭГ. Оба события продик-
тованы самой логикой развития газового бизнеса. 

Однако важно понимать, что в этих организациях не
зарождается и не зреет заговор в ущерб импортерам га-
за. Высокие представители России неоднократно под-
черкивали простую истину: производитель кровно за-
интересован в том, чтобы потребитель был уверен в
надежности поставок.

Обмен мнениями между тремя, а тем более четырнад-
цатью экспортерами газа может только прояснить ситу-

ацию на мировом рынке и добавить ему прозрачности.
Примечательно, что обеспечением такой прозрачности
создатели «большой газовой тройки» озаботились с пер-
вых ее шагов. На встрече в Тегеране было решено орга-
низовать международный клуб экспертов и журнали-
стов, специализирующихся в энергетической сфере.

Его авторитетные члены смогут получать из первых
рук информацию о самых актуальных вопросах в неф-
тегазовой отрасли. Присоединиться к основателям
этого клуба, которому уже придумано название –
«Энергетический полюс», тройка предложила всем
участникам ФСЭГ. 

Ту же цель – информационную прозрачность и уста-
новление взаимопонимания – преследует и высказан-
ное прежде предложение Российского газового обще-
ства создать международный альянс национальных
некоммерческих организаций газовой промышленно-
сти стран, производящих и транспортирующих газ. В
рамках альянса смогут поддерживать международный
энергетический диалог мировое экспертное сообщест-
во и отраслевые общественные объединения. 

Этот диалог сейчас идет весьма негармонично. Он из-
лишне политизирован, отягощен отрицательными сте-
реотипами и эмоциями некоторых участников газового
рынка. Так что всемирное газовое сообщество, безуслов-
но, очень нуждается в укреплении взаимопонимания. 

Нуждается тем более, что значительная часть экс-
пертов и аналитиков, специализирующихся на энерге-
тике, полагают, что роль газа в жизни человечества бу-
дет все более возрастать. Говорят даже, что мир имен-
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но сейчас вступает в эпоху «экономики метана» (то
есть основного компонента природного газа). 

Эта эпоха, если верить аналитикам, продлится не
менее полувека. Затем, в отдаленном будущем, про-
изойдет переход к «экономике водорода». Но до той
поры человечеству для поддержания жизни понадо-
бится более семисот триллионов кубометров газа.

Между тем пока что мировые его запасы оцениваются
примерно в 650 трлн. куб. м. Следовательно, принципи-
альную важность приобретают вероятные резервы, скры-
тые до сих пор, например подо льдами Арктики или Ан-
тарктиды. А это поле для самого тесного международно-
го сотрудничества. Причем с участием потребителей.   

Модель такого участия как раз и формируется «Газ-
промом». Всем хорошо известно, как успешно работа-

ют в газовой отрасли России ком-
пании из Германии и Италии. Биз-
нес с ними выстраивается по всей
цепочке: от скважины до потреби-
теля. Поучительно также в этом
смысле соглашение с Вьетнамом. И
здесь есть возможность создания
законченной производственной
цепочки, включая совместную до-
бычу углеводородов на территории
России. 

«Газпром» провозгласил принци-
пом своего бизнеса баланс интере-
сов российских потребителей и за-
рубежных партнеров. Российский
газовый гигант вкладывает огром-
ные средства в разведку, добычу и
транспортировку. В нынешнем году
объем инвестиций увеличивается
вдвое по сравнению с годом преды-
дущим и составит 30 млрд. долл.
Это реальные инвестиции в энерге-
тическую безопасность стран-по-
требителей. 

К сожалению, даже такое очевид-
но нужное Европе дело, как про-
кладка туда новых путей россий-
ского газа, наталкивается на проб-
лемы, далекие от производства и
реального бизнеса. И с не меньшим
сожалением приходится констати-
ровать, что нынешней осенью об-
суждение проблем рынка в рамках
«большой газовой тройки» и ФСЭГ,
безусловно, важных для развития
газовой сферы в масштабах плане-
ты, послужило пищей для спекуля-
ций недобросовестных коммента-
торов.

Но реальность пробивает себе до-
рогу. Она состоит в том, что между-
народные деловые связи и проекты
«Газпрома» превратили его в ком-
панию глобального масштаба. Эта
компания доказала, что готова и
способна неукоснительно выпол-

нять все договорные обязательства. Размеры ее запа-
сов позволяют удовлетворить любой платежеспособ-
ный спрос на газ как на внутреннем, так и на внешнем
рынках. Интересы и действия «Газпрома» отвечают
интересам всех участников газового рынка.

Это утверждение верно и в отношении координации
деятельности «Газпрома» с другими экспортерами газа.
Глобальные проблемы могут быть решены только гло-
бальными усилиями. «Газпром» неоднократно заявлял,
подкрепляя заявления делом, что открыт для новых на-
правлений международного сотрудничества. «Большая
газовая тройка» и постоянно действующий ФСЭГ –
новые и в высшей мере полезные инициативы.

Виталий СОБОЛЕВ
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В минувшем сентябре на инвестиционном кон-
курсе решилась наконец судьба Удоканского
месторождения меди. Право на его освоение
передано ОАО «Михайловский ГОК». По услови-
ям лицензии победитель конкурса обязан орга-
низовать на базе месторождения производство
мощностью 474 тыс. т катодной меди и 62,7
тыс. т медного проката в год. Некоторые экспер-
ты (например, свердловской областной админи-
страции) утверждают, что стоимость всех при-
родных богатств в районе этого месторождения
составляет около 1 трлн. долл.

МЕСТО УДОКАНА В СТРАНЕ И В МИРЕ
Михайловский ГОК входит в Металлоинвест-хол-

динг, который для освоения Удоканского месторожде-
ния создает с государственной корпорацией «Ростех-
нология» совместное предприятие. К этому СП, воз-
можно, примкнет «Норильский никель» (НН). 

Концентрация сил и средств участникам СП очень
понадобится, коль скоро проект, по нынешним под-
счетам, обойдется более чем в 100 млрд. руб. 

Первая очередь будущего комбината должна войти
в строй в 2014 году. Его бизнес-план, если он не пре-
терпит изменений, по основным производственным
параметрам соответствует технико-экономическому
обоснованию (ТЭО), составленному еще в советское
время.

Как известно, Удоканское месторождение было от-
крыто шестьдесят лет назад. С тех пор его основатель-
но разведали, геологи написали о нем множество со-
лидных трудов, было составлено в разное время не-
сколько проектов его освоения. 

Уже выдавались и лицензии специально создан-
ным организациям, но потом отбирались. И вот
только теперь, кажется, настал час самого большого
в Евразии медного месторождения, входящего в
тройку крупнейших мировых. Запасы Удокана оце-
ниваются в 20 млн. т металла. Что-то подобное сей-
час, по мнению геологов, можно найти только на за-
падном склоне Анд.

Надо сказать, что меди у человечества не так уж мно-
го. Все известные месторождения планеты содержат
около 650 млн. т меди. Примерно десятая часть ее хра-
нится в недрах России, которая по запасам стоит на
третьем месте в мире. Первое место занимает Чили
(140 млн. т), на втором – США (90 млн. т). 

В России самые большие залежи содержащей медь
руды находятся на Таймыре. А некогда главный район
добычи и переработки меди – Южный Урал, прежде
очень ею богатый, после трехсотлетней эксплуатации

близок к полному истощению. Сейчас тамошние ме-
деплавильные заводы на две трети снабжаются при-
возным концентратом, в основном из Казахстана
(знаменитый Джезказган) и в меньшей степени –
Монголии (не менее знаменитый Эрдэнэт).

Этот Эрдэнэт, построенный когда-то советскими
специалистами и все еще на 49% принадлежащий Рос-
сии, в последние годы переключился на снабжение
медным сырьем экономики Китая. КНР выполняет
план электрификации много масштабнее ГОЭЛРО и
потребляет почти 4 млн. т меди в год. 

Российское потребление впятеро меньше, но оно
постоянно и быстро растет. Так происходит и во
многих других странах. Всему миру в минувшем году
понадобилось меди около 17 млн. т, на 7% больше,
чем в году предыдущем. Рост потребления этого ме-
талла таков, что нельзя не задуматься о будущем, ко-
торое, если посчитать, внушает опасения. Получает-
ся, что известных ныне запасов меди человечеству
хватит в лучшем случае лет на тридцать-сорок. К
счастью, положение России благополучнее – у нее
есть Удокан. Время этого месторождения действи-
тельно пришло.

ДОСТОИНСТВА УДОКАНА
Удокан – это, можно сказать, последний могиканин

(не считая золотоносного Сухого Лога) из тех серьез-
ных рудных месторождений, которые были открыты
еще советскими геологами. Ранее кое-что из их насле-
дия уже получило и ОАО «Михайловский ГОК», кото-
рому теперь достался воистину замечательный дар
природы.

Лучше всего великолепие Удокана могут пока что
представить себе геологи. Они описывают красоту
прихотливых форм его огромного рудного тела, рас-
простертого в недрах Забайкальского края на площади
в 150 кв. км и украшенного массивами малахита, вкра-
плениями топазов, цирконов, турмалинов и гранатов,
золотыми и серебряными включениями.

Медь Удокана открыли во время поисков радиоак-
тивных руд (1949 год!), и там действительно есть мона-
цит, нередко содержащий окись урана, а также торий,
церий и лантан. Есть на Удокане также оловянная ру-
да касситерит и ртутная – киноварь. А также молиб-
ден, кобальт, ванадий, хром, рубидий, стронций, ири-
дий и ниобий. 

В общем-то, медь всегда в руде попадается вместе с
другими ценными элементами. Для упомянутого Но-
рильского комбината, дающего около половины рос-
сийской меди, она вообще является чем-то вроде отхо-
дов производства драгоценных металлов и никеля.
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А на Удокане разнообразие его подземной копилки
велико потому, как считает наука, что сложилось оно
за сотни миллионов лет в ходе разрушения Удокан-
ского хребта (который все еще имеет два с лишним
километра высоты). У его подножия и оседали, вы-
ражаясь научно, «медистые песчаники», насыщаясь
всевозможными тяжелыми минералами.

Разнообразие богатств этого района тем больше, что
неподалеку от Удокана открыта еще полудюжина зна-
чительных месторождений, в том числе Чинейское,
которое по запасам ванадия является крупнейшим в
мире и содержит около 30 млрд. т титано-магнетито-
вых руд. Здесь же находится и Апсатское месторожде-
ние коксующихся углей с запасами более 1200 млн. т.

Однако при всем разнообразии местных ресурсов,
при том, что, скажем, серебра в Удоканском место-
рождении набирается целых 12 тыс. т, у специали-
стов оно считается монометаллическим. Главное в
нем все же медь, и аффинаж, то есть выделение цен-
ных примесей, – дело второстепенное.

Медь Удокана как раз тем и отличается, что ее хи-
мический состав позволяет получить столь ценимый
ныне чистый металл. Очень важно и то, что большую
часть руды здесь можно добыть открытым способом,
тогда как на том же Южном Урале за нею опускают-
ся уже на километровую глубину. 

Однако удоканская медь за долгое время оседания
сильно окислилась, и вообще местная руда считается
сложной для переработки. Среди других ее недостат-
ков – невысокая концентрация меди, в среднем –
полтора процента. Такое относительно низкое ее со-
держание при падении цен на металл может оставить
месторождение за гранью рентабельности. Еще один
минус – высокая сейсмичность района. 

В советское время тогдашнее ТЭО так и осталось
неосуществленным именно по этим причинам, а
также из-за большой стоимости проекта, отсутствия
инфраструктуры и местной рабочей силы, из-за того,
что более благоприятные условия добычи имели тог-
да монгольские меднорудные месторождения. 

А постсоветские проекты освоения Удоканского
месторождения с их гораздо более скромными зада-
чами и по добыче, и по степени переработки руды не
могли быть реализованы в силу именно своей скром-
ности. Ближайшие от Удокана обогатительные и ме-
деплавильные предприятия находятся в тысячах ки-
лометров от него. Возить туда руду – чистое безумие.
Да и концентрат невыгодно. Между тем извлечение
меди из руды – процесс сложный, многоступенча-
тый и дорогой.
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Фото ИТАР-ТАСС

МЕДЬ УДОКАНА ОТЛИЧАЕТСЯ ТЕМ,
ЧТО ЕЕ ХИМИЧЕСКИЙ СОСТАВ
ПОЗВОЛЯЕТ ПОЛУЧИТЬ СТОЛЬ
ЦЕНИМЫЙ НЫНЕ ЧИСТЫЙ МЕТАЛЛ.
БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ РУДЫ ЗДЕСЬ МОЖНО
ДОБЫТЬ ОТКРЫТЫМ СПОСОБОМ



Не оправдали бы себя и ограниченные объемы добычи,
что было показано еще в советском проекте. Он интере-
сен нам сейчас тем, что позволяет в общих чертах пред-
ставить себе картину предстоящих работ на Удокане. 

В частности, советские специалисты собирались ис-
пользовать для добычи удоканской руды девяносто
экскаваторов с восьмикубовым ковшом, более трехсот
белорусских самосвалов грузоподъемностью 120 т и
другое подобное циклопическое оборудование в соот-
ветствующих количествах. К пуску комбината на пол-
ную мощность коллектив его, по советскому ТЭО,
должен был вырасти до 15 тыс. человек.

Теперь, надо думать, людей понадобится значительно
меньше, поскольку при масштабах нынешнего проекта,
аналогичных советскому, осуществляться он будет, ко-
нечно, с помощью новых технологий. Например, для
первого процесса обогащения руды – флотации – ин-
ститутом «Уралмеханобр» разработаны оригинальные
колонные флотомашины. Это аппараты нового поколе-
ния, которые максимально интенсифицируют процесс
и выводят первый передел – получение концентрата –
на уровень лучших мировых достижений. То есть дело
пойдет быстрее и будет менее затратным. 

ПОЧЕМ НЫНЧЕ МЕДЬ?
Вопрос с точки зрения перспектив Удокана – не

праздный. Известно, что цены на сырьевые товары име-
ют свойство меняться в очень широком диапазоне. Так,
тонна меди в 2002 году стоила на лондонской бирже
меньше 1,5 тыс. долл., а в середине нынешнего года ста-
ла приближаться к 9 тыс. Причем на шанхайской бирже
ее цена в своем подъеме шла впереди еще на 1 тыс. долл.

Низкой цена меди оставалась все 90-е годы прошлого
века. Это заставило производителей разных стран кон-
солидироваться ради оптимизации схем добычи и пере-
работки руды. В результате к началу третьего тысячеле-
тия мировое производство меди на четыре пятых оказа-
лось в руках нескольких крупных концернов.

Первое место среди них издавна занимает чилийская
государственная компания Codelco. Ее ближайший
конкурент, американская Phelps Dodge, поглотив десять
лет назад еще одного гиганта – Cyprus Amax, практиче-
ски догнала чилийцев по объему выплавляемого метал-
ла. Видное место на рынке занимают также Grupo
Mexico (поглотившее компанию Asarco), японские
Nippon Mining & Metals Co., Mitsui Mining & Smelting
Co. и австралийская ВНР Billiton.

Участвовали в пуле с японцами и корейцы. Но одна
корейская компания, Samsung, осталась в стороне от
азиатских слияний, ограничившись установлением
контроля над казахской «Казахмыс» («мыс» – это по-ка-
захски «медь»), которая занимает в своей стране моно-
польное положение. 

К нашему рассказу эта подробность имеет прямое от-
ношение. Дело в том, что «Казахмыс» претендовала на
Удокан. И не без оснований, поскольку производит поч-
ти полмиллиона тонн меди, то есть столько же, сколько
и главный российский производитель – «Норильский
никель».

Тем не менее на аукцион «Казахмыс» не попал, как и
несколько российских компаний, которые числились

среди претендентов. Условия инвестиционного конкур-
са были жесткими, по плечу только самым крупным иг-
рокам рынка.

И такие нашлись в России, потому что и российские
производители меди тоже консолидировались. Собст-
венно, почти весь наш медный рынок сейчас поделили
всего два концерна. Из них впереди по объемам выпус-
ка «Норильский никель», который вертикально интег-
рировал производство от добычи руды до переработки
металла.

Второе место досталось Уральской горно-металлурги-
ческой компании (УГМК), которая уступает НН по вы-
пуску металла, но преуспела в производстве медного
проката и готовых изделий типа электрического кабеля
и автомобильных радиаторов.

Различие между ними еще и в том, что НН обеспечен
таймырским сырьем надолго и к Удокану интерес про-
являет весьма сдержанный, в то время как для УГМК за-
байкальская медь представляет, несомненно, принци-
пиальный интерес.

Уральцы вместе с Внешэкономбанком и ОАО «Рос-
сийские железные дороги» образовали ЗАО «Русская
медь», которое выступило конкурентом Михайловского
ГОКа на конкурсе по Удокану. О степени разочарования
проигравших конкурс можно только догадываться.

Однако надо полагать, что интересы всех основных
участников спора за Удокан будут в конце концов гармо-
низированы. Ожидать умиротворения на российском
медном рынке стоит уже потому, что у этого рынка не-
плохие перспективы.

Оценивая эти перспективы, нужно признать, что медь
в наше время понемногу вытесняется с некоторых пози-
ций полимерами и оптическим волокном. Из-за этого в
развитых странах рост потребления меди в последнее
время замедлился, а местами и вовсе прекратился. Но
технологи и хозяйствующие субъекты находят для меди
все новые применения. В частности, в строительстве,
которое с недавних пор заменило электротехническую
промышленность в роли главного потребителя этого ме-
талла.

Так что на внутреннем рынке у наших производителей
меди есть еще и эта очень значительная экологическая
ниша. Помимо других. Россия все еще недоиспользует
этот полезный металл. Наша страна в минувшем году из
того 1 млн. т меди, который она произвела, четвертую
часть экспортировала. 

Впрочем, на эти цифры можно и нужно посмотреть
иначе. Ведь всего несколько лет назад соотношение ме-
жду экспортом и внутренним потреблением было прак-
тически обратным. Причем тогда и выпускалось меди
почти вдвое меньше.

Сейчас у производителей меди появились проблемы.
В расчеты перспектив добычи руды и выпуска металла
начинает вмешиваться финансово-экономический кри-
зис. Однако медь – материал очень долговечный. Про-
изводители медной кровли, например, дают ей 120 лет
гарантии. Ну а кризис не может длиться так долго. Уж,
наверное, к тому времени, когда Удокан даст первый ме-
талл, кризис будет лишь вспоминаться, как дурной сон.

Виталий СОБОЛЕВ
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Центробанк России рассмотрел дополнитель-
ный вариант развития экономики в 2009 году
исходя из цены на нефть до 66 долл. за баррель.
Об этом говорится в проекте «Основных направ-
лений денежно-кредитной политики на 2009
год», подготовленном Банком России.
Банк России рассмотрел четыре варианта усло-
вий проведения денежно-кредитной политики в
2009–2011 годы, три из которых основываются
на прогнозах правительства России.

ЧЕТЫРЕ ВАРИАНТА РАЗВИТИЯ 
В рамках первого варианта, который рассмотрен до-

полнительно к вариантам прогноза правительства РФ,
предполагается снижение в 2009 году среднегодовой це-
ны на российскую нефть до 66 долл. за баррель. В этих
условиях сальдо счета текущих операций может стать
отрицательным. Реальные располагаемые денежные до-
ходы населения могут возрасти на 8,1%, инвестиции в
основной капитал – на 10%, а объем ВВП – на 5,7%.

В рамках второго варианта в 2009 году
предусматривается развитие российской
экономики в условиях снижения на миро-
вом рынке цены на нефть сорта Urals до 90
долл. за баррель. В этих условиях положи-
тельное сальдо счета текущих операций
платежного баланса может сократиться бо-
лее чем в 2 раза. Прирост валютных резер-
вов замедлится. По этому варианту в 2009
году реальные располагаемые денежные до-
ходы населения могут увеличиться на 9,9%.
Прирост инвестиций в основной капитал
ожидается на уровне 14%. Объем ВВП в
этом случае может возрасти на 6,4%.

В качестве третьего варианта рассматри-
вается прогноз, положенный в основу про-
екта федерального бюджета. Предполагает-
ся, что в 2009 году цена на российскую
нефть снизится до 95 долл. за баррель. Экс-
порт товаров и услуг по этому варианту бу-
дет близок к показателю 2008 года, а импорт
увеличится значительно. Профицит счета
текущих операций платежного баланса бу-
дет больше, чем во втором варианте. При-
рост валютных резервов замедлится, но в
меньшей степени, чем во втором варианте.
По этому варианту предполагается реализа-
ция мероприятий по переходу на инноваци-
онную модель развития, что будет способст-
вовать сохранению высокой инвестицион-
ной активности – в 2009 году темп прироста

инвестиций в основной капитал может составить
14,5%. Реальные денежные доходы населения могут
возрасти примерно на 10,5%. Темпы экономического
роста в этих условиях ожидаются на уровне 6,7%.

Согласно четвертому варианту прогноза, предполага-
ется, что цена на российскую нефть в 2009 году составит
115 долл. за баррель. В этом случае положительное
сальдо счета текущих операций и прирост валютных ре-
зервов будут больше, чем в третьем варианте. На фоне
значительного улучшения внешних условий темпы ро-
ста основных экономических показателей будут выше,
чем в третьем варианте. Увеличение реальных распола-
гаемых денежных доходов населения ожидается на
уровне 11,1%, инвестиций в основной капитал – 15,2%.
Прирост ВВП в этом случае может составить 7,1%.

В соответствии с прогнозом на среднесрочную пер-
спективу предполагается, что цена на российскую
нефть в 2011 году может составить: по первому вари-
анту – 60 долл. за баррель; по второму – 75 долл. за
баррель; по третьему – 88 долл. за баррель; по четвер-
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тому – 122 долл. за баррель. Эти условия будут благо-
приятными для развития российской экономики.

В зависимости от варианта ВВП может расти в 2010
и 2011 годах темпами 5,5–7,1%, что выше ожидаемых
темпов роста мировой экономики.

В целом прогнозы российских властей соответству-
ют оценкам МВФ. 

РОСТ ВВП 
В МВФ не ожидают рецессии экономик развиваю-

щихся стран, в том числе и России. По прогнозам
МВФ, в 2009 году рост российского ВВП составит
5,5%. Оценки Минфина России еще выше (в 2008 году
– 7–7,5%, в 2009-м – до 5,7%). Но если учесть, что в
мире прогнозируется снижение значительно большее
(до 3%), то рост на 5,5% в условиях кризиса нужно рас-
сматривать как позитивную тенденцию.

В то же время стратег Кристофер Уифер предупреж-
дает, что падающие цены на нефть могут изменить си-

туацию. Цены на нефть уже упали
ниже 70 долл. за баррель, а это точ-
ка безубыточности, заложенная в
программу развития российской
экономики. От дальнейшей дина-
мики цен на нефть, по словам Уи-
фера, будут зависеть доходы РФ от
экспорта, рост ВВП, а также воз-
можное сокращение правительст-
вом РФ бюджетных расходов. 

Кроме того, у российской эконо-
мики, по мнению Уифера, сущест-
вуют глобальные структурные про-
блемы. Поэтому гораздо важнее
принятия срочных стабилизацион-
ных мер проведение российским
правительством ключевых реформ
российской экономики, способст-
вующих развитию ее инфраструк-
туры, уверен Кристофер Уифер.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ИТОГИ
СЕНТЯБРЯ

Представители российского
правительства 17 октября огласи-
ли предварительные итоги сентя-
бря для экономики – фактически
первые макроэкономические ито-
ги кризиса. Правительство РФ
признало остановку роста ВВП,
снижение темпов роста оборотов
розничной торговли до уровня
2000–2001 годов и проблемы с ро-
стом реальных доходов населения.

Как сообщается, в сентябре 2008
года темпы прироста российской
экономики замедлились к сентяб-
рю прошлого года до 0,4%, что с
учетом уровня статистической по-
грешности может говорить о его
остановке. Такое замедление эко-
номического роста в России вы-

звано главным образом значительным сокращением
российского экспорта в связи со стремительным па-
дением мировых цен на нефть. Как известно, нефть
подешевела со 147 долл. за баррель в июле этого года
примерно до 70 долл. на настоящий момент.

Рост ВВП в январе–сентябре 2008 года составил
7,7%, в январе–сентябре 2007 года – 7,6%. Рост ВВП
России за август 2008 года составил 7% в годовом ис-
числении, за 8 месяцев 2008 года – 7,7%.

Рост промышленного производства составил в ян-
варе–сентябре 5,4%. Оборот розничной торговли
вырос за девять месяцев на 15% по сравнению с
15,8% годом ранее, однако в сентябре темпы роста
резко замедлились – до 0,1% к августу. 

Реальная заработная плата за девять месяцев вы-
росла на 12,8% (16,2% – за аналогичный период про-
шлого года), в сентябре рост составил всего 0,6%.
Инвестиции в январе–сентябре выросли на 13,1%
против 21,3% годом ранее.
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Международный валютный фонд (МВФ) снизил
прогноз роста ВВП России в 2008 году до 7% и до
5,5% – в 2009 году. Инфляция в России по итогам
этого года прогнозируется МВФ на уровне 14%, а в
следующем – на уровне 12%.

РАСХОЖДЕНИЕ В ПРОГНОЗАХ 
Goldman Sachs Group Inc также снизил прогноз

экономического роста для европейских стран с разви-
вающейся экономикой, так как цены на сырье пада-
ют, что замедляет темп экономического роста в стра-
нах Восточной Европы. Аналитики Goldman, вклю-
чая Rory MacFarquhar, снизили прогноз для Чешской
Республики, Венгрии, Польши, России, Турции, Юж-
ной Африки и Казахстана, снизили прогнозы обмен-
ных курсов валют и изменили прогноз процентной
ставки в Чешской Республике и Южной Африке.
Прогноз роста ВВП России в 2008 году снизили с 7,5%
до 6,2%, в 2009-м – с 7% до 4%.

Мировой финансовый кризис в этом году может
снизить рост российского ВВП не более чем на 1%,
заявляет помощник президента Аркадий Дворкович.
Согласно пессимистическому сценарию экспертов,
если в 2009 году с серьезными экономическими про-
блемами столкнется Китай, рост в России может
снизиться до 5%.

По словам главного экономиста УК «Финам Ме-
неджмент» Александра Осина, ослабление экономи-
ки КНР – это рост инвестиционных, кредитных ри-
сков в развивающихся странах. Последствия такого
развития событий экономика России уже «почувст-
вовала» в 2007–2008 годах. Фактическим итогом в
данном случае стал рост инфляции в РФ с 9% до
11,9% в 2007-м и, возможно, до 14–15% в 2008 году,
констатировал эксперт. Такой тренд может сохра-
ниться и на будущий год. Тогда более вероятным
представляется прогноз ВВП России на 2009 год
около 5,7–6,2%, говорит Осин.

Премьер-министр РФ Владимир Путин настроен
более оптимистично, чем независимые аналитики.
На заседании консультативного совета по иностран-
ным инвестициям при правительстве он рассказал,
что поможет российской экономике смягчить воз-
действие мирового финансового кризиса.

«Наша экономика в целом, я хотел бы это подчерк-
нуть, достаточно хорошо подготовлена к длительным
внешним шокам. В первую очередь политика сбереже-
ния части нефтяных доходов в бюджете означает, что
падение цен на нефть будет полностью компенсиро-
ваться Резервным фондом. В 2009 году бюджет будет
сбалансирован даже при среднегодовых ценах на
нефть 70 долларов за баррель», – сказал он.

Другим важным компонентом прочности и ста-
бильности, по его словам, в 2009 году является ожи-
дание положительного счета текущих операций, не-
смотря на падение цен на энергоресурсы. В-третьих,
отметил Владимир Путин, в России накоплены
большие валютные резервы, которые являются инст-
рументом для поддержки стабильного обменного
курса. Кроме того, по словам премьер-министра,
Россия практически к минимуму свела государст-
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венный внешний долг, осуществив досрочное пога-
шение основной его части.

Минэкономразвития оставило прогноз роста ВВП
в 2008 году на уровне 7,8%, а в 2009-м – 6,7%.

БЕСПРИСТРАСТНОСТЬ ЦИФР 
Индекс промышленного производства в России в

январе-сентябре 2008 года по сравнению с янва-
рем–сентябрем 2007 года составил 105,4%, в сентябре
2008-го по сравнению с сентябрем 2007-го – 106,3%,
по сравнению с августом 2008 года – 101,4%, говорит-
ся в сообщении Росстата.

Рост промышленного производства в РФ в янва-
ре–августе 2008 года по сравнению с январем–авгу-
стом 2007 года составил 5,3%, в августе 2008-го по
сравнению с августом 2007-го – 4,7%.

Промпроизводство в добывающих отраслях увели-
чилось в январе–сентябре 2008 года по сравнению с
аналогичным периодом 2007 года на 0,5%, в обрабаты-
вающих отраслях – на 7,7%, в производстве и распре-
делении электроэнергии, газа и воды – на 4,3%.

Добыча железной руды за 9 месяцев 2008 года в Рос-
сии выросла по сравнению с аналогичным периодом
прошлого года на 3,1% – до 80,8 млн. т. Производство
готового проката черных металлов за 9 месяцев состави-
ло 46,8 млн. т (+5,4%), стальных труб – 6,3 млн. т (-6%).

Производство электроэнергии в РФ в январе–сен-
тябре 2008 года увеличилось по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года на 4,3% – до 761 млрд.
кВт.ч. В сентябре выработка электроэнергии к тому
же периоду прошлого года увеличилась на 5,6%, к ав-
густу 2008-го – на 4,6%. Производство электроэнергии
атомными станциями за 9 месяцев выросло на 4,1%,
тепловыми – на 9%, ГЭС сократилось на 11,4%. Про-
изводство мяса, включая субпродукты, в России в ян-

варе–сентябре 2008 года по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года
увеличилось на 12,7% – до 2,1 млн. т. В
сентябре производство мяса, включая
субпродукты, по сравнению с сентябрем
прошлого года увеличилось на 11,4%, по
сравнению с августом 2008 года – на 0,8%.
Производство мясных полуфабрикатов в
январе–августе увеличилось на 12% – до
1 млн. т, колбасных изделий – на 3,3% –
до 1,8 млн. т.

Производство хлеба и хлебобулочных из-
делий в России в январе–сентябре 2008 го-
да по сравнению с аналогичным периодом
прошлого года сократилось на 3,7% – до
5,6 млн. т. В сентябре производство хлеба и
хлебобулочных изделий по сравнению с
сентябрем прошлого года сократилось на
1,5%, по сравнению с августом 2008 года
увеличилось на 0,2%. Производство муки в
январе–сентябре сократилось на 0,8% – до
7,3 млн. т, круп – на 2,9% – до 753 тыс. т.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ 
Международное агентство Moody’s под-

твердило позитивный прогноз по суверен-
ным кредитным рейтингам России. Решение принято
на следующий день после того, как Standart&Poor’s
(S&P) понизило для России свой прогноз. Агентства
дискредитировали себя, проглядев ипотечный кризис
в США, и теперь перестраховываются. Впрочем, сего-
дня оценки агентств на рынок почти не влияют: инве-
сторами движут психологические, а не фундаменталь-
ные факторы. 

«Несмотря на повышение финансовых опасностей,
сочетание финансовых буферов и решительных поли-
тических мер скорее всего поможет России преодолеть
глобальный кризис ликвидности», – говорится в сооб-
щении Moody’s. Накануне S&P, напротив, понизило
прогноз по суверенным рейтингам России со «ста-
бильного» на «негативный». «Пересмотр прогноза от-
ражает вероятность понижения рейтинга, если затра-
ты российского правительства на поддержку банков
увеличатся при растущем оттоке капитала», – ком-
ментировали свое решение в S&P. Fitch в отчете «Гло-
бальные тенденции банковских рейтингов» одобрило
поддержку банков правительствами – это должно
сгладить проблемы с ликвидностью. Правда, коммен-
тарий относился только к развитым странам. 

В докладе Всемирному экономическому форуму
(ВЭФ) отмечается, что «российская экономика креп-
ка»: с ростом ВВП на 7,5% во втором квартале и на
5,5% в 2009 году Россия обладает третьими в мире ЗВР
(500 млрд. долл.), незначительным внешним долгом,
огромным торговым активным сальдо, а также 200
млрд. долл. в суверенных фондах.

Есть все основания полагать, что российская эконо-
мика устоит в сложной ситуации мирового кризиса. 

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Высокие цены на авиакеросин, которые превы-
сили даже среднемировые (цена с начала года
на начало октября возросла в России на 70%),
стали основой кризиса в российской авиаотрас-
ли. Проблема оказалась настолько острой, что в
ее решении принял участие сам президент Рос-
сии Дмитрий Медведев.

П
ервая жертва кризиса – авиаальянс AirUnion
во главе с KrasAir. После краха AirUnion нача-
лись неприятности и у других авиакомпаний

России. Так, Росаэронавигация объявила о прекраще-
нии с 17 октября обслуживания рейсов девяти из них.
В это число наряду с мелкими вошли «Интеравиа»,
«Дальавиа» и «Омскавиа». Причина – накопленные
ими многомиллионные долги за аэронавигационное
обслуживание. В частности, «Интеравиа» предложено
прекратить продажу билетов на рейсы после 26 октяб-
ря из-за долгов перед поставщиками. 

Эксперты не исключают, что подобная участь может
быть уготована и другим компаниям, которым сейчас
за долги запрещают полеты. То есть кризис охватил
уже практически всю отрасль авиаперевозок, «осно-
вой» которого, отметим еще раз, стали заоблачные це-
ны на авиакеросин. 

Один из факторов, который усугубляет кризис с
авиаперевозками, в том, что часть авиабилетов на лай-
неры проблемных авиакомпаний была куплена за не-
сколько месяцев вперед. Подошел срок вылета, а рей-
сы уже отменены. Чтобы избежать таких казусов, Рос-
авиация рекомендовала всем авиаперевозчикам про-
давать билеты только на рейсы с вылетом не далее двух
месяцев со дня продажи или бронирования.

Далее последовала отставка главы Росавиации РФ
Евгения Бачурина, место которого занял экс-глава
Ространснадзора Геннадий Курзенков. Затем приняты
санкции в отношении еще ряда авиакомпаний, кото-
рым были запрещены полеты. 

На совещании у президента, прошедшем 19 октября,
было принято решение «кредитовать за счет государ-
ственных средств приобретение топлива и осуществ-
ление всей текущей деятельности авиакомпаний». По
словам вице-премьера РФ Сергея Иванова, прави-
тельство также предлагает предоставить авиакомпани-
ям отсрочку на шесть месяцев по уплате таможенных
пошлин и НДС на иностранные самолеты и запчасти
без обеспечения залога. Дмитрий Медведев отметил,
что данные меры должны быть приняты безотлага-
тельно. 

Среди антикризисных мер временная – на полгода
или на 18 месяцев – отмена пошлины на ввоз прак-

тически любой импортной авиатехники, что позво-
лит авиаперевозчикам существенно сэкономить на
таможенных платежах. При этом ставится только од-
но условие – заключение соглашения с Объединен-
ной авиастроительной корпорацией (ОАК) на по-
ставку аналогичных воздушных судов российского
производства. Что же касается срока таможенного
оформления запасных частей для воздушных судов,
то Минтранс РФ предложил отпускать на эту опера-
цию не более суток с момента их поступления на та-
моженные склады. 

Одна из причин таких решений заключается в том,
что иномарки потребляют в несколько раз меньше
авиатоплива, чем авиалайнеры еще советской по-
стройки. А пассажиропоток с начала года вырос на
16%, его надо обслуживать, а не держать «антиквар-
ные» воздушные суда на земле из-за нехватки денег
на авиатопливо. 

При разрешении кризиса авиаотрасли президент
РФ Дмитрий Медведев во главу угла поставил ско-
рейшее решение вопроса цен на авиатопливо. Он
считает, что поставщики этого топлива должны ду-
мать не только о собственной финансовой выгоде,
но и об интересах людей. Такое мнение глава госу-
дарства высказал в ходе встречи с генеральным про-
курором России Юрием Чайкой, которому, по сооб-
щению телеканала «Вести-24», поручил держать
под контролем ситуацию, связанную с поставками
авиационного топлива от производителей авиаком-
паниям. 

«Я понимаю, что не все зависит от поставщиков,
но их вклад в стоимость билетов является решаю-
щим. Они должны вести себя прилично, заключая
соглашение, и думать не только о собственных инте-
ресах, но и об интересах людей», – сказал Дмитрий
Медведев. По его мнению, «меры антимонопольного
воздействия, которые уже приняты, необходимы и
пока достаточны». 

Юрий Чайка заявил на встрече: «Мы провели про-
верку исполнения антимонопольного законодатель-
ства с поставщиками, заправщиками, производите-
лями топлива. По предварительным результатам од-
на из основных причин повышения цен – это зло-
употребление некоторыми должностными лицами
доминирующего положения, навязывание невыгод-
ных условий для авиакомпаний». По его словам, до-
говоры с авиакомпаниями по поставкам топлива за-
ключались только на один месяц, в то время как би-
леты продавались на несколько месяцев вперед, а
также поставщики требовали 100-процентную пред-
оплату за топливо.
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Что касается AirUnion, то авиакомпании, входящие
в него (KrasAir, «Самара», «Омскавиа», «Сибавиа-
тнранс» и «Домодедовские авиалинии»), будут со-
ставной частью создаваемой государственной авиа-
компании под условным названием «Авиалинии Рос-
сии». Основой ее послужит авиакомпания правитель-
ства Москвы «Атлант-Союз». В «Авиалинии России»
включаются также ГТК «Россия», «Кавминводы-
авиа», «Оренбургские авиалинии», «Саратовские
авиалинии» и «Владивосток Авиа». И в 2012 году но-
вая авиакомпания рассчитывает перевезти 20 млн.
пассажиров. Для сравнения – «Аэрофлот» в 2007 году
обслужил немногим более 8 млн. пассажиров. 

«Российские авиалинии» будут иметь двух вла-
дельцев – госкорпорацию «Ростехнологии» и прави-
тельство Москвы. На совещании в московской мэ-
рии, которое прошло 21 октября при участии мэра
столицы Юрия Лужкова и генерального директора
ГК «Ростехнологии» Сергея Чемезова, на должность
генерального директора «Авиалинии России» реко-
мендован председатель совета директоров «Внуково»
и одновременно руководитель антикризисного шта-
ба AirUnion Виталий Ванцев. 

В совет авиакомпании вошли семь человек, из ко-
торых четверо будут представлять «Ростехнологии»,
а трое – правительство Москвы, включая Юрия
Лужкова. Заметим, что столичное правительство уже
начало погашать кредиторскую задолженность
AirUnion, а также выплачивать задолженность по за-

работной плате авиакомпаний, входивших в проб-
лемный авиахолдинг.

Контрольный пакет акций авиакомпании будет за-
креплен за ГК «Ростехнологии», на баланс которой в
соответствии с указами президента передаются госу-
дарственные пакеты акций всех названных выше
авиакомпаний. 

Учитывая изношенный парк авиалайнеров боль-
шинства компаний, вошедших в «Авиалинии Рос-
сии», уже рассматривается вариант закупки для нее в
ближайшее время порядка 30–50 российских воз-
душных судов, а также несколько самолетов ино-
странного производства. А суммарно, по мнению
главы ГК «Ростехнологии» Сергея Чемезова, «по
предварительным подсчетам, для полноценного
функционирования «Авиалиний России» потребует-
ся около 200 самолетов».

Оценивая комплекс правительственных мер, ген-
директор консалтинговой компании Infomost Борис
Рыбак сказал: «Меры адекватные и приняты не
слишком поздно. Очень хорошо, что правительство
открыло кредитные линии. Это оперативная адек-
ватная реакция, которую авиакомпании ждали. В
последнюю пару недель большинство банков закры-
ли перевозчикам кредиты и овердрафты. Это поста-
вило под угрозу отрасль».

Андрей БАРАНОВСКИЙ 

121

Фото ИТАР-ТАСС

Генеральный директор ГК «Ростехнологии»
Сергей Чемезов и мэр Москвы Юрий Лужков



25 октября российские таможенники отметили
свой профессиональный праздник. Накануне,
22 октября, в Москве во Всероссийском выста-
вочном центре открылась IX Международная
выставка «Таможенная служба-2008». 

В
ыставка уже стала традиционной, она наглядно
продемонстрирует результаты работы таможен-
ных органов за год, современные достижения в

области таможенного дела, новшества в организации
деятельности таможни, возможности таможенной и
инфраструктуры для участников внешнеэкономиче-
ской деятельности.

На площади экспозиции, занимающей более 2 тыс.
кв. м, было представлено более 70 экспонентов, среди
которых структурные подразделения ФТС России,
компании – участники внешнеэкономической дея-
тельности, как российские, так и иностранные, тамо-
женные брокеры, перевозчики, владельцы складов
временного хранения и таможенных складов, компа-
нии, занимающиеся логистикой, строительством и
оказывающие иные услуги при осуществлении внеш-
ней торговли. Структура выставки по традиции состо-
ит из трех основных разделов: спецтехника, информа-
ционные технологии и логистика. 

ПОКАЗАТЕЛИ РАБОТЫ 
На выставке прошла пресс-конференция, на кото-

рой на вопросы журналистов отвечал первый замести-
тель руководителя Федеральной таможенной службы
(ФТС России) Владимир Малинин. Он отметил, что
мировой финансовый кризис никак не повлиял на со-
кращение товаропотока – как экспорта, так и импор-
та. Кроме того, по его словам, в связи с последними
событиями никаких корректировок по таможенным
платежам в бюджет и специальных циркуляров отно-
сительно «особого» режима работы таможни не посту-
пало. К примеру, всего за 9 месяцев таможня перечис-
лила в бюджет более 3 трлн. 500 млрд. руб., перевыпол-
нив план почти на 3%.

– До конца года мы должны собрать в бюджет 4
триллиона 600 миллиардов рублей. Думаю, что с этим
заданием мы справимся, – сказал Малинин. 

Более того, по его словам, на собираемость тамо-
женных платежей не повлияют снижение ставки по-
шлины на нефть, а также обнуление таможенных ста-
вок на ряд таких импортных товаров, востребованных
отечественной промышленностью, как каучук, ферро-
сплавы, коксующийся уголь.

Коснувшись проблемы контрабанды, Малинин зая-
вил, что система борьбы с этим злом на таможне хоро-

шо отлажена. В целом штрафные санкции со стороны
ФТС России к нарушителям экономической деятель-
ности растут ежегодно. В этом году они превысили уже
3,7 млрд. руб. Для сравнения – в прошлом году они со-
ставляли 2,5 млрд. руб.

О том, что российская таможенная служба достигла
высоких результатов в борьбе с контрафактными това-
рами, говорит следующий факт. 27 июня 2008 года в
Брюсселе на очередной ежегодной сессии Совета Все-
мирной таможенной организации по итогам конкурса
национальных таможенных администраций по борьбе
с контрафактной продукцией российская таможенная
служба названа лучшей среди таможенных органов 174
государств (на их долю приходится 98% мировой тор-
говли). Число задержаний контрафактной продукции
из года в год увеличивается. Таможенными органами
выявлено и признано судами контрафактными в 2006
году – 1,5 млн. единиц, в 2007-м – 12 млн. единиц, за
9 месяцев 2008 года – 7,9 млн. единиц.

Взяты под защиту товары с олимпийской и пара-
олимпийской символикой, относящиеся в соответст-
вии с действующим законодательством к XXII Олим-
пийским зимним и XI Параолимпийским играм 2014
года в городе Сочи. В течение первого полугодия 2008
года арестовано больше четверти миллиона контра-
фактных товаров, связанных с нарушением прав на
олимпийскую символику.

КОНЦЕПЦИЯ ПЕРЕНОСА ТАМОЖЕННОГО
ОФОРМЛЕНИЯ

Для того чтобы в Россию и впредь не проникали
контрабанда, контрафакт, поддельные продукты пи-
тания, фальшивые лекарства и наркотики, Федераль-
ная таможенная служба, по словам Владимира Мали-
нина, подготовила концепцию о переносе таможен-
ного оформления в места, приближенные к государ-
ственной границе. Поводом для глобальных переме-
щений и масштабной реорганизации, которая потре-
бует, уточнил первый заместитель главы ФТС РФ,
«очень серьезных бюджетных ассигнований», послу-
жила твердая убежденность таможенников, что борь-
ба с контрабандой и контрафактом должна идти на
самых рубежах нашей родины. «Мы должны создать
такой режим, чтобы дальше границы подозрительные
товары не пускать. И в этом нас поддерживает прави-
тельство», – подчеркнул Малинин. Необходимо раз-
грузить крупные российские города от непомерной
транспортной нагрузки, связанной со все возрастаю-
щим торговым оборотом. Малинин сообщил, что
концепция в ближайшее время будет направлена на
утверждение в правительство. Таможенники рассчи-
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тывают, что ее реализация начнется уже в первом по-
лугодии будущего года. 

Первыми в списке на вывод таможенных постов зна-
чатся Москва, Санкт-Петербург, Курск, Дальневосточ-
ный регион. За пределы Москвы, по словам Малини-
на, планируется вывести 45 таможенных терминалов. В
столице останется только 5, которые займутся оформ-
лением дипломатических и выставочных грузов. Ма-
линин подчеркнул, что перенос таможен будет не так
прост. Для этого потребуется «с картами и расчетами в
руках» оценить будущую дислокацию пунктов пропус-
ка, наличие дорог и всей необходимой инфраструкту-
ры. Довольно сложно, по мнению Малинина, будет
также и с «насыщением» приграничных таможенных
постов на границе квалифицированными сотрудника-
ми. Впрочем, пертурбации коснутся только автомо-
бильного транспорта. Грузы, которые перевозятся мор-
ским и железнодорожным транспортом, будут оформ-
ляться по-прежнему. «Таможенное оформление там ос-
танется таким, какое оно есть», – сказал Малинин.

В 2008 году рост показателей работы ФТС РФ отме-
чается практически по всем направлениям деятельно-
сти. Так, за 9 месяцев этого года таможенными органа-
ми перечислено в федеральный бюджет 3 трлн. 529
млрд. 96 тыс. руб., это более 102% от планового зада-
ния. Внешнеторговый оборот России за 8 месяцев
2008 года составил 504,2 млрд. долл. – по сравнению с
аналогичным периодом 2007 года увеличился на
50,4%. Экспорт России в январе-августе 2008 года пре-
высил 327 млрд. долл. Импорт достиг 176,7 млрд. долл.
и возрос на 46,9%.

Несмотря на значительный рост внешнеторгового
товарооборота, таможенные органы успешно справля-
ются с таможенным оформлением товаров в сроки,
определенные таможенным законодательством.

ИНСПЕКЦИЯ И ДОСМОТР
Для обеспечения эффективного таможенного конт-

роля на таможенной границе России размещены ин-
спекционно-досмотровые комплексы (ИДК). Эти тех-
нические средства используют ионизирующее излуче-
ние для получения рентгеновского изображения круп-
ногабаритных грузов и транспортных средств. Сейчас
на таможенной границе России действуют 5 стацио-
нарных и 42 мобильных ИДК во всех регионах страны.
Только с января по июль этого года по результатам ос-
мотров с применением ИДК таможенные органы 2270
раз проводили досмотр транспортных средств, после
чего было возбуждено 591 дело об административных
правонарушениях и 22 уголовных дела.
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Огромное значение ФТС России уделяет экспери-
менту по внедрению новой технологической схемы
пропуска по принципу «одного окна». Принципиаль-
ная новизна этой схемы состоит в том, что вводится
предварительное информирование, а непосредствен-
но на пункте пропуска находятся две контролирующие
службы (пограничная и таможенная). При этом реали-
зуется принцип «одна остановка» для прохождения
пункта пропуска, когда декларирование товаров осу-
ществляется в электронном режиме по принципу «од-
ного окна», без личного контакта участника ВЭД с та-
моженниками. Необходимым условием данной схемы
является создание Единой базы данных всех контро-
лирующих органов, в том числе всех служб, которые
работают не в зоне пограничного и таможенного кон-
троля, а рядом с пунктом пропуска.

Экспериментальной площадкой по отработке новой
технологии работы с 1 июля 2008 года стал МАПП Бу-
рачки. Эта технология уже демонстрирует свою эффе-
ктивность. Хронометраж показывает положительную
динамику происходящих процессов. В частности, уве-
личивается доля транспортных средств, оформляемых
в зеленой зоне. Так, пропускная способность ежесу-
точного оформления до эксперимента увеличилась с
380 транспортных средств в сутки (в первой декаде
июля) до 450–460 транспортных средств в августе. 

ФТС России применяет практику предварительного
информирования таможенных органов о перемещае-
мых товарах. Одно из главных преимуществ этого –
сокращение времени нахождения товаров и транс-

портных средств в пункте пропуска через государст-
венную границу Российской Федерации. Это стано-
вится возможным за счет того, что предварительная
информация используется для заполнения электрон-
ной копии транзитной декларации. В случае отсутст-
вия такой информации подготовку копии транзитной
декларации сейчас осуществляет либо инспектор та-
можни, либо таможенный брокер. Эта техническая
процедура занимает не меньше часа.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО 
Огромное внимание ФТС России уделяет междуна-

родному таможенному сотрудничеству. С 50 государ-
ствами заключены межправительственные соглаше-
ния о сотрудничестве и взаимной помощи в таможен-
ных делах. Подписано около 80 межведомственных
документов, в том числе по обмену предварительной
информацией о перемещении товаров с таможенными
службами Индии, Китая, Монголии, Узбекистана. 

Активную роль в налаживании международных кон-
тактов играют представительства ФТС России за рубе-
жом. В настоящее время действуют 8 представительств
в Китае, Казахстане, на Украине, в Белоруссии, Бель-
гии, Киргизии, Финляндии и Германии.

В 2008 году в ФТС России состоялось первое заседа-
ние Комитета глав правоохранительных подразделений
таможенных служб государств – участников Содруже-
ства Независимых Государств (КГПП). В ходе заседа-
ния был утвержден план работы комитета на средне-
срочную перспективу, согласованы документы, регули-
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рующие деятельность, а также создан механизм для ре-
ализации комитетом своих основных функций – коор-
динации действий таможенных служб по борьбе с кон-
трабандой на таможенном пространстве Содружества.

При ФТС России действует Общественно-консульта-
тивный совет по таможенной политике. Важное место в
диалоге с деловым сообществом занимает Консульта-
тивный совет по иностранным инвестициям в России.
На постоянной основе осуществляется сотрудничество
и с иностранными ассоциациями, такими как Союз не-
мецкой экономики (объединяет более 900 немецких
фирм, компаний и корпораций), Ассоциация европей-
ского бизнеса, Американская торговая палата.

Также продолжается активный диалог с Японской ор-
ганизацией по развитию внешней торговли (ДЖЕТРО),
представляющей интересы японского делового сообще-
ства на территории Российской Федерации.

В составе Консультативного совета по иностранным
инвестициям в России действует рабочая группа «Со-
вершенствование таможенных процедур» под предсе-
дательством руководителя ФТС России Андрея Белья-
нинова. 

ИМЕНА ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
На выставке «Таможенная служба-2008» были оп-

ределены победители ежегодного федерального кон-
курса «Таможенный Олимп-2008». Традиционно
конкурс проводится в два этапа. Победители перво-
го, регионального, этапа стали участниками феде-
рального конкурса «Таможенный Олимп-2008» и

претендентами на получение наград в соответствую-
щих номинациях. Лауреаты премии были определе-
ны решением оргкомитета конкурса в пяти номина-
циях (основной и четырех специальных): «Лидер
внешней торговли», «Лучший таможенный терминал
России», «Лучший таможенный перевозчик России»
и «Лучший таможенный брокер России» и новой,
введенной в этом году номинации для предприятий в
сфере информационных технологий – «Лучший та-
моженный интегратор».

Среди критериев при отборе претендентов учитыва-
лись такие показатели, как объем внешнеторгового
оборота, сумма перечисленных в федеральный бюджет
таможенных платежей и сборов за год, отсутствие в те-
кущем году дел о привлечении к ответственности за
нарушение таможенного законодательства, период
участия во внешнеэкономической деятельности, ис-
пользование электронного декларирования и иные ха-
рактеристики деятельности.

Среди победителей – 16 лучших участников внеш-
неэкономической деятельности и 24 лучшие организа-
ции, осуществляющие деятельность в области тамо-
женного дела. Призы лауреатам вручили начальник
Управления по связям с общественностью ФТС Рос-
сии генерал-майор таможенной службы Александр
Смеляков и первый заместитель генерального дирек-
тора ФГУП «РОСТЭК» Анатолий Шевцов.

Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Власти приняли беспрецедентные по смелости
решения, призванные предотвратить резкую
рецессию в России. Банкам было обещано 950
млрд. руб. субординированных кредитов и на
беспрецедентные сроки – до 11 лет. Компании,
кредитовавшиеся на Западе, фактически полу-
чили гарантию рефинансирования их ближай-
ших выплат на 50 млрд. долл. В сумме это равно
помощи, которую получает Америка в соответ-
ствии с «планом Полсона», – если соразмерить
ее с размером ВВП той и другой страны. Это хо-
рошая передышка, которая даст экономике
возможность перестроиться в течение ближай-
ших двух-трех месяцев.

ХРОНИКА ОКАЗАНИЯ ПОМОЩИ 
Этот один из самых тяжелых для банковской систе-

мы периодов войдет в историю в основном из-за гра-
фика выплат по налоговым платежам и ранее привле-
ченным депозитам Минфина. В течение только одной
недели, по оценке главного экономиста Альфа-банка
Натальи Орловой, кредитные учреждения перечисли-
ли около 100 млрд. руб. в счет уплаты НДС, затем им
предстоит выплатить около 400 млрд. по налогу на
прибыль и НДПИ. От коллапса банковскую систему
пока удерживает оперативная правительственная под-
держка: власти продолжили реализацию уже одобрен-
ных антикризисных действий и законодательно утвер-
дили очередной пакет мер.

20 и 23 октября долгожданные для банков аукцио-
ны по предоставлению беззалоговых кредитов со
стороны ЦБ наконец состоялись. Банк России полу-
чил право на такую форму после того, как вступил в
силу Закон «О внесении изменений в ст. 46 Феде-
рального закона «О Центральном банке РФ». Прин-
ципиальным отличием аукционов от других меро-
приятий по рефинансированию стало расширение
круга допущенных к госсредствам банков: если к де-
позитным аукционам Минфина имели доступ лишь
28 крупнейших представителей банковского секто-
ра, то теперь допущено около 120 банков. Необходи-
мым требованием к участникам является наличие
международного рейтинга на уровне «В–» или «В3».
Обладатели таких оценок представляют собой кос-
тяк второго круга банков, прежде рассчитывавших

лишь на желание делиться ликвидностью со стороны
крупных банков.

Результаты аукционов несколько озадачили. Пред-
полагалось, что страдающие от нехватки средств бан-
ки сметут предложенные деньги подчистую. Однако
на первом аукционе, как сообщают «Ведомости», бы-
ло востребовано чуть больше половины выставленных
средств (387,7 млрд. руб. из 700, а на втором – и вовсе
33 млрд. из 400. «Думаю, сейчас число банков, снаб-
женных ликвидностью, оптимально, – оценил итоги
аукционов первый зампред правления СБ Банка Анд-
рей Егоров. – Сумма, востребованная банками в ходе
аукционов, видимо, и отражает существовавший де-
фицит ликвидности, который был таким образом за-
крыт. Ведь у многих банков по платежному календарю
не было света в конце тоннеля – и плановые платежи
по обслуживанию своих обязательств, и отток клиент-
ских депозитов, и снижение клиентских оборотов. У
некоторых в близкой перспективе маячила приоста-
новка платежей, что, как известно, является началом
конца, причем очень быстрого. ЦБ, обеспечивший бо-
лее широкий доступ к своим кредитам, поддержал
банки».

Об определенной стабилизации в секторе свиде-
тельствуют и ставки межбанковского рынка опустив-
шиеся за три дня до приличных значений (6,5% по
однодневным кредитам) по сравнению с запредель-
ными уровнями начала недели (20 октября средне-
взвешенная ставка составила 13,43, а по столичному
региону – 21%, утро же того дня начиналось со сде-
лок под 45%).

«Однако дальнейшее перераспределение средств
по системе пошло не в такой мере, в какой бы это
было нужно: сохраняется недоверие банков друг к
другу, осталась еще масса нерасшитых репо, – отме-
чает Андрей Егоров. – У банков первого круга своя
ликвидность и своя жизнь в сообществе себе подоб-
ных. Если все вокруг поумирают, они какое-то время
могут этого и не заметить. Другой вопрос, что крити-
ческая масса банкротств даже самых мелких и неза-
метных банков способна вызвать обратную волну,
которая накроет многих. Поэтому вся надежда по
трансляции ликвидности на банки второго круга, с
более демократичными взглядами на межбанковское
кредитование».
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Благодаря поддержке правительства ситуация в банковском секторе
должна стабилизироваться в ноябре. Подтверждение тому – события

октября, особенно две последние недели



Надежды на реанимацию МБК по-прежнему связы-
вают с внедрением института гарантирования, подра-
зумевающего частичное возмещение убытков от не-
которых операций. Возможность компенсировать
крупнейшим игрокам потери на межбанке Центро-
банк получил еще 13 октября, когда вступил в силу
Закон «О дополнительных мерах по поддержке фи-
нансовой системы РФ». К 22 октября стало известно,
что Банк России подготовил список из ста кредитных
учреждений, убытки от операций с которыми будут
возмещаться. 

С 23 октября ВЭБ получил возможность инвести-
ровать в инструменты фондового рынка средства в
размере 175 млрд. руб., выделенных из Фонда наци-
онального благосостояния. По данным аналитиков
Банка Москвы, инвестиции будут осуществляться
малыми порциями, около 5 млрд. ежедневно, поэто-
му, полагают они, ждать существенного изменения
котировок облигаций не стоит. Определилась и так-
тика действия ВЭБа на фондовом рынке – в послед-

ние минуты перед закрытием он начинает скупать
крупными лотами акции Сбербанка, ВТБ, «Газпро-
ма» и «Роснефти». В результате у госбанка появляет-
ся возможность поднять котировки к закрытию тор-
гов и продемонстрировать положительный результат
поддержки рынка. 

Рыночные торговцы уже приспособились к такому
образу действий ВЭБа и хотят  сыграть на ожидаемом
повышении котировок госкомпаний. Впрочем, эта бла-
гоприятная ситуация не может длиться долго: если ВЭБ
будет продолжать в том же духе, выделенные на под-
держку фондового рынка деньги кончатся через 35 тор-
говых дней. 

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ УКРЕПЛЕНИЕ 
БАНКОВСКОЙ СИСТЕМЫ 

23 октября Госдума приняла два важных законопроек-
та – «О внесении изменений в Федеральный закон «О
Центральном банке» и Федеральный закон «О рынке
ценных бумаг» и «О дополнительных мерах для укрепле-
ния стабильности банковской системы в период по 31
декабря 2011 г.». Первый документ расширяет перечень
операций Центробанка на открытом рынке: он получа-
ет возможность выкупать у банков пакеты корпоратив-
ных облигаций и акций. Операции с акциями сопрово-
ждены рядом ограничений, в частности должны произ-
водиться с обязательной оговоркой об обратном выкупе.
Но даже и в таком виде механизм позволит банкам в ус-
ловиях отсутствия на рынке покупателей ценных бумаг
получать дополнительное финансирование.
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НОЯБРЬ И ДЕКАБРЬ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО
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ЛИКВИДНОСТИ ПЕРИОДОМ:
ЭТО ВРЕМЯ АКТИВИЗАЦИИ
БЮДЖЕТНЫХ ПОТОКОВ



Второй законопроект делегирует Агентству по страхо-
ванию вкладов (АСВ) функцию по предупреждению
банкротства банков, являющихся значимыми для систе-
мы в целом. Кандидатов на финансовое оздоровление в
АСВ будет определять Центробанк. Задача агентства –
произвести оперативный анализ состояния банка и по-
добрать ему инвесторов. Стимулом для них должны по-
служить государственные средства, выделяемые на оз-
доровление приобретаемой структуры. Всего на эти це-
ли государство перечислит в имущество АСВ 200 млрд.
руб., за агентством также закрепляется право на получе-
ние беззалоговых кредитов ЦБ сроком до пяти лет.

АСВ будет оценивать, во-первых, реалистичность
предложенного инвестором плана по спасению банка
и, во-вторых, финансовое положение самого претен-
дента на госсредства, чтобы он не мог использовать
кредит для своих целей. «И только в случае, если инве-
стор не найдется, что вполне возможно в кризисной
ситуации, мы сами можем войти в капитал банка, на-
ционализировать его. Но в законе четко написано: ес-
ли вдруг появляется приобретатель, у нас существует
даже не право, а обязанность сразу выставить банк на
торги. Мы не собираемся надолго оставаться его вла-
дельцами», – пояснил заместитель генерального дире-
ктора АСВ Валерий Мирошников.

В качестве одного из инструментов оздоровления
проблемного банка закон предлагает механизм переда-
чи застрахованных депозитов. «Он позволяет достаточ-
но быстро «разобрать» банк и избежать потерь для кре-

диторов. Механизм работает так. Например, валюта
баланса банка составляет сто единиц, а активов у этого
банка – тридцать единиц. Надо его спасать? Я считаю,
что это нецелесообразно и даже бесполезно. Его надо
ликвидировать. При этом у него застраховано депози-
тов на пятьдесят единиц. АСВ по-любому предстоит их
выплатить. Но что мы можем сделать? Взять эти пять-
десят единиц и отдать их в другой банк вместе с трид-
цатью единицами хороших активов. А разницу в двад-
цать единиц доплатить из нашего фонда страхования
депозитов. Это очень технологично, потому что мы в
таком случае сможем передавать и филиальные сети.
Сейчас при ликвидации филиальные сети теряются.
Мы вынуждены выплачивать выходные пособия сот-
рудникам, которых могли бы спокойно перевести в
другой банк. Передача застрахованных депозитов – это
просто хороший механизм урегулирования страховых
выплат, безотносительно к кризису. Эту меру надо бу-
дет оставить и в «мирное» время».

Возможности агентства в новой функции Мирош-
ников оценивает оптимистично: «АСВ в состоянии
переварить столько проблемных банков, сколько кан-
дидатур представит Банк России. Я не вижу вопроса
относительно объемов. Что касается ликвидационных
процедур, то у нас существует такая технология, кото-
рая позволяет перерабатывать ликвидируемые банки
просто в режиме конвейера. Такой же процесс мы пла-
нируем выстроить в отношении процедуры предупре-
ждения банкротства. У нас есть экономисты, которые
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реально и оперативно могут оценивать финансовое
состояние банков».

Подобные заверения успокаивают. Кроме того, реа-
лизация этого закона направит в организованное русло
уже развернувшийся стихийный процесс купли-прода-
жи банков. Многие солидные институты, такие как
Альфа-банк, МДМ-банк, НРБ, говорят о готовности к
новым приобретениям. А Промсвязьбанк уже объявил
о создании банковской группы с Ярсоцбанком. Основ-
ными инвесторами скорее всего выступят банковские
структуры, заинтересованные в развитии филиальной
сети и доле на рынке, а основным товаром – средние
региональные банки, чьи клиенты, небольшие мест-
ные предприятия, уже приняли на себя удар кризиса и
существенно сократили обороты по счетам.

ИТОГИ И ПОСЛЕДСТВИЯ 
Таким образом, ноябрь и декабрь действительно

обещают стать относительно спокойным в плане бан-
ковской ликвидности периодом: это время традици-
онной активизации бюджетных потоков. Но не лик-
видностью единой определяется стабильность. «Фак-
тором, способным вызвать ухудшение ситуации, сей-
час выступает агрессивная скупка долларов у ЦБ. Он
уже довольно резко ограничил сделки по валютным
свопам и, думаю, примет иные меры, чтобы ограни-

чить игроков против рубля», –
полагает начальник отдела де-
позитных операций Пром-
связьбанка Евгений Ворош-
нин. С ним согласна Наталья
Орлова: «Как только спадет
беспокойство по поводу того,
чтобы не случилось неплате-
жей, начнется беспокойство по
поводу валютного курса. Оно
уже, собственно, началось.
Главный вопрос сегодня в том,
сможет ли Центробанк изъять
вброшенную ликвидность, что-
бы не допустить давления на
курс».

Что касается простых потре-
бителей, то, по мнению Алек-
сандра Григорьева, генерально-
го директора «Ингосстраха»,
«критически важно не допус-
тить паники среди вкладчиков,
массового изъятия депозитов.
Иначе банковский кризис авто-
матически перейдет в тяжелую,
малоуправляемую стадию. Сей-
час обсуждается поднятие
планки гарантирования част-
ных вкладов с 400 тысяч до 700
тысяч рублей. А я бы поднял до
двух миллионов рублей. Цена
вопроса на самом деле невелика
– до 400 тысяч рублей у нас се-
годня 84% всех вкладов, до двух
миллионов – 85%. То есть пра-

вый «горб» распределения вкладов начинается с суще-
ственно больших сумм, чем один-два миллиона руб-
лей. Так поднимите планку страхования до двух милли-
онов. Дешево и сердито! Я это говорю к тому, что пре-
дотвращение паники среди массового вкладчика тре-
бует очень сильных, решительных мер. Последний
пример – Ирландия, где государство просто объявило
о полной гарантии всех вкладов во всех банках стра-
ны».

Когда финансовый кризис стал проявлять первые
симптомы, резко увеличился спрос на потребительском
рынке. Начали скупаться товары длительного пользова-
ния – мебель, домашняя утварь, электроника, автомо-
били. Такое поведение потребителей объясняется про-
сто: доверие к финансовой системе пошатнулось, сбере-
гательные ориентиры потеряны, потребители сбрасыва-
ют накопленные деньги. Покупали бы и квартиры, если
бы не ожидаемое уже всеми, но все никак не начинаю-
щееся сползание цен. Пройдет два-три месяца – и сжа-
тие потребительского спроса неизбежно произойдет.

Главной целью российских властей на сегодня оста-
ется преодоление кризиса. По мнению экспертов,
российская экономика при поддержке правительства
далека от обвала. 

Вера БЕЛОВА 
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ЗАО АКБ «НОВИКОМБАНК» – универсальный
банк, предоставляющий своим клиентам полный
спектр высокотехнологичных продуктов и услуг,
отметил свое 15-летие. Об этапах развития, осо-
бенностях банка и его планах на будущее расска-
зывает в интервью журналу «ВВП» председатель
cовета директоров НОВИКОМБАНКа Илья ГУБИН.

– Илья Николаевич, какое направление деятельности
вашего банка является приоритетным? 

– Это кредитование промышленных предприятий.
Банк акцентирует внимание на развитии сотрудниче-
ства с такими перспективными отраслями российской
экономики, как машиностроение (включая оборонно-
промышленный комплекс), автомобильная промыш-
ленность, топливно-энергетический комплекс, легкая
и текстильная промышленность, транспорт, строи-
тельство и металлургия. 

– Какие промышленные предприятия страны являют-
ся вашими основными партнерами? Какова отраслевая
структура кредитного портфеля?

– Основу клиентской базы НОВИКОМБАНКа со-
ставляют ведущие предприятия в различных секторах
экономики. В оборонно-промышленном комплексе –
это ФГУП «Рособоронэкспорт», ОАО «ОПК «Оборон-
пром», ОАО «МКБ «Компас», ФГУП «ФНПЦ «При-
бор», ФГУП «НИМИ», ОАО «ММЗ «Авангард», ОАО
«МКБ «Факел», ОАО «ИЭМЗ «Купол» и многие другие.
В автомобильной отрасли – группа компаний «Авто-
ВАЗ», ее дилеры и поставщики; в легкой и текстильной
промышленности – группа компаний «Классик Плюс
Текстиль», промышленная группа «РОСКО» и другие.
В пищевой промышленности – «Амтел», «Конфаэль»;
в сфере ТЭК – «ИТЕРА», «Зарубежнефть» и «Транс-
нефть»; в страховании – «ИТЕРА-Гарант», «Русский
страховой центр»; в строительстве – «Голутвинская
слобода», «ИТЕРА-Инвест-Строй» и другие.

Среди наиболее крупных проектов, реализованных в
последнее время с участием банка, следующие: финан-
сирование проекта ведущего разработчика навигаци-
онных систем ОАО «МКБ «Компас» по созданию пер-
спективных приборных комплексов, использующих
систему ГЛОНАСС; кредитная линия ОАО «Корпора-
ция «Биотехнологии» для финансирования затрат по
созданию альтернативного топлива нового поколения
– биобутанола; предоставление кредитных ресурсов на
финансирование программы развития отечественных
предприятий сферы производства и ремонта авиаци-
онных двигателей. Банк традиционно сотрудничает с
российскими производителями высокотехнологичной
продукции, финансирует исполнение экспортных кон-

трактов, заключенных по линии военно-технического
сотрудничества с иностранными государствами. 

В рамках сотрудничества с предприятиями автомо-
билестроения банк реализовывает программу креди-
тования дилеров и поставщиков ОАО «АвтоВАЗ». Уча-
стие НОВИКОМБАНКа в системе расчетов с пред-
приятиями – поставщиками комплектующих на ОАО
«АвтоВАЗ» и с его дилерами обеспечивает эффектив-
ную, бесперебойную и взаимовыгодную работу авто-
гиганта и его партнеров. 

Динамично развиваются отношения
НОВИКОМБАНКа и международной группы компа-
ний «ИТЕРА». За последний год количество предпри-
ятий группы, обслуживающихся в НОВИКОМБАНКе,
увеличилось с 70 до 106. Банк профинансировал ряд де-
велоперских проектов ООО «ИТЕРА-Инвест-Строй», в
том числе такой крупный, как строительство Минск-
Сити – делового района в столице Белоруссии. 

Что же касается структуры кредитного портфеля, то
около 15% приходится на промышленность, 8% – на
дилеров АвтоВАЗа, 6% – на пищевую промышлен-
ность и сельское хозяйство, 5% – на крупных металло-
трейдеров, 4% – на авиаперевозки. 31% кредитного
портфеля приходится на сферу услуг и торговлю. Ос-
тальная часть кредитного портфеля распределена по
другим секторам экономики.

– Каковы размер капитализации НОВИКОМБАНКа
и объем структурного финансирования, которое вы пре-
доставляете для приобретения оборудования из стран
Европейского союза? 

– НОВИКОМБАНК является закрытым акционер-
ным обществом. Поэтому его акции не торгуются на
фондовой бирже. Соответственно, наш банк гораздо
меньше подвержен негативному влиянию кризиса на
фондовом рынке. Если говорить о размере собствен-
ного капитала банка, то, по последним отчетным дан-
ным, он составляет 3,2 миллиарда рублей.

Что же касается структурного финансирования, то
активно работать в этой сфере банк начал лишь два го-
да назад. За это время банк смог привлечь более 21
миллиона евро в виде долгосрочных кредитов, срок по
которым достигает 6 лет, на цели финансирования за-
купок клиентами оборудования в странах Европы под
гарантии экспортных кредитных агентств. Средства, в
частности, были направлены на закупку прядильного и
швейного оборудования, линий для производства труб,
технологического оборудования для изготовления ку-
курузного крахмала и глютена, а также на финансиро-
вание ряда других проектов. Риск банка принимается
такими агентствами, как Euler Hermes (Германия),
OeKB (Австрия), EGAP (Чехия), Coface (Франция).
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Активно работает банк и по документарным опера-
циям – выставляет документарные аккредитивы и га-
рантии. 

– Нам известно, что НОВИКОМБАНК тесно сотруд-
ничает с зарубежными банками. С какими именно? 

– Сеть банков-корреспондентов НОВИКОМБАН-
Ка состоит из более чем 100 финансовых институтов,
представляющих почти 40 стран. По документарным
операциям банк активно работает с широким кругом
контрагентов, куда входят банки ближнего и дальнего
зарубежья, такие как: State Bank of India, Индия; ING
Bank, N.V., Нидерланды; Privredna Banka, Хорватия;
Unicredit Bank, Чехия; Banco De La Nacion Lima, Пе-
ру; Banco di Brescia S.p.A., Италия; Dexia Bank,
Raiffeisen Zentralbank Oesterreich, Австрия; VTB Bank
Deutschland, Германия; VTB Bank Austria, Австрия,
БТА Банк, Казахстан; Казкоммерцбанк, Казахстан;
Национальный банк внешнеэкономической деятель-
ности Республики Узбекистан. Но и этот список еще
не полон. Объем экспортных документарных опера-
ций только за 2007–2008 годы превысил 71 миллион
долларов, 6 миллионов евро и 17 миллионов рублей, а
объем импортных документарных операций за это
время составил почти 10 миллионов долларов и 16
миллионов евро. 

– По итогам прошлого года НОВИКОМБАНК был
включен в список 50 наиболее надежных крупнейших
коммерческих банков Российской Федерации. Повлиял
ли на позиции банка мировой финансовый кризис?

– Конечно, НОВИКОМБАНК в своей политике вы-
нужден учитывать негативное влияние мирового кри-

зиса. Однако это не останавливает программы банка по
развитию сотрудничества с предприятиями различных
отраслей экономики.

Банк демонстрирует высокие показатели роста акти-
вов. На 1.10.2008 года чистые активы составили 29,7 мил-
лиарда рублей, на 30,2% превысив аналогичный показа-
тель прошлого года (на 1.10.2007 года – 22,8 миллиарда
рублей). При этом значительно улучшилась структура ак-
тивов: банк нарастил подушку ликвидности, снизил до-
лю ценных бумаг и улучшил качество портфеля ссуд.

Показатели работы банка свидетельствуют о ста-
бильных позициях НОВИКОМБАНКа в банковском
секторе России. Рост активов, их качество, устойчивая
структура баланса позволяют банку уверенно чувство-
вать себя в условиях мирового финансового кризиса.
НОВИКОМБАНК входит в первую сотню российских
банков по размерам активов и капитала и, согласно
рейтингу журнала «Профиль» от 30.06.2008 года, занял
19-е место в рейтинге самых надежных из 100 круп-
нейших российских банков (на 1 мая 2008 года).

С 1 октября 2007 года по 1 октября 2008 года объем
кредитного портфеля вырос по сравнению с анало-
гичным показателем 2007 года на 12,2%, до 17,2 мил-
лиарда рублей, привлеченные средства от клиентов –
некредитных организаций – на 69,5%, до 20 милли-
ардов рублей.

– На каких международных финансовых площадках
НОВИКОМБАНК выступает заемщиком? 

– На европейских. Нашими банками-партнерами в
этой сфере являются немецкие, британские и авст-
рийские кредитные организации. 
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– НОВИКОМБАНК занимает 6-е место в рейтинге
«Лучшие банки по объемам выданных кредитов малому
бизнесу в 2007 году». Расскажите подробнее о политике
банка в сфере поддержки отечественного малого бизнеса.

– Работа с клиентами среднего и малого бизнеса яв-
ляется значимым направлением для банка. Банк
предлагает в данном сегменте рынка достаточно ши-
рокую продуктовую линейку, при этом удается пра-
вильно сочетать гибкий подход к условиям кредито-
вания и адекватную, взвешенную оценку риска заем-
щиков, учитывающую все многообразие факторов ри-
ска, присущих деятельности небольших компаний.
НОВИКОМБАНК также начал работать с Россий-
ским банком развития в рамках программы по под-
держке малого бизнеса.

В перспективе мы планируем расширять это напра-
вление бизнеса банка в ряде приоритетных отраслей,
развивать участие в различных государственных про-
граммах по поддержке предпринимательства как на
муниципальном уровне, так и в сотрудничестве с
фондами поддержки малого бизнеса и кредитными
организациями. Развитие частного предприниматель-
ства – это достаточно важная сфера национальной
экономики, и наш банк и впредь будет уделять этому
большое внимание.

– Какие информационные услуги банк предоставля-
ет своим клиентам и каков уровень ИТ-безопасности
банка? 

– Для обслуживания корпоративных клиентов в
банке создана и активно используется (более 2000 кли-
ентов) Система дистанционного обслуживания, в ко-
торую входят следующие услуги: «Клиент-банк», «Ин-
тернет-клиент», «Телефон-клиент», «Мобильный кли-

ент» и защищенная электронная почта. Кроме того, в
настоящее время начинается подключение клиентов к
системе интернет-трейдинга, которая позволит уда-
ленным клиентам самостоятельно работать на денеж-
ном рынке и рынке ценных бумаг.

Использование данных систем позволило сущест-
венно оптимизировать работу с клиентами и сделать
процесс предоставления дистанционных банковских
услуг максимально удобным и простым как для банка,
так и для его клиентов.

Если говорить о вопросах ИТ-безопасности, то банк
использует новейшие технологии в этой области, все
технические и программные средства защиты информа-
ции, которые, согласно российскому законодательству,
имеют соответствующие сертификаты и лицензии, идет
постоянная работа по совершенствованию ИТ-техноло-
гий в этой области. Наши клиенты могут быть уверены в
сохранности собственных средств и информации. 

– Чем выгодно отличается кредитная политика
НОВИКОМБАНКа от других российских банков?

– НОВИКОМБАНК предлагает своим клиентам не
только стандартные банковские продукты, но и инди-
видуальные программы, постоянно разрабатывает но-
вые виды услуг, учитывающие особенности функцио-
нирования различных отраслей экономики России. 

Мы считаем перспективным направлением кредит-
ной политики банка осуществление комплексного
кредитования клиентов. Под комплексным кредито-
ванием в этом случае понимается финансирование не
только производства какого-либо вида продукции на
конкретном предприятии, а в том числе финансирова-
ние поставщиков сырья, а также покупателей произ-
водимой продукции.
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В качестве примера можно привести уже упоминав-
шееся сотрудничество банка с Волжским автозаводом
и его контрагентами. НОВИКОМБАНК предложил
предприятиям – поставщикам комплектующих на
ОАО «АвтоВАЗ» схему кредитования, исключающую
кассовые разрывы. Ее суть заключается в осуществле-
нии финансирования договоров на поставку комплек-
тующих на автозавод, при этом поставщик получает
кредитные средства в объеме 80% от суммы за постав-
ленную на завод продукцию после направления
АвтоВАЗом подтверждения в банк о поставке отгру-
женной продукции в полном объеме и без рекламаций. 

Для дилеров сети ОАО «АвтоВАЗ» предложена схема
закупки товарных автомобилей с использованием не-
покрытых аккредитивов. В 2007 году 40 дилеров ОАО
«АвтоВАЗ» перешли на документарную форму расче-
тов с автозаводом. Это значительно увеличило количе-
ство продаваемых автомобилей и сократило финансо-
вые затраты предприятий сервисно-сбытовой сети
ОАО «АвтоВАЗ».

В рамках клиентской политики банк постоянно сле-
дит за тем, чтобы клиенты получали наилучшие усло-
вия по предлагаемому спектру услуг: это касается и та-
рифной политики, и наполнения предлагаемого порт-
феля банковских продуктов, и оперативности и качест-
ва обслуживания. Банком разработана и успешно при-
меняется классификация клиентов по группам в зави-
симости от целого ряда факторов. Для каждой группы
созданы благоприятные условия сотрудничества, кото-
рые нашли свое отражения в виде гибких тарифных
планов. Эксклюзивность обслуживания приоритетных
и перспективных клиентов достигается за счет допол-
нительных сервисных услуг и инноваций как в продук-

тах, так и в процессах их доведения до клиента. Глав-
ную роль в этом играет персональный менеджер высо-
кого профессионального и должностного уровня, ко-
торый прикреплен к каждому такому клиенту. 

– Илья Николаевич, НОВИКОМБАНК наверняка за-
нимается благотворительностью. Какие программы раз-
работаны в банке? 

– Разработанная корпоративная Концепция в обла-
сти спонсорства и благотворительности отвечает мно-
голетним традициям и приоритетам банка в этой сфе-
ре деятельности. 

На регулярной основе банк оказывает помощь шко-
ле-интернату «Преображенский кадетский корпус»,
где юные кадеты воспитываются в духе военного пат-
риотизма и традиций военной славы Российского го-
сударства. Мы рады, что имеем возможность приоб-
щиться к благородному делу воспитания достойных
представителей современной России. 

Многолетние прочные отношения связывают банк с
православной обителью – Свято-Алексиевской пусты-
нью. Помощь НОВИКОМБАНКа направлена на пол-
ноценное развитие и образование воспитанников дет-
ского приюта обители, на поддержку монашеских об-
щин, кадетского корпуса, детского сада и яслей, дейст-
вующих на территории Свято-Алексиевской пустыни. 

Осознавая ответственность за социально-экономи-
ческий уровень жизни общества, НОВИКОМБАНК
намерен и в будущем продолжать активную благотво-
рительную деятельность, придерживаясь намеченной
программы.

Беседовала Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА 
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Одна из стратегических задач, решаемых сего-
дня Россией, – отказ от однобокого движения
страны, ориентированного на отрасли, занятые
добычей полезных ископаемых, и развитие ре-
ального производства, в том числе высокотех-
нологичного. В последние годы в этом направ-
лении достигнуты существенные успехи, что по-
зволяет со всеми основаниями говорить о пре-
вращении Российской Федерации в одну из са-
мых передовых во всех отношениях стран.

ТОЛЬКО ЦИФРОВОЙ ФОРМАТ
В настоящее время инновационный прорыв осущест-

вляется по нескольким направлениям. Показательно в
этом отношении цифровое телевидение. В 2005 году
вышло распоряжение правительства РФ, согласно ко-
торому к 2015 году на территории России не должно ос-
таться аналогового телевидения – будет только цифро-
вой формат вещания и цифровые телевизионные при-
емники. Уже сейчас меняется вся структура распро-
странения телевизионного сигнала, переоборудуются
центры ретрансляции, меняется студийная техника.
Емкость рынка цифрового вещания в России оценива-
ется специалистами в 20 млрд. долл. При этом, подчер-
кивает Юрий Борисов, заместитель министра промыш-
ленности и торговли РФ, львиная доля оборудования,
включая телевизионные приемники, производится се-
годня в России. Сейчас, по его словам, ставится задача
изготовления телевизионного оборудования и телепри-
емников отечественными предприятиями, иными сло-
вами, намечено не только выполнение в России конеч-
ной сборки импортируемых из-за рубежа узлов и бло-
ков, но и производство плат и деталей.

Еще один показательный сегмент, где ярко проявля-
ются отечественные достижения, – биометрические
паспорта. С 2009 года все российские загранпаспорта
будут оснащены отечественными микросхемами. Кро-
ме того, российская микроэлектроника будет востребо-
вана при изготовлении электронных карт разного на-
значения: социального, медицинского и др.

ДЕРЗКИЙ ПРОЕКТ
Но, пожалуй, один из самых серьезнейших и, может

быть, самых дерзких проектов в сфере новейших техно-
логий, над которыми бьются российские ученые и ин-
женеры, – это федеральная целевая программа «Гло-
бальная навигационная спутниковая система»
(ГЛОНАСС). В рамках ее осуществления на орбиту уже
запущено 16 спутников. Этой весной Федеральное кос-
мическое агентство (Роскосмос) предложило скоррек-
тировать программу в сторону увеличения финансиро-

вания. Это, в частности, необходимо для того, чтобы
увеличить число спутников до 30 вместо ранее предпо-
лагаемых 24. Таким образом будет увеличена зона дей-
ствия этой навигационной системы.

В течение последних двух лет системе ГЛОНАСС уде-
ляется повышенное внимание. Прежде всего появился
единый и основной заказчик – Роскосмос. Кроме того,
создан координационный совет, определены другие за-
казчики программы, среди них, например, Минпром-
торговли. Создаются цифровые карты. Федеральное го-
сударственное унитарное предприятие «Российский
научно-исследовательский институт космического
приборостроения» и акционерная финансовая корпо-
рация «Система» совместно сформировали оператора,
который занимается координацией навигационных ус-
луг. У него уже появились пользователи, в том числе
среди организаций госсектора.  

В настоящее время уже продаются первые автомо-
бильные навигаторы Glospace, созданные на базе мик-
росхемы производства южнокорейской компании
Samsung. В то же время отечественные производители
микроэлектроники «Ангстрем» и «Ситроникс» готовы
начать выпуск чипов для навигаторов ГЛОНАСС на
строящихся сейчас в России электронных заводах.

Аналитики убеждены, что большой спрос на
ГЛОНАСС со стороны коммерческих структур появит-
ся с запуском на орбиту всех спутников. Но для этого
необходимо создать альтернативу американской GPS
(система глобального определения координат в про-
странстве и времени). Это необходимо сделать исходя
прежде всего из военно-стратегических соображений.
Армии развитых стран уже имеют на вооружении сис-
темы спутникового наведения, что позволяет быстро
вычислить противника и нанести по нему точный удар.
Кроме того, подобные системы используются в мор-
ском, воздушном и речном транспорте, а также при
проведении геодезических и картографических работ.
Находят свое применение спутниковые системы нави-
гации и в мониторинге состояния окружающей среды,
управлении инфраструктурой больших городов и в раз-
решении сложных ситуаций – последствий чрезвычай-
ных ситуаций и катастроф.

Страны, не имеющие спутниковых систем навига-
ции, неизбежно становятся зависимыми от стран, их
имеющих, что плохо во всех отношениях.

БЛАГОПРИЯТНЫЙ ПРОГНОЗ
Действующая в настоящее время федеральная целевая

программа по развитию электроники предусматривает
выделение в 2008–2015 годах на научно-исследователь-
ские и опытно-конструкторские разработки (НИОКР)
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66 млрд. руб. Это приблизительно 8 млрд. в год, или око-
ло 320 млн. долл. Предполагается, что как минимум че-
рез 7 лет в России появятся собственные мощные и сов-
ременные предприятия, на которых будут изготавли-
ваться самые разные компоненты микроэлектроники.

В настоящее время радиоэлектронная промышлен-
ность в целом на подъеме. Но для ее уверенного разви-
тия чрезвычайно важно создание сектора электронной
компонентной базы (ЭКБ), то есть предприятий, где
будут производиться наши собственные микросхемы,
микропроцессоры и прочие базовые элементы радио-
электроники и электронно-вычислительной техники.

По свидетельству Юрия Борисова, заместителя ми-
нистра промышленности и торговли РФ, ежегодный
объем мирового рынка электроники приближается к
300 млрд. долл., из этого объема свыше 1,56 млрд. долл.
уже приходится на Россию, что с учетом долгого прене-
брежения отечественной электроникой совсем немало.
Каждый один доллар, вложенный в ЭКБ, уверяет
Юрий Борисов, увеличивается в конечном продукте за
счет эффекта прироста в 6–10 раз. Именно по этой при-
чине нам выгодно развивать собственную ЭКБ, а не
приобретать те же микросхемы за рубежом. Ведь, раз-
вивая собственные современные предприятия, мы соз-
даем новые рабочие места, учим своих рабочих культу-
ре и навыкам передового производства и, конечно,
приносим большую прибыль стране в виде налоговых
отчислений от выпуска разного рода продукции, на ко-
торую наблюдается повышенный спрос у государствен-
ных и коммерческих организаций, а также у самых ши-
роких слоев населения.

Пока Россия отстает от развитых стран по количеству
разнообразных электронных приборов на душу населе-
ния. Если считать по количеству единиц электронной тех-
ники на душу населения, то здесь лидируют США, Япо-
ния и Западная Европа, где на каждого жителя в стоимо-
стном выражении приходится около 500–600 долл. элек-
тронной техники. В России этот показатель приближает-
ся к 25 долл. Как видим, простор для роста огромный.

Голод на электронику постоянно подстегивает спрос
на любую продукцию, будь то зарубежного или отечест-
венного производства. Отсюда и впечатляющие темпы
роста российской электронной отрасли. Если в мире в
среднем годовое увеличение производства радиоэлект-
роники колеблется в пределах от 8 до 12%, то в России
этот показатель составляет 20–25%.  

В МЭРТ прогнозируют, что к 2020 году объем произ-
водимой в России электронной продукции увеличится
в 18 раз и приблизится к 300 млрд. руб. Фундамент для
производства электронной продукции намечается соз-
дать на базе предприятий, расположенных в Зеленогра-
де и Воронеже.

Юрий Борисов считает, что хорошим смотром отече-
ственной электронной промышленности будет Олим-
пиада в Сочи. Там требуется огромное количество раз-
нообразной радиоэлектронной техники и оборудова-
ния. Радиоэлектроника будет обслуживать местный аэ-
ропорт, системы безопасности, цифровое телевидение,
олимпийские объекты, медицинские учреждения, под-
держивать связь города Сочи со всем миром и т.д.

Олег ЩЕЛОВ
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Безопасность государства и граждан – первое
правило любой страны, независимо от уровня
развития и географического положения. На фо-
не усилившихся угроз, свойственных всему ми-
ру – экономических, экологических, политиче-
ских, – требования к системе безопасности по-
вышаются. Поэтому работа Комитета Государст-
венной думы по безопасности не останавлива-
ется. На эту тему мы беседуем с председателем
комитета Владимиром ВАСИЛЬЕВЫМ.

– Владимир Абдуалиевич, в чем заключается работа
Комитета по безопасности? Ваша главная цель – профи-
лактика угроз или преодоление последствий?

– Комитет по безопасности ведает вопросами зако-
нодательного обеспечения безопасности личности,
общества и государства, в том числе правовым регули-
рованием деятельности правоохранительных органов
и спецслужб Российской Федерации, включая уголов-
но-исполнительную систему. Члены комитета занима-
ются проблематикой возникновения новых факторов,
создающих угрозу личности, обществу, государству,
ведут информационно-аналитическую работу в этой
области, предлагая законодательные меры по их нейт-
рализации. Стремимся совершенствовать законода-
тельную базу противодействия преступности, ее про-
филактики.

Чтобы эффективно парировать угрозы националь-
ной безопасности, России необходим комплексный
подход к этому вопросу. Противодействие угрозе за-
ключает в себе три фазы: профилактику, пресечение
или борьбу с угрозой в стадии реализации, преодоле-
ние последствий. В этом отношении можно привести
в пример новый Федеральный закон «О противодейст-
вии терроризму», который, в отличие от ранее дейст-
вовавшего Закона «О борьбе с терроризмом», рассмат-
ривает угрозу терроризма комплексно и регламенти-
рует все три фазы противодействия.

Уже в течение длительного времени в профильных
министерствах и ведомствах идет работа над специ-
альным базовым законом «О профилактике правона-
рушений». Длительность этой работы объясняется
многоплановостью и объемностью темы. Реализация
закона потребует выделения значительных средств из
бюджета.

Для нашей страны очень актуально на сегодня
сконцентрироваться на профилактике возможных уг-
роз. Тот период, который страна пережила на корот-
ком историческом отрезке, поставил нас перед вопро-
сом существования. Стояла задача выжить, спастись в
той ситуации. Страна выжила и добилась определен-

ных результатов: сократилась преступность по таким
тяжелым видам, как изнасилования, убийства, грабе-
жи, разбойные нападения. Терроризм сократился: ес-
ли в 2005 году произошло 257 терактов, в 2006-м –
112, то в 2007 году – 41. За этими цифрами – огром-
ная работа соответствующих структур, в том числе за-
конодательная.

Научились, и достаточно эффективно, решать воп-
росы в режиме силовой реакции на произошедшее.
Это позволило стабилизировать ситуацию. Стабиль-
ность – это ресурс. Особенно это проявилось на выбо-
рах, когда население в большей степени голосовало за
стабильность и преемственность. Имея такие условия
и возможности, нужно сосредоточиться на профилак-
тике. Это следующий этап. 

В прошлом году в Ростове прошел Госсовет по теме
профилактики. Был поднят целый ряд проблем. К
примеру, на сегодня у нас около 900 тысяч человек на-
ходятся в местах лишения свободы. Еще недавно, в
2003 году, их было 763 тысячи. Количество прибывает
по нарастающей. То есть добились снижения крими-
нальной обстановки карательными мерами за счет
изоляции правонарушителей. Правоохранителям
нужно сказать огромное спасибо за то, что они значи-
тельно локализовали преступность. Но государство и
общество не могут себе позволять наращивать количе-
ство заключенных. У нас огромная проблема нехватки
рабочих рук, а люди в активном возрасте лишены сво-
боды. Да, они сидят за дело. Но сейчас перед нами сто-
ит задача предупредить противоправные действия,
особенно среди молодежи, спрофилактировать реци-
дивную преступность. Спрос на человека ставит перед
обществом задачу бережно относиться к каждому. И
нужно не только снижать наказание за незначитель-
ное по степени общественной опасности преступле-
ние, но и вводить альтернативное наказание, так на-
зываемую ограниченную свободу. Мы ставим вопрос о
том, чтобы люди в местах лишения свободы могли по-
лучать и специальность, и образование, чтобы они
могли там трудиться, выходить на свободу не только с
чистой совестью, но и с профессией, стартовым капи-
талом. Амнистия, очевидно, назрела, но следует выпу-
стить на свободу ровно столько людей, чтобы они мог-
ли адаптироваться в обществе, избежав рецидива. А
рецидив у нас, к сожалению, пока недопустимо высок.

Все это говорит о том, что профилактика преступле-
ний становится задачей номер один. Это дорогостоя-
щая работа, требующая усилий всех уровней исполни-
тельной и законодательной власти и общества. Но сей-
час нужно незамедлительно приостановить маховик и
сохранить возможно большее людей от изоляции.
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– В одном из интервью вы говорили, что коррупцию
никому не удалось преодолеть, но можно ее уменьшить. А
какие конкретные шаги предпринимает ваш комитет?

– Сразу хочу подчеркнуть, что работу в этом напра-
влении комитет рассматривает как одну из приоритет-
ных. Актуальными остаются вопросы проведения ан-
тикоррупционной экспертизы наиболее значимых за-
конопроектов, совершенствования методик оценки и
предотвращения коррупционных рисков. В этой рабо-
те мы используем опыт работы Государственной думы
четвертого созыва и опыт других стран.

Второй подряд созыв Госдумы  работает комиссия по
законодательному обеспечению противодействия
коррупции. Очень важно на этапе подготовки законо-
проектов исключить их возможную коррупционность.

И думаю, что комиссия, которую
возглавляет Алексей Волков, сможет
выполнить эту задачу.

Политическая воля государства по
последовательному противодейст-
вию коррупции наилучшим образом
подтверждается ратификацией Рос-
сией двух важнейших антикорруп-
ционных международных правовых
актов – Конвенции ООН против
коррупции и Конвенции Совета Ев-
ропы «Об уголовной ответственно-
сти за коррупцию» – и тем, что этот
вопрос поставлен на государствен-
ном уровне президентом столь чет-
ко, – уже хороший знак оздоровле-
ния общества. 

Рост коррупции произошел в пери-
од первоначального рыночного ста-
новления, который коррупцию ис-
пользовал как основную движущую
силу: прибыль любой ценой! Никто
не думал об общественной полезно-
сти, безопасности. То, с чем мы сей-
час столкнулись, идет оттуда. Мы
расплачиваемся за прошлое попусти-
тельство.

Например, мы сегодня видим, что
Москва непроездная: пробки, зато-
ры. В чем причины? Частично в том,
что в прошлом году в Москву заехало
более 700 тысяч автопоездов с това-
рами для растаможивания. Когда
строилась система, то таможенные
пункты расположили в Москве. Если
посмотреть с точки зрения логистики
– это абсурд. С точки зрения органи-
зации движения в столице – коллапс.
Думали о бюджете города на тот мо-
мент, не задумываясь о дальнейшей
перспективе, и вот к чему это приве-
ло. Недавно правительство приняло
важное решение о перемещении та-
моженных терминалов к границам.

А тогда уповали: бизнес все решит.
Да не решает всего рынок! И соци-

альные вопросы не решает, и долговременное плани-
рование – не его задача. 

На сегодня становится актуальной другая опасность:
активность правоохранителей в борьбе с коррупцией в
системе рыночной экономики имеет разрушительный
эффект для этой рыночно-коррупционной экономи-
ки. И простые решения здесь недопустимы. Нужна
планомерная работа, в том числе и законодательные
меры по выводу экономики из тени. 

В настоящее время по поручению президента прави-
тельством внесен в Госдуму законопроект, предусмат-
ривающий исключение внепроцессуальных прав ми-
лиции, касающихся проверок субъектов предприни-
мательской деятельности. С принятием этого закона
органы внутренних дел при проведении мероприятий,
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направленных на пресечение правонарушений и пре-
ступлений, должны будут руководствоваться только
теми процедурами и порядком их применения, кото-
рые предусмотрены нормами УПК и КоАП РФ. Такой
закон с последующим должным исполнением приве-
дет к поступлению в бюджет коррупционных денег.
Это и есть оздоровление коррупционно-рыночной
экономики без ее разрушения.

Как депутат от Тверской области могу рассказать о
той практике, которая у нас нарабатывается в проти-
водействии коррупции. Если хотите, первые шаги.

Руководители нашей региональной организации
«Опора России», объединяющей малый и средний
бизнес, поставили проблему: очень много жалоб на
несправедливые проверки. Мы подготовили совме-
стную встречу с начальником УВД, руководителями

подразделений, администрацией
области, всеми заинтересованны-
ми сторонами. 

Первый блин мог бы стать ко-
мом. Недовольство было и со сто-
роны малого бизнеса, и УВД. Ма-
лый бизнес предъявлял претензии
по некомпетентности, вымогатель-
ству, предвзятости, но начальник
УВД предложил: раз так, давайте
все проверки проводить совместно.

Первые шаги были положитель-
ными: проверки стали проводиться
с участием активных компетент-
ных людей, болеющих за дело, за
изменение правил игры в интере-
сах многих своих коллег по цеху,
которые хотят вырваться из «по-
рочного круга», без взяток и «уду-
шающих объятий» правоохрани-
тельных, контролирующих и фис-
кальных органов, а также противо-
стоящих им нечестных конкурен-
тов, дискредитирующих бизнес, но
преуспевающих за счет взяток и
«крыш». 

Люди, которые стремятся добить-
ся прозрачных, справедливых отно-
шений между бизнесом и проверя-
ющими. И «договориться» с ними
нельзя. Они не просто компетент-
ны, но часто знаниями превосходят
тех, кого проверяют, они предста-
вители того сословия, что и прове-
ряемые, потому не позволят как
придирок, так и натяжек. В то же
время не могут закрыть глаза на не-
правоту своих коллег в присутствии
правоохранителей. 

Кстати, и число проверок стало
уменьшаться, они стали эффек-
тивнее. Казалось, что все идет хо-
рошо. Но через некоторое время
значительная часть представите-
лей малого и среднего бизнеса, ко-

торые подверглись проверкам, восприняли эту фор-
му работы как некий сговор конкурентов с милици-
ей. Мы стали разбираться. Оказалось, что за годы ры-
ночной экономики люди привыкли к определенному
характеру проверок, знали, что могут к тебе прийти
контролеры, взять «мзду», закрыть, разорить, и нау-
чились действовать в этих ситуациях. Но чтобы кто-
то пришел и наводил порядок бескорыстно – в это не
поверили. А совместную работу «чужих» правоохра-
нителей и «своих» представителей бизнеса восприня-
ли как угрозу и попытку перераспределить рынок:
площади, финансовые и товарные потоки. Возник
конфликт интересов. Это многое показало: люди, за-
интересованные в наведении порядка и качествен-
ном изменении ситуации, встретили непонимание в
своей среде. Не говоря уже о том, что они не воспри-
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нимаются теми, кто, нарушая закон, сбывая контра-
факт и обманывая покупателей, откупается от конт-
ролеров и ревизоров.

Но все-таки через 9 месяцев совместной практиче-
ской работы очередная встреча показала: тот, кто за-
нимается бизнесом, понял, что их главный конкурент
– «теневик», который не платит налоги, продает нека-
чественный товар, дискредитируя торговые марки,
тот, кто не способен вести дело без коррупционных
связей и «крыш». 

Пришло понимание, что противник – не милицио-
нер, он может помочь в борьбе с «корнем всех зол» –
«теневиком». Мотивация бизнеса, который хочет че-
стно работать, – очевидна, а мотивировать милицию
еще предстоит, премируя за счет увеличения поступле-
ний в бюджет от роста количества честных налогопла-
тельщиков. И тут открывается перспектива партнерст-
ва, построенного на законе и личных интересах и спо-
собного заменить коррупционные отношения. 

Сейчас законодательно введены телекамеры для
контроля за соблюдением Правил дорожного движе-
ния. Очень правильный подход, когда мы узаконили
фиксацию нарушений посредством техники, создав
условия для устранения субъективного человеческого
фактора. Камера – объективный регистратор: не по-
споришь, не подмажешь. И по мере ухода инспекто-
ров ГИБДД из процесса фиксации нарушений соблазн
договориться убираем. Но надо решать, как стимули-
ровать инспектора. Милиционер должен получать до-
стойную зарплату.  

Еще один пример из жизни Тверской области. До
недавнего времени в Твери невозможно было пройти
техосмотр автомобиля. Очереди автомобилистам при-
ходилось ожидать до двух месяцев, а если хочешь бы-
стрее – плати взятку 6 тысяч рублей. Иногда сами про-
веряющие от официальных властей становились
звеньями в коррупционной цепочке.

Чтобы исправить ситуацию, решили подойти к про-
блеме с нетрадиционной стороны – привлечь к конт-
ролю за работой, качеством услуг широкий круг заин-
тересованных лиц. Привлекли союзы автомобили-
стов, активно откликнулось управление ГИБДД УВД
по Тверской области, поддержали эту идею в ГИБДД
России и администрации области. В результате был
создан некий круглый стол, который действует уже
второй год. Обсуждаем самые наболевшие вопросы,
вместе ищем выход из того или иного трудного поло-
жения.

Главная проблема состояла в том, что в городе было
лишь два пункта технического осмотра и все автомо-
билисты были «прикреплены» к тому или иному пун-
кту. Если ты приписан к какой-то из этих точек, то и
стой там в очереди, жди два месяца. 

Для начала мы взяли работу этих пунктов техосмот-
ра под жесткий контроль. Удалось увеличить время ра-
боты и пропускную способность технических линий
каждого из этих пунктов. Потом стали искать возмож-
ности для открытия новых пунктов. И дело пошло.
Сейчас в Твери уже 5 таких точек обслуживания да
плюс еще передвижная. В области – около 30 таких
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предприятий. И автовладельцы имеют возможность
пользоваться любым из них, появилась здоровая кон-
куренция, пункты, повысив качество обслуживания,
стали буквально бороться за клиента.

Но главное – все это сделано по рыночным законам,
из федерального и регионального бюджетов не было
привлечено средств, кроме как на дополнительные
должности сотрудников ГИБДД. Это пример того, как
коррупция вытесняется самой же рыночной системой
отношений. Но в этом деле нельзя останавливаться.
Коррупция моментально возрождается.

– Вы являетесь председателем Федерации бокса и
кикбоксинга работников МВД России. Это ваше хобби
или вы считаете, что занятия спортом помогают и в ра-
боте?

– Надо отметить, что в МВД России уделяется долж-
ное внимание физической подготовке личного соста-
ва. Ну а бокс является одним из служебно-прикладных
видов спорта, который входит в Спартакиаду МВД
России. С 1991 года по этому виду спорта проводятся
чемпионаты МВД, посвященные памяти сотрудни-
ков, погибших при исполнении служебных обязанно-
стей. Это массовые популярные соревнования.

Например, в чемпионате МВД РФ и среди образова-
тельных учреждений в 2008 году приняли участие
60 команд. 341 спортсмен, из них 118 мастеров спорта
и 9 мастеров спорта международного класса. Проходят
Всероссийский турнир на Кубок министра внутренних
дел, Всероссийские командные соревнования на Ку-
бок МВД и другие турниры, в том числе детские.

На семи Всемирных играх полицейских и пожарных
с 1995 года в общей сложности в восьми весовых кате-
гориях нами было завоевано 47 золотых, 7 серебряных
и 3 бронзовые медали.

Необходимость заниматься физкультурой очевидна.
Физическая нагрузка помогает не только обезоружи-
вать преступника, но и психологические нагрузки вы-
держивать. Физкультура воспитывает собранность,
помогает преодолевать нежелание, трудности, дисци-
плинирует. Вот ты устал, не хочется, нет времени, но
сделал через «не хочу», и это добавляет баллов к само-
оценке, да и окружающие на тебя смотрят. Физически
развитый человек не только красив, но и вызывает
уважение, вселяет надежду слабому и нуждающемуся.

По словам ученых, здоровый образ жизни, неотъем-
лемой частью которого является спорт, помогает про-
длить активный период жизни на 10 лет. Для нашей
страны, где сложилась критическая демографическая
ситуация, это очень важно. 

Если руководитель пришел на соревнования, то не-
удобно ему выглядеть слабаком, а подчиненным – ви-
сеть на турнике сарделькой. Когда руководитель под-
тянутый, подчиненные стараются соответствовать.
Роль руководителя в культивировании спорта трудно
переоценить. 

Говорят о национальной идее. А мы видели, как
сплотили наш народ победы футболистов, хоккеистов.
Это мощнейшая энергетика. Перед страной стоит за-
дача инновационного развития. А оно невозможно без
мощной энергетики народа.
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– Открыт сайт «Гражданский контроль» (gkontrol.ru).
На нем размещены статьи из региональных газет о каз-
нокрадстве, нарушении правил размещения госзаказа и
незаконной вырубке. Сайт обещает ежедневно монито-
рить региональные СМИ, публикующие журналист-
ские расследования. Есть ли какой-то эффект от такой
работы?

– Это гражданская инициатива, партийный про-
ект. Он поддержан спикером Государственной думы
Борисом Грызловым. Общее руководство осуществ-
ляется экспертным советом, работающим на обще-
ственных началах. В него входят 4 депутата партии
«Единая Россия». Кроме меня это Сергей Капков,
Дмитрий Савельев, Ирина Яровая.

В настоящее время на сайте проекта опубликовано
более ста материалов почти из всех регионов страны.
36 из них взяты под персональный контроль депута-
тами. Мы обращаемся с запросами, привлекаем вни-
мание губернаторов, прокуроров, других должност-
ных лиц к проблемам. Причем делаем все это пуб-
лично, с размещением информации и ответов на за-
просы в интернете. 

В основе данной системы находится, с одной сто-
роны, теоретически существующая, но на практике
не работающая норма конструктивного реагирова-
ния представителей власти на острые публикации в
СМИ – журналистские расследования, а с другой –
объективная и ответственная подача материалов
журналистами. Самое главное, что оценку и тем, и
другим делает гражданское общество – та его актив-
ная часть, что читает газеты и журналы и посещает
интернет.

На начальной стадии проект направлен на работу в
регионах. Тираж печатного СМИ порядка от 1,5 ты-
сячи до 100 тысяч экземпляров характерен для реги-
ональных изданий, имеющих распространение на
территории от района до области или края. Как пра-
вило, журналисты в данных изданиях отличаются
знанием сути поднимаемых местных вопросов. Од-
нако замкнутость малых и средних территориальных
образований до недавнего времени не позволяла
журналистам успешно отстаивать свою независимую
точку зрения на выявляемые негативные процессы. 

Существующая практика, когда проверка посту-
пившего сигнала или жалобы «спускается» для рас-
смотрения непосредственно тому, на кого она была
подана, и заканчивается часто отписками, к сожале-
нию, сохранилась. С непокорными журналистами
нередко начинается сведение счетов либо вешаются
ярлыки. 

Этот проект создан для реализации задачи воссоз-
дания самоорганизующейся системы противодейст-
вия коррупционным проявлениям. Параллельно с
решением основной задачи (борьбой с коррупцией,
местечковой оппозицией и осуществлением под-
держки региональных журналистов) депутаты, доби-
ваясь реагирования представителей власти на острые
материалы журналистов, фактически переводят дан-
ных журналистов из разряда затравленных оппози-
ционеров в активную созидающую часть общества,
которая своими действиями реально начинает разру-

шать базис существования пирамидальной корруп-
ционной системы – умолчание и безответствен-
ность. 

– Какие угрозы – внешние или внутренние – вы счи-
таете для нашей страны наибольшими?

– Я бы сказал, что для нынешнего состояния рос-
сийского общества при существующих международ-
ных реалиях характерно переплетение угроз внеш-
них и внутренних.

Внутренние угрозы – это острый демографический
кризис, сырьевая ориентация экономики, медлен-
ный перевод ее на инновационный путь, недопусти-
мо большой разрыв между уровнем жизни бедных и
богатых, неравномерность развития регионов Рос-
сии, низкий уровень безопасности инфраструктуры,
размах коррупции, алкоголизация и наркотизация
общества, межнациональная вражда. Это серьезные
проблемы, которые способны в условиях недоста-
точности превентивных мер дестабилизировать об-
становку в обществе.

К внешним угрозам относятся нарастание глобаль-
ных противоречий международных проблем, деста-
билизация системы международного права, деваль-
вация существующей международной правовой базы
в области контроля над вооружениями и разоруже-
ния, сохранение многочисленных старых и возник-
новение новых очагов нестабильности, экспансия
США и НАТО на постсоветском пространстве. Оста-
ется острой и угроза международного терроризма.

Помимо этого надвигаются новые угрозы: потеп-
ление климата, мировой продовольственный кри-
зис, нехватка питьевой воды, ускорение темпов ис-
тощения природных ресурсов, деградация среды
обитания человека.

Это все проблемы, которые требуют постоянной
реакции государства и общества и тесного междуна-
родного сотрудничества. 

– По опросам, более половины молодых (до 35 лет)
представителей среднего класса хотят уехать из Рос-
сии навсегда или на время. Не является ли это угрозой
безопасности страны и понимают ли власти опасность
этой угрозы?

– Эта проблема беспокоит руководство страны.
Молодые предприимчивые люди собираются уез-
жать при том, что у нас такая острая демографиче-
ская ситуация. В 10-м классе в два раза больше уче-
ников, чем в 6-м. Потому президентом поставлена
задача сделать Россию привлекательной, комфорт-
ной для проживания страной, чтобы молодые люди
могли должным образом реализоваться у себя на
Родине, которой они к тому же именно сейчас так
нужны. 

И для решения этой задачи предстоит многое сде-
лать, и в первую очередь поднять оплату молодых, и
не только специалистов, до международных стандар-
тов. Ну и мы на законодательном уровне сделаем все
возможное для создания условий по возвращению
молодежи и трудоустройству внутри страны.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Иногда с виду прочный и красивый дом может
быть совершенно трухлявым и прогнившем из-
за одолевших его древесных жучков. То же са-
мое происходит с организациями, в которых со-
трудники, в принципе, даже и не считают воров-
ством «заимствование» у фирмы любого ее пло-
хо лежащего имущества. Это не говоря уже о
крупных махинациях старших менеджеров, в
результате чего компании терпят огромный ма-
териальный и моральный ущерб, а то и вовсе
разоряются.

НЕСУН – ОН И В ГЕРМАНИИ НЕСУН
Год назад в Германии полиция арестовала рабочего од-

ного из баварских сборочных заводов. Это в полном
смысле слова образцово-показательный несун. Всего он
вынес с предприятия более миллиона шурупов. Каждый
день в течение по крайней мере двух лет он ухитрялся
проносить через проходную увесистую кучу новеньких
шурупов. Украденную «добычу» он продавал со скидкой
через интернет. В результате фирме был нанесен ущерб
на сумму приблизительно 110 000 евро (около 155 000
долл.)! А ведь наверняка он не один такой «хозяйствен-
ный»... Страшно представить себе общие потери завода
от таких не в меру предприимчивых трудящихся!

А в Калифорнии сотрудница одного из департамен-
тов местной исполнительной власти действовала
тоньше. Она «слила» по электронной почте крими-
нальным структурам конфиденциальную информа-
цию о 5000 государственных служащих: их инициалы,
номера социального страхования и прочее. Хорошо
еще, что ее услуги мафии были вовремя пресечены.

Воровство и мошенничество в компаниях не огра-
ничиваются географическими рамками, странами и
континентами. Они прекрасно уживаются во всех по-
литико-социальных системах и не признают этниче-
ских различий. Это, увы, есть везде. К примеру, в до-
вольно-таки благополучной Австралии, по данным
Федеральной полиции Австралии, обкрадывание ра-
ботодателей – хозяев предприятий в разных отраслях
экономики ежегодно наносит бизнесу ущерб в разме-
ре приблизительно 1,5 млрд. долл. Причем, как отме-
чают австралийские полицейские, больше всего раз-
ного вида хищений – 70% от всех случаев – соверша-
ют не посторонние лица, а именно сотрудники по-
страдавших фирм, работающие на момент соверше-
ния преступления или работавшие ранее.

Есть в сфере корпоративного мошенничества и свои
«герои». Чего стоит только один Жером Кервьель, с виду
скромный и неприметный клерк, нанесший в начале это-
го года Societe Generale, второму по величине банку

Франции, ущерб в размере 4,9 млрд. евро (7,2 млрд.
долл.)! Этот трейдер, злоупотребляя оказанным ему дове-
рием, совершал чрезвычайно рискованные операции. Он
крутил банковскими деньгами широко, с размахом, по-
купая и продавая на финансовых площадках мира самые
разные бумаги. Иной раз он брал в оборот до 49,9 млрд.
евро, что значительно превышает рыночную стоимость
банка. Предполагается, что, играя на биржах, он перевел
на свои личные счета незаконно полученной прибыли на
сумму около 1,4 млрд. евро при годовой зарплате, вклю-
чая премиальные, приблизительно 100 000 евро.

Блистательный игрок чужими деньгами, Кервьель
затмил даже своего английского коллегу – финансо-
вого гения-афериста Николаса Лисона, который свои-
ми безответственными и преступными действиями в
течение нескольких лет использовал в личных целях
деньги банка Barings. Как и его французский последо-
ватель, Лисон тоже от имени банка и на деньги банка
делал отчаянные спекулятивные ставки на разных
фондовых рынках по всему свету. Пока ему сопутство-
вала удача, он за счет больших прибылей умело заме-
тал следы афер, возвращая банку «занятые» деньги. Но
в 1995 году его схема не сработала, и урон был колос-
сальный. Общие убытки банка составили тогда 827
млн. фунтов стерлингов (около 1,4 млрд. долл.) плюс
моральный ущерб, что буквально потопило Barings
Bank, старейший и авторитетнейший банк Британии,
работавший с 1765 года и тесно связанный с королев-
ской семьей. Позже Barings был выкуплен голланд-
ской финансово-страховой компанией ING.  

Часто о преступлениях такого рода (если, конечно,
они не достигают колоссальных размеров) владельцы
компаний предпочитают не распространяться, чтобы
не повредить своей же репутации. Но некоторые пред-
приниматели не столь щепетильны. Так, американец
Алан Бриджес из городка Тампа, что во Флориде, вла-
делец фирмы Allpoints Equipment, честно признается,
что его собственные подчиненные обкрадывали его
почти полусотню раз. Одна сотрудница, которая опла-
чивала счета за потребление энергии, одновременно
списывала на фирму и потребление электроэнергии в
собственном доме. А предусмотрительный главный
бухгалтер за счет предприятия застраховал автомобили
своей семьи. Обожавший технику (чужую) рабочий
украл у него разных механизмов и инструментов на
24 000 долл. Видимо, все это подтолкнуло Бриджеса к
творчеству. Он стал соавтором книги «50 способов ос-
таться без денег», в которой делится горьким опытом с
другими предпринимателями, имеющими свое дело.

В целом в США ежегодные ориентировочные поте-
ри бизнеса от жульничества и разного рода махина-
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ций, согласно данным Ассоциации сертифицирован-
ных экспертов по выявлению мошенничества, состав-
ляют около 6–7% от совокупных доходов. Главные ви-
новники – сотрудники компаний. И что примечатель-
но, за последние несколько лет мораль работников за-
метно упала, то есть количество рабочих и служащих,
считающих, что они имеют полное «право» обворовы-
вать владельца фирмы, значительно возросло.

В борьбе с хищениями Алан Бриджес, в частности,
советует заключать с каждым работником договор, в
котором должны быть оговорены такие моменты,
как свободное использование технических средств
фирмы за ее пределами и обязательство вернуть их в
случае увольнения. Кроме того, полезно, по его мне-
нию, указать в договоре, что хищение того или ино-
го имущества/активов будет возмещаться за счет со-
трудника, а также добавить пункт, оговаривающий
необходимость сообщать о подобных инцидентах, в
которых принимают участие сотрудники организа-
ции, службе безопасности или непосредственно вла-
дельцу фирмы.

Особая тема – хищения, совершаемые в сфере ин-
формационных технологий (ИТ) или с их непосредст-
венной помощью. Сегодня почти во всех компаниях и
даже в малом и среднем бизнесе практически вся важ-
ная информация сосредоточена на ЭВМ, больших и
малых серверах, или на обычных персональных ком-
пьютерах, находящихся под постоянным наблюдени-
ем специалистов. К сожалению, именно эти специа-
листы чаще всего и поддаются искушению напако-

стить компании в случае каких-либо обид или просто
начинают считать себя всемогущими и неуловимыми.

Согласно исследованиям американской фирмы
Cyber-Ark, 88% (!) ИТ администраторов и подобных
специалистов в разных отраслях экономики призна-
лись, что украли бы у компании, в которой трудятся,
важную информацию в случае увольнения. Это, на-
пример, различные пароли, коды, детальные планы на
будущее и базы данных о клиентах. Здесь пока единст-
венное решение – специальные программы, с помо-
щью которых руководитель или владелец предприятия
может мониторить все электронные действия сотруд-
ника в течение рабочего дня: куда, сколько раз захо-
дил, с какой целью, были ли попытки входа в системы,
в которые по должности доступ ограничен, и т.д., а
также программы, блокирующие доступ к определен-
ным файлам и автоматически ведущие полную стати-
стику кибердеятельности сотрудника.

По мнению специалистов, в борьбе со всякого рода
воровством изначально надо уделять большое внима-
ние подбору персонала, контролю над его работой и
внедрению корпоративной этики. Дана Басни, стар-
ший менеджер американской аудиторской фирмы
Mayer Hoffman McCann, считает, что обязанности ка-
ждого сотрудника должны быть строго определены.
Когда существует четкое разделение функций, то, по
ее мнению, для большого обмана уже требуется сговор
нескольких сотрудников, а это всегда сложнее сохра-
нить в тайне, чем когда действует один махинатор. Она
уверена, что гораздо значительнее должна быть и роль
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аудиторских организаций, ведь в 2006 году с их помо-
щью в США было выявлено только 12% случаев кор-
поративного мошенничества, а 25% махинаций внут-
ри компаний вообще обнаружилось случайно.

РАСХИТИТЕЛИ АКЦИОНЕРНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ

«Мошенничество ежегодно приносит многомилли-
ардные убытки бизнесу по всему миру, – утверждает
Кен Шарп, руководитель отдела международного ауди-
та компании Grant Thornton International (GTI). – Для
частных компаний жизненно необходимо предприни-
мать меры для защиты своего бизнеса от мошенников.
Вне зависимости от того, находится соответствующий
специалист по безопасности в штате или вне штата.
Важно, чтобы потенциальные махинаторы были пой-
маны на ранних стадиях неправомерных действий. Се-
годня, когда темпы роста мировой экономики значи-
тельно снизились и люди боятся остаться без работы,
растет соблазн обмануть компанию. Поэтому предпри-
нимателям стоит быть бдительными в эти нелегкие
времена для того, чтобы обезопасить свой бизнес».

Исследования компании PricewaterhouseCoopers
(PwC) в сфере корпоративного мошенничества свиде-
тельствуют, что количество выявленных правонаруше-
ний в этой сфере во многих странах растет. Например,
в Центральной и Восточной Европе в 2005 году в ре-
зультате неправомерных действий собственных сот-
рудников пострадали 47% опрошенных компаний, а в
2007-м – 50%, в России – 49 и 59% соответственно. Во

всем мире самое распространенное экономическое
преступление – присвоение активов, на это указали
43% респондентов. Затем следуют коррупция и взя-
точничество – 34% ответов.

В целом повсюду сохраняется высокий процент уча-
стия в мошенничестве профессионально подготовлен-
ных специалистов, что делает чрезвычайно трудным
выявление и расследование правонарушений. Из-за
этого чаще всего махинации и воровство выявляются
случайно – 40% из всех выявленных случаев. Здесь яв-
но есть над чем поработать службам собственной без-
опасности компаний.

В России общие потери бизнеса от всякого рода эко-
номических преступлений, отмечают аналитики PwC,
выросли с 2005 по 2007 год более чем в четыре раза и
приближаются к 13 млн. долл. В связи с большими по-
терями, наносимыми бизнесу внутренними преступ-
никами, компании начинают принимать адекватные
меры. Последние исследования GTI показали, что
63% частных российских предприятий имеют сегодня
в штате сотрудников безопасности, специально «ната-
сканных» на выявление мошенничества и разного ро-
да хищений, – это самый высокий показатель в мире.
Иными словами, для махинаторов и коррупционеров
настают нелегкие времена.

КЛЕРКИ ПРОТИВ БАНКОВ 
Одна из сфер в экономике России, где нечистые на

руку сотрудники дают волю своим наклонностям, –
банковская. Как говорит Владимир Гамза, первый
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вице-президент Ассоциации региональных банков
России, уже до конца этого года количество таких
преступлений, как, например, списание средств со
счетов клиентов, может достичь 10 тыс. по сравне-
нию с 3,5 тыс. в прошлом году. И это только выяв-
ленные преступления. На самом деле, считает бан-
кир, по косвенным признакам можно сделать вывод,
что случаев мошенничества, совершаемых клерками
в банках, гораздо больше. Он убежден, что персонал
банка – самый опасный контингент для этого же
банка.

В прошлом году махинаторы-клерки нанесли бан-
кам ущерб в размере как минимум 500 млн. руб. По на-
блюдениям Владимира Гамзы, уже в этом году к уго-
ловной ответственности за незаконное получение или
использование информации, составляющей банков-
скую тайну, привлечены несколько десятков сотруд-
ников московских и региональных банков.

В Сбербанке, самой крупной российской финансо-
во-кредитной структуре, раскинувшей свои многочис-
ленные отделения по всей стране и имеющей самый
большой штат, соответственно и нечистоплотных сот-
рудников выявляется достаточно много. Не так давно
была разоблачена группа махинаторов, орудовавших в
Москве в Люблинском и Стромынском отделениях
Сбербанка. В результате банк, как говорят в ГУВД Мо-
сквы, понес убытки в размере 5 млрд. руб.

Идет следствие о мошенничестве в отделении
Сбербанка в Рязанской области. Здесь по фиктив-
ным документам выдано кредитов на 96 млн. руб. А в
Свердловской области хищениями занималась конт-
ролер-кассир операционной кассы местного отделе-
ния Сбербанка. Общий ущерб – свыше 1 млн. 366
тыс. руб. Теперь ей придется отсидеть три года и воз-
местить убытки.

Цепляются аферисты и за другие банки. В городе
Лобня Московской области попробовать свои силы
на ниве криминала решил студент 4-го курса эконо-
мического вуза столицы. Великолепно сыграв роль
пай-мальчика, рвущегося проявить свои недюжин-
ные способности на практике, он очаровал кадрови-
ков банка «Русский стандарт» и был взят на работу
менеджером. Это как раз тот случай, когда говорят:
запустили козла в огород с капустой. Начинающий
махинатор развернул настолько бурную предприни-
мательскую деятельность в свою пользу, что ее сроч-
но пришлось пресекать сотрудникам внутренних дел
района. Он «нагрел» банк на 500 000 руб. Теперь у не-
го болит голова о том, как вернуть эти деньги, суд ре-
шил не лишать его свободы и дать возможность ком-
пенсировать убытки.

А в Альфа-банке служба собственной безопасно-
сти не позволила развернуть криминальные задатки
менеджеру-специалисту в сфере информационных
технологий. Тем не менее мошенник успел нанести
ущерб в размере приблизительно 1 млн. долл. Суть
его афер заключалась в следующем. Когда его соуча-
стники снимали по пластиковым карточкам деньги,
он путем технических манипуляций делал так, что
банковский компьютер фиксировал лишь ничтож-
ную сумму от снятой. Всего по данному делу зафик-
сировано более 200 подобных эпизодов.  

Махинации в российских банках пока явно не до-
тягивают до западных масштабов, зато аппетиту оте-
чественных коррупционеров могли бы позавидовать
их «коллеги» в любой другой стране. Летом этого го-
да Мосгорсуд приговорил к девяти годам лишения
свободы бывшего сенатора от Калмыкии Левона
Чахмахчяна, который вместе со своими подельника-
ми путем обмана и злоупотребления служебным по-
ложением получил от одной из российских компа-
ний за свои «услуги» 1,5 млн. долл. Реальные сроки
за реальные преступления свидетельствуют, что го-
сударство взялось за крупную рыбу. Это очень важ-
но, поскольку именно на такие «маяки» ориентиру-
ются и более скромные воры в банках и во всех дру-
гих компаниях.

Олег ЩЕЛОВ
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Структура убытков, понесенных во всем мире
в результате корпоративного мошенничества
1. Незаконное присвоение активов – 44%.
2. Фальсификация бухгалтерского
учета/отчетности – 21%.
3. Нарушение прав интеллектуальной
собственности – 16%.
4. Коррупция и взяточничество – 15%.
5. Отмывание денег – 1%.
6. Прочее – 3%.

Характеристика преступника
Срок работы в одной компании:
более 10 лет – 9%;
6–10 лет – 23%;
3–5 лет – 18%;
до 2 лет – 50%.
Пол:
женский – 11%;
мужской – 89%.
Возраст:
свыше 50 лет – 7%;
41–50 лет – 21%;
31–41 год – 54%;
до 30 лет – 18%.
Занимаемая должность:
старшие менеджеры – 41%;
менеджеры среднего звена – 24%;
прочие – 17%.

Количество компаний, пострадавших
в результате внутрикорпоративного
мошенничества (2005 и 2007 годы)
Россия: 49%; 59%.
Страны Центральной 
и Восточной Европы: 47%; 50%.
Весь мир: 45%; 43%.

Источник: PricewaterhouseCoopers



На приграничной станции Туманган, названной
в КНДР в честь реки, где сходятся границы трех
государств – Северной Кореи, Китая и России,
состоялась торжественная презентация проек-
та реконструкции Транскорейской железнодо-
рожной магистрали на участке Хасан (РФ) –
Раджин (КНДР). 
Это стало частью глобального плана по восста-
новлению стальных путей, которые пойдут от
южнокорейского порта Пусан через Сеул и да-
лее по территории Северной Кореи на маршруте
Кесон – Пхенсан – Вонсан с выходом на Транс-
сиб через пограничный переход Туманган – Ха-
сан. Это будет самый короткий железнодорож-
ный путь из Юго-Восточной Азии в Европу и об-
ратно. 

Н
а первой подобного рода церемонии в этих ме-
стах присутствовали заместитель министра
иностранных дел России Алексей Бородавкин,

президент ОАО «РЖД» Владимир Якунин, губернатор
Приморского края Сергей Дарькин, министр желез-
ных дорог КНДР Чон Гиль Су, а также представители
высшего партийного руководства Северной Кореи и
дипломатических миссий.

В торжественной обстановке прошла укладка перво-
го звена четырехполосной колеи. Тем самым сделан
первый шаг по выполнению озвученных в Москве в ав-
густе 2001 года тогда еще президентом РФ Владимиром
Путиным и лидером КНДР Ким Чен Иром договорен-
ностей о создании нового железнодорожного коридо-
ра, соединяющего Корейский полуостров с Россией и
европейскими странами. 

Все эти годы стороны продолжали вести совмест-
ную работу по реализации задуманного проекта. В
Северной Корее проводились инженерные изыска-
ния, разрабатывались перспективные предложения,
велись переговоры, в результате которых и было при-
нято решение о дальнейшем строительстве возобнов-
ляемой магистрали через весь полуостров и создании
в порту Раджин современного контейнерного терми-
нала. 

ПО ШИРИНЕ ПЛЕЧ
В настоящее время самая распространенная в мире

ширина колеи – 1435 мм, она используется в 60% всех
железных дорог планеты. А 1520 мм были введены в
России с самого начала строительства стальных дорог,
для того чтобы на случай войны было невозможно ез-
дить по нашей территории вражеским бронепоездам и
грузовым составам.   

Из-за разницы параметров придется строить совме-
щенную колею, то есть сделать так, чтобы она вмеща-
ла «ширину вагонных плеч» в 1435 мм, принятых на
Северокорейской железной дороге, и 1520 мм, при-
вычных для Транссиба.

Подобная совмещенная колея даст возможность без
длительной смены колесных пар ходить как корей-
ским, так и российским поездам. 

Церемонии презентации проекта предшествовало
подписание договора о его совместной реализации,
скрепленного подписями 24 апреля 2008 года в
Пхеньяне компанией «Российские железные дороги»
(РЖД) и Министерством железных дорог КНДР. Со-
гласно договору, РЖД на 49 лет взяла в аренду участок
дороги Туманган – Раджин протяженностью 52 км.
Также составной частью документа стало строитель-
ство морского терминала в порту Раджин с ежегодной
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пропускной мощностью 400 тыс. двадцатифутовых
контейнеров. 

Кроме того, в рамках соглашения в особой экономи-
ческой зоне «Расон» КНДР создано российско-севе-
рокорейское совместное предприятие (СП) «Расон-
КонТранс», учрежденное также на 49 лет. Российская
инвестиционная доля здесь составляет 70%, североко-
рейская – соответственно 30%. КНДР внесла в устав-
ный капитал СП права на 20 гектаров территории пор-
та Раджин. Это совместное предприятие на условиях
аренды будет оперировать участком Туманган – Рад-
жин. Названы и совокупные затраты на реализацию
данного проекта – предварительно они оцениваются в
150 млн. евро.

Одновременно будут реконструированы десять же-
лезнодорожных станций, три тоннеля, почти 50 мос-
тов и других технических сооружений. Благодаря это-
му пропускная способность участка Туманган – Рад-
жин вырастет до 12 пар поездов в сутки, провозная –
до 4 млн. т. Цифры, доселе здесь невиданные. 

Но, по словам президента ОАО «РЖД» Владимира
Якунина, уже в 2011 году на станции Хасан будет воз-
можно принимать 35 тыс. контейнеров, в 2012-м – 70
тыс., а в 2013 году выйти на круглые 100 тыс. 

«Это очень солидная прибавка, заявил глава РЖД, и,
что важно, перевозимые грузы будут не только экс-

портно-импортного назначения, но и транзитные. С
этой точки зрения реализация данного проекта соот-
ветствует стратегии транспортного развития России»,
подчеркнул Якунин. 

НЕ ВОКРУГ, А ПРЯМО
Здесь важно сказать, что сейчас многие транзитные

грузы из Японии и Южной Кореи идут в Европу мо-
рем. Это дорого, потому что прежде всего долго – це-
лых 45 суток движется груз. А по железной дороге –
недели две, а то и вообще дней 10, если устроить на
маршруте «зеленую улицу», возможность чего была
доказана прежними экспериментами. 

По уточнению Владимира Якунина, столь радуж-
ной перспективой весьма серьезно заинтересовались
железнодорожные компании Германии, Словакии,
Италии. Присматриваются другие экономические
«тяжеловесы».

А сейчас перевозки в данном направлении неоправ-
данно малы. Максимальный грузооборот между теми
же пограничными станциями, к примеру, в 1988 году
был 4,8 млн. т, нынче – едва 70 тыс. т.  

Владимир Якунин также напомнил, что реконструк-
ция столь важной для соседних стран магистрали вольет
в их экономику мощные финансовые потоки. В частно-
сти, уже в ближайшее десятилетие товарооборот между
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Россией и Южной Кореей будет оцениваться в 30–40
млрд. долл. ежегодно. И новая транспортная инфра-
структура только будет этому способствовать. Конечно,
получит загрузку и российский Транссиб – самая протя-
женная в мире стальная трасса длиной свыше 10 тыс. км. 

НИКТО НИКОМУ НЕ ПОМЕШАЕТ
«При этом, – подчеркнул Владимир Якунин, – при-

влечение новых мощностей и грузов на корейском
участке никак не скажется негативно на деятельности
международных портов Приморья. Речь идет только о
дополнительном грузопотоке».

Подтверждает эти слова еще одно соглашение о раз-
витии транспортного комплекса Дальневосточного ре-
гиона, подписанное уже во Владивостоке главой РЖД
Владимиром Якуниным и губернатором Приморского
края Сергеем Дарькиным. В нем отражены основные
направления модернизации инфраструктуры железно-
дорожного транспорта Приморья. Это реконструкция
Владивостокского и Кипарисовского тоннелей; строи-
тельство железной дороги Новочугуевка – Рудная при-
стань – бухта Ольга – Находка – станция Восточная;
перестройка подходов к Транскорейской магистрали,
где уже есть участок Барановский – Хасан и другие.
Этот договор, по словам губернатора, стал частью кра-
евой стратегии, рассчитанной до 2030 года. 

«Мы будем строить дороги, мосты, высокоскорост-
ную железнодорожную магистраль Владивосток – Ар-
тем (аэропорт) – Уссурийск», – уточнил Сергей Дарь-
кин. Он подтвердил, что в крае уже началось строи-
тельство нефтеналивного порта, газопровода, не-

скольких мостов через проливы и реки. В том числе
через бухту Золотой Рог на мыс Чуркина и остров Рус-
ский. А на самой станции Хасан начнется возведение
жилья, социально-бытовых учреждений, поселок бу-
дет благоустроен, решится проблема рабочих мест.

Да и соседей по ту сторону реки Туманган (Туманной)
– корейцев – тоже ждут достойные перемены. Они не
без основания надеются на воссоединение историче-
ской родины. Как рельсы юга и севера полуострова.

ХОРОШИЙ ИТОГ – ИНТЕГРАЦИЯ
Есть и более масштабное определение осуществляе-

мого проекта. Его высказал заместитель министра
иностранных дел РФ Алексей Бородавкин:

– С точки зрения политики – это важный для нас
шаг в плане интеграции Сибири и Дальнего Востока,
Приморья в Азиатско-Тихоокеанский регион, он
очень перспективный в настоящее время. И это зако-
номерно в стране, где вся политика государства и его
руководства сейчас устремлена в будущее. 

Фактом крупномасштабного сотрудничества в раз-
витии транспортного потенциала Корейского полу-
острова на границе с Россией назвал первый этап ре-
конструкции стального пути и министр железных до-
рог КНДР Чон Гиль Су. Он особо подчеркнул, что это
событие состоялось накануне 60-летия установления
дипломатических отношений между Россией и КНДР
и внесет «большой вклад в развитие дружественных
связей между нашими странами».

Олег ПАДЕНКО
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Предупредить дешевле, чем лечить
Впервые за последние 20 лет врачебное сообщество
открыто заявило о необходимости увеличения
финансирования отрасли

Внутренний мир меняет внешний. 
А не наоборот
Серьезный перелом в читательских вкусах
и писательских предпочтениях действительно
намечается, и это видно даже по произведениям
наших студентов

Соотношение спроса и предложения
В отдельных регионах возможно снижение цен на
жилье, но в целом о динамике цен по стране говорить
непрофессионально. Объясняется это тем, что все
рынки локальны

Рекордные показатели уборочной
кампании
Власти России прилагают усилия для того, чтобы тему
мировой сельскохозяйственной политики перенести на
площадку продовольственной и сельскохозяйственной
организации ООН (ФАО)

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ



Министр финансов Алексей Кудрин, представляя
проект бюджета на 2009–2011 годы, сообщил, что
на приоритетный национальный проект «Здоро-
вье» запланировано выделить в 2008 году 78,1
млрд. руб., в 2009-м – 100,3, в 2010-м – 103,8, в
2011 году – 105,1 млрд. руб. Расходы на педиат-
рию вписаны в отдельные строки нацпроекта
«Здоровье» и ФЦП «Дети России». Насколько этот
уровень соответствует потребностям этого напра-
вления медицины – на эту тему рассуждает в экс-
клюзивном интервью журналу «ВВП» директор ГУ
«Научный центр здоровья детей» Российской ме-
дицинской академии наук, председатель исполко-
ма Союза педиатров России, академик РАМН, ви-
це-президент РАМН Александр БАРАНОВ.

– Александр Александрович, насколько сегодня реаль-
ное финансирование здравоохранения в целом и педиатрии
в частности соответствует запросам населения России? 

– Впервые за последние 20 лет врачебное сообщест-
во открыто заявило о необходимости увеличения фи-
нансирования отрасли. Здесь я бы отдал должное роли
Общественной палаты – она очень настойчиво и пос-
ледовательно объясняет власти дефицит финансиро-
вания здравоохранения. Именно Общественная пала-
та актуализировала этот вопрос, и те положительные
изменения, которые сегодня есть, являются во многом
заслугой Общественной палаты.

Мы приветствуем меры по реализации приоритет-
ного национального проекта «Здоровье». Но если го-
ворить о финансировании и подходах к финансирова-
нию, то мы не удовлетворены тем, как финансируется
детство. В структуре ВВП доля здравоохранения со-
ставляет чуть больше 3%. Тогда как по рекомендациям
ВОЗ эта доля должна быть не менее 6% только для
поддержания уровня здравоохранения. Не говоря уже
о развитии и выполнении демографических задач.
Развивающееся здравоохранение России требует боль-
шего финансирования – 10–12% от ВВП. Поэтому
этот вопрос и дальше будет находиться в центре вни-
мания врачебного сообщества.

На протяжении уже нескольких десятков лет моей
работы в системе здравоохранения я наблюдаю, что
охрана здоровья детей, охрана материнства и детства
финансируются по остаточному принципу! Мое мне-
ние таково, что в структуре бюджета здравоохранения
не менее 30–40% должно выделяться на охрану мате-
ринства и детства. Пока же в ряде регионов эта доля
финансирования составляет 10–15%.

В настоящее время много говорят о национальной
безопасности. В моем понимании это оборонный по-

тенциал, трудовой потенциал и репродуктивный по-
тенциал. Вот три составляющие, которые в конечном
счете и определяют, является ли страна процветающей
или она имеет какие-то проблемы.

Рассмотрим с точки зрения медицины, что такое
оборонный потенциал. Недавно я был приглашен на
обсуждение совместно с высшим офицерским соста-
вом проблем призыва в армию. Рассматривались тре-
бования к здоровью призывников, которые должны
быть более строгими в современных сложных услови-
ях несения службы в частях, обустроенных новейшей
спецтехникой. Но даже при тех требованиях, которые
сегодня существуют, 30% призывников не могут быть
призваны в армию по состоянию здоровья. А еще ты-
сячи призывников досрочно возвращаются из армии,
потому что там выявляется, что они по состоянию здо-
ровья не могут служить.

Меня настораживает то, что сегодня примерно 50%
юношей имеют отставание в физическом развитии от
возрастных норм. У них снижена жизненная емкость
легких, наблюдается дефицит массы тела, идет сниже-
ние роста среди подростков. А это очень четкий пока-
затель, который характеризует ухудшение физическо-
го развития населения. 

– Повлиял ли кардинально нацпроект «Здоровье» на
показатели детской заболеваемости?

– Говорить о кардинальном влиянии нацпроекта
«Здоровье» на показатели заболеваемости среди детей
несколько некорректно. Более уместно говорить о по-
вышении качества и доступности медицинской помо-
щи детям. Для реального снижения заболеваемости,
инвалидности и смертности детей начатая в рамках
нацпроекта работа должна быть продолжена. А модер-
низацию системы охраны здоровья детей необходимо
расширять. 

Увеличение числа участковых педиатров в рамках
реализации нацпроекта привело к тому, что коэффи-
циент совместительства в участковой службе умень-
шился с 1,6 до 1,1. То есть один врач работает только
на одном территориальном участке и наблюдает 800
детей, а не 1 тысячу 200 детей, как было еще совсем не-
давно, в 2005 году. 

В результате расширения программы неонатального
скрининга стали выявляться дети, имеющие адреноге-
нитальный синдром, муковисцидоз, галактоземию.
Начат аудиологический скрининг, направленный на
раннее выявление врожденной тугоухости. С 2007 года
расширена программа «Родовой сертификат» за счет
мер по совершенствованию профилактического на-
блюдения за ростом и развитием ребенка на первом
году жизни. Увеличены финансирование и объемы
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оказания высокотехнологичных видов медицинской
помощи детям.

Я считаю, что, в принципе, бесконечно наращивать
только высокие технологии, платить огромные день-
ги за лечение – это тупиковый путь. Денег не хватит.
Надо заниматься профилактикой. И здесь более яр-
кого примера, чем эффективность ранней скринин-
говой диагностики и вакцинопрофилактики, привес-
ти трудно.

– Национальный календарь прививок расширен за по-
следние два года. Эффективно ли работает система вак-
цинопрофилактики в России?

– Проблема расширения календаря прививок и
повышения его финансирования назрела давно. Се-
годня наш календарь прививок включает 10 вакцин,
во всем мире – не менее 15. Даже у наших ближай-
ших соседей – в бывших союзных республиках – ка-
лендарь прививок детей значительно шире россий-
ского. Тот национальный календарь, который суще-
ствует в настоящее время, все равно очень скудный,
урезанный. Мы ставим вопрос о том, чтобы перечень
прививок детям был еще расширен. Ведь грамотная
программа вакцинопрофилактики – это самая деше-

вая и самая эффективная программа
здравоохранения на сегодня.

Главный постулат педиатра – не ле-
чить, а предупреждать. В свое время
Европа выбрала именно этот путь –
создание полноценного календаря
прививок. И только за счет рацио-
нального календаря прививок евро-
пейцам удалось увеличить среднюю
продолжительность жизни на 15–18
лет. Если бы мы расширили нацио-
нальный календарь до европейского
уровня, то с учетом того уровня забо-
леваемости, который у нас сейчас на-
блюдается, только за счет вакцинации
мы бы обеспечили увеличение сред-
ней продолжительности жизни росси-
ян на 5–8 лет. Задача, поставленная
государством – увеличить среднюю
продолжительность жизни к 2020 году
до 75 лет, – может быть реализована
при расширении программы вакцино-
профилактики.

Подсчитано, что вакцинация 50%
населения России против гриппа поз-
воляет на 85–90% сократить масшта-
бы эпидемии и избежать прямых еже-
годных экономических потерь от
гриппа в размере 13,5 миллиарда руб-
лей. А ведь огромные экономические
потери государство несет не только от
эпидемий гриппа, но и от гепатита В,
например. Часто после перенесенного
острого гепатита развиваются хрони-
ческий гепатит и цирроз печени – а
это инвалидность и смертность насе-
ления. Буквально в последние годы
мы добавили в список прививку от ге-

патита В и в некоторых регионах практически реши-
ли эту проблему. В некоторых областях России это
заболевание просто-напросто ликвидировано! Это
ли не аргумент в пользу вакцинопрофилактики.

Необходимо ставить вопрос о переходе на совре-
менные препараты, безопасные, обеспечивающие
стойкий иммунитет. Это инактивированная вакцина
против полиомиелита, бесклеточная коклюшная вак-
цина и другие. 

– Могут ли влиять педиатры на уровень общей забо-
леваемости населения, например, сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, которые лидируют в числе причин
преждевременной смертности населения трудоспособ-
ного возраста? 

– Это известный факт, профилактика болезней
сердца и сосудов должна начинаться в детском воз-
расте. Прежде всего это формирование устойчивых
стереотипов здорового образа жизни, достаточная
физическая активность, правильное питание. 

Но есть и другой аспект – своевременное оператив-
ное лечение сердечно-сосудистых заболеваний у детей,
что дает хороший жизненный прогноз. В стране идет
широкомасштабное строительство высокотехнологич-
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ных медицинских центров. Педиатрическому сообще-
ству только недавно удалось убедить власть, что в этих
высокотехнологичных центрах должны быть детские
отделения. И сегодня детские отделения в них присут-
ствуют, но мало – всего лишь на 15–20 коек. 

Если говорить о трудовом потенциале страны, то на-
ши исследования показывают, что почти 30% выпуск-
ников школ имеют ограничения в выборе профессии
по состоянию здоровья. Основные причины: сниже-
ние остроты зрения, нарушение опорно-двигательно-
го аппарата, болезни органов пищеварения, болезни
центральной нервной системы и так далее. Это каж-
дый третий молодой человек. 

– Как вы оцениваете выполнение федеральной целе-
вой программы «Дети России» на 2007–2010 годы? 

– Эта программа была разработана по инициативе и
при непосредственном участии Союза педиатров Рос-
сии и Научного центра здоровья детей. Подпрограмму
«Здоровый ребенок» полностью придумали и разрабо-
тали специалисты нашего центра. Совместно с Сою-
зом педиатров России и РАМН мы старались собрать в
этой программе все наиболее эффективные профила-
ктические технологии и внедрить их в жизнь. Если мы
раньше говорили, что легче предупредить, чем лечить,
то сейчас можно сказать, что дешевле предупредить,
чем лечить. 

В целом, государство выделило на эту программу не
маленькие деньги – около 50 миллиардов рублей. Сле-
дует помнить, что резервы снижения детской смертно-
сти весьма значительны, так как на 70–80% ее можно

предотвратить именно профилактическими меропри-
ятиями.  

Подпрограмма «Здоровый ребенок» завершается в
2009 году, и сейчас остро стоит вопрос: будет ли она
пролонгирована дальше? Надеюсь, что будет.

Недавно я выступал перед депутатами Госдумы на
заседании Комитета по охране здоровья, где отметил,
что федеральные программы себя дискредитируют.
Финансирование, которое выделяется, не реализует-
ся. Надо назначить по ФЦП головные институты, дать
им определенные функции, рычаги влияния в рамках
ФЦП и потребовать с них конкретный результат. 

– Разрешилась ли ситуация с внедрением врачей об-
щей практики на уровень первичного звена медицин-
ского обеспечения детей?   

– Вопрос о ликвидации педиатрической службы в
системе первичной медико-санитарной помощи пе-
рестал обсуждаться в руководящих структурах отрас-
ли. Во многом это обусловлено активной позицией
педиатрической общественности, Союза педиатров
и Общественной палаты. Сейчас каких-либо громо-
гласных заявлений, которые были несколько лет на-
зад о том, что врач общей практики – это панацея от
всех бед, нет. О снижении остроты проблемы свиде-
тельствует и тот факт, что в рамках нацпроекта «Здо-
ровье» идет укрепление детских поликлиник, рабо-
тающих по участковому принципу. 

В приказе Минздравсоцразвития № 28 от 2006 года
об организации деятельности участкового врача-пе-
диатра записано, что врач общей практики может
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наблюдать детей только в труднодоступных районах
и в сельской местности, где нет педиатра. 

На развитие первичной педиатрической помощи
направлен еще один приказ Минздравсоцразвития –
№ 56 от 2007 года о порядке организации деятельно-
сти и структуры детской поликлиники. Но в то же
время мы видим, что в ряде регионов идет некая
«ползучая» деятельность по расширению системы
врача общей практики. Мы не против врача общей
практики на селе, но мы категорически против врача
общей практики там, где может работать педиатр.

К сожалению, появилась еще одна тенденция. В
ряде городов детские поликлиники объединяются со
взрослыми. Непонятно, зачем это делается. Напри-
мер, в Самаре уже объединили поликлиники. Есть
данные, что то же самое собираются сделать в Каза-
ни. С точки зрения организации здравоохранения
это колоссальный шаг назад. На знаменитой Алма-
Атинской конференции ВОЗ в 1978 году было при-
знано, что в России создана лучшая в мире система
первичной медико-санитарной помощи населению,
в том числе детям. И отказываться от лучшей систе-
мы будет неправильным.

В наши дни многие страны начинают отказывать-
ся от врача общей практики. В США уже 80% пер-
вичных контактов заболевшего ребенка происходит
с педиатром, а не с врачом общей практики. В Анг-
лии осложнения при лечении ребенка встречаются в
3 раза чаще у врачей общей практики, чем у профес-
сионалов, педиатров. Это неоспоримые факты. 

Наша педиатрическая школа по-прежнему высоко
ценится за рубежом. Научный центр здоровья детей в
год принимает до 1 тысячи детей из-за рубежа (Ис-
пании, Франции, Германии). Центр ведет прием де-
тей по 28 узкопрофильным специальностям педиат-
рии. На днях мы отметили 245-летие нашего центра. 

В Научном центре здоровья детей помимо других
передовых методов лечения используются лекарст-
венные средства, созданные на основе нанотехноло-
гий. В лечении некоторых тяжелых наследственных
болезней удалось достичь 99,6% эффективности.
Центр принимает активное участие в реализации ин-
новационных программ РАМН. Наши специалисты
совместно с Санкт-Петербургским НИИ акушерства
и гинекологии РАМН внедряют инновационную
разработку – ДНК-наночипы для диагностики тяже-
лых заболеваний. Мы участвуем в программе «Нано-
технологии и наноматериалы в медицине» на
2008–2015 годы.  

– Ваше видение проблемы охраны здоровья населе-
ния в аспекте обсуждаемой Стратегии социально-эко-
номического развития России до 2020 года?

– Решить демографическую проблему сможет по-
коление, которое сейчас только пошло в детский
сад, и то при условии, что мы сохраним здоровье
этих детей, привьем им семейные ценности, созда-
дим у них доминанту в голове, что главное для чело-
века – семья, здоровье, процветание Родины. 

Беседовала Ольга КОЛЕСНИЧЕНКО
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Долгое время состояние сельского хозяйства и
агропромышленного комплекса в нашей стране
было одним из самых уязвимых мест россий-
ской экономики. Постепенно ситуация в этой от-
расли, в том числе благодаря национальной
программе развития сельского хозяйства, ста-
ла налаживаться. 

М
инистр сельского хозяйства РФ Алексей
Гордеев, говоря об урожае этого года, заявил:
«Валовой сбор урожая составил чуть более

100 миллионов тонн, это за последние 15 лет – рекорд-
ный урожай». Среди регионов лидерами по валовому
сбору стали Краснодарский край, Ростовская и Воро-
нежская области, Республика Татарстан и ряд других
регионов. Рекордный валовой сбор за историю регио-
на показали Ставропольский край – более 8 млн. т,
Воронежская область – более 5 млн. т, Липецкая об-
ласть – более 3 млн. т. Ленобласть намолотила 35,4
центнера зерна с 1 гектара.

Впервые за всю историю России удалось собрать ре-
кордно большой объем главной зерновой культуры –
63 млн. т пшеницы.

ВАЖНОЕ РЕШЕНИЕ
Внесенные в бюджет 2009 года поправки, увеличив-

шие плановый объем финансирования агропромыш-
ленного сектора на 20 млрд. руб., позволят, по словам
главы Минсельхоза Алексея Гордеева, открыть две целе-
вые отраслевые программы в сельском хозяйстве: сти-
мулирование увеличения производства молока и говя-
дины. К тому же правительство РФ компенсирует затра-
ты сельхозтоваропроизводителей на закупку горюче-
смазочных материалов (ГСМ). По словам председателя
правительства РФ Владимира Путина, жители сел по-
стоянно поднимают вопрос компенсации на ГСМ. «Я
обращаю внимание Министерства сельского хозяйства
на то, что Минфин выделил необходимые ресурсы до-
полнительно в этом году – 21 миллиард рублей», – зая-
вил премьер. Обращаясь к главе Минсельхоза Алексею
Гордееву, глава правительства отметил, что компенсация
на ГСМ в приоритеты министерства не попала, о чем
нельзя не сожалеть. «Но это – ваше решение», – под-
черкнул Путин. Премьер отдал поручение правительст-
ву проработать этот вопрос и посмотреть на объемы ре-
ализации, на ценовые показатели при реализации этой
продукции по году и в конце текущего года либо в нача-
ле следующего решить вопрос с компенсацией.

ЗА И ПРОТИВ
Много надежд было связано с вступлением России во

Всемирную торговую организацию (ВТО). Переговоры
на эту тему продолжаются уже более десяти лет. Отно-
шение к этому в России неоднозначное. Министр сель-
ского хозяйства РФ Алексей Гордеев считает ВТО лице-
мерной, вредной для мировой экономики организаци-
ей, рассматривающей все лишь с коммерческой точки
зрения и исходящей из интересов экономики США. 

«На мой взгляд, как только Россия вступит в ВТО,
так эта организация перестанет работать, потому что
она потеряет смысл некоего противостояния к другим
полюсам – и экономическим, и политическим. В ми-
ре таковым полюсом является, например, Россия.
ВТО сегодня – это штаб развитых стран, а лучше ска-
зать, одной известной страны, которая всем управля-
ет», – сказал Гордеев.

«Все вопросы рассматриваются с чисто коммерческой
точки зрения. При этом такая сфера, как сельское хо-
зяйство, совершенно не рассматривается еще и как жиз-
необразующая отрасль для многих стран, не учитывают-
ся социальные аспекты. А самое главное, что при этом
существуют совершенно разные стандарты для той или
иной страны», – подчеркнул глава Минсельхоза.

Власти России, по словам Гордеева, в настоящее
время прилагают усилия для того, чтобы тему мировой
сельскохозяйственной политики перенести на пло-
щадку продовольственной и сельскохозяйственной
организации ООН (ФАО). «В ФАО все вопросы рас-
сматриваются с точки зрения еще и гуманитарных за-
дач – это и проблема голода, и борьба с бедностью, и
обеспечение сельского развития в целом», – добавил
Гордеев. 

Сходного мнения о ВТО придерживается и замести-
тель председателя Комитета Совета Федерации по аг-
рарно-продовольственной политике и рыбохозяйст-
венному комплексу Сергей Лисовский.

«России не надо вступать в ВТО ни на каких услови-
ях, – заявил Лисовский, – поскольку задачи ВТО прин-
ципиально расходятся с национальными интересами
России». Сенатор считает, что за 20 лет эта организация
себя изжила и скоро будет трансформирована: «Наши
романтики-либералы, не искушенные в современной
политэкономике, считали, что ВТО – престижный ме-
ждународный клуб, в который непременно надо всту-
пить. На самом деле – это инструмент, созданный аме-
риканцами для захвата рынков сбыта, в первую очередь
продовольственных сейчас и всех остальных».
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По мнению Лисовского, за годы переговоров о всту-
плении в ВТО Россия только из-за поставок свинины,
говядины и мяса птицы теряет десятки миллиардов
рублей. Во-первых, отметил он, «мы замораживаем
развитие отечественного производства, во-вторых, на-
носим непоправимый вред здоровью россиян, прода-
вая им некачественные «ножки Буша».

По словам сенатора, американцы не модернизиро-
вали свои сельскохозяйственные технологии 30 лет.
«И если Европа из-за жесткой конкуренции постоян-
но модернизирует все, что только можно, то в Амери-
ке и практически на всем рынке мяса птицы всем за-
нимаются три транснациональные компании, эконо-
мящие даже на подстилке для цыплят», – отметил
Лисовский.

Государство должно, по мнению сенатора, обра-
тить самое пристальное внимание на то, что сегодня

происходит в зерновых регионах
России, остановить «захват эле-
ваторных мощностей и спасти
отечественных производителей
от разорения». «Необходимо не
только ужесточить правовой
контроль законов именно с этой
точки зрения, но и везде, где вы-
ращивается зерно, создавать ре-
зервные государственные комп-
лексы – элеваторы и кормохра-
нилища – и отслеживать, на ка-
ких условиях они приобретены
заокеанскими компаниями. Вре-
мя спасти отрасль от пришлых
монополистов у нас пока есть», –
заметил он.

В России на данный момент
созданы все условия для того,
чтобы обеспечить справедливые
цены на рынке зерна, о чем на
открытии третьей всероссийской
выставки «День садовода-2008» в
аграрном наукограде Мичурин-
ске (Тамбовская область) заявил
министр сельского хозяйства РФ
Алексей Гордеев.

«Этот год примечателен тем, что
правительство и Минсельхоз как
никогда вовремя объявили о нача-
ле закупочных интервенций, и
выделенная сумма на эти цели в
30 миллиардов рублей достаточна
для того, чтобы поддержать рынок
зерна в том состоянии, которое бы
обеспечило справедливые цены
для сельхозпроизводителей», –
отметил Гордеев.

По его мнению, «в настоящее
время продовольственное зерно
имеет оптимальную цену на рынке
– порядка 6 тысяч рублей за тон-
ну». «В общем-то, с точки зрения
поддержания цен здесь присутст-

вие покупателя в лице государства не требуется», –
считает министр.

Сейчас, констатировал глава Минсельхоза, «госу-
дарство в основном закупает фуражное зерно». 

ОДНАКО
Но рекордный в этом году урожай зерна в РФ не ос-

тановит рост цен на зерно и мясную продукцию. Об
этом, в частности, заявил директор департамента мар-
кетинга агрохолдинга «Талина» Сергей Лищук.

«Хороший урожай в отдельной стране или даже на
континенте не изменит общемирового тренда на рост
стоимости зерна, который серьезные производители за-
кладывают в свою экономику, – подчеркивает эксперт.
– Конечно, рынок уже оценил объем урожая и устано-
вил цены на зерно на уровне весны 2007 года, что приве-
дет к падению рентабельности в производстве зерна».
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Однако это не скажется на ценовой политике мяс-
ной продукции. Во-первых, Россия импортирует мно-
го мяса, так как не способна пока его производить в
достаточных количествах. Мяса требуется все больше,
а производство не успевает нарастить мощности и
обеспечить растущий спрос. Отсюда общемировой
рост цен на мясо и, как следствие, рост цен в России,
несмотря на дешевеющее зерно.

Еще одной причиной Лищук считает «готовность по-
требителя к росту стоимости мясопродуктов». «После
удвоения цен на молоко, увеличения на 50% цен на бен-
зин и еще на десятки категорий товаров мясопродукты,
дорожающие на 15% в год, давно создали себе резерв по
росту цены. Все вышеназванное позволяет уверенно
прогнозировать в лучшем случае сохранение, в худшем
– рост цен на мясные изделия. Альтернативы мясу пока
в рационе россиянина нет», – отметил эксперт.

ПРОКАТИ НАС, ПЕТРУША, НА ТРАКТОРЕ
На сельскохозяйственном рынке России отмечается

резкий рост спроса на агротехнику. Отечественные
производители не успевают выполнять заказы, и по-
требители закупают импортную продукцию. При этом
крайне зависимому от кредитов рынку угрожает кри-
зис неликвидности.

В первой половине 2008 года в России было произ-
ведено 4588 зерноуборочных и 795 кормоуборочных
комбайнов. По оценкам Союза производителей сель-
скохозяйственной техники и оборудования для АПК
«Союзагромаш», в первом полугодии 2008 года рост

производства по сравнению с показателями аналогич-
ного периода 2007 года составил 128,2%. К примеру,
тракторов было произведено 10 319 штук (рост –
170,9%). В то время как в 2007 году прирост производ-
ства составил 25,7%.

Параллельно за два квартала текущего года Россия
экспортировала сельхозтехники, оборудования для
АПК и запчастей на 152,6 млн. долл. (рост – 111%),
при этом 47,1% продукции было поставлено в Казах-
стан, 18,4% – на Украину.

Ситуация на рынке обусловлена сельскохозяйствен-
ным бумом: после прошлогоднего скачка цен на зерно
и другую продукцию АПК продемонстрировал, что
может быть весьма прибыльным, и в сельское хозяйст-
во пошли инвестиции. Теперь же аграриям попросту
не хватает техники.

Отечественная техника по большей части скупается
еще на стадии производства. А по данным Всерос-
сийского научно-исследовательского института ре-
монта и эксплуатации машинно-тракторного парка
(ГОСНИТИ), на весенней посевной в среднем не хва-
тало 55% тракторов, 63% плугов и 34% сеялок.

В то же время импорт сельхозмашин в Россию в ян-
варе-июне 2008 года вырос более чем в полтора раза по
сравнению с показателями первого полугодия 2007 го-
да и составил 1,99 млрд. долл. (против 1,28 млрд.
долл.). При этом 28,4% машин было поставлено из
Германии, 21,4% – из США, 7% – из Украины.

В 2007 году весь рынок оценивался в 3,495 млрд.
долл., из которых импорт – 2,233 млрд. долл. (для срав-
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нения: в 2006 году – 2,458 млрд. долл., импорт – 1,328
млрд. долл.). Таким образом, доля импорта растет.

Следует также отметить, что если в начале века суще-
ственную долю поставок в Россию составляла сельхоз-
техника б/у, то в 2007 году эти поставки занимают все-
го 1% в общем объеме импорта. Россия уже не являет-
ся свалкой для подержанной иностранной сельхозтех-
ники, но все-таки отстает на собственном рынке.

Причины отставания отечественных производите-
лей известны. Прежде всего это недостаточно совре-
менные производственные мощности и более благо-
приятный кредитный режим, предоставляемый зару-
бежным конкурентам.

Инициативы, касающиеся технического перевоору-
жения, обсуждались в середине июня на заседании
Комитета Совета Федерации по аграрно-продовольст-
венной политике и рыбохозяйственному комплексу.
«Сегодня ежегодное обновление технологического
оборудования на предприятиях сельскохозяйственно-
го машиностроения не превышает 1–2% и происходит
за счет собственных средств российских компаний, –
отмечал гендиректор «Союзагромаша» Евгений Кор-
чевой. – В результате средний возраст оборудования
составляет 16–25 лет, в то время как у наших зарубеж-
ных коллег – 5–8 лет. Стоимость кредитов на модер-
низацию в России больше в 3 раза и составляет 15%
против 2–6% за рубежом».

Комитет тогда рекомендовал Минфину предусмот-
реть ежегодное выделение из бюджета 500 млн. руб. на
субсидирование процентов по кредитам на техниче-

ское перевооружение производителей сельхозтехники
на срок до 5 лет.

С льготными банковскими кредитами вопрос пока
не решен. «Сегодня отечественные производители не
ощущают последовательной помощи от государства в
продвижении высокотехнологичной продукции на
внешние рынки. Отсутствуют государственные гаран-
тии при экспорте и льготные банковские кредиты, –
заявлял в марте президент «Союзагромаша» Констан-
тин Бабкин. – В США и ЕС они не превышают 3–5%
на длительный срок. Это ставит российских произво-
дителей в заведомо неравные условия на мировом
рынке».

А в ситуации банковского кризиса ликвидности кре-
дитные ставки обещают расти. В то же время, как со-
общил пресс-секретарь «Союзагромаша» Максим
Шорохов, по предоплате в России приобретается око-
ло 10% сельхозтехники, в лизинг берется до 20%, а
наибольшая часть приобретается с помощью кредит-
ных программ банков. Прежде всего Россельхозбанка
и Сбербанка.

Представитель «Союзагромаша» отметил, что имен-
но из-за развернутых на рынке агротехники кредит-
ных программ кризис ликвидности «достаточно опа-
сен». Но на данный момент не настолько, чтобы пере-
смотреть прогнозы на 2008 год. По оценкам Корчево-
го, за 2008 год ожидается увеличение производства
сельхозмашин на 40%.

Екатерина СИМИНА
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Финансовый кризис – главная тема для обсужде-
ния не только на уровне правительств и минист-
ров. О том, что нас ждет в новых нестабильных ус-
ловиях, хотят знать все, и в первую очередь фи-
нансово незащищенные рядовые граждане. Как
сохранить свои сбережения, стоит ли их вклады-
вать в жилье и, вообще, что будет происходить в
эти смутные времена с рынком недвижимости? 

П
о словам президента Фонда «Институт эконо-
мики города» Надежды Косаревой, «в отдель-
ных регионах возможно снижение цен на жи-

лье, но в целом о динамике цен по стране говорить не-
профессионально». Объясняется это тем, что все рын-
ки локальны, поэтому каждый из них необходимо оце-
нивать самостоятельно. Так, в столице, по мнению На-
дежды Косаревой, вряд ли стоит ожидать существен-
ного снижения цен на жилье. Сейчас произошла лишь
их стагнация. Тем не менее правило «строим меньше –
цены выше» в Москве больше не работает. Первый за-
меститель мэра Москвы Юрий Росляк сообщил, что за
9 месяцев 2008 года в Москве было построено всего
лишь около 2 млн. кв. м жилья против 3,5 млн. кв. м за
аналогичный период прошлого года. Более того, если
ранее социальное жилье, не поступающее в свободную
продажу, составляло 50% всех новых квартир, то в этом
году его доля выросла до 65%. Проще говоря, в этом го-
ду на рынок поступило в 2,5 раза меньше квартир в но-
востройках, чем годом ранее (примерно 0,7 млн. кв. м
против 1,8 млн. кв. м). И это при планах московского
правительства, не раз озвученных еще в начале года,
построить в Москве в 2008 году 5,3 млн. кв. м жилья, то
есть не меньше, чем в прежние годы.

Президент Фонда «Институт экономики города»
Наталья Косарева заметила, что скорее всего снизятся
темпы роста числа сделок по покупке, совершаемых с
помощью ипотечного кредитования. В то же время
она подчеркнула, что в абсолютных цифрах количест-
во ипотечных сделок в этом году по сравнению с про-
шлым годом не снизилось.

ИПОТЕКА ТОЛЬКО 
С «БЕЛОЙ ЗАРПЛАТОЙ»?

Главными жертвами финансового кризиса оказались
банки. Для них закрылись западные финансовые рын-
ки, где многие кредитовались и рефинансировали ипо-
течные портфели. Проще говоря, многим банкам, кото-
рые занимались ипотекой, денег брать неоткуда. В ре-
зультате крупные банки (в основном находящиеся под
государственным крылом) будут скупать ипотечные пу-
лы у более мелких, а эти мелкие просто уходить с ипо-

течного рынка. Поэтому произойдет укрупнение рынка
и концентрация основных участников. И даже не ис-
ключается борьба за клиента, считает начальник депар-
тамента ипотечного кредитования Городского ипотеч-
ного банка Ольга Садовская. К сожалению, все это от-
разится не лучшим образом на заемщиках. Им нужно
готовиться к дальнейшему росту ипотечных ставок. 

В ближайшие полгода они смогут вырасти еще на
1,5%, в среднем суммы кредитов в результате этого со-
кратятся процентов на 15. Ужесточатся и требования к
заемщикам. Приоритет будет у тех, кто может похва-
стать большой «белой зарплатой», которую можно бу-
дет подтвердить справкой по форме 2-НДФЛ. Усилят-
ся проверки. 

Кроме того, клиентам не стоит особенно рассчиты-
вать на программы кредитования новостроек, экспер-
ты утверждают, что банки будут отказываться от сот-
рудничества с застройщиками и совместных с ними
ипотечных программ. Но, вероятно, останутся общие
ипотечные проекты крупнейших застройщиков с
крупнейшими же банками. Окончательно свернутся
программы без первоначального взноса. Угроза навис-
ла и над ломбардными программами, когда кредиты
даются под существующее жилье. Это, скорее всего,
связано с тем, что «под ломбард» проскакивали подоз-
рительные заемщики. 

Зато начинается праздник на улице посредников –
ипотечных брокеров. Сегодня доля ипотечных сделок,
проведенных с участием брокеров, составляет 20%.
Эксперты прогнозируют, что скоро треть ипотечных
кредитов будет заключаться именно с помощью бро-
керов. Брокеры уже сейчас помогают клиентам-отказ-
никам получить ипотечный кредит, а поскольку коли-
чество отказов наверняка увеличится, брокеры без ра-
боты не останутся.

НОВЫЙ ЦЕНОВОЙ ВИТОК 
НЕ ЗА ГОРАМИ

Если с ипотекой все более или менее понятно – она
стала практически недоступной для рядового гражда-
нина, то по поводу цен на жилье существуют по край-
ней мере два противоположных мнения. Оптимисты
утверждают, что цены на недвижимость не только в ре-
гионах, но и в столице снизятся на 25–30%. Пессими-
сты убеждены, что через 4–6 месяцев на российском
рынке недвижимости произойдет кризис и тот, кто се-
годня упустит момент, может проиграть. 

Поэтому планирующие приобрести жилье должны
делать это сейчас, в момент стагнации цен, пока не на-
чался их новый виток. Впрочем, многие риелторы по-
лагают, что элитное и строящееся жилье к концу года

ВВП №41158

НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ: ДОСТУПНОЕ ЖИЛЬЕ

Соотношение спроса
и предложения



может «упасть» на 15–20%. Те, кто просто вложил в
квартиры деньги, начнут их продавать, чтобы полу-
чить наличность, столь необходимую в ситуации ны-
нешней финансовой нестабильности. А вот квартиры
экономкласса, включая вторичный рынок, подешеве-
ют лишь в том случае, если кризис продолжится. К то-
му же сейчас те, кого больше привлекали финансовые
рынки при отсутствии других способов инвестирова-
ния, переключатся на рынок недвижимости.

– Поскорее покупайте жилье, – советует генераль-
ный директор московской корпорации «Жилищная
инициатива» Андрей Лекфет, – вскоре начнется но-
вый ценовой виток. 

Впрочем, последовать этому совету не так-то просто
не только в Москве, но и в Северной столице. Непонят-
но, как теперь будут реализовываться и городские про-
граммы. Жилищная политика Петербурга предусмат-
ривает, что к 2011 году условия проживания улучшат до
80% городских льготников (75 тыс. семей) – инвалидов,
блокадников, многодетных семей, больных тяжелыми
формами хронических заболеваний. До 2011 года пла-
нировалось предоставить новое жилье 56% городских
очередников (сейчас в очереди – 130 тыс. семей). 

Кроме того, согласно указу президента РФ Дмитрия
Медведева, все петербургские ветераны Великой Оте-
чественной (около 17,5 тыс. человек) должны получить
новые квартиры до 9 мая 2010 года. На строительство
бюджетного жилья город выделил 9 млрд. руб. Нема-
лых средств требует и городская программа расселения
коммуналок (горожанам предоставляют приличные

субсидии). К 2017 году намечено расселить половину
из 112 тыс. «вороньих слободок». Удастся ли воплотить
эти амбициозные планы в жизнь – большой вопрос.

Сегодня ставки по ипотеке в Петербурге в среднем
составляют 15% годовых. По прогнозам экспертов, к
началу года они могут вырасти до 20%.

Вряд ли стоит пока говорить о снижении цен в круп-
ных городах России. Так, в Самаре, по мнению мест-
ных риелторов, дешеветь может разве что ветхое жи-
лье, дома старого фонда, хрущевки. Дмитрий Костю-
ничев, вице-президент самарской «Гильдии риелто-
ров», убежден, что сейчас самое удачное, с точки зре-
ния клиента, время для операций с недвижимостью.
Он считает, что сейчас самарский рынок недвижимо-
сти наиболее стабилен, так как те средства, которые
были направлены на игру на фондовом рынке, перете-
кли в сектор недвижимости.

В регионах, менее привлекательных, чем Самарская
область, ситуация несколько иная. Так, почти по всей
Республике Коми рынок недвижимости замер. Застой
объясняется тем, что при огромном предложении по-
купательская способность практически отсутствует.

АРЕНДА СТАНЕТ ДОРОЖЕ
Покупка и аренда квартиры являются альтернатив-

ными способами решения жилищного вопроса. Поэто-
му неудивительно, что между динамикой цен продажи
и цен аренды квартиры существует связь, причем до-
вольно любопытная. Так, стоимость продажи и стои-
мость квартир, по мнению аналитического центра «Ин-
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дикаторы рынка недвижимости», растут
не синхронно, а в противофазе. То есть
стоит начаться новому росту цен на жи-
лье, как стоимость аренды притормажи-
вает, стоит ценам на квартиры остано-
виться, как начинает заметно дорожать
аренда. 

ПОДМОСКОВНЫЕ ВЕЧЕРА 
МОГУТ СТАТЬ РЕАЛЬНОСТЬЮ
Сегодня весьма перспективным напра-

влением являются новостройки дальнего
Подмосковья, которые получили свое
развитие 2–3 года назад. Это связано с
тем, что на рынок московского жилья
надвигается стагнация и возникает впол-
не резонный вопрос, куда же переводить
свои инвестиции. 

Потенциал рынка новостроек дальнего
Подмосковья велик. Для этого достаточно
взглянуть на средний уровень цен. Квад-
ратный метр жилья в дальнем Подмоско-
вье в среднем стоит 48,2 тыс. руб., тогда
как средний уровень цен в Екатеринбурге
превысил 60 тыс. за кв. м. При этом, ко-
нечно, многие могут возразить, что такая
низкая цена обусловлена плохой транс-
портной доступностью. В данном случае
стоит учитывать, что количество и качест-
во дорог в Подмосковье в ближайшее вре-
мя будет существенно улучшаться. Под
это заложены как федеральные средства в
трехлетнем бюджете, так и региональные
– в годичном. А планы по развитию до-
рожной сети в Московской области сфор-
мированы до 2015 года.

…Как бы там ни было, хочется надеять-
ся на лучшее, наша страна уже неодно-
кратно выходила из различных кризисов.
Опыт у нас есть. Защитить отечественный
рынок ипотеки от негативных последст-
вий зарубежного кризиса можно. Но для
этого потребуется немалая государствен-
ная поддержка и участие.

МНЕНИЕ
Геннадий СТЕРНИК, 
профессор Российской экономической
академии имени Плеханова:

– К началу 2009 года цены на недвижи-
мость могут немного снизиться, но нена-
долго – потом начнется новый ценовой
рост, и довольно существенный.

Наталья ОРЛОВА, 
главный экономист Альфа-банка:

– Если банк прекращает выдавать новые
кредиты, это никак не касается уже вы-
данных кредитов. Даже в условиях, если
банк продает портфель кредитов другому
банку, он сохраняет возможность сбора
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дохода по уже выданным кредитам. Если говорить о ме-
рах, которые предпринимаются правительством для
поддержки банков, то они помогут одолеть кризис лик-
видности, но не помогут сохранить высокие темпы рос-
та, которые в банковском секторе наблюдались до пос-
леднего времени. Поэтому следует ожидать, что темпы
роста кредитов будут замедляться, то есть они будут бо-
лее дорогими и менее доступными.

Марина ГАЛАКТИОНОВА, 
директор по развитию партнерских отношений 
«Кредит Макс»:

– За сентябрь программы наших банков-партнеров
менялись 3 раза в сторону подорожания. Ставки уже
сейчас выросли, так что некоторые программы стали
невостребованными.

Количество отказов со стороны банков по нашим
клиентам не изменилось, потому что мы хорошо зна-
ем требования кредитующих организаций. Но реаль-
ных денег на выдачу стало значительно меньше.

Анжела ДУБРОВСКАЯ, 
руководитель отдела ипотечного кредитования 
«Сити-XXI век»:

– Сейчас многие банки разрабатывают новые кре-
дитные продукты, это связано с увеличением процент-
ной ставки. И новые условия выдачи кредитов, думаю,
будут более жесткими.

Количество заемщиков пока не сократилось. Сейчас
у нас даже больше звонков, чем в прошлом месяце.

Андрей ЛАРКИН, 
заместитель председателя правления, 
финансовый директор ИпоТекБанка:

– Многие банки в рублевой ипотеке повышают
ставки на 1–2%, думаю, что в ближайшее будущее
уровень в 14% годовых по рублям будет средним.
Скоре всего, такое движение продолжится в течение
следующего полугодия. Потом нужно смотреть на
международные рынки капиталов, так как к длин-
ному рублевому фондированию в России имеет дос-
туп минимальное количество банков, а именно гос-
банки.

Если рынок западного капитала не будет проявлять
никаких попыток открыться, то в 2009 году ипотеч-
ный ландшафт кардинально изменится: на рынке ос-
танутся только госбанки и представители западных
игроков.

Светлана РУДЕНКО
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За одну неделю в октябре этого года
в московских новостройках экономкласса 
1 кв. м стал дешевле сразу на 92 долл.,
или 2,2%. Элитные квартиры в среднем
подешевели на 56 долл. (0,3%) за 1 кв. м.
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Борис Николаевич ТАРАСОВ, писатель и фило-
соф, – самобытная фигура в литературном ми-
ре. Автор таких знаменитых книг, как «Паскаль»
и «Чаадаев», вышедших в серии «Жизнь замеча-
тельных людей», живет в мире идей и философ-
ских течений, при этом оставаясь интересней-
шим лектором, – Тарасов возглавляет кафедру
зарубежной литературы, а с 2006 года он рек-
тор Литературного института имени Горького.
Из-под пера Бориса Николаевича вышли «Не-
прочитанный Чаадаев, неуслышанный Достоев-
ский», «Мыслящий тростник. Жизнь и творчест-
во в восприятии русских философов и писате-
лей», статьи «Где искать бесов», «Душа и богатст-
во», «В плену короткомыслия»…

В
се произведения Бориса Николаевича объеди-
няет обостренное внимание автора к тому исто-
рическому контексту, который породил столь

великие личности, а также к той роли, которую каждая
из них сыграла в истории мировой культуры. Навер-
ное, поэтому отличительная черта книг Бориса Нико-
лаевича – ощутимая живая связь героев минувших ве-
ков с современностью. Бориса Тарасова волнуют из-
вечные философские проблемы, а главная из них –
«Куда движется история», именно так он назвал одну
из своих книг. Автор приходит к выводу, что именно
духовное начало играет в истории решающую роль,
предопределяя ее ход и развитие. Поэтому вполне ес-
тественен интерес Тарасова не только к классической
литературе, но и к русской религиозной философии.
Так, в прошлом году вышел его сборник статей «Чело-
век и история в русской религиозной философии и
классической литературе».

Мы встретились с Борисом Николаевичем в его не-
большом ректорском кабинете. Литературный инсти-
тут на Тверском бульваре, 25, в самом центре старой
Москвы, похоже, живет в своем времени и простран-
стве, никуда не торопясь, точно наслаждаясь сохраня-
ющейся здесь аурой великих, когда-то учившихся или
работавших здесь. Он по-прежнему оазис духовности
и творчества для талантливой молодежи не только со
всех концов России, но даже из стран СНГ.

– Борис Николаевич, как вы оцениваете сегодняшнюю
литературно-художественную ситуацию? Согласны вы с
тем утверждением, что произошел перелом и что наш чи-
татель уже по горло сыт массовой литературой?

– Пока что, на мой взгляд, продолжает доминиро-
вать все-таки массовая литература – детективы, при-
ключенческие и любовные романы, очень популярен
жанр фэнтези, особенно среди молодежи. Но серьез-
ный перелом в читательских вкусах и писательских
предпочтениях действительно намечается, и это вид-
но даже по произведениям наших студентов. По кри-
тическим статьям это заметно, по книжным магази-
нам и по тому, что сейчас экранизируется. Серьез-
ная, в том числе и философская, религиозная, лите-
ратура становится все более и более востребованной.
Чувствуется психологическая и интеллектуальная
усталость от массовой литературы, от примитивного
плоского юмора, от насилия и чернухи. Сегодня, я
думаю, можно говорить о возрождении интереса к
философскому и классическому наследию. Ведь
именно там ставился вопрос о том, что Федор Ми-
хайлович Достоевский всегда называл «тайной чело-
века». Вы знаете, что существовало и существует
мнение, что именно среда определяет духовный мир
человека. Изменим среду, поменяем внутренний
мир. Вся же история человечества доказывает как раз
обратное. Духовные ценности людей проецируются
на окружающий мир и меняют его в ту или иную сто-
рону. Об источниках разнонаправленных изменений
говорил Державин в своих строчках: «Я царь. Я раб,
я Бог, я червь…» Человек – это такой двухсоставный
кентавр, который несет в себе одновременно и зло, и
добро, духовное и природное начало. Темная сторо-
на жизни, хотим мы того или нет, все равно сущест-
вует, и ее надо учитывать как некую объективную ре-
альность, чтобы не быть застигнутым врасплох при
тех или иных начинаниях, реформах. И это будет
всегда, природа человеческая практически неизмен-
на со времен сотворения Адама и Евы. Вот потому-
то так актуальны философы, в частности любимый
мною Паскаль, который называл человека «мысля-
щим тростником». Многообразие человеческих ти-
пов исследовали наши писатели-классики. Такие
психотипы, как скупой рыцарь, Моцарт, Сальери,
Татьяна Ларина, Евгений Онегин, описанные Пуш-
киным, Собакевичи и Чичиковы, выведенные в
«Мертвых душах» Гоголя, они ведь остались и сегод-
ня, только в других одеждах, с другим социальным
содержанием, но практически с неизменным внут-
ренним миром. Именно этим определяется актуаль-
ность и современность классики, потому-то она и
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интересна спустя 100, 200, 300 лет. Вот представьте в
современном мире двух пушкинских героев – Грине-
ва и Швабрина: оба профессионалы, только нравст-
венная суть у этих людей различна. И от того, каков
у нас будет удельный вес Гриневых и Швабриных, по
сути, зависят и результаты профессиональной дея-
тельности, и судьба России. Вообще, чем глубже пи-
сатель исследует душу человека, какие-то ее внут-
ренние противоречия, тем актуальнее и интереснее
он для последующего времени. Кроме того, класси-
ков отличает гармоничное видение действительно-
сти, у них выстроена четкая иерархия взаимоотно-
шений высшего и низшего, они никогда у них не
смешиваются. Современные же писатели зачастую
разучились не только понимать, но и изображать
светлое, поэтому, читая произведения современных
авторов, даже обладающих немалым литературным
талантом, возникает ощущение, что человек «лишь
раб и червь». Русский философ ХХ века Борис Пет-
рович Вышеславцев называет нашу эпоху эпохой
профанации, когда все высшее, духовное и нравст-
венное сводится к низшим пластам существования и
бытия. У нас на первый план сейчас выходит матери-
альная сторона жизни. В приоритете квартиры, ма-
шины, яхты они становятся для человека самоцелью,
а не средством, люди забывают о необходимости со-
вершенствовать свой внутренний мир. В государстве
тоже сейчас доминирует экономика, хотя она долж-
на быть лишь средством для развития культуры, нау-
ки, духовности, образования.

– Наверное, во многом виновата и сегодняшняя сис-
тема воспитания – семейного, школьного?

– К примеру, сокращение уроков по литературе и
русскому языку, по-моему, как раз вписывается в ту
картину профанации, о которой говорил Вышеслав-
цев. Не подумайте, что я против информатики, ино-
странных языков или ОБЖ. Но сокращение гумани-
тарной составляющей образования, в которой лите-
ратура занимает одно из ведущих мест, как раз и яв-
ляется показателем того, что человек просто адапти-
руется к этой перевернутой системе ценностей. Все
чаще мы говорим об образовании как о сфере услуг,
потребности же человека становятся все более и бо-
лее примитивными. В конце концов такой человек, с
опустошенной душой и низменными желаниями, со-
циально опасен, потому что не имеет понятия о выс-
ших ценностях – о чести, достоинстве, милосердии,
сострадании… А это понимание, между прочим, за-
кладывается классической литературой. И именно
люди с развитыми высшими ценностями являются
главным ресурсом того города, той страны, в кото-
рой они живут, глобально всего человечества. Если
когда-нибудь люди с такими качествами окончатель-
но вымрут, то в мире реализуется формула «человек
человеку волк». Перевернутая система ценностей
воспитывает в человеке все темные стороны его при-
роды – властолюбие, зависть, злость, желание под-
сидеть, обмануть…

– Но ведь какой-то баланс света и тьмы изначально
существует в природе…
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– И в человеческой природе тоже изначально есть и
темные, и светлые стороны, об этом никогда нельзя за-
бывать. Задача школы и семьи, государства в целом –
воспитывать лучшее в человеке, помогать ему на пути к
духовному самопознанию и совершенствованию. Кста-
ти, русский философ Иван Ильин тоже писал об этой
тайне человека. Он подчеркивал, что человек связан со
всем ходом истории и от того, какие качества развивают-
ся в общественном сознании, зависит ход истории. Так
что получается – от человеческой души, от ее чистоты и
духовности зависит в конечном итоге мировая история.

– Борис Николаевич, ваши главные книги посвяще-
ны двум историческим личностям – Чаадаеву и Паска-
лю. Чем обусловлен их выбор для вас? Почему их
жизнь оказалась для вас привлекательной?

– Паскаль был как раз тем мыслителем, который
раскрывал фундаментальные противоречия в чело-
веке. Он писал о том, что человек не ангел и не жи-
вотное, он совмещает в себе эту двухприродность.

Паскаль также интересен тем, что анализировал те
явления в жизни человека и общества, которые мы
порой абсолютизируем, к примеру значение разума
или науки в нашей жизни. Паскаль видел многогран-
ность внутреннего мира человека, он понимал, что в
нашей жизни куда более решающую роль, нежели
разум, играют такие вещи, как воображение, внуше-
ние, самолюбие, тщеславие, разнообразные чувства.

– А Чаадаев, который еще со школы мне, к примеру,
запомнился своей яркой западнической позицией?

– Наша беда в том, что большинство из нас живет
в плену у стереотипов, которые значительно изменя-
ют реальную картину мира. Это то же самое, что и
многослойность на иконах, когда, чтобы увидеть
первоначально изображенный лик, надо снимать
слой за слоем. О Чаадаеве было слишком много ми-
фов, никак не соответствующих его реальному обли-
ку, его реальным убеждениям. Причем у коммуни-
стов был свой Чаадаев, у либералов – свой…

– Скажите, а сегодня правомерен спор о славяно-
фильстве и западничестве применительно к судьбе
России?

– Да этот спор, вообще-то, никогда и не заканчи-
вался. Сейчас мы уже можем видеть кое-какие ре-
зультаты того, что Россия снова пошла по западному
пути развития. Вообще, сегодня идет период осмыс-
ления исторического пути России, и еще более остро
встает в связи с этим проблема человеческих качеств
и духовных ценностей, их воплощения в истории.
Славянофилы, кстати, обладали провидческим да-
ром, они предупреждали о том, что может стать с ду-
шой русского человека, если мы пойдем по западно-
му пути. Они предвидели возможность упрощения
души, примитивизацию внутреннего мира. Вы знае-
те, что вопросы «что делать?» и «кто виноват?» – тра-
диционные для нашей классической литературы. Так
вот, в связи с этим Владимир Соловьев писал, что
«пока темная сторона нашей природы, злая в своем
исключительном эгоизме, все покрывает собой, во
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всем видит только свою пользу и выгоду, пока она не
просветлена, вопрос «что делать?» не имеет смысла».
«Представьте себе толпу глухих, слепых и беснова-
тых, – говорил Соловьев, – которые задаются вопро-
сом «что делать?». Единственный разумный здесь от-
вет: ищите исцеления; пока вы не исцелитесь, для
вас нет дела, а пока вы выдаете себя за здоровых, для
вас нет исцеления». То есть речь идет о внутреннем
совершенствовании, от которого зависит достойное
развитие общества. Владимир Соловьев вообще счи-
тал, что первородный грех невозможно преодолеть
без религиозной основы. Многие наши мыслители, в
том числе Ильин и Достоевский, были убеждены в
том, что когда у человека меняется внутренний мир,
когда доминантой его естества становятся высшие
качества, то у него обретается новое зрение.

– Значит, выходит, что глубокий, мыслящий писа-
тель должен быть верующим человеком?

– Писатели могут и должны быть разными. Никто
не отменял талант, но при этом надо всегда помнить
пушкинское «гений и злодейство несовместимы». Та-
лант – это как оружие, скажем, как топор или нож,
ими можно созидать – строить дом, вырезать пре-
красные изделия – или убивать. Возьмем хотя бы
Шекспира. Он не боялся изображать темные стороны
человеческой натуры, но при этом у него никогда не
смешивалось доброе и злое, от чтения его произведе-
ний всегда остаются светлые ощущения, вера в то,
что добро все равно торжествует над злом. Высшее у

него никогда не принимается за низшее. И вообще,
настоящий талант никогда не будет воспевать зло. 

– Борис Николаевич, вы не только писатель, но и ре-
ктор творческого вуза, призванный направлять и вдох-
новлять студентов. О чем сегодня пишут ваши ребята?

– Несмотря на то что школа поставляет нам все бо-
лее и более прагматичных ребят, наши студенты все-
таки особенные. Не случайно они выбрали своим
жизненным призванием литературную стезю. Тема-
тика их произведений разная, пишут в жанре фэнте-
зи, детективов. И в то же время очень много ребят,
которых привлекает работа в реалистическом жанре,
они пишут о Великой Отечественной войне, о совре-
менных событиях в Чечне. Пишут о жизни малень-
ких провинциальных городов и мегаполисов. Кста-
ти, в Литинституте всегда было много студентов из
провинции, и сегодня их практически половина.
Чтобы выявить талантливую молодежь из провин-
ции, мы связываемся с регионами. Проводим на ме-
стном уровне творческие конкурсы, выявлять юные
дарования помогают местные литературные объеди-
нения, литературные студии, кружки. Кроме того, у
нас тесная связь с гуманитарными гимназиями и ли-
цеями. Ведь многие ребята просто не знают о суще-
ствовании Литературного института, некоторые не
уверены в своих силах. Наша задача – помочь и под-
держать юные литературные дарования. 

Беседовала Светлана РУДЕНКО
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Н
астоящему форуму предшествовала многолет-
няя работа по обсуждению направлений дея-
тельности проекта с учителями, родителями,

учеными, студентами, школьниками в рамках разного
рода круглых столов, симпозиумов, конгрессов и
Cоборов.

Организаторы форума ставили своей целью выне-
сение на всенародное обсуждение инициатив, на-
правленных на подъем нравственного, культурного
уровня общества. Среди этих инициатив – проект
Всероссийской детской творческой организации
«Будущее России», Международная молодежная
программа «Будущее мира», телевизионный проект
«Будущее России», персональные премии «Будущее
России», дипломы «За служение добру, красоте,
справедливости».

Организаторы подчеркивали, что им очень важно
знать мнение детей: какой должна быть Всероссий-
ская детская творческая организация «Будущее Рос-
сии», чего они хотят и ждут от нее? Дети смогут выра-
зить свое мнение об этом в форме сочинения. Авторов
лучших работ отметят памятными призами, они смо-
гут принять участие в круглых столах и стать участни-
ками телевизионного проекта «Будущее России».

Открыла форум руководитель общественного про-
екта «Будущее России», председатель Совета Центра
духовно-нравственного единения «Будущее» Людмила
Полозова.

Участники форума сошлись во мнении, что основой
процветания любого общества являются его граждане,
их нравственные качества, творческая деятельность и
общественная инициатива. 

К сожалению, на данном этапе значительная часть
населения страны, вынужденная заботиться о матери-
альной стороне своей жизни, не может приобщаться к
культурным ценностям России. Молодые люди не ис-
поведуют нравственные идеалы, ставя во главу угла
материальные ценности. В этом случае обществен-
ность должна помочь детям и юношеству приобщить-
ся к культурным достояниям, а государство должно
поддержать эти начинания.

Было предложено положить в основу национальной
идеи России мысль, сформулированную М.В. Ломо-
носовым, «сохранение народа и государства Россий-
ского», воплотить  в жизнь призыв Ф.М. Достоевского

объединиться в «идее общего дела». А что лучше идеи,
чем воспитание детей, чтобы они были счастливы, мо-
жет объединить общество?

Начать эту работу сейчас, накануне 2009 года, кото-
рый станет в России Годом молодежи, более чем акту-
ально.

Многочисленные участники форума – депутаты
Госдумы, члены Общественной палаты, священно-
служители, известные деятели культуры и науки,
преподаватели ведущих вузов страны – с болью го-
ворили о том, что наши дети, молодежь были обделе-
ны вниманием государства. Ректор МГИМО Анато-
лий Торкунов подчеркнул, что дети – не только наше
будущее, но и наше все. Он высказал готовность пре-
доставить трибуну своего вуза для мероприятий в
рамках форума и его программ, обещая активную ра-
боту студентов и преподавателей. Анатолий Торку-
нов с сожалением констатировал, что на определен-
ном историческом этапе в нашей стране были уп-
разднены детские и молодежные общественные ор-
ганизации, которые играли большую роль в станов-
лении формирующейся личности, да и в жизни всей
страны. «Расставаясь с прошлым, мы вместе с эпо-
хой выплеснули ребенка. Проект важный, нужно его
наполнить содержанием», – резюмировал ректор
МГИМО.

Декан факультета иностранных языков МГУ Свет-
лана Терминасова отметила, что проблема отцов и де-
тей существовала издревле и будет существовать и
впредь. Но в силу общественных преобразований у нас
в стране между взрослыми и детьми пролегла целая
историческая эпоха. Конфликт возник внутри одной
страны, одного языка, одной культуры. Взрослые вы-
росли в одной стране, а дети – в другой. Взрослым
нужно осознать глубину конфликта и понять, что
именно они в ответе за те исторические преобразова-
ния, в которых живут дети. 

Было решено поддержать предложенные инициати-
вы и сделать Всероссийский форум «Будущее России»
ежегодным. А принять участие в этом проекте может
каждый гражданин нашей страны – и ребенок, и
взрослый.

Екатерина СИМИНА
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Взгляд на будущее
России

28 октября в Москве в «Президент-отеле» состоялось открытие
форума «Будущее России». Организатором мероприятия выступил

Центр духовно-нравственного единения «Будущее»



Кто разморозит Арктику
Под шельфом арктического побережья находится
четверть мировых углеводородных запасов. Отсюда
желание приарктических стран расширить зоны своих
континентальных шельфов

Первые деньги Древней Руси
Ученые пришли к выводу, что Древняя Русь в своем
денежном обращении пользовалась серебряными
монетами Арабского халифата

Искусство – многоуровневая система
Культура любого народа – это сформулированный
в художественных образах смысл национальной
жизни

Велотрасса ведет к успеху
Каждый человек сам делает свой выбор на
жизненном пути. Я выбрал профессиональный спорт.
И в один момент решил, что обратной дороги нет

ОБЩЕСТВО



В последнее время слово «Арктика» не сходит
со страниц крупнейших мировых изданий, а
ведь совсем недавно об этом дальнем уголке
Земли вспоминали только в сводках погоды.
Что же там случилось, что привлекло внима-
ние мировой общественности?

Н
а первый взгляд ничего особенного, просто
северные страны решили поделить Арктику.
Ведь, по некоторым данным, под шельфом

арктического побережья находится четверть миро-
вых углеводородных запасов. Отсюда желание при-
арктических стран расширить зоны своих континен-
тальных шельфов. Об этом уже заявили США, Кана-
да, Норвегия и Дания. С ними и предстоит соперни-
чать России, отстаивая в ООН свое право на богатст-
ва в условном треугольнике Архангельск – Северный
полюс – Чукотка.

МОЯ ЧУЖАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Сегодня странам разрешено получать под свой

контроль морское дно за пределами обычных гра-
ниц, если они могут доказать, что это дно
является продолжением их континенталь-
ного шельфа. Впервые Россия заявила пре-
тензии на хребет Ломоносова, пересекаю-
щий Северный Ледовитый океан, в 2001 го-
ду. А в 2007 году российский флаг был дос-
тавлен при помощи батискафа на дно океа-
на под Северным полюсом. Совет безопас-
ности РФ утвердил подготовленный Рос-
сийской академией наук План мероприятий
по реализации Основ государственной по-
литики Российской Федерации в Арктике
на период до 2020 года и дальнейшую пер-
спективу. Вся работа велась на основе прин-
ципов стратегического планирования, с
учетом интересов национальной безопасно-
сти страны. Это дало возможность системно
посмотреть на проблемы Арктики. 

Соперники тоже не тратили время даром.
Так, канадские, а затем и датские ученые зая-
вили, что хребет Ломоносова, проходящий
под Северным полюсом, связан с Северо-
Американской и Гренландской плитами.
Свои претензии на шельф выдвинули и
США. Слова они уже подкрепили силой ору-
жия, проведя в районе Аляски военные уче-
ния. Итак, напряжение в высоких широтах
нарастает, но настолько ли велики богатства
Арктики, чтобы затевать всемирную бучу?

БОГАТАЯ ЗЕМЛЯ 
Основные ресурсы минерального сырья Арктики со-

средоточены в северных частях Кольской, Таймыро-Но-
рильской, Маймеча-Котуйской и Уджинской провин-
ций. Там в большом количестве находятся платиновые
металлы, медно-никелевые руды, титан, тантал, нио-
бий, железо, фосфор, полиметаллы, флюорит, хром,
марганец, золото, алмазы. В Таймыро-Североземель-
ском районе есть еще и слюда, молибден, вольфрам,
хром, ванадий, в Анабарском и Якутском – плюс ко все-
му перечисленному редкие металлы, в Верхоянском и
Яно-Чукотском – олово, ртуть, вольфрам, медь, молиб-
ден, серебро, платиноиды. Все это богатство принадле-
жит России и постепенно осваивается. Мешают только
суровый климат, вечная мерзлота, отсутствие инфра-
структуры и технологий.

На шельфе и арктических архипелагах установлены
запасы и прогнозные ресурсы всех категорий россып-
ных олова, золота, алмазов, марганца, полиметаллов,
серебра, флюорита, поделочных камней, различных са-
моцветов. Имеются предпосылки открытия месторож-
дений эндогенного золота, редкометалльных элементов,
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меди, фосфоритов, железа и ряда других
полезных ископаемых. 

В пределах Канинско-Тиманской про-
винции установлены три россыпных рай-
она – с месторождениями алмазов, мине-
ралов титана, циркония и железа. В Пай-
хойско-Новоземельской и Западно-Си-
бирской акваториях прогнозируются кон-
центрации алмазов, золота, титана, цир-
кония, янтаря. 

Территории и акватории Арктики хара-
ктеризуются огромными ресурсами же-
леза и марганца, значительными – хрома
и титана. Значительные запасы марганца
кремнисто-карбонатной формации со-
средоточены на Южном острове Новой
Земли. В Рогачевско-Тайнинском районе
установлены марганцесодержащие руды
(25–30% марганца), прослеженные на 4
км и вскрытые до глубины 60 м. Именно
с этим типом руд могут быть связаны все
дальнейшие перспективы работ, связан-
ных с добычей марганца в европейской
части России. 

Акватории и острова Арктики обладают
значительным оловоносным потенциа-
лом. В них сосредоточено около 97% всех
запасов и ресурсов россыпного олова (в
том числе более 60% на шельфе). Россып-
ные узлы характеризуются высокой про-
дуктивностью, наличием нескольких ме-
таллоносных горизонтов значительной
мощности и хорошим качеством сырья.
Крупнейшим (около 700 тыс. т олова) рай-
оном является Ляховский. Оловоносный
потенциал шельфовых областей Россий-
ской Арктики сопоставим с наиболее
крупными мировыми провинциями. 

Среди свинцово-цинковых объектов
наибольший интерес представляет Пав-
ловское полиметаллическое месторожде-
ние Южного острова Новой Земли, про-
гнозные ресурсы которого составляют
более 10 млн. т свинца и цинка, сотни
тонн серебра.

Золотоносный россыпный потенциал
арктических шельфовых областей позво-
ляет сопоставить их с крупными золото-
носными провинциями страны. Основной
объем запасов (более 85%) и ресурсов в
пределах шельфовой области сосредото-
чен на островах и вблизи береговой линии.

Перечислять месторождения можно
долго, но и без того ясно, что Арктика –
это сокровищница, которую нельзя выпу-
скать из рук.

ПРЕПЯТСТВИЯ 
НА ПУТИ ОСВОЕНИЯ 

Правильная организация освоения
российского шельфа будет ежегодно
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приносить в бюджет более 10 млрд. долл. Освоение
континентального шельфа создаст основу гарантиро-
ванного обеспечения страны стратегическими вида-
ми минерального сырья. Но есть ли у современной
России технологии добычи? Сколько будет стоить
эти технологии разработать или купить? Во сколько
обойдутся фантастические богатства Арктики? И бу-
дут ли извлеченный продукт покупать? Ведь цены на
него с учетом издержек, оправдывающих технологи-
ческие и геоклиматические условия извлечения,
скромными не назовешь. Пока никто подсчетов рен-
табельности извлечения углеводородов с арктиче-
ских участков (их на сегодня около 100) и 11 месторо-
ждений, за исключением Штокмановского и Прираз-
ломного, не проводил. 

Вывод представителей Центра экономики природ-
ных ресурсов Севера Института экономических проб-
лем Кольского научного центра РАН однозначен: раз-
работка Штокмановского и Приразломного месторо-
ждений находится на пределе рентабельности при
имеющихся у России технологиях добычи углеводоро-
дов в арктических условиях. Причины – ледовая об-
становка. Поэтому освоить Штокман и Приразломное
будет очень нелегко.

По современным геологическим понятиям в Север-
ном Ледовитом океане сокрыта арктическая циркумпо-
лярная геодинамическая система, иначе говоря – ги-
гантский нефтегазоносный бассейн. Северный Ледови-
тый по сравнению с другими океанами Земли наиболее
молод и наиболее богат углеводородами. Но по причине
своей «молодости» наиболее сложен для разработки

шельфовых зон. В геологической «антропологии» Земли
устроено так, что между возрастом океанов и возрастом
осадочных бассейнов их континентальных шельфов
есть обратная зависимость. Чем моложе океан, тем стар-
ше и труднее для разработки шельф. Иными словами,
извлечение углеводородных богатств российского арк-
тического шельфа пока является задачей достаточно
сложной во всех смыслах. 

Но что сегодня может предпринять Россия, чтобы бо-
гатства Арктики стали достоянием будущих поколений
россиян?

Прежде всего необходимо заняться глубоководным
бурением, для того чтобы лучше понять морфологию
российского арктического района. Это позволит со-
брать бесспорные доказательства о наших правах на
шельф за пределами российской 200-мильной зоны в
Арктике. Эксперты полагают, что следует описать и ус-
тановить охраняемые зоны вокруг всех известных запо-
лярных островов – начиная с Новой Земли и до послед-
него клочка российской суши, все это закрепить в зако-
нодательстве Российской Федерации и ее субъектов, в
чьей юрисдикции эти территории находятся. И после
этого закрепить внешние границы российского конти-
нентального шельфа в Арктике. Принятие Советом без-
опасности РФ государственной политики в Арктике –
первый, но безусловно верный шаг в этом направлении.
Он сыграет огромную роль для укрепления позиций
России в арктической зоне.

Андрей БОЛЕСТА
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Одним из самых авторитетных изданий, осве-
щающих состояние нашей культуры, является
«Литературная газета». Она интересна как не-
равнодушным отношением к проблемам сов-
ременного общества, так и полифонией мне-
ний авторов. Газета предоставляет трибуну
для высказываний людям с разными полити-
ческими и эстетическими взглядами. С глав-
ным редактором издания, членом Президент-
ского совета по культуре Юрием ПОЛЯКОВЫМ
мы беседуем о его видении нынешнего состо-
яния культуры. 

– Юрий Михайлович, как бы вы оценили состояние
культуры в современной России? Кто-то считает, что она
развивается, а кто-то – что деградирует.

– Это процесс мозаичный. Нельзя сказать, что вся
культура развивается, находится в застое или дегради-
рует. Есть разные сферы культуры и искусства. 

На мой взгляд, у нас за последние 15 лет дегради-
ровало кино. Достаточно посмотреть рядовой фильм
60–70-х годов, чтобы увидеть гораздо более высокий
уровень работы актерской, режиссерской, сценария,
что очень важно. Мой сценарный учитель Евгений
Иосифович Габрилович говорил, что с плохим сце-
нарием не может быть хорошего фильма. И уровень
даже слабого советского фильма несопоставим с со-
временным. 

А есть области, которые развиваются. Например,
реалистические направления в изобразительном ис-
кусстве, серьезные прорывы есть в современной про-
зе. Если брать театр, то, на мой взгляд, тут даже речь
не о деградации, а об отказе от своей миссии в нашей
национальной социокультурной парадигме. У нас те-
атр традиционно был «чувствилищем» социальных,
нравственных, политических проблем. Он всегда был
политизирован в хорошем смысле, откликался на зло-
бу дня даже быстрее, чем проза. Он стоял за «малень-
кого человека», который страдает от социальной не-
справедливости, от чрезмерных государственных тя-
гот, которые в российской государственности тради-
ционно налагались именно на маленького человека. А
в 90-е годы мы получили театр, который вообще не за-
метил колоссальной национальной трагедии. Это по-
разительно.

– Театрам не приносят актуальных пьес или те их не
берут?

– Это обоюдный процесс. Появился страх перед
острой социальной пьесой. Например, по прямому за-
казу Михаила Ульянова была написана наша совмест-
ная со Станиславом Говорухиным пьеса «Контроль-
ный выстрел». Но когда мы ее принесли, Ульянов ска-
зал: «Она слишком жестко говорит о действительно-
сти. Меня не поймут».

Мы обошли полдюжины театров, и везде нам гово-
рили то же самое. А поскольку складывается такое от-
ношение к социально острым пьесам, то они не вос-
требованы. Драматурги, как люди предприимчивые и
зависимые, не пишут таких произведений. А пьеса су-
ществует только на сцене: написанная, но не постав-
ленная, она – полуфабрикат. 

Думаю, так традиционно сложилось, что у нас сооб-
щество руководителей театров, особенно центральных
– Москва, Петербург, – задающих общий тон, сфор-
мировалось при советской власти как сообщество ли-
бералов: и по политическим взглядам, и по эстетике.
Острые социальные пьесы их отпугивают ныне преж-
де всего как признак крушения либерального проекта
реформирования России. Они смотрят на это не как
художники, а как члены либерального сообщества, ко-
торые не могут предать идеологию своего консорциу-
ма. Не случайно прорыв мы совершили только у Тать-
яны Дорониной, человека с другими взглядами. Раз-
витие культуры идет дискретно: где-то застой, а где-то
прорыв. 

– А зависит ли от развития русской культуры будущее
страны?

– Безусловно. Причем не только нашей, но любой
страны. Культура любого народа – это сформулиро-
ванный в художественных образах смысл националь-
ной жизни. Если он не сформулирован или его форму-
лируют, как бессмысленность и бесперспективность,
то и будущего не может быть. Сначала появляется де-
каданс в культуре, потом – в политике, потом вершит-
ся революция.

– Могут ли отдельные личности повлиять на что-то в
России?

– Несомненно. Достаточно серьезное и осознанное
сопротивление этому псевдолиберальному проекту
реформирования России, подчеркиваю – псевдоли-
беральному, возникло благодаря во многом нашим
мыслителям. Назову имена: Вадим Кожинов, Алек-
сандр Панарин, Татьяна Доронина, Станислав Гово-
рухин – без его картин была бы другая ситуация. Мы
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не знаем в Москве провинциальных деятелей культу-
ры, но они уважаемы у себя дома и оказывают огром-
ное влияние на общество, формирование взглядов. Я
бы, конечно, назвал здесь и Александра Проханова,
как человека, эмоционально формулирующего дух
сопротивления деструкции.

Владимир Путин опирался во многом на подготов-
ленную именно ими идею национального возрожде-
ния, идею самосознания России, а не следования хро-
мым верблюдом в караване западной цивилизации. Я
убежден, что культура осмысления путей развития на-
ции и государственности всегда опережает политику.
Всегда! И тот политик, который умеет правильно чи-
тать литературу, ходит на хорошие спектакли, слушает

хорошую музыку, читает серьезных
философов, поймет, куда несет нас
рок событий, и не допустит роковой
ошибки.

– Что на сегодняшнем этапе требует-
ся России: мораль, вера, идеология или
технологичность, прагматизм, эффек-
тивность? 

– Утверждения, что для политиче-
ского деятеля качества, связанные с
нравственностью, не имеют значе-
ния – не верно. Я начинал свою
карьеру, в том числе административ-
ную, в советское время, и самый от-
сталый, замшелый руководитель от-
расли и региона разбирался в том,
что ему положено, гораздо лучше,
чем самый продвинутый сегодня.
Качество управленческого материа-
ла снизилось.

– Какой должна быть, на ваш
взгляд, политико-культурная стратегия
управления государством, чтобы Рос-
сия могла оптимально сочетать вер-
ность ценностным историческим тра-
дициям и способность к модернизации?

– Это сложный вопрос. Но ничего
нового здесь нет, мы это уже прохо-
дили. Мы имели императора Алек-
сандра III, при котором возрос пиетет
перед традиционными ценностями, и
в то же время именно при этом царе,
который считается почему-то опло-
том реакции, шла бурная модерниза-
ция. 

Так было и в 30-е годы, когда спо-
койно сочетались действительно тог-
да популярная во всем мире маркси-
стская идеология и возвращение к
нашим дореволюционным ценно-
стям.

– Это можно сочетать? 
– А как же? Таким же путем идут

французы. Они штрафуют за избыток
зарубежных песен на каналах, ино-
язычных слов в речи дикторов, но это
им не мешает развиваться. Это две

стороны медали.
– В своей газете вы много пишете о национальной эли-

те. А что вы думаете по поводу собирания национальной
элиты?

– К сожалению, часть национальной элиты, кото-
рая формировалась в последние двадцать лет, рекру-
тировалась из людей, которые относятся к своей
стране, как к некому проекту «Россия». Но пришли
талантливые, совестливые, работающие не только на
себя, но и на страну люди. Они есть. И иногда попа-
дают на ответственные посты, но не всегда могут ре-
ализовать свои идеи. 

Непременно должен быть приток людей снизу, из
губерний. Надвигается кризис культурной элиты. Это
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глубокое заблуждение, что у писателя рождается сын –
писатель, у актера – актер. Это бывает. Но это не пра-
вило, а исключение. Сейчас культивируется клано-
вость. Но клановость – гибель для культуры. Настоя-
щие таланты приходят из народа.

Была дворянская культура, но тогда не было досту-
па к культуре мещан и крестьян. Как только они по-
лучили доступ, в нашем искусстве появились круп-
нейшие фигуры из разночинцев, крестьян. Сейчас
мы, декларируя демократическое общество, фактиче-
ски возвращаемся в сословно-кастовое дореволюци-
онное общество.

Меня тревожат сомнительные способности детей
известных людей. В искусство такие попадают по
факту рождения, потому что они сидели на коленях у
Розова, Михалкова. Но от сидения на коленях талант
не появляется. В советское время положение пре-
одолевалось за счет льготных поступлений в инсти-
тут. Многие состоялись в искусстве потому, что от-
служили в армии и шли вне конкурса в вуз. Были и
льготы для людей из глубинки, например.

– Ныне в культуре всем заправляют деньги. А какие кри-
терии успеха культурных проектов вы могли бы предло-
жить? 

– Во-первых, это не так. Да, в какой-то степени запра-
вляют деньги. Но что это за деньги?

Спонсорских вливаний в тех деньгах, которые крутят-
ся в культуре, – маленькая часть, а основные – это госу-
дарственные деньги. Сейчас проблема не в том, что
деньги заставляют делать человека не то, что он хочет. А
в том, что деньги выделяются тем, кто выдает «Штраф-
бат», «Сволочей» – абсолютную антиисторическую и
антихудожественную чепуху.

Искусство – многоуровневая сложная система, в ко-
торой есть и структуры чисто эстетические, подчиняю-
щиеся своим законам развития, и воспитательные. Есть
пропагандистские, субкультурные. Но социум устроен
так, что активизируются те направления, которые наи-
более важны на данном историческом отрезке развития.
Например, была литература Серебряного века, доста-
точно декадансная, скептическая к государственным
проблемам, но началась война, и на передний план вы-
шла другая литература. Эти традиции продолжала фрон-
товая литература Великой Отечественной войны. 

На мой взгляд, сейчас важнее не эстетические поис-
ки, потому что в эстетическом плане столько наворо-
чено, что дай Бог разобраться, что хорошо, что плохо.
Сейчас гораздо важнее воспитательные функции, свя-
занные прежде всего с формированием позитивного
мировоззрения.

Беседовала Екатерина ГЛУШИК
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Андрей ЧМИЛЬ – мастер спорта СССР междуна-
родного класса по велосипедному спорту. Один
из самых титулованных гонщиков, родившихся
в СССР: неоднократный чемпион СССР, единст-
венный обладатель Кубка мира среди профес-
сионалов (1999), двукратный серебряный при-
зер и бронзовый призер Кубка мира. В его кол-
лекции – четыре из  шести главных мировых
классических гонок («Париж – Рубэ» (1994), «Тур
Фландрии» (2000), «Милан – Сан-Ремо» (1999),
«Париж – Тур» (1997), не выигрывал лишь «Льеж
– Бастонь – Льеж» и «Тур Ломбардии»). Под фла-
гом Молдавии  одержал победу в самой тяже-
лой «классике» в мире – «Париж – Рубэ», кото-
рую до сих пор не удалось выиграть ни одному
представителю постсоветского пространства.
В 2002 году, за два месяца до заранее объяв-
ленного завершения карьеры, тяжело упал на
спуске во время многодневной гонки «Три дня де
ла Панн», а уже через 50 дней, после победы на
3-м этапе «Тура Бельгии», повесил велосипед на
гвоздь и ушел из большого спорта непобежден-

ным. После того как в течение нескольких лет
был куратором и руководителем проекта по раз-
витию велоспорта в странах СНГ и Восточной Ев-
ропы от UCI (Международный союз велосипеди-
стов), осенью 2006 года занял министерский
пост генерального директора Агентства спорта
Республики Молдова. Ныне – руководитель про-
екта Глобального развития профессионального
велоспорта в России, частью которого является
суперкоманда «Катюша». В 2009 году она войдет
в высшую лигу мирового велоспорта.
Таких гонщиков, как Чмиль, считают уникальны-
ми. Своими успехами, достижениями и планами
Андрей Чмиль делится в интервью журналу «ВВП».

– Андрей Анатольевич, давайте поговорим о том, как вы
начинали карьеру велогонщика? Почему это произошло и
не жалеете ли сейчас о том выборе?

– Я родился в Хабаровске. Моя мама была оперной
певицей. Чуть позже мы всей семьей переехали в Мол-
давию. Велоспортом я начал заниматься в Тирасполе,
а затем тренировался в Кишиневе под руководством
известного специалиста велоспорта, заслуженного
тренера СССР Владимира Брауде, к сожалению, без-
временно ушедшего из жизни. В 1989 году в команде
самых достойных советских гонщиков мне посчастли-
вилось перейти в профессионалы.

– Нелегко было становиться настоящим профи?
– Каждый человек сам делает свой выбор на жизнен-

ном пути. Я выбрал профессиональный спорт. И в один
момент решил, что обратной дороги нет. Шанс, кото-
рый мне выпал, надо было использовать до конца. К то-
му же это была хорошая возможность заработать на до-
стойную жизнь. Чтобы выиграть первую классическую
гонку, мне пришлось потратить пять лет. Мне уже было
30 лет, а это поздно даже по профессиональным меркам.
И все же я не могу не признать, что моя карьера удалась.

– На вашем счету большое количество стартов и побед
в престижнейших «классических» гонках. А что считает-
ся большим достижением: выиграть «классику» или, ска-
жем, «Тур де Франс»?

– Это совершенно разные типы гонок. Я участвовал
и в многодневных гонках, таких как «Тур де Франс», и
в классических, таких как «Париж – Рубэ». Это абсо-
лютно разные ощущения, совершенно различная под-
готовка. Гонщик-профессионал на своем карьерном
пути всегда выбирает свою специализацию. Я выбрал
«классику». Если говорить о престиже, то опять же ве-
лосипедный мир разделяется и победа на «Тур де
Франс» вводит тебя в «Зал Славы» точно так же, как и
триумф на «Милан – Сан-Ремо». 
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Конечно, многодневные гонки, Гранд-туры более
рекламны, спонсоры уделяют им повышенное внима-
ние, но поверьте, когда в перспективе маячит такая
фантастическая гонка, как «Тур Фландрии», протя-
женностью более  270 километров, то весь велосипед-
ный мир начинает не просто бурлить, он начинает
сходить с ума. Победители классической гонки воз-
двигают себе нечто вроде памятников мирового вело-
спорта при жизни. Такие спортсмены – великие люди.
И мне приятно, что я попал в хорошую компанию.

– Какую гонку вы бы могли назвать самой памятной,
самой запоминающейся во всей вашей карьере?

– Я выиграл много отличных гонок, побеждал вели-
ких соперников, каждый мой успех откладывался в ду-
ше, оставался в сердце. Но у меня есть пара рекордов,
которые я, так сказать, установил. Они, возможно, по-
мнятся особенно сильно.

Например, в 1994 году, когда я выступал под молдав-
ским флагом, мне удалось выиграть самую сложную
классическую гонку в мире современного велоспорта –
«Париж – Рубэ» (большая часть дистанции этой гонки
проходит по участкам с каменной брусчаткой. – Прим.
ред.). За 60 километров до финиша я сумел «убежать» от
соперников в сольный отрыв, после чего меня так и не
смогли догнать. Это было своеобразное достижение,
ведь прежний рекорд длительности одиночного отрыва
в этой гонке был равен 47 километрам и принадлежал
легенде мирового велоспорта итальянцу Фаусто Коппи.

Запомнилась победа и в другой классической гонке
– «Париж – Тур». В тот день дул сильный попутно-бо-

ковой ветер, и наш пелотон (общая группа велосипе-
дистов в гонке. – Прим. ред.) показал самую высокую
скорость за всю историю «однодневок» – 48,4 кило-
метра в час! Конечно, не могу не вспомнить мой успех
на трассе «Милан – Сан-Ремо». Это была самая длин-
ная гонка – 310 километров. А я оказался самым «ста-
рым» по возрасту победителем – на тот момент мне
было 36 лет. Так что маленький «памятник», думаю, я
все-таки заслужил. (Смеется)

– Вы обеспеченный, влиятельный человек, полностью
реализовавший себя с профессиональной точки зрения,
но даже после завершения своей спортивной карьеры вы
по-прежнему хотите находиться в центре событий, свя-
занных с развитием велоспорта, где сложно представить
себе спокойствие и тишину. Вы  работали в Международ-
ном союзе велосипедистов, где отвечали за развитие ве-
лоспорта в странах СНГ и Восточной Европы, на протя-
жении двух лет руководили всем молдавским спортом, а
теперь занимаетесь развитием профессионального вело-
спорта в России. Почему?

– Такой я человек. 29 мая 2002 года закончил карьеру
профессионального спортсмена. Три месяца подряд за-
нимался всем, чем хотел, всем, что так долго не мог себе
позволить, профессионально занимаясь велосипедным
спортом. Путешествовал на кораблях, автомобиле, пла-
вал в любое время, отдыхал, расслаблялся всеми воз-
можными способами. А в один прекрасный момент ме-
ня посетила мысль, что мне надо остановиться и занять-
ся чем-то конкретным, полезным и для других людей.
Сначала я подумал, что хорошо бы заняться, поучаство-
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вать в различных благотворительных мероприятиях. За-
тем Международный союз велосипедистов, главная ве-
лосипедная организация в мире, предложил мне попро-
бовать создать свой проект. Таким образом, появились
центры подготовки самых талантливых велосипедистов
в шести странах СНГ: в Молдавии, на Украине, в Рос-
сии, Армении, Литве и Белоруссии. Идея развития вело-
сипедного спорта начиная с юношеского возраста на-
шла большой отклик во всех этих странах, а результаты
превзошли ожидания. Многие талантливые ребята, про-
ходившие стажировки в этих центрах, впоследствии
прекрасно выступали на международной арене, выиг-
рывали медали для своих стран, подписывали профес-
сиональные контракты. Затем возникли и другие идеи,
которые тоже удавалось реализовывать. А после того,
как мне удалось донести свое видение развития спорта в
Молдавии, стране, где я вырос и которая многое мне да-
ла как спортсмену и гражданину, от президента Респуб-
лики Владимира Николаевича Воронина последовало
предложение возглавить молдавский спорт и попытать-
ся вывести его на другой уровень. Я с воодушевлением
принял это предложение и на протяжении двух лет пол-
ностью отдавал себя идее модернизации и реформиро-
вания спорта в Молдавии. Всем реформаторам очень
сложно, особенно в условиях катастрофических разру-
шений и закостенелой, еще советской ментальности.
Ситуация в спорте в Молдавии и в России даже в самые
плохие годы отличалась в разы. Представить россияни-
ну сейчас проблемы, которые существовали, да и до сих

пор существуют в молдавском спорте, практически не-
возможно. И все же за два года было многое достигнуто.
Мы сформировали общий центр по подготовке сборных
команд, добились его финансирования, обновили мате-
риально-техническую базу, приняли ряд решений о до-
полнительном премировании спортсменов, выведя, на-
пример, премиальные за медали на чемпионатах Евро-
пы, мира, на Олимпийских играх на общемировой уро-
вень. Молдавские спортсмены сейчас получили боль-
шее количество дополнительных мотивов  для собствен-
ного развития, для профессионального занятия спор-
том. И первые успехи, такие как олимпийская медаль
молдавского боксера Вячеслава Гожана в Пекине (до
этого Молдавия восемь лет не получала медалей на
Олимпиадах), говорят о правильности проводившейся
мною политики в спорте.

– Вам удалось добиться в профессиональном спорте
очень высоких результатов. Кто из отечественных спорт-
сменов (если говорить в широком смысле этого слова)
мог бы сравняться с вами по достижениям и в каких ви-
дах спорта?

– Во-первых, надо определиться, о каком спорте мы
говорим – профессиональном или любительском.
Ведь это совершенно разные вещи – другая конкурен-
ция, отношения, награды, слава, требования к образу
жизни. На самом деле не хотелось бы себя как-то пре-
возносить, с кем-то сравнивать, это нескромно. Да, у
меня были громкие победы, многие из которых отече-
ственным велосипедистам пока, к сожалению, не по-
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вторить. Но и в России, и в Молдавии было и есть
много талантливых, великих спортсменов, и не только
гонщиков. Так что, возможно, какие-то сравнения бы-
ли бы не совсем корректны. Ведь невозможно срав-
нить олимпийскую медаль для борца или гимнаста и
победу в профессиональном Кубке мира в велоспорте.
Все спортсмены своим трудом, потом, кровью просла-
вляют свою страну, дарят ей успехи, славу и величие.

– Сейчас на весь мир гремит суперпроект «Катюша» –
российской профессиональной велосипедной команды с
впечатляющим бюджетом. Как известно, «Катюша» – это
только часть общего грандиозного проекта Глобального
развития профессионального велоспорта в России,  руко-
водителем которого вы являетесь. Некоторое время назад
во французском городе По вы представили команду «Ка-
тюша». Расскажите, пожалуйста, подробнее и о первой
российской профессиональной команде высшей лиги ми-
рового велоспорта, и о проекте Глобального развития про-
фессионального велоспорта в России.

– На протяжении последних десяти лет мастер спор-
та международного класса в прошлом, а ныне предсе-
датель Совета  директоров НГК «ИТЕРА» Игорь Ма-
каров вынашивал проект создания российской про-
фессиональной велосипедной команды. Предприни-
мались различные попытки и проводились в жизнь
многочисленные проекты, в которых принимали уча-
стие многие талантливые российские спортсмены: бы-
ла команда «ИТЕРА 1», которую тренировал заслу-
женный тренер СССР А. Кузнецов, затем на протяже-
нии восьми лет оказывалась и оказывается беспрерыв-
ная поддержка Федерации велоспорта России во всех
велосипедных дисциплинах. Но все-таки это не сов-
сем то, о чем мечталось.

Коренные изменения произошли после встречи в
2007 году в Гватемале на очередной сессии МОК пре-
зидента РФ Владимира Владимировича Путина и пре-
зидента UCI Хейна Вербрюггена. На ней обсуждались
возможности повышения  престижа велоспорта в
РФ, популяризации этого прекрасного вида спорта
среди молодежи. Позже состоялась встреча Владимира
Путина с Игорем Макаровым по этим вопросам.  

В русле поставленных президентом России задач по
достижению качественно более высокого уровня разви-
тия велосипедного спорта в стране был сформирован
Попечительский совет Федерации велосипедного
спорта России (ФВСР). В Совет вошли известные вело-
сипедисты, предприниматели, общественные и госу-
дарственные деятели. На своем первом заседании в ок-
тябре 2007 года Совет принял решение о создании Фон-
да развития и поддержки велосипедного спорта. Попе-
чительский совет также взял под свой контроль работу
ФВСР по подготовке Целевой комплексной програм-
мы развития велосипедного спорта на 2008–2016 годы и
сборных команд по велосипедному спорту.

Обсуждена и принята к реализации программа под
грандиозным названием «Глобальный проект развития
велоспорта», в который входят четыре направления.

Во-первых, это создание команды высшей лиги про-
фессионального велоспорта ProTour. Это новая «су-
перкоманда» России под названием «Катюша», кото-
рая будет состоять из гонщиков очень высокого уров-

ня, станет лицом российского велоспорта. Перед ней
стоят очень серьезные задачи. В команду войдут и
иностранные гонщики, но большинство ее участников
будут россиянами. Команда будет участвовать в сорев-
нованиях  начиная с 2009 года. 

Во-вторых, организация и проведение в Сочинском
регионе престижной многодневной велосипедной
профессиональной гонки, входящей в международ-
ный календарь ProTour .

В-третьих, это ставшая уже традиционной поддерж-
ка и сотрудничество с ФВСР.

Ну и, в-четвертых, это реализация социально-педа-
гогического и спортивно-экологического проекта в
школах и других учебно-педагогических учреждениях
в различных регионах РФ.

– Какова цель нового спортивного формирования?
– Цель очевидна и проста – это успешные выступле-

ния на протяжении всего элитного международного
сезона, чтобы задать ориентир новому поколению
одаренных российских велосипедистов. Конечно, мы
планируем попробовать свои силы и в таких гонках,
как «Тур де Франс» или «Джиро д’Италия», но, кроме
того, будем ориентироваться и на знаменитые «клас-
сические гонки».

– Решен ли вопрос с финансированием?
– Российская команда ведущих гонщиков будет

иметь годовое финансирование в размере примерно 15
миллионов евро. Но общий бюджет всего проекта Гло-
бального развития велоспорта будет включать в себя
30 миллионов евро в год. Помимо расходов на созда-
ние самой команды деньги пойдут на развитие и под-
держку в России всех дисциплин велоспорта, а роль
Федерации  велоспорта России будет усилена. Кроме
того, особое внимание будет уделено юношескому,
молодежному и женскому велоспорту, который также
нуждается в коренных изменениях.

Выделены средства  и на организацию профессио-
нальных велогонок в Сочи в рамках популяризации бу-
дущей Олимпиады-2014. Ведь с 2009 года  «Тур Сочи»
может получить прописку в ProTour, что станет просто
знаменательным событием в отечественном велоспорте. 

– Вы родились в России, затем вместе с семьей пере-
ехали в Молдавию, будучи профессиональным гонщи-
ком, выступали и за Украину, и за Бельгию, на протяже-
нии долгого времени жили в Италии. Какую страну вы
считаете своей родиной, куда приезжаете, как домой?

– Знаете, все это – правда, и на данный вопрос я мо-
гу ответить лишь так: я родился в СССР, и эта страна,
пусть сейчас и не существующая, является моей роди-
ной. Мне трудно разделиться между Россией, Молда-
вией или Украиной – каждая из этих стран дала мне
очень многое. Профессиональная карьера иной раз
делает невероятные зигзаги, и я не могу не сказать о
том, что и Бельгия очень сильно помогла мне как гон-
щику-профессионалу. Сейчас мир стал более откры-
тым, люди спокойно путешествуют, живут там, где им
нравится. Конечно, все постсоветское пространство я
считаю своим домом, поэтому и болею всей душой за
то, что здесь происходит.

Беседовала Ирина ПЕРЕВЕРЗИНА
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Пиастры – о чем может напомнить каждому из
нас название этой мелкой монеты Египта, Си-
рии, Ливии, Судана, Ливана? Именно так зву-
чит и итальянское название старинной испан-
ской монеты песо – одной из первых монет, ко-
торые, по определению профессора Москов-
ского университета Г.А. Федорова-Давыдова,
чеканились в «греческих городах Малой Азии и
на островах Эгейского моря». В первую оче-
редь пиастры ассоциируются с легендарным
пиратом Флинтом – героем романа Роберта
Стивенсона «Остров сокровищ», с другими
«джентльменами удачи», промышлявшими раз-
боем на первых судоходных морских трассах,
со знаменитыми первопроходцами – Христо-
фором Колумбом, Фернаном Магелланом, Вас-
ко да Гама, Джеймсом Куком. Ведь именно эти
известные всему миру конкистадоры открыли
первую транспортную магистраль Мирового
океана, связавшую Старый и Новый Свет.

Ч
еловек мало задумывался над стоимостью вещи в
эпоху обмена. Но когда в процессе общественно-
го разделения труда обмен стал регулярным, воз-

никла объективная потребность в посреднике-эквива-
ленте, то есть в товаре, выполняющем роль «метра» для
измерения стоимости изделий различных товаропроиз-
водителей. До появления денег у многих народов подоб-
ные функции выполнял скот, что прочно закрепилось в
лингвистике. На латыни скот – пекус, а деньги в Греции
– пекунья. В Древней Руси скотник – хранитель денег,
казначей, а деньгами был скот (затем меха). Слово
«скот» встречается в древнейших памятниках и по боль-
шей части в соединении со словом «куны». Куны – ме-
ховые деньги.

ДЕНЬГИ НА ВЕС 
Роль товароденег, и об этом свидетельствуют много-

численные источники, в древности играли чай – в Ки-
тае, сушеная рыба – в Исландии, рыболовные крючки
– в Полинезии, Эфиопии и Индии, топоры – в Мек-
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сике и Западной Африке, кокосовые орехи – на остро-
вах Индийского океана.

Еще задолго до металлических монет – серебряных
и золотых, медных и никелевых, даже оловянных –
были товароденьги из копченых циновок. Из древней-
ших источников до наших дней дошла увлекательней-
шая, хотя и курьезная, информация о деньгах из кам-
ня, хозяева которых совершенно не беспокоились о
том, что их богатство могут похитить: вес и габариты
этих «монет» были самой надежной гарантией сохран-
ности. В диаметре они доходили до 2,5 метра.

Представьте себе такую вполне жизненную и в то же
время фантастическую ситуацию: прежде чем пойти за
покупками, вы заходите в кладовую, где хранятся ваши
«монеты», в эдакую домашнюю сберегательную кассу-
склад, грузите их в кузов автомобиля и только тогда от-
правляетесь в магазин или на рынок. «Утопия», – скажет
читатель. Наверное. Но ведь именно так было в Древней
Спарте, где ее правитель Ликург изобрел такие громозд-
кие железные «монеты», что для их хранения приходи-
лось сооружать специальные сараи и даже весьма не-
большую сумму «денег» транспортировать на телеге.

А товароденьги из ракушек? По свидетельству
И.Г. Спасского, одного из патриархов отечественной
нумизматики, деньги каури – «…маленькие раковины
чуть более сливы – с незапамятной древности вывози-
лись с Мальдивских островов Индийского океана, где
имеются их месторождения, проникли в Африку, Азию
и Европу; их знали античный мир и Северное Причер-
номорье. Известно, что в Африке и Азии они тысячеле-
тиями служили платежным средством… В России рако-
вины дольше всего, вплоть до начала XIX века, сохраня-
ли свое товарное значение в сибирской торговле».

Первой из стран, использовавших раковины каури в
качестве товароденег, стал Китай, где этими платеж-
ными средствами пользовались еще за полторы тыся-
чи лет до новой эры. О том, какое значение имели ка-
ури в повседневной жизни Китая в течение двух с по-

ловиной тысяч лет, говорит и наличие специальных
иероглифов в письменности этой страны. С помощью
кисточки и специального красителя их наносили на
панцирь, как бы определяя иероглифами достоинство
раковины.

Эти иероглифы назывались «пей», и появились они
еще в старокитайской письменности древнейшей ди-
настии Шан. Не исчезли они и в современном китай-
ском языке. Являясь корнями более двухсот слов, ие-
роглифы охватывают круг понятий, связанных с день-
гами, куплей, продажей и другими терминами денеж-
ного обращения и торговли.

Любопытную историю использования товароденег
при оплате конкретных услуг по найму лодки описыва-
ет в своей книге «Пересекая Африку» английский путе-
шественник Ловетт Камерон: «Наем этот был организо-
ван довольно занятно. Агент Саида пожелал, чтобы ему
уплатили слоновой костью, каковой у меня не было. Но
я узнал, что у Мухаммеда бен Салиба слоновая кость
имеется, а он нуждается в ткани. Но и ткани у меня не
было, так что это не сильно мне помогло, пока я не уз-
нал, что ткань есть у Мухаммеда бен Гариба, которому
нужна была проволока. К счастью, она у меня была.

Итак, я передал Мухаммеду бен Гарибу требуемую
сумму в проволоке, после чего он передал ткань Му-
хаммеду бен Салибу, который, в свою очередь, передал
агенту Саида бен Хабиба запрошенную им слоновую
кость. После этого агент разрешил мне взять лодку».

ДРАГОЦЕННЫЕ ДЕНЬГИ 
Однако наступило время, когда человечество начало

усовершенствовать меновую торговлю, обогатив ее бо-
лее универсальными инструментами, представляю-
щими некое единое средство, удобное для обмена ме-
жду производителями и потребителями. Таким перво-
начальным средством расчетов стало железо, а затем –
медь или, скорее всего, бронза. Гораздо позже цену то-
го или иного товара начали определять конкретной ве-
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совой долей драгоценных металлов – золота или сере-
бра. Они использовались в обращении в виде кусков
или слитков самых разнообразных форм.

Мог ли предположить безымянный мастер, «изваяв-
ший» золотой брусок – еще один предшественник бу-
дущих денег, – что многие тысячелетия спустя неуго-
монный Генрих Шлиман отыщет в Микенах и этот ис-
торический «документ», а его находка станет очеред-
ной строкой в запутанной, но богатейшей истории
возникновения денежных знаков.

Именно он, один из самых удачливых и знаменитых
археологов мира, отыскал золото легендарной Трои,
откопал и крупнейший клад талантов – золотых и се-
ребряных монет, распространенных в Древней Греции,
Месопотамии, Сирии и Египте.

Учеными установлено, что первоначально золотые и
серебряные таланты представляли собой небольшие
эллипсообразные кусочки этих драгоценных метал-
лов, на которые позднее мастера-ювелиры стали нано-
сить определенные знаки – изображение головы како-
го-нибудь древнегреческого бога или богини. Затем на
них появилось специальное клеймо, обозначающее
ценовое достоинство той или иной монеты.

Не менее значимым стало открытие и известного ар-
хеолога Артура Эванса. Это он «…на Крите, раскапывая
Кносский дворец, – отмечал в своей книге «Монеты –
свидетели прошлого» Г.А. Федоров-Давыдов, – обнару-
жил денежные слитки в виде шкуры быка. От более
поздней гомеровской эпохи сохранились в одном из по-
гребений в Арголиде (Греция) железные прутья, это то-
же были товароденьги. Шесть таких оболов (по-грече-
ски обол – прут) составляли драхму, что значит горсть.

Небольшие кусочки металла, иногда в форме бобо-
вого семени, использовались в торговле на многих
островах и в некоторых городах Греции. Им не хватало
только государственного штемпеля, который удосто-
верил бы чистоту и вес металла. До изобретения монет
оставался один только шаг.

Где же был сделан этот шаг? Где появилось это клей-
мо государства на кусочке металла, то, что К.Маркс
назвал «национальным мундиром», в который облача-
ется денежный слиток, для того чтобы стать монетой».

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ПОДПИСЬ 
Разные точки на древней географической карте ука-

зывают авторы многочисленных исследований, по-
священных истории появления первых денежных зна-
ков, одетых в «национальный мундир». Например,
профессор Г.А. Федоров-Давыдов пальму первенства
отдает греческим городам Малой Азии и островам,
расположенным в Эгейском море. Несколько иного
мнения придерживается другой известный специа-
лист, руководитель отдела нумизматики государствен-
ного Эрмитажа В.М. Потин: «Первые монеты появи-
лись в Китае и …независимо от этого в VII–VI вв. до
н.э. в Восточном Средиземноморье, прежде всего, по
мнению древних авторов, в Лидии и на островах Эги-
на». Доктор исторических наук Ю.П. Бокарев называ-
ет прадеда лидийского царя Креза: «В литературе ино-
гда указывается, что первые монеты из золота стал че-
канить лидийский царь Крез. На самом деле их изго-
товлял уже его прапрадед Гигеш. А еще в XIII в. до Ро-
ждества Христова золотые слитки строго определен-
ного веса ходили на Крите». 

Любопытна и информация авторов Книги рекор-
дов Гиннесса, которые чеканку первых монет относят
к периоду правления в Китае династии Чжоу и дати-
руют появление этих денежных знаков примерно 770
годом до н.э.

Как и В.М. Потин, Книга рекордов Гиннесса к самым
старым монетам мира относит «статиры из электрума
царя Гигеша из Лидии, Турция». Приблизительная да-
та их появления – около 670 года до н.э.

Борис ЛИВШИЦ

ВВП №41182

НУМИЗМАТИКА

Селевкиды. Александр
Бала. Тетрадрахма.

Серебро. II век до н.э.

Селевкиды. Александр
Бала. Тетрадрахма.

Серебро. II век до н.э.



183

Первые деньги Древней Руси – копейки, по-
добно таким разменным монетам, к примеру,
как пиастры, были экипированы в «мундиры»
других государств: аббасидские и среднеази-
атские дирхемы, византийские серебряные
милиарисии, римские денарии, драхмы саса-
нидских царей Ирана, дирхемы из Средней
Азии, западноевропейские динарии… Путеше-
ствуя легендарными маршрутами «из варяг в
греки», они оседали на Руси и, перемешива-
ясь… формировали некое подобие ее финан-
сового рынка.

С
отни самых различных кладов, своеобразных
уникальных архивов на территории России,
Украины, Белоруссии и Молдавии, долгие ты-

сячелетия хранили и хранят до сих пор древние мо-
неты – эти ценнейшие «книги истории царей и хро-
ники государств». Так образно охарактеризовал одну
из монет – динар – персидский писатель XIV века
Нехшаби. К примеру, серебряные римские монеты
денарии характерны для многочисленных кладов,
обнаруженных на Украине и в Молдавии. Иконогра-
фия этих уникальных «книг истории» представлена
«изображением головы римского императора или
императрицы на одной стороне, с какими-либо фи-
гурами или группами – на другой и довольно четки-
ми латинскими надписями».

МОНЕТЫ АРАБСКОГО ХАЛИФАТА
Благодаря многочисленным кладам ученые при-

шли к выводу, что Древняя Русь в своем денежном
обращении пользовалась серебряными монетами
Арабского халифата – куфическими дирхемами, на-
званными так в честь одного из новых и крупнейших
городов халифата – Куфы. Интенсивный поток этих
монет пришелся на начало IX века и не ослабевал в
течение двух столетий. Более поздние источники
свидетельствуют о том, что клады куфических монет
были обнаружены в районе Смоленска, в странах
Балтии, а также в Скандинавии. «Если путь римско-
го серебра в Восточную Европу можно назвать юго-
западным, – объяснял в одной из работ свою точку
зрения на географию кладов куфических монет Иван
Георгиевич Спасский, патриарх российской нумиз-
матики, – то путь дирхемов был юго-восточным. Ос-
новной их поток шел вверх по великому Волжскому
пути, но едва ли от самого устья Волги. Топография
находок кладов и некоторые источники показывают,
что важнейшим узловым центром, на котором поток
серебра растекался по разным направлениям, был

древний Булгар». Именно этим объясняет Спасский
и тот факт, что уже в X веке в государстве волжских
булгар появляется собственная монета, хотя, бес-
спорно, явно подражающая куфическому дирхему.

История монет Арабского халифата отражена в ра-
ботах многих зарубежных и отечественных ученых-
востоковедов. К ним в первую очередь следует отне-
сти исследование Р.Р. Фасмера (1888–1938), в кото-
ром впервые были систематизированы куфические
клады: «Древнейшие клады (800–825) состоят почти
исключительно из аббасидских дирхемов, – отмечал
в одном из своих изданий Р.Р. Фасмер, – причем сре-
ди них наблюдается наличие большого процента аф-
риканских монет. Затем следует период, когда еще
главная масса – из аббасидских дирхемов, но все эти
монеты чеканены в Азии, причем замечается значи-
тельный процент монет, чеканенных во владениях
Тахиридов, и почти отсутствие африканских монет
(825–905). Третий период (905–960) характеризуется
полным преобладанием Саманидов. Наконец, в кла-
дах четвертого периода (960–1012) наряду с массой
саманидских дирхемов встречаются также в значи-
тельном количестве Бувейхиды и Зиярды».

Продолжительный период хождения куфических
монет на территории Восточной Европы, Руси, При-
балтики и Скандинавии – а длился он ни много ни ма-
ло столетия – значительно повлиял и на сам Арабский
халифат, на многочисленных землях которого исчезли
старые и возникли новые государства, менялись пра-
вители и целые династии. Это, безусловно, не могло
не сказаться и на чеканке куфических монет, которым
присваивались имена новых правителей: омейядские,
аббасидские, саманидские, бувейхидские, зиярдские
дирхемы. Наряду с ними хождение на Руси имели и
драхмы сасанидских царей Ирана.

СЕРЕБРЯНЫЕ МИЛИАРИСИИ 
И ЗОЛОТЫЕ СОЛИДЫ

В самом конце двухвековой «эксплуатации» куфи-
ческого дирхема монетное обращение Руси попол-
нилось византийскими монетами: серебряными ми-
лиарисиями и золотыми солидами. Судя по кладам,
обнаруженным в Калужской и Архангельской облас-
тях, а также в Республике Коми, в XI веке на Руси
имели хождение фрисландские монеты, английские
пенсы и пфеннинги Германии.

Наверное, не столь уж важно знать, как попали
златники и сребреники Владимира Святославовича в
Польшу, Германию, Швецию и Прибалтику, но пер-
вые монеты Древней Руси обнаружены в кладах на
территории этих государств. Ведь в «биографии» мо-

Первые деньги
Древней Руси
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нет самых различных стран существовали, да и сего-
дня существуют, белые пятна, уничтожить или хотя
бы заштриховать которые пытаются ученые-нумиз-
маты. Изучая по общепризнанным и собственным
методикам «национальный мундир» какой-либо мо-
неты, историческую обстановку, предшествующую
появлению того или иного денежного знака, ученые
с давних времен скрещивали шпаги своих аргумен-
тов на страницах многочисленной литературы, по-
священной финансовым инструментам разных стран
– монетам и бумажным купюрам.

МНОГОЛЕТНИЙ СПОР УЧЕНЫХ
Ярким примером может служить многолетний

спор между И.И. Толстым, одним из талантливей-
ших представителей Санкт-Петербургской нумизма-
тической школы, и крупнейшим ученым-нумизма-
том школы московской А.В. Орешниковым. Поле-
мика этих двух всемирно известных специалистов
коснулась самых первых монет Руси. «Толстой отнес
чеканку этих монет к периоду между 80-ми годами X
и первой половины десятилетия XI века. Орешников
датировал выпуск этих монет веком позже – концом
XI – началом XII века. Толстой распределил чекан
между князьями Владимиром Святославовичем
(978–1015), Святополком Окаянным (1015–1019) и
Ярославом Мудрым (1015–1054). По систематиза-
ции Орешникова, монеты чеканил Владимир Моно-
мах (1113–1125), который завершил чеканку древне-
русских монет, а начал ее, по мнению Орешникова,
Ярослав Мудрый в Новгороде, продолжили Изяслав
– Дмитрий Ярославович (1054–1078) и сыновья Изя-
слава, Ярополк – Петр (1077–1078) в Вышгороде и
Святополк – Михаил (1093–1112) в Киеве».

Цитируемые строки принадлежат бывшему руково-
дителю отдела нумизматики Государственного исто-
рического музея, доктору исторических наук
А.С. Мельниковой. А вот как обосновывает свою по-
зицию в работе «Русские монеты до 1547 года», уви-
девшей свет в 1896 году, сам А.В. Орешников: «Вопрос
о древнейших русских монетах, несмотря на значи-
тельную литературу, превзошедшую литературу других
отделов, как мне кажется, не может считаться оконча-
тельным: до сих пор идет еще спор, какие князья и в
каких княжествах Южной Руси (В Черниговском или
в Киевском) чеканили сребреники и златники, и, кро-
ме того, возникает вопрос о «загадочных фигурах», на-
ходящихся на всех древних монетах. Если будет дока-
зано, что это родовые знаки, то едва ли можно будет
оставить принятую до сих пор классификацию в том
виде, как она есть, т.е. разделяющую все известные мо-
неты между тремя князьями: св. Владимиром, Свято-
полком и Ярославом, так как эти знаки представляют
между собой существенные различия. Если ограни-
чить, как принято, древнейший период русской ну-
мизматики XI веком, то остальное время до появления
первых достоверных монет, чеканенных после наше-
ствия татар, представляется в нумизматическом отно-
шении крайне смутным. Допустив, что татарское иго
приостановило на некоторое время развитие русской
жизни во всех ее проявлениях, в том числе и чеканку

Древний Рим.
Императрица Луцилла

(161–169 годы)

Денарий. Серебро.
Диаметр – 17,6 мм

Легендарный златник великого
киевского князя Владимира

Святославовича (978–1015 годы)
Диаметр – 21 мм

«Ярославле сребро».
Монета великого князя

Ярослава Мудрого
(1019–1054 годы)
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русской монеты, рождается, однако, вопрос, почему
же между Ярославом, последним князем, по принятой
классификации, чеканившим монеты, и временем на-
шествия татар внезапно прекратился выпуск русской
монеты, хотя в этом промежутке времени было немало
князей, которые могли продолжить чеканку собствен-
ной монеты».

Крупнейший ученый-нумизмат конца XIX – начала
XX века А.В. Орешников, увы, не первый в элитной ну-
мизматической когорте России ставил под сомнение и
время чеканки первых российских монет, определив
его на целый век позднее, и принадлежность этих ме-

таллических денежных знаков киевскому князю Вла-
димиру Святославовичу. Значительно раньше, в пер-
вой половине XIX века, группа известных российских
коллекционеров не только высказала предположение о
значительно более позднем сроке чеканки златников и
сребреников, но и вовсе вывела эти монеты за рамки
русской истории, отдав приоритет одной из этниче-
ских групп южных славян – болгарам. Идеи эти в пер-
вую очередь исходили от собирателя монет, владельца
одного из пяти известных тогда экземпляров златника
Я.Я. Рейхеля. Его ярым сторонником стал крупнейший
ученый-нумизмат того времени, действительный член
Петербургской академии наук Ф.И. Круг. И в его бога-
тейшем собрании была раритетная монета – златник.
Сподвижником обоих петербуржцев был крупнейший
российский коллекционер, попечитель Московского
университета граф Строганов. Уникальная коллекция
этого именитого москвича славилась другим, не менее
замечательным раритетом – одним из трех известных
экземпляров монеты «Ярославле сребро».

Борис ЛИВШИЦ

СОТНИ САМЫХ РАЗЛИЧНЫХ КЛАДОВ
ДОЛГИЕ ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ ХРАНИЛИ
И ХРАНЯТ ДО СИХ ПОР ДРЕВНИЕ
МОНЕТЫ – ЭТИ ЦЕННЕЙШИЕ «КНИГИ
ИСТОРИИ ЦАРЕЙ И ХРОНИКИ
ГОСУДАРСТВ»

Аббасиды. Дирхем. 
Серебро. Диаметр – 25 мм

 Сасаниды. Драхма. 
Серебро. Диаметр – 30 мм



ВВП №41186

ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО

Издается по благословению 
Патриарха Московского и всея Руси Алексия II

Фото ИТАР-ТАСС



187

Пусть светильник нашей веры ярко светит
всем, кто ищет истину и смысл бытия, кто
жаждет божественной любви и благодати

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II



ЦЕРКОВНОЕ ЕДИНСТВО 
КАК ВЕЛИКИЙ ДАР

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II во вре-
мя визита в Белоруссию возглавил торжества, посвящен-
ные 1020-летию Крещения Руси.

По прибытии в белорусскую столицу он отправился
в Национальную библиотеку, где посетил выставку
редкой книги и принял участие в международном
круглом столе на тему «Крещение Руси в судьбах Рос-
сии, Украины и Беларуси».

В библиотеке Патриарху преподнесли точную ко-
пию креста преподобной Евфросинии Полоцкой. За-
тем Алексий II посетил Дом милосердия Белорусского
экзархата, в стенах которого осуществляются 13 про-
ектов, направленных на оказание духовной, медицин-
ской и социальной помощи малоимущим людям. 

В ходе посещения Дома милосердия Алексий II по-
бывал на святом источнике, пообщался с верующими
и осмотрел домовый храм праведного Иова Многост-
радального.

На следующий день Предстоятель возглавил Боже-
ственную литургию в минском Свято-Духовом кафед-
ральном соборе. Алексий II отметил, что, несмотря на
действия сил, стремящихся ослабить влияние Русской
Православной Церкви, желание народа оставаться в
лоне единой Русской Православной Церкви сохраня-

ется. «Сегодня мы все призваны созидать и хранить
церковное единство как великий дар, несмотря ни на
какие искушения и соблазны разделений», – призвал
Патриарх.

После этого он посетил Елисаветинскую женскую
обитель, Всесвятский храм-памятник, строящийся
под патронатом президента республики и Патриарха
Алексия в память о белорусах, которые стали жертва-
ми советского режима.

В храме-памятнике будут каждый день совершаться
панихиды о невинно убиенных жителях Белоруссии. В
крипте (нижней алтарной части храма) будет собрана
земля с полей всех великих исторических сражений в
защиту Белорусской земли, а также с мест захороне-
ний мирных жителей, ставших жертвами военных
кампаний и репрессий. 

Патриарх Московский и всея Руси Алексий II встре-
тился с президентом Александром Лукашенко. Обра-
щаясь с речью к присутствующим, президент Белорус-
сии отметил, что принятие нашей общей прародиной
– Древней Русью – христианства имело не только ду-
ховный, но и политический смысл: у разрозненных,
враждовавших друг с другом славянских племен поя-
вилось великое общее начало – православная вера, ко-
торая призвала наших предков жить в согласии и люб-
ви. На всех этапах исторического развития Белорус-
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сии, России и Украины Православная Церковь неиз-
менно находилась вместе с народом. Благословляла на
ратный подвиг защиты Отечества. Несла поддержку и
утешение в жизненных испытаниях. Церковь всегда
оставалась одним из столпов общества, надежной опо-
рой и помощником государства в сохранении духов-
ных ценностей и идеалов. 

Лукашенко также подчеркнул, что, несмотря на по-
литические сложности и противоречия, разделяющие
наши государства, Церковь своим служением способ-
ствует сохранению многовековой духовной общности
и цивилизованных основ православного мира, разви-
тию диалога между людьми разных наций и вероиспо-
веданий. Именно в этом и состоит великая миссия
Православной Церкви в современном обществе. 

За значительный вклад в духовное возрождение бе-
лорусского народа и укрепление дружбы и сотрудни-
чества между народами Белоруссии и России глава Бе-
лорусского государства наградил Святейшего Патри-
арха Московского и всея Руси Алексия II и митропо-
лита Филарета, Патриаршего Экзарха всея Беларуси,
орденами Почета. 

Приняв высокую награду, Святейший Патриарх
произнес благодарственное слово.

Его Святейшество подарил главе Белорусского госу-
дарства складень с изображением Святой Троицы,
святого благоверного князя Александра Невского –
его небесного покровителя, и святого равноапостоль-
ного князя Владимира. 

ИКОНЕ – 900 ЛЕТ
Святой образ Феодоровской иконы Божией Матери

прибыл в Тобольск из Тюмени специально к дням памяти
святителя Иоанна, митрополита Тобольского и всея Си-
бири чудотворца.

27 октября состоялись торжественная встреча ико-
ны, а также молебен и акафист. Место постоянного
хранения Феодоровской иконы – город Кострома, в
Тобольск она прибыла по благословению Патриарха
Московского и всея Руси Алексия II.

1 ноября в Тобольске начал работу традиционный
фестиваль православных хоров «Духовная песнь пра-
вославной Сибири», участники которого получили
возможность приложиться к одной из самых почитае-
мых святынь земли Российской.

Феодоровская икона Божией Матери – это одна из
самых почитаемых икон России, ей 900 лет, перед ней
молился святой благоверный князь Александр Нев-
ский, ею благословляли на царствие династию Рома-
новых в лице Михаила Романова в 1613 году.

ХРАМ ПРЕСВЯТОЙ БОГОРОДИЦЫ 
28 октября в селе Таловка Тарумовского района Даге-

стана был открыт православный храм Пресвятой Бого-
родицы. 

Для освящения храма в Северный Дагестан прибыл
глава Бакинской и Прикаспийской епархии отец Але-
ксандр. Деньги на строительство частично выделило
руководство республики, частично собрали таловчане.

Они же приняли большое участие в
возведении храма. Строился он три
года. Крест, установленный на его ку-
поле, привезен из Ростова. Росписи
выполняли дагестанские художники.

Церковь Пресвятой Богородицы в
Таловке, сравнительно небольшом се-
ле Тарумовского района – 200 хо-
зяйств, рассчитана на 100 прихожан. В
торжественной речи епископ Бакин-
ский и Прикаспийский выразил ра-
дость, что в его епархии еще один дом
божий воздвигнут и уже действует.
Несмотря на то что в Таловке, как и во
многих селах района, остается все
меньше русских, которые считаются
коренными жителями Кизлярщины,
открытие нового храма – очень важ-
ное событие. Ведь в республике, где
подавляющее большинство верующих
– мусульмане, действуют около двух
тысяч мечетей, которые строятся в ка-
ждом селе и городе. А православные
культовые заведения представлены
лишь 12 храмами и часовнями, в ос-
новном в северной части Дагестана.

В таловском храме было проведено
торжественное богослужение, а затем
всех гостей пригласили на трапезу в
честь праздника, каким стал этот день
для православных Тарумовского рай-
она.
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ОСВЯЩЕНИЕ СОБОРА ПОКРОВА 
БОЖИЕЙ МАТЕРИ

30 октября архиепископ Владивостокский и Примор-
ский Вениамин в сослужении викария епархии епископа
Уссурийского Сергия провел чин освящения собора Пок-
рова Божией Матери во Владивостоке. 

Сразу после обряда освящения в Покровском собо-
ре прошла первая Божественная литургия. По оконча-
нии литургии архиепископ Владивостокский и При-
морский Вениамин вручил награды благодетелям и
меценатам, которые принимали участие в строитель-
стве собора.

Покровский собор был полностью восстановлен в
2007 году на фундаменте разрушенной в годы богобор-
чества Покровской церкви. На сегодняшний день это
один из самых больших храмов в Приморском крае,
вместимость которого по нормативам 1200 человек, но
реальная – около 2500 человек.

ЦЕРКОВЬ ДОСТАВИЛИ МОРЕМ  
На Камчатке на острове Беринга (Командорские ост-

рова) будет построен самый восточный храм в России. 
В настоящее время на Командорских островах храма

нет, хотя история православия насчитывает здесь уже

около двух веков. Первая церковь
появилась на острове Беринга в на-
чале 1800-х годов. Русско-амери-
канская компания – колониальная
торговая компания в 1799 году –
доставила морем четыре церкви на
Командорские острова, Алеуты и в
Петропавловск-Камчатский. Свя-
то-Никольская Иннокентьевская
церковь на острове Беринга была
посвящена покровителю моряков и
рыбаков Николаю Чудотворцу и
просветителю Сибири святителю
Иннокентию Иркутскому.

По словам настоятеля прихода
Святителя Николая в селе Николь-
ское Алеутского района отца Вик-
тора, полных данных об истории
церкви не сохранилось. Самые
ранние метрические книги, храня-
щиеся в архивах, датированы 1902
годом. В 1890-х годах здесь был по-
строен новый храм, однако с при-
ходом революционных веяний в
20-х годах ХХ века храм был за-
крыт, а в 1983 году он полностью
сгорел.

Сейчас храм будет строиться в
ином месте, поскольку старый по-
селок, где располагалась Свято-
Никольская Иннокентьевская цер-
ковь, находится в цунамиопасной
зоне. Планируется, что новый храм
высотой 15 метров и шириной де-
сять метров будет построен из де-
рева в Петропавловске-Камчат-
ском и в разобранном виде морем

доставлен на Командоры. Для храма выбрано место в
центре Никольского, откуда он первым будет встре-
чать подходящие к острову суда.

ОРЛОВСКИЙ БЛАГОВЕСТ
Самый большой на сегодняшний день в Орловской об-

ласти колокол прибыл 29 октября в Михаило-Архан-
гельский храм Орла. 

Колокол встретили Преосвященнейший епископ
Орловский и Ливенский Иероним, священнослужите-
ли и прихожане храма. Диаметр колокола – больше
двух метров, вес языка – несколько сот килограммов.
Орловский благовест отлит в 2008 году в Донецке на
средства благотворительного фонда. Услышать голос
нового колокола орловцы смогут уже в ближайшие ме-
сяцы – на Рождество или Крещение. Но до этого спе-
циалистам необходимо провести дополнительное об-
следование колокольни и, если это будет необходимо,
укрепить ее. После этого колокол освятит Преосвя-
щеннейший епископ Орловский и Ливенский Иеро-
ним, и он займет свое место на колокольне.

Екатерина ГЛУШИК

ВВП №41190

ЦЕРКОВЬ И ГОСУДАРСТВО

Фото ИТАР-ТАСС



191

Православие и большая политика в представле-
нии многих верующих кажутся «вещами несовме-
стными». Понятие «церковь» скорее ассоциируется
с покоем и светом: с полетом куполов в синеве, ко-
локольным звоном, отблеском свечей и чувством
умиротворения, которое испытывает каждый вхо-
дящий в храм. Между тем ситуация внутри совре-
менного православного мира далека от идиллии
братской любви, о которой мы читаем в Евангелии.
А картина взаимоотношений, сложившаяся между
поместными православными церквами, до боли
напоминает двухполярную картину политического
противостояния, сложившуюся в мировой полити-
ке, с той лишь разницей, что в светском мире эти-
ми центрами противостояния являются Россия и
Америка, а в мире духовном – Московский и Кон-
стантинопольский патриархаты. 

ПРАВОСЛАВНЫЙ «САММИТ»
В октябре главным событием церковной жизни стало

проведение в Стамбуле Всеправославного совещания,
посвященного 2000-летию апостола Павла. В эти дни в
древний центр православия съехались предстоятели
всех автокефальных православных церквей: Патриархи
Александрийский, Антиохийский, Иерусалимский и
Московский, архиепископы Кипрский, Элладский,
Албанский, представители всех Поместных Православ-
ных Церквей. Между тем участие РПЦ в православном
форуме до последнего момента оставалось под вопро-
сом. Наконец перед приездом Патриарха Алексия II
выступил с заявлением митрополит Смоленский и Ка-
лининградский Кирилл, где оговорил особые условия
участия Патриарха Московского в этом крупном меж-
дународном православном форуме. В основном эти ус-
ловия касались участия в совещании митрополита Сте-
фана, главы ЭАПЦ (Эстонской Апостольской Право-
славной Церкви), «альтернативной» православной цер-
кви, созданной на территории Эстонии после распада
Советского Союза в 1996 году при активной поддержке
местного правительства. Несмотря на то что в Эстонии
уже существовала Эстонская Православная Церковь
(ЭПЦ) Московского патриархата, Патриарх Констан-
тинопольский признал ЭАПЦ, что привело к охлажде-
нию взаимоотношений между двумя Церквами.  

Ситуация с Эстонией показательна не только как
пример своеобразной «борьбы за сферы влияния»,
происходящей между Москвой и Константинополем.

Такая «борьба» с разным успехом ведется постоянно в
последние два столетия. Важнее то, что раскол в эс-
тонском православии создал первый прецедент для
возможности глав государств на постсоветском про-
странстве решать свои внутренние вопросы, а также
проблемы взаимоотношения с Россией за счет мани-
пуляций в церковной политике. Яркое подтверждение
тому – ситуация на Украине, где правительство актив-
но добивается признания канонического статуса Ки-
евского патриархата и прибегает к помощи Констан-
тинополя, чтобы таким образом получить от Москвы
еще и «духовную» независимость.    

В чем-то зеркальным отражением этой ситуации
стали события, связанные с недавно разразившимся
грузино-осетинским конфликтом и последующим
провозглашением независимости Осетии и Абхазии. 

В ЗОНЕ КОНФЛИКТА
Русская православная общественность с начала воен-

ного конфликта в Цхинвали всячески оказывала под-
держку православному осетинскому народу. Монасты-
ри Ставропольской епархии принимали беженцев. Во
всех православных храмах России совершались особые
богослужения, за которыми возносились молитвы о
прекращении кровопролития. Во множестве приходов
Московского патриархата – как русских, так и зарубеж-
ных – был организован сбор средств в помощь постра-
давшим. И сегодня Русская Православная Церковь ре-
ализует целый ряд проектов по налаживанию мирной
жизни в Южной Осетии и помощи в реабилитации ме-
стным жителям после военного конфликта. Также сто-
ит отметить, что многие инициативы исходят не столь-
ко от священноначалия, сколько от православных ми-
рян. Так, планируется организовать на территории Осе-
тии паломнический лагерь, где его участники могли бы
совмещать духовно-просветительскую деятельность с
трудами по восстановлению Цхинвали и окрестных сел,
пострадавших в результате военных действий. 

Такая активная позиция РПЦ не могла не вызвать
тревогу у Грузинского патриархата, к чьей юрисдик-
ции относятся Осетия и Абхазия. После провозглаше-
ния республиками независимости и признания их
Россией вопрос о переходе их православных церквей в
Московский патриархат многим казался практически
решенным. С такой просьбой к Патриарху обраща-
лись не только политики, но и многие священнослу-
жители и жители Южной Осетии, поскольку после

«Виражи»
православной

дипломатии
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провозглашения независимости никакое духовное
окормление осетинских приходов грузинским свя-
щенноначалием стало фактически невозможным.    

Но Русская Православная Церковь не пошла на пря-
мое каноническое присоединение абхазской и осетин-
ской церквей, и таким образом прямого конфликта с
Грузинским патриархатом удалось избежать. Отрица-
тельный ответ Патриарха Алексия стал для многих не-
ожиданностью. «Вопрос юрисдикционной принад-
лежности приходов Абхазии и Южной Осетии являет-
ся предметом для серьезного, глубокого и обстоятель-
ного межцерковного диалога с Грузинской Церко-
вью», – заявил Патриарх, отметив при этом, что брат-
ская помощь православных верующих России и Укра-
ины жителям Южной Осетии может развиваться вне
зависимости от вопросов церковной политики.

Этот важный политический шаг РПЦ нашел отра-
жение и в итоговом документе, принятом на Всепра-
вославном совещании. В нем предстоятели православ-
ных церквей выразили поддержку «братскому сотруд-
ничеству» Русской и Грузинской Церквей.  

Несмотря на то что российско-грузинские отноше-
ния остаются достаточно напряженными, между пред-
ставителями Церквей сохраняется контакт. Как отме-
тил в своем интервью ИТАР-ТАСС секретарь по меж-
православным отношениям Московского патриархата
протоиерей Николай Балашов, «у обеих сторон есть
общее понимание всей сложности ситуации, которая,
по существу, не дает возможности Грузинскому патри-
архату осуществлять пастырскую работу как в Южной

Осетии, так и в Абхазии. Но нужно искать хотя бы вре-
менные решения, которые позволят соответствующим
народам не лишаться полноценной духовной жизни».
Протоиерей Николай выразил уверенность, что
«именно Церкви будет принадлежать главная роль в
примирении народов, ведь Евангелие – это проповедь
прощения и мира, а не вражды». 

ПРОПОВЕДЬ «МИРА»
Одной из главных международных религиозных ор-

ганизаций, призванной выступать в роли миротворца
во многих конфликтных ситуациях, в том числе свя-
занных и с конфессиональными вопросами, является
Конференция Европейских Церквей. Созданная в
1959 году в качестве своеобразной религиозной ООН,
она была призвана решать вопросы, связанные с меж-
религиозным диалогом, процессами европейской ин-
теграции, дискуссиями о гуманизме и христианских
ценностях. В КЕЦ входят около 126 православных,
протестантских, англиканских и старокатолических
Церквей. РПЦ вошла в эту представительную органи-
зацию практически с самого начала ее деятельности –
с 1961 года. Одним из первых представителей РПЦ в
Конференции Европейских Церквей, проработавший
в ее Президиуме около 15 лет, был нынешний Патри-
арх Алексий II, тогда еще будучи митрополитом Ле-
нинградским и Новгородским. Митрополит Алексий
неоднократно выступал с докладами на ассамблеях и
заседаниях КЕЦ, отстаивая не только интересы право-
славия, но и олицетворяя собой русскую православ-

Вселенский патриарх
Варфоломей І 

и Патриарх Московский 
и всея Руси Алексий II
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ную общественность, представления о которой в мире
тогда были туманны и нелицеприятны.

11 октября этого года Патриарх заявил о приостановке
участия РПЦ в работе Конференции Европейских Цер-
квей. Причиной этому послужила своеобразная полити-
ка «двойных стандартов», которую начала проводить
КЕЦ по отношению к тому же «эстонскому вопросу».  

В ноябре прошлого года Центральный комитет КЕЦ
принял в члены своей организации Эстонскую Апо-
стольскую Православную Церковь, находящуюся под
юрисдикцией Константинополя. Также заявку на
членство в КЕЦ подала и Эстонская Православная
Церковь Московского патриархата. Комитет КЕЦ вы-
нес решение о том, что «необходимо изучить вопрос о
соответствии этой Церкви критериям членства в КЕЦ.
Делегация европейской организации посетила Эсто-
нию в апреле 2008 года. В ходе визита состоялась
встреча с предстоятелем Эстонской Православной
Церкви митрополитом Корнилием, было установлено,
что ЭПЦ соответствует критериям членства в КЕЦ. Но
затем при рассмотрении этого вопроса на заседаниях
ЦК КЕЦ решение не выносилось. Мотивировалось
это тем, что в Эстонии не урегулирован вопрос юрис-
дикции православных церквей между
Константинопольским и Московским
патриархатами. 

В сентябре этого года президент КЕЦ
пастор Жан-Арнольд де Клермон и ге-
неральный секретарь Конференции
Колин Уильямс посетили Патриарха
Московского и всея Руси Алексия II. В
ходе встречи обсуждался и вопрос о
вступлении Эстонской Православной
Церкви в КЕЦ. Патриарх подчеркнул,
что для него, как для уроженца Эстонии
и иерарха, много лет возглавлявшего эту
Церковь, вопрос особенно важен.

Тем не менее голосование по Эстон-
ской Православной Церкви много раз
откладывалось. Наконец вопрос пере-
несли на последний день заседания
Центрального комитета КЕЦ. Но в этот
день многие делегаты отсутствовали, а
представители Константинопольского
патриархата и поддерживающих его
греческих церквей демонстративно по-
кинули зал заседаний. В результате не
было кворума, и голосование не состо-
ялось. Таким образом, вопрос о вступ-
лении ЭПЦ в КЕЦ отложился на неоп-
ределенное время, сделав невозмож-
ным участие Эстонской Православной
Церкви в Ассамблее КЕЦ, которая бу-
дет проходить в Лионе в 2009 году.

В ответ на это ЭПЦ выразила свою
«скорбь по поводу того, что в механизм
принятия решений столь достойного
христианского форума вмешались ка-
кие-то явно не христианские, не еван-
гельские соображения, и простая спра-
ведливость, которая нашла бы свое вы-

ражение в равноправном участии и ЭПЦ МП, и
ЭАПЦ в работе Конференции, оказалась недостижи-
мой». А РПЦ заявила, что «проявляя солидарность с
нашими православными братьями и сестрами в Эсто-
нии, Русская Православная Церковь приняла решение
о приостановке своего членства в КЕЦ до положи-
тельного решения вопроса о принятии Эстонской
Православной Церкви в эту организацию».

Судя по дошедшим до нас не слишком обильным
сведениям, первые Вселенские соборы,  в которых
принимали участие отцы Церкви, были очень напря-
женными. На них шли жаркие диспуты: обсуждались
животрепещущие богословские вопросы, осуждались
ереси и оправдывались принесшие покаяние. Но и
еретики, и праведники были одержимы одним – жела-
нием найти истину. Сегодняшние встречи первоие-
рархов проходят очень благочинно, но, как отметил на
«саммите» Константинопольский Патриарх Варфоло-
мей, «иногда мы представляем картину неполного
единства, будто мы не являемся одной Церковью, а
некой федерацией или конфедерацией Церквей».   

Оксана СЕВЕРИНА

Фото ИТАР-ТАСС



РОССИЙСКОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

В . В . П У Т И Н :
«Стране необходим

экономический прорыв»

В А Л О В О Й  В Н У Т Р Е Н Н И Й П Р О Д У К Т

ВВП



ВВП

Фото РИА Новости



(слова С. Михалкова, музыка А. Александрова)

Россия – священная наша держава,

Россия – любимая наша страна.

Могучая воля, великая слава –

Твое достоянье на все времена!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

От южных морей до полярного края

Раскинулись наши леса и поля.

Одна ты на свете! Одна ты такая –

Хранимая Богом родная земля!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Широкий простор для мечты и для жизни

Грядущие нам открывают года.

Нам силу дает наша верность Отчизне.

Так было, так есть и так будет всегда!

Славься, Отечество наше свободное,

Братских народов союз вековой,

Предками данная мудрость народная!

Славься, страна! Мы гордимся тобой!

Утвержден Указом президента Российской Федерации
от 30 декабря 2000 года №2110

Государственный гимн
Российской Федерации
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